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Prólogo 

Durante los primeros años de estudio en la carrera, cuando pensaba en el tema que podría 

tener la memoria de título, siempre estuvo la idea de investigar alguna temática relacionada 

con el fútbol, una pasión que he tenido desde niño. También estaba la inquietud de escribir 

sobre alguna experiencia de transformación social que se pudiera plantear como una 

resistencia a las dinámicas de desintegración social producidas por el modelo Neoliberal. 

Puede ser que sea un resentido social como le decían  antes a las personas que se mostraban 

disconformes con el sistema,  pero mi origen humilde y poblacional, de padre y madre 

trabajadores que tuvieron una infancia difícil; ―Nosotros si que fuimos pobres cuando chicos‖, 

me recalcaron más de alguna vez,  me hacía sentir y pensar,  desde adolescente, que la ―torta‖ 

estaba conscientemente y estructuralmente mal repartida, nunca me convenció el argumento 

de que; ―El pobre es pobre porque es flojo‖ o que; ―Al pobre le gusta que le regalen todo‖ para 

justificar o respaldar la realidad que veía.  

Con estas dos inquietudes en la mente relativas al tema de la memoria título, era lógico que se 

despertara en mí un gran interés al leer el reportaje que hacía La Tercera a una exposición que 

se llevaba a cabo en una de las salas del Museo de la Memoria, la cual, estaba dando a conocer 

parte del material recopilado que se utilizó para escribir el libro ―Relatos, Himnos y 

Camisetas; clubes deportivos y vida barrial en Quinta Normal‖. Fue tal mi grado de interés 

con esa obra, que contacté a Roberto González, uno de los autores del libro, quien accedió 

gentilmente a reunirse conmigo para conversar. Nos juntamos en una ―picada‖ de Plaza Italia, 

hoy Plaza Dignidad, y, mientras compartíamos unas cervezas, me contó algunas anécdotas que 

ocurrieron al escribir su libro, por mi parte, le comenté que a raíz de su libro surgió en mí la 

idea de escribir la memoria de título sobre ―Gente Joven‖, club de fútbol en el cual yo 

participo desde el año 2005. Roberto se interesó a tal grado en la idea que me propuso ir un 

domingo a la ―cancha‖ a conocer y grabar al club. El día de la grabación, antes de irnos al 

primer partido de la temporada, compartimos con mi padre, quien vivió toda su infancia y 

parte de su adultez en la población El Polígono de Quinta Normal (yo viví ahí hasta los 3 

años), por lo que conocía a parte de los entrevistados que Roberto contacto para escribir su 

libro, lo que fue una significativa coincidencia para mí. En la cancha, Roberto compartió su 
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libro con los ―Viejos Crack‖ del club, quienes quedaron muy ilusionados con ver la historia 

del ―Gente Joven‖ plasmada en un libro. 

Desde ese verano del 2015, en que surge la idea de escribir la historia de ―Gente Joven‖, hasta 

la fecha, han pasado casi 6 años y entre medio mucha agua bajo el puente. Viví un proceso de 

crecimiento personal muy doloroso, pero necesario para tomar conciencia y madurar (creo los 

―porrazos‖ duelen más cuando uno no tiene los pies bien puestos en la tierra). Me inscribí en 

un seminario de título porque pensé que no iba a ser capaz escribir una investigación que 

estuviera a la altura de lo que Gente Joven se merece, obviamente no terminé ese seminario. 

Fui padre, algo que cambió mi vida, como lo expresé en la dedicatoria; cuando Nuriel lea esta 

memoria, espero que se sienta orgullosa de su papá. También ocurrió la revuelta popular más 

grande de la historia de Chile, la cual, dejó en evidencia que la ―torta‖ estaba dolorosamente 

mal repartida y que las personas estaban dispuestas a luchar por exigir una vida mas justa y 

humana, esta investigación busca aportar un granito en esa línea. Y como si no fuera poco, 

ocurrió la pandemia del Covid 19, la cual, me doy el lujo, sin mayor argumento que mi 

intuición y un par de videos de youtube, de decir que fue creada artificialmente, al parecer, 

para algunos,  hay más gente de la que es necesaria en el mundo. Afortunadamente debido a la 

cuarentena (digo afortunadamente porque hay que verle el lado bueno a las cosas), se cerraron 

los talleres del IND en los que trabajaba, lo que permitió tener el tiempo suficiente para 

finalizar este proceso que comenzó en el verano del 2015, no obstante, debo decir, con 

bastante dolor ideológico, que los bonos que, tardíamente, repartió el gobierno de Piñera, algo 

ayudaron a estar un poco más tranquilo, se evidencian las contradicciones como diría un 

compañero marxista.      

Espero que esta investigación sirva de reconocimiento para todas y todos los integrantes que 

han aportado para que el Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven crezca y se desarrolle, 

también espero que sea un incentivo de participación para las futuras generaciones.   
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Resumen 

Desde la perspectiva de la historia social, basándose principalmente en fuentes orales, la 

investigación reconstruye la memoria histórica del Club Deportivo Social y Cultural Gente 

Joven (1984-2020) de la comuna de Pudahuel. A su vez, se establece una discusión y 

conceptualización teórica que permite interpretar la experiencia histórica investigada como un 

proceso de vinculación y fortalecimiento comunitaria que resiste a las dinámicas de 

fragmentación y segregación social producidas por la implementación del modelo Neoliberal 

en Chile. 

 

Palabras Claves: 

 Ontología Relacional, Estética de la Existencia, Sentipensamiento, Proceso de Humanización, 

Entramado Comunitario. 

 

 

Abstract 

From a social history perspective, relying mainly on oral sources, our research reconstructs the 

historical memory of the Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven (1984-2020) located 

in Pudahuel. In turn, a discussion and theoretical conceptualization is established which allows 

to explain the historical experience investigated as a linking process of community bonding 

and strengthening that endures the dynamics of social fragmentation and segregation sprung 

from the implementation of the neoliberal model in Chile. 

 

Key words: 
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Communal framework. 
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Introducción 

Al analizar la realidad chilena bajo indicadores que se relacionan con las problemáticas 

sanitarias presentes en nuestro país, la situación que se evidencia es a lo menos preocupante; 

primer lugar mundial en obesidad infantil, segundo lugar mundial en incremento del suicidio 

juvenil, cuarto lugar mundial en alcoholismo, primer lugar continental en drogadicción 

adolescente, primer lugar latinoamericano en tabaquismo, elevados índices de depresión y 

violencia intrafamiliar (Magliozzi, 2020 p. 10)  

Respecto lo anterior, la realidad descrita se plantea como la inevitable consecuencia social de 

un modelo económico que ha tendido, sistemáticamente, a la precarización de la calidad de 

vida de una gran parte de chilenas y chilenos. Este contexto, que ha venido desarrollándose 

desde la década del ´80, se contrasta fuertemente con la perspectiva social que tiene un grupo 

minoritario que detenta el poder económico y político en Chile, para quienes, el progreso 

monetario del Libre Mercado habría traído aparejado una mejor calidad de vida para las 

personas. Esta visión puede ejemplificarse en un titular de ―El Mercurio‖ publicado a 

mediados de los noventa, el cual establece que Chile, debido al progreso económico generado 

por el modelo Neoliberal, se había convertido en el ―Jaguar de América Latina‖, mostrándose 

como un ejemplo a seguir para los demás países de la región.  Lo que no se mencionó en ese 

entonces fue que la bonanza económica se cimentaba en la explotación y endeudamiento al 

que se había visto sometido gran parte población del país, por tanto, es frenesí social, 

impulsado por el modelo Neoliberal a través de la Sociedad de Consumo, el que ha enfermado 

las y los chilenos. 

El estallido social del año 2019 dejó entrever lo expuesto, poniendo en evidencia la injusticia e 

inequidad de una Economía de Mercado que privatizó gran parte de los derechos básicos, 

estableciendo un modelo de sociedad que exacerba el individualismo competitivo y 

segregador a través de la publicidad emitida por Medios Masivos de Comunicación. Partiendo 

de la premisa de que cada persona tiene y se merece lo que su esfuerzo personal le permite 
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adquirir en el mercado, se ocultaron los privilegios sociales que mantienen una desigualdad 

estructural presente en Chile, la cual, fue perpetuada por el modelo Neoliberal. No son 30 

pesos, son 30 años fue una de las consignas más representativas del estallido social. 

Si bien la promesa de una nueva constitución, lograda por el  plebiscito de octubre del 2020, 

ha generado grandes expectativas ante la posibilidad de establecer un modelo de sociedad más 

justo, igualitario y democrático, un análisis histórico relativo a las dinámicas desarrolladas por 

el poder económico en Chile, invita a esperanzarse con mesura al considerar que las 

posiciones de privilegio no han sido ni voluntariamente ni fácilmente cedidas, de ello da 

cuenta el golpe de estado del año 1973, el cual,  fue promovido por una elite que sintió 

amenazados sus intereses. Por otro lado, si consideramos que actualmente la política ha sido 

fuertemente permeada por las influencias económicas; no han sido pocos los casos en que se 

han demostrado fraudes y financiamiento privado a la política, se podría poner en duda, sin 

por ello ser pesimista, lo alcances que tendrá el plebiscito; la democracia aplica mientras no se 

toquen los intereses de la estructura económica del país.    

Si los cambios que se generarán con la nueva constitución lograrán transformar 

sustancialmente la realidad social descrita por los indicadores dados al inicio, es algo que en la 

actualidad no se puede saber, ya que esto dependerá, en gran medida, de la organicidad que 

consiga establecer el variado y complejo movimiento social, la cual permita representar sus 

intereses en el proceso constituyente.  No obstante, el nivel de conciencia y empoderamiento 

evidenciado por las y los chilenos a partir del estallido social es lo que resulta mayormente 

significativo; la explotación tiene ciertos grados de complicidad en el silencio del explotado. 

Si se considera que este ―despertar‖ tuvo la capacidad de modificar la realidad desde las 

―bases‖, se puede establecer que la organicidad de la sociedad civil, que no responde a 

intereses económicos y políticos privados ajenos a la organización, si no que se sustenta en los 

intereses de sus integrantes y en las necesidades de su territorio, juegan un rol fundamental en 

este proceso, ya que otorgan sentido, vitalidad y orientación a las transformaciones sociales 

que debería tener el país. Al respecto, Andrés Yáñez, director del Instituto Humanista 

Transpersonal, institución que está orientada al desarrollo de la conciencia y la evolución 

personal comenta;   
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―Lo que nos ofrece las organizaciones sociales que tienen un contacto directo con la gente, 

que saben la realidad que no entienden las personas que no están viviendo en el barrio, es 

que saben y pueden tomar contacto con la filiación histórica del lugar, con las raíces desde 

su propia cultura. Lo que tenemos que hacer es reivindicar nuestras propias culturas, 

nuestras propias tradiciones y afianzar nuestra identidad cultural, nuestra identidad 

religiosa, en ese sentido, las organizaciones comunitarias, los centros deportivos, pueden 

estimular otra variable que es una alternativa a la guerra en contra de las drogas que es la 

prevención... Entonces que tienen que tener estas organizaciones, primero valores 

fundamentales, reglas, disciplinas y estructuras. De alguna manera las normas y la 

estructura interna de las organizaciones tienen que ser explicitas, claras ¿Por qué? Porque 

unas de las cosas que nos ha llevado este formato Neoliberal es que rechacemos a la figura 

del padre que representa el poder, las layes, las estructuras. Sin embargo, lo que tenemos 

que reestablecer es una sociedad donde las funciones maternales y paternales estén bien 

acomodadas, y las funciones paternales son los límites, las estructuras, pero eso no se hace 

a palos, se hace con cariño también, la figura del padre es un padre sabio también, un sabio 

contenedor, pero que si te pone límites, que si nos enseña valores, que si nos enseña nuestra 

historia. Cuando alguien se vuelve loco o demente o con alzhéimer, es cuando olvida su 

identidad, que es lo inverso a eso, es recordarnos quienes somos, de dónde venimos, de 

donde son nuestras raíces inmediatas, cual es la historia de este barrio, quien fundó este 

barrio, quien fundó esta comunidad, generar identidad, identidad personal, identidad 

cultural y eso nos afianza la filiación, la filiación nos da identidad, nos construye como 

seres humanos” (Ver anexo) 

En este sentido, la investigación que aquí se presenta busca rescatar la historia, las emociones, 

los valores, los aprendizajes y las vivencias de las y los protagonistas que han dado vida al 

Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven, intentando plantear este proceso como un 

aporte a las transformaciones sociales que se orientan hacia el mejoramiento y humanización 

de la sociedad. 
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Planteamiento del problema 

El modelo civilizatorio que la modernidad occidental ha impuesto al mundo, se articula desde 

una concepción ontológica que es racional, la cual,  opera bajo las lógicas del dualismo y la 

separación, encausando sus estructuras de pensamiento hacia la construcción de abstracciones 

que buscan lo general, lo formal y lo lógico (Varela, citado por Escobar, 2014, p.112), por 

tanto, es una particular forma de relación con la realidad.  

Claudio Naranjo (2007) establece que el origen de este modelo civilizatorio de la modernidad 

occidental se encontraría en el ―Trauma Civilizatorio‖ vivido por la humanidad en la última 

glaciación ocurrida hace 10.000 años aproximádamente. A raíz de este evento de la naturaleza, 

los alimentos empezaron a escasear y la vida, tal como se había desarrollado hasta ese 

momento, comenzó a cambiar drásticamente. El ser humano se vio en la necesidad de 

competir y matar a sus pares como forma de asegurar su sobrevivencia, lo cual, caló 

profundamente en la conciencia, generando una estructura de pensamiento agresiva, 

colonizadora y patriarcal que se mantiene hasta el día de hoy. Vestigios del proceso descrito 

sería lo registrado por arqueólogos que dan cuenta de un paso de una cultura matriarcal, con 

culto hacia lo femenino y la tierra, a una cultura patriarcal, con culto hacia lo masculino y lo 

solar, dando lugar este proceso a la aparición de los primeros estados. 

Para Boaventura Do Sousa Santos (2010), el modelo civilizatorio moderno tiene una 

estructura de pensamiento abismal que se ve potenciada y complejizada por la colonización 

europea en América. Esta línea abismal de pensamiento divide lo que se concibe como 

realidad existente y no existente. Durante los primeros siglos de colonización europea, esta 

separación se encontraba marcada por la división territorial dada por la metrópoli y la colonia.  
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A un lado de la línea abismal de pensamiento se encontraban los seres humanos portadores de 

derechos civiles, creadores de conocimientos y susceptibles de luchas emancipatorias. Al otro 

lado de la línea abismal, no existían seres humanos sujetos a derechos civiles, ya que los 

nativos eran ―naturales‖ y no ciudadanos. Tampoco producían conocimientos, pues sólo tenían 

supersticiones y creencias, por consecuencia, no cabían dentro del pensamiento emancipatorio 

moderno que sólo concibió a la clase obrera y trabajadora como portadora de prácticas 

emancipatorias. En definitiva, al momento que se produjo el contacto hegemónico cultural con 

la metrópoli, la colonia fue concebida como el pasado irreversible del progreso humano, por 

ende, fue invisibilizado. En la actualidad, la territorialidad de la línea abismal ha variado, 

trasladándose, en algunos casos, a la metrópoli, generando en las grandes ciudades una 

continuidad en el proceso de producción de no existencia, esta vez, dado por la población que 

se encuentra al margen de los sistemas promovidos por la modernidad occidental, es decir, por 

los habitantes de las periferias urbanas que son estigmatizados, por los movimientos indígenas 

que se plantean como terroristas o por los migrantes indocumentados que no son susceptibles 

de derechos.   

Para Arturo Escobar (2014), este modelo civilizatorio se sustenta en 4 creencias que articulan 

la producción y reproducción de la realidad. La primera es la creencia en el individuo, como 

ser autónomo y autocontenido separado de la realidad, lo cual, sería el fundamento del 

individualismo liberal que se expresaría en la condición de libertad individual. La segunda es 

la creencia en lo real, como una realidad objetiva externa que preexiste a las relaciones que lo 

constituyen, lo cual deriva en una actitud de dominación con la naturaleza. La tercera es la 

creencia en la ciencia como la única forma valida de construir conocimiento; “La ciencia 

organizada es la religión del mundo moderno‖ (Nandy, citado por Escobar, 2014, p.114). Esta 

percepción invisibiliza y descalifica a otras cosmovisiones de mundo por ser consideradas 

inferiores al no producir conocimiento ―científicamente validado‖, por tanto, es cómplice de la 

violencia que se ejerce en contra de ellas. La cuarta es la creencia en la economía y en el 

mercado como la forma de regulación y relación entre las y los seres humanos, la cual, 

encuentra sus lineamientos en las dinámicas de valorización y de acumulación de capital.  

Para los autores mencionados, la crisis civilizatoria de la modernidad occidental se encuentra 

anclada en una particular forma de relacional con la realidad, la cual, puede ser definida como 
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una percepción ontológica dualista, racional y patriarcal. Los cambios climáticos, la 

destrucción y explotación de la naturaleza, la violencia en contra de la mujer y las disidencias 

sexuales, la creciente marginalidad y pobreza, la violencia hacia las diferentes naciones 

indígenas y el descredito de la clase política tradicional son algunos ejemplos que demuestran 

diferentes aspectos de esta crisis. Al respecto Escobar citando a Santos plantea;  

Tenemos en el continente un debate civilizatorio. No es simplemente una     transición 

del capitalismo al socialismo, es una cosa mucho más amplia o distinta por lo menos‘, la 

cual involucra múltiples concepciones de la nación, la naturaleza, la economía, el tiempo 

y la ciudadanía. Propositivamente, se presentan las cosmovisiones y prácticas de 

comunidades indígenas, afro y campesinas como contribución a las bases para un 

modelo civilizatorio alternativo.  Se busca, en otras palabras, recuperar el sentido de la 

vida (p. 47). 

En relación a lo anterior, el autor citado plantea que posicionar políticamente la relacionalidad 

y lo comunal como respuestas a las formas modernas, liberales, estatales y capitalistas de 

organización social es lo que la teoría social debe hacer para potenciar y complementar los 

procesos de transformación social. Partiendo del concepto ontología relacional se establece 

que; ―Las luchas populares surgen de la materialidad históricamente sedimentada y de las 

formas culturales de larga data de los grupos en estas involucrados‖ (Escobar 2014, p. 50) 

En consecuencia, el problema de estudio se plantea como una búsqueda de conceptos y 

prácticas que reflejen y expliquen la relacionalidad y las lógicas comunales en el contexto 

urbano social de los clubes de fútbol amateurs. Para este efecto, el estudio analizará la 

memoria y la experiencia histórica del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven fundado 

en el año 1984 en la comuna de Pudahuel, evidenciando en él los procesos y prácticas que se 

perfilan conceptualmente como resistencias a la desarticulación social generada por el modelo 

Neoliberal, siendo estas un reflejo de la estructura de pensamiento moderno occidental.  

 

 

 

 



19 
 

 

 

 

 

 

 

 

Objetivo General;      

 

- Evidenciar conceptualmente, en la experiencia histórica del Club Deportivo Social y 

Cultural Gente Joven de la comuna de Pudahuel (1984-2020), las prácticas y procesos 

relacionales que se perfilan como lógicas de resistencia al modelo económico Neoliberal.  

 

Objetivos Específicos 

 

- Definir los conceptos teóricos que explicarán la forma en que se entenderán los procesos 

relacionales que resisten a la fragmentación social producida por el modelo Neoliberal.  

 

- Construir una interpretación histórica del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven 

de la comuna de Pudahuel (1984-2020), caracterizando sus diferentes procesos a partir de 

los testimonios orales de sus integrantes. 

 

- Contrastar la interpretación histórica construida del Club Deportivo Social y Cultural 

Gente Joven de la comuna de Pudahuel (1984-2020) con la conceptualización teórica 

establecida que explica las características que tienen los procesos relacionales que resisten 

a la fragmentación social producida por el modelo Neoliberal. 
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Justificación 

La relevancia de la investigación se plantea en base a 3 perspectivas que el autor percibe como 

importantes, las cuales, se encuentran unidas y relacionados, pero que se explicarán por 

separado para su mejor exposición y comprensión; 

La primera perspectiva parte de la base que una conceptualización teórica de la experiencia 

histórica  del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven, se configura como un insumo  

para comprender y difundir de mejor manera las trasformaciones sociales que el club 

deportivo ha promovido en su entorno social, por tanto, la relevancia de este punto se 

encuentra en la posibilidad de fortalecer y resignificar el  rol comunitario que ha cumplido, a 

lo largo de su historia, el Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven, potenciando  su 

organización  y fomentando la participación de quienes se sientan identificados con el 

proyecto deportivo, social y cultural que se ha desarrollado.  

La segunda perspectiva concibe el mundo popular como el grupo social que es explotado, 

marginalizado y empobrecido de forma material y subjetiva por el modelo Neoliberal. Este 

grupo social precarizado encuentra su riqueza y significación en las relaciones humanas y 

vínculos afectivos que puede desarrollar, los cuales, se plantean como el necesario sustento 

subjetivo e inmaterial que construye y propicia la aparición de espacios de resistencia al 

modelo Neoliberal. A su vez, estos espacios, al constituirse como realidades concretas, 

otorgan indicios respecto de los lineamientos que podría seguir un modelo de sociedad más 

democrático, solidario e inclusivo, por tanto, esta investigación se plantea como relevante en 

la medida que busca aportar a la conceptualización teórica de estos indicios. 
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La tercera perspectiva se relaciona con la crítica realizada desde el mundo social-popular al 

mundo académico, la cual, plantea que las interpretaciones intelectuales del mundo académico 

establecen barreras comunicacionales que lo alejan del mundo social-popular. Ya sea porque 

sus lineamientos investigativos responden a intereses económicos ligados al poder o porque su 

lenguaje abstracto no encuentra traducción concreta, el mundo académico se configura como 

una realidad distante respecto la cotidianeidad que viven gran parte de chilenas y chilenos. No 

obstante, los postulados de la Educación Popular promovidos por Paulo Freire, plantean que se 

debe generar conciencia histórica a partir de la interpretación de la realidad más cercana, lo 

cual, ayudaría a comprender las lógicas de poder que configuran a la sociedad, por tanto, la 

reflexión teórica es necesaria para profundizar los procesos de resistencia.  En este sentido, la 

investigación realizada se configura como relevante porque busca ser un puente entre el 

mundo social-popular y el mundo académico, planteando un diálogo conceptual que intenta 

interpretar y explicar, de manera sencilla, algunos aspectos de la compleja realidad cotidiana 

vivida por las y los integrantes del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven.  
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Hipótesis 

- El concepto ―Ontología Relacional‖ es aplicable a la realidad del Club Deportivo 

Social y Cultural Gente Joven, en tanto lo propio de las y los seres humanos es 

constituirse a partir de a las relaciones que lo conforman. 

 

- El concepto ―Entramados Comunitarios‖ es verificable en la experiencia histórica del 

Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven en tanto sus formas relacionales de 

organización lo configuran como un espacio de resistencia a las lógicas del sistema 

Neoliberal.  

 

- El concepto de ―Proceso de Humanización‖ explica como las dinámicas del mundo 

popular expresan una identidad solidaria que es reproducida y transmitida creando 

espacios de resistencia al modelo Neoliberal, lo cual se ve reflejado en la experiencia 

histórica del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven. 

 

- El concepto ―Estética de la Existencia‖ expresa como se puede generar una actitud 

crítica hacía la realidad vivida que promueva transformaciones sociales, lo cual, es 

evidenciable en las practicas desarrolladas por las y los integrantes del Club Deportivo 

Social y Cultural Gente Joven. 

 

- El concepto ―Sentipensamiento‖ establece los parámetros de comprensión necesarios 

para explicar cómo las motivaciones que las y los integrantes del Club Deportivo 
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Social y Cultural Gente Joven se establecen como emocionalidades que resisten a las 

lógicas de la racionalidad occidental que promueve el modelo Neoliberal. 

 

- Los conceptos de ―Autonomía‖ y ―Autogestión‖, en el caso particular del Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven, son parámetros que dan cuenta de la 

presencia de una que economía sustentada en solidaridad de sus integrantes. 

 

 

Marco Teórico 

Neoliberalismo y colonización. La explotación material-objetiva e 

inmaterial-subjetiva. 

El modelo Neoliberal impuesto en Dictadura Cívico-Militar estableció una estructura 

económica, política y social que explota, precariza y segrega a una parte importante de la 

sociedad chilena. Junto a esto, ha tendido a romper el tejido comunitario, debilitando los lazos 

sociales. Además, es cada vez más evidente que destruye la naturaleza a través de la 

explotación y contaminación de los recursos naturales, poniendo en riesgo el equilibrio 

medioambiental.  Todo esto ha generado una profunda crisis social que pone en cuestión la 

validez del modelo.  Al respecto Claudio Naranjo comenta lo siguiente; 

―Ya Marx escribió acerca de cómo las contradicciones internas del capitalismo llevarían 

a la crisis de un sistema social intrínsecamente explotador. Pero es sólo recientemente 

que nos damos cuenta que nuestra sociedad está efectivamente en crisis, y no tanto por 

una quiebra económica o financiera, por ahora, si no como resultado de la explotación 

de la naturaleza.‖ (2007, p. 43) 

Sumado a lo anterior, este modelo ha promovido una constante transformación de la 

conciencia y subjetividad de una parte importante de los chilenos y chilenas, lo cual, ha 

generado cambios psicológicos que resultan funcionales a la sociedad de consumo que se 

busca establecer. Para este efecto, la publicidad y los Medios Masivos de Comunicación han 

jugado un rol fundamental, ya que tienden a exacerbar los aspectos más narcisistas y ególatras 
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de la personalidad (Ver anexo), estimulando el constante consumo que sostiene la estructura 

económica del modelo  

―Estamos en un mundo crecientemente regido por criterios puramente económicos, 

mientras que en tiempos antiguos la política tenía por lo menos la aspiración de servir a 

otros valores…El mundo entero parece transformarse en un mercado de trabajo y 

productos en que las necesidades humanas y valores culturales que hemos considerado 

universales van siendo progresivamente aplastados. La pobreza no deja de aumentar y 

también la brecha entre ricos y pobres.‖ (Naranjo, 2007, p. 46) 

Relevante es considerar que el Neoliberalismo, impuesto en Dictadura Cívico-Militar, es la 

versión del capitalismo en la cual se busca que los mecanismos del Libre Mercado sean los 

principales incentivadores y reguladores de la actividad económica, mientras que el Estado 

asume un rol mayormente subsidiario de la iniciativa privada. Estas medidas buscaban generar 

mayor crecimiento y desarrollo económico en el país, lo cual, disminuiría la pobreza y 

atenuaría las demandas sociales.  De esta forma se intentaba solucionar la crisis estructural que 

vivía Chile en la década de los 70. Al respecto Gabriel Salazar expone que; 

―La dictadura militar del período 1973-1990 desarticuló el tutelaje nacional que el 

Estado Social Benefactor había desarrollado desde 1925 sobre la Sociedad Civil chilena, 

cambiándolo por el tutelaje capital-benefactor del Mercado Mundial. Esto implicó, de 

una parte, dejar a los chilenos a la suerte de sus proyectos y su fuerza social privada, en 

franca rivalidad contra otros chilenos y sus respectivas fuerzas y proyectos privados. De 

otra parte, implicó que los chilenos pobres, si antes debieron resolver por sí mismos sus 

problemas teniendo sobre sí un Estado nacional amigo (populista) pero ineficiente, ahora 

debían resolver por sí mismos sus viejos problemas teniendo sobre sí un Estado nacional 

indiferente (liberal) y un Mercado Mundial antipopulista eficiente.‖ (2006, p. 148) 

Importante para la comprensión del proceso en cuestión es entender que la implementación del 

modelo Neoliberal chileno se inserta en un contexto mundial de Guerra Fría en donde la 

U.R.S.S. y E.E.U.U. se disputaban zonas de influencias para la expansión de sus ideologías. 

En este sentido, Chile se encontraba en la zona de influencia directa del capitalismo 

promovido por E.E.U.U. Al respecto Andrés Donoso comenta lo siguiente; 
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―De todas las dictaduras instauradas en América Latina, la que cayó sobre Chile en 1973 

reviste un particular interés. Ello tanto por las implicancias mismas del golpe de Estado, 

pues fue propinado a un gobierno con un proyecto socialista legitimado electoralmente, 

como por la innovadora estrategia económica que ella asumiría, el neoliberalismo, la 

misma que se impondría en casi toda la región.‖ (2018, p. 40) 

Se desprende de lo anterior que Chile fue pionero en la implementación de las políticas 

neoliberales impulsadas por E.E.U.U. en Latinoamérica, lo cual, da cuenta de una suerte de 

historia común vivida por los países de la región. En este sentido, el proceso compartido se 

relaciona con la experiencia de violencia, explotación y pobreza a la que se ha visto sometida 

gran parte de la población latinoamericana.    

―La vida para los Latinoamericanos del siglo XX estuvo poblada de construcciones, 

problemas y crisis. Los inicios de la industrialización y la urbanización-más aún los 

problemas asociados a ellos-hicieron que tambalearan todas las certezas culturales que 

hasta entonces existían… En lo económico las medidas que prometían superar el 

desempleo y el hambre se sucedían una tras otra como prueba de que ninguna conseguía 

sus objetivos, en lo político las estrategias para lograr una convivencia armónica eran 

sobrepasadas por dictaduras y guerrillas que dejaban tras de si ríos de sangre derramada, 

un cúmulo de expectativas frustradas y muchos de los problemas que se proponían 

solucionar intactos.‖ (Donoso, 2018, p. 44)    

Estos párrafos dan cuenta de las innumerables dificultades a la que se vieron sometida parte 

importante de la población latinoamericana en la primera mitad del siglo XX. No obstante, a 

pesar de que de que estas problemáticas sociales se comienzan a evidenciar, cuestionar y 

conceptualizar de forma más profusa y notoria a partir de las últimas décadas del siglo XIX 

debido a la influencia que recibe la región respecto las Teorías de Resistencia surgidas en 

Europa, se puede establecer que la violencia, explotación y sometimiento cultural en América 

Latina viene de mucho antes y tiene su origen en la colonización-invasión española en el siglo 

XV. Esta coyuntura histórica da inicio a un proceso de imposición cultural que ha buscado, de 

manera sistemática, instaurar un modelo económico-social, el cual, tiene como objetivo 

dominar y explotar los recursos humanos y naturales del territorio, sometiendo, degradando e 

invisibilizando la cultura propia del continente latinoamericano. De esto de cuenta Raúl 
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Zibechi cuando expone que los movimientos emancipatorios actuales (antineoliberales y 

decoloniales) tendrían directa relación con las prácticas culturales autóctonas del territorio 

latinoamericano; 

―Las tradiciones que influyen en los movimientos son plurales, ósea no se inscriben 

exclusivamente en la tradición emancipatoria occidental si no, de modo significativo, en 

las tradiciones revolucionarias indígenas y populares latinoamericanas. Las tradiciones 

occidentales de cuño marxista, anarquista y socialdemócrata forman parte de un 

paradigma racional, en sintonía con la Ilustración, centradas en el concepto de ciudadano 

y en los derechos humanos individuales. A diferencia de los encabezados por los 

criollos, los indios se han inspirado en sus propias tradiciones. Las revoluciones 

panandinas de 1780 encabezadas por Tupac Amaru y especialmente por Tupac Katari, 

no se inspiraron ni en la revolución francesa ni en la haitiana, y pertenecen a otra 

genealogía que los procesos que promovieron las independencias criollas. Los rebeldes 

de 1780   sustentaron sus demandas y acciones en sus tradiciones comunitarias y como 

pueblos, en las prácticas asamblearias, descentralizadas y el tradicional sistema de 

cargos rotativos o por turnos. Quiero decir que existe una genealogía rebelde y 

emancipatoria no ilustrada ni racionalista, que, aunque no ha merecido mayor atención 

de las academias y de los partidos de izquierda, está en la raíz del pensamiento y las 

prácticas ―otras‖ de una porción sustancial de los oprimidos del continente. Esas 

genealogías otras se plasman de alguna manera en los conceptos de Sumak Kawsay, 

Buen Vivir, o Suma Qamaña, Vivir bien, que los quichuas ecuatorianos y los aymaras y 

quechuas bolivianos han hecho incorporar las nuevas constituciones. (2016, p.138-139) 

En el apartado, el autor citado deja de manifiesto que existen prácticas culturales originarias 

del continente latinoamericano, la cuales, se configuraran como resistencias al proceso de 

imposición-explotación cultural iniciado con la colonización europea-occidental. En este 

sentido, Carlos Mamani, al referirse a la dominación subjetiva, explica que la colonización 

trajo al continente una ontología y cosmovisión (cosmovisión ontológica) propia de occidente, 

la cual, cambió la manera de entender y de relacionarse con la realidad, es decir, esta 

cosmovisión ontológica, distinta a la latinoamericana, impuso la construcción de unas 

subjetividades muy diferentes a las que estaban presente en el continente. 
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―A nombre de la modernidad se produjo una sistemática violencia física y cosmológica 

contra los indios; esto se ha producido desde la racionalidad imperial de la modernidad, 

como el pensamiento abismal o de frontera que los europeos tienen y tenían sobre los 

otros y sobre si mismos‖ (2011, p. 151) 

Es entonces la imposición de una racionalidad occidental lo que se estableció como paradigma 

en la construcción de las subjetividades, por tanto, es desde esta racionalidad que se establecen 

las relaciones ontológicas y epistemológicas que van construyendo la realidad. En relación a lo 

anterior, Juan Ramos expone el concepto de Sentipensar establecido por Fals Borda como 

forma entender el sentido de muchas resistencias actuales, las cuales, se fundan en relaciones 

ontológicas y epistemológicas que escapan a la racionalidad occidental; 

 ―Es así que sentipensar es una forma de sentir con el corazón, con las emociones y 

conectarlas a los pensamientos. Dicho de otra forma, y partiendo de la propuesta original 

del sentipensamiento, lo que se une es precisamente lo que se ha deslindado; el 

pensamiento (la lógica) del sentimiento (las emociones y los afectos). Para entender este 

deslindamiento, cabe subrayar la insistencia occidental y eurocéntrica de mantener el 

sentimiento separado del pensamiento. O, por lo menos, la noción de crear una 

jerarquización en la cual se valorice el pensamiento racional por sobre otras formas de 

sentir-pensando que provienen de aprendizajes ancestrales basados en las experiencias y 

conocimientos profundos de comunidades indígenas, campesinos, afrodescendientes, 

pescadores   u   otros   grupos   que   mantengan   una relacionalidad epistémica y 

ontológica con su entorno natural‖ (2020, p. 114-115) 

De esta definición se puede entender como el concepto de sentipensar se configura como 

punto de entrada para comprender las prácticas y procesos culturales que se plantean como 

resistencia al colonialismo-neoliberal (Neocolonialismo) en la actualidad. En este sentido, han 

sido múltiples y variadas las formas que han adoptado los procesos de emancipación en el 

territorio latinoamericano, las cuales, han evidenciado la posibilidad de ser y de vivir de una 

manera distinta, más armónica con la naturaleza y más humana en cuanto a las relaciones 

interpersonales.  Autores sensibles a estos procesos emancipatorios han establecidos que estas 

resistencias giran en torno a un concepto que se denomina SUMAK KAWSAY o buen vivir. 

(Zibechi, 2014, p. 315) 
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En resumen, lo que se busca establecer, por un lado, es que la matriz de pensamiento 

racionalista occidental presente en el proceso colonial europeo iniciado en el siglo XV, se ha 

mantenido y actualizado en la instauración del Neoliberalismo en Latinoamérica. En este 

sentido, se puede constatar como el Neoliberalismo ha perpetuado la explotación material-

objetiva y la dominación inmaterial-subjetiva que comenzó con la colonización. Por otro lado, 

se plantea que los procesos de resistencias presentes en el territorio latinoamericano, sientan 

sus raíces en la recuperación y fortalecimiento de las prácticas culturales propias del 

continente, proponiéndose el concepto de sentipensamiento como punto de entrada para 

entender los fundamentos ontológicos de estos procesos emancipatorios. 

 

Ética como forma de resistencia; Estética de la existencia y 

sentipensamiento.  

―Una vez que se estudian las evidencias y se analizan los hechos, aparece aquella 

dimensión de la subversión que ignoran los mayores y los maestros, que omiten los 

diccionarios de la lengua y que hace enmudecer a los gobernantes: se descubre cómo 

muchos subversores no pretenden ―destruir la sociedad‖ porque sí, como un acto ciego y 

soberbio, sino más bien reconstruirla según novedosas ideas y siguiendo determinados 

ideales o ―utopías‖ que no acoge la tradición. Como lo observaba Camus, el rebelde es 

un hombre que dice no, pero que no renuncia a su mundo y le dice sí, por cuanto en ello 

va el sentido de la conciencia de su lucha. Esta falta de congruencia consciente con la 

tradición puede ser muy positiva, y hasta constructiva. ¿No ocurre a veces que la falta de 

moral y el sentido encubierto de la destrucción se hallan precisamente en la tradición?‖ 

(Fals-Borda, 2016 p. 388) 

En este apartado, Fals Borda entiende el concepto de hombre como ser humano y el concepto 

de tradición como las relaciones de poder producidas por la hegemonía cultural, las cuales, se 

sostienen en los discursos oficiales que generar coerción social. El autor plantea que las y los 

subversores son subjetividades con una ética que se contrapone a la moral establecida por la 

tradición. En este sentido, Michel Foucault expone el concepto que él denomina proceso de 

gubernamentalización para explicar el tipo de racionalidad política presente en la actualidad. 
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El autor plantea que este proceso surge a partir del siglo XVI con la construcción de los 

estados modernos, siendo este el punto de partida para el establecimiento de una particular y 

novedosa forma de imponer la moral, las layes y las relaciones de poder que producen y 

reproducen la sociedad.  

―Por ´gubernamentalidad´ entiendo el conjunto constituido por las instituciones, los 

procedimientos, análisis y reflexiones, los cálculos y las tácticas que permiten ejercer 

esa forma bien específica, aunque muy compleja, de poder que tiene por blanco principal 

la población, por forma mayor de saber la economía política y por instrumento técnico 

esencial los dispositivos de seguridad. Segundo, por «gubernamentalidad» entiendo la 

tendencia, la línea de fuerza que, en todo Occidente, no dejó de conducir, y desde hace 

mucho, hacia la preeminencia del tipo de poder que podemos llamar ‗gobierno‘ sobre 

todos los demás: soberanía, disciplina, y que indujo un lado, el desarrollo de toda una 

serie de aparatos específicos de gobierno, [y por otro] el desarrollo de toda una serie de 

saberes. Por último, creo que habría que entender la «gubernamentalidad» como el 

proceso o, mejor, el resultado del proceso en virtud del cual el Estado de justicia de la 

Edad Media, convertido en Estado administrativo durante los siglos XV y XVI, se 

‗gubernamentalizó‘ poco a poco.‖ (1977, p. 136) 

Por tanto, es partir del concepto de gubernamentalidad que Michel Foucault intenta explicar 

cómo las dinámicas de saber-poder se han ido modificando y adaptando al contexto histórico 

en que se encuentran, estableciendo así una forma más eficiente de administrar la conducta de 

los individuos que formas parte de las sociedades. En relación a esto, Foucault plantea la 

posibilidad de generar procesos de resistencia en tanto se esté en condiciones subjetivas y 

objetivas de construir una ética que esté en contra, por fuera o en el límite de la moral 

impuesta por las relaciones de poder y los discursos oficiales, lo cual, daría lugar a procesos 

individuales y colectivos de emancipación. 

―Cuando se define el ejercicio del poder como un modo de acción sobre las acciones de 

los otros, cuando se caracteriza esas acciones como el gobierno de los hombres por otros 

hombres –en el sentido más amplio del término– se incluye un elemento muy 

importante: la libertad. El poder sólo se ejerce sobre sujetos libres, y sólo en tanto ellos 

sean libres. Por esto entendemos sujetos individuales o colectivos que están enfrentados 
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a un campo de posibilidades en el cual diversas formas de comportarse, diversas 

reacciones y comportamientos pueden ser realizados‖ (1982, p. 254)  

Ante esta condición de libertad el autor establece la posibilidad de resistencia, planteando el 

concepto “Estética de la Existencia”. Este concepto llevado a la práctica es una forma de 

conducta generada por una ética que está por fuera o en contra de la moral construida por las 

normas establecidas. Es un autogobierno de si mismo concebido como arte, el cual, se origina 

a partir del conocimiento de si (gnothi sauton) y el autocuidado de sí (epimelesthai sautau) 

(Foucault, 1981, p.50). Por tanto, se genera una resistencia derivada de una relación interna 

del sujeto con la verdad (de su propia verdad construida), permitiéndole establecer una ética 

que es guiada por una actitud crítica hacia realidad en la que está inserto. 

―La gubernamentalización es ese movimiento por el cual se trataba, en la realidad 

misma, de una práctica social de sujeción de individuos por medio de mecanismos de 

poder que reclaman para sí una verdad; pues bien, diría que la crítica es el movimiento 

por medio del cual el sujeto se arroga el derecho de interrogar a la verdad sobre sus 

efectos de poder y al poder sobre sus discursos de verdad. En otras palabras, la crítica 

será el arte de la in-servidumbre voluntaria, el arte de la indocilidad reflexiva. La crítica 

tendría esencialmente por función la des-sujeción en el juego de lo que pudiéramos 

llamar la ―política de la verdad.‖(Foucault, 1978, p. 8) 

En este sentido, entendiendo la relación entre gobierno, que es la dinámica de saber-poder que 

moldea la sociedad, y las subjetividades, que son las individuos que dan vida a los distintos 

territorios, es que Foucault plantea; “No existe otro punto de apoyo primero y útil de 

resistencia al poder político que el que se encuentra en la relación de uno para consigo 

mismo” (1982, p. 88), es decir,  a partir de la construcción de una subjetividad crítica, 

individual en primera instancia, y luego de forma colectiva, es que se pueden plantear nuevos 

saberes o discursos que cuestionen las verdades establecidas, generando la posibilidad de 

elaborar prácticas y conocimientos que se funden en ontologías y epistemologías desde donde 

se pueda reinterpretar las relaciones y vínculos que configuran al ser humano. 

 En esta línea, Juan Ramos, haciendo una crítica al modelo Neoliberal implementado en 

Latinoamérica, plantea el concepto de sentipensar como punto de entrada para reinterpretar la 
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realidad en base al conocimiento construido desde el territorio latinoamericano, lo que serviría 

como sustento para la construcción de una subjetividad crítica-emancipadora; 

―Sentipensar con las ontologías propias de nuestros territorios de origen implicaría tener 

la voluntad de adentrarnos en lo más profundo de los conocimientos, cosmovisiones y 

formas mucho más complejas de entretejer lo no-humano con lo humano y así 

privilegiar lo comunitario en el sentido más amplio por sobre lo individual. Puesto de 

otra forma, el llamado a sentipensar no solamente representa un quiebre radical con la 

forma tan marcada de privilegiar ciertos conocimientos occidentales por sobre los 

ancestrales y autóctonos, sino que nos invita a repensar y a cuestionar seriamente 

categorías como economía, desarrollo, crecimiento y hasta el desarrollo sustentable ya 

que se nutren de una lógica que obedece al ímpetu capitalista‖. (2020, p. 114) 

Es así como el concepto de ―Sentipensar‖ invita a reconfigurar las lecturas de la realidad, 

cuestionando los mecanismos de saber-poder que son parte de los procesos de 

gubernamentalización descritos por Foucault. A su vez, este concepto, al poner en tela de 

juicio las verdades y los saberes construidos desde la concepción ontológica dualista 

occidental, ampara una actitud crítica hacia la realidad, la cual, es fruto de una ética que se 

contrapone a la moral impuesta por las relaciones de poder derivadas del proceso del 

gubernamentalización. En definitiva, el concepto ―Sentipensar‖ planteado por Fals Borda es 

una invitación a establecer una ―Estética de la Existencia‖ que este orientada y construida 

subjetivamente en base a una relación epistémica y ontológica distinta a la occidental, la cual, 

se fundamente, por un lado, en un vínculo de respeto con el entorno natural y, por otro, en las 

relaciones humanas que surgen de la experiencia de vida en comunidad. 

 

Movimiento Zapatista y ontologías relacionales.  Estética de la existencia y 

Sentipensamiento; ética emancipatoria. 

―En la época contemporánea fue el movimiento zapatista el que nos hizo conscientes de 

la importancia política de estos mundos. Cuando el primero de enero de 1994 se 

levantaron en la selva Lacandona de Chiapas y gritaron: ¡Ya Basta!, su mensaje llegaba 

desde la perseverancia de los mundos relacionales de los mayas. ¡Ya Basta! quería decir 
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que a pesar de más de quinientos años de represión, explotación, marginamiento y 

genocidio, aún siguen allí estos pueblos, afianzados en su diferencia. ¡Ya Basta! quiso 

decir: no queremos inclusión en Su Mundo, sino co-existir desde nuestra autonomía —

en resumidas cuentas, luchamos por un mundo donde quepan muchos mundos‖. 

(Escobar, 2014, p. 100) 

El Movimiento Zapatista Mexicano, plenamente vigente en la actualidad, se establece como 

punto referencia en las luchas de resistencia antiglobalización Neoliberal en Latinoamérica. Su 

levantamiento surge posterior a la caída del socialismo real, siendo los primeros en establecer 

que buscan un mundo en donde quepan muchos mundos, es decir, plantean una lucha en 

contra de la homogeneización globalizadora que atenta en contra de las identidades 

territoriales presentes Latinoamérica, lo que propone una distinción en cuanto a las propuestas 

revolucionarias que le predecían. Esta distinción es importante de analizar porque plantea un 

posible camino a transitar desde donde se podrían sentar las bases para construir una 

alternativa de resistencia a la Globalización Neoliberal, por tanto, el análisis de las variables 

que dan lugar al surgimiento del Ejercito Zapatista de Liberación Nacional son un sustento 

teórico, práctico y valórico (ontológico y epistemológico) para los procesos de resistencia que 

se llevan a cabo en Latinoamérica.  

Como primera variable a analizar, se plantea el encuentro que viven los primeros integrantes 

del Ejercito Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) con la tradición de resistencia indígena 

presente en las comunidades de Chiapas y, como segunda variable, se analiza la construcción, 

a partir de este encuentro, de una subjetividad rebelde distinta a la que tenían los primeros 

integrantes del Ejercito Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), la cual, va a orientar su 

actuar hasta el día de hoy. El análisis parte desde el discurso que el subcomandante Marcos da 

durante la Caravana Nacional e Internacional de Observación y Solidaridad con las 

Comunidades Zapatistas en el año 2008 al referirse al periodo previo a la aparición pública del 

EZLN en el año 1994 (periodo de gestación);  

―Hace 24 años, casi 25, llegó un pequeño grupo de urbanos, o de ciudadanos como les 

decimos nosotros (hasta el lugar donde nos encontramos hoy en esta conferencia) …. La 

concepción de ese pequeño grupo —estoy hablando de 1983-1984, o sea hace 24 o 25 

años— era la tradicional de los movimientos de liberación en América Latina, es decir: 



33 
 

un pequeño grupo de iluminados que se alza en armas contra el gobierno… eso provoca 

que mucha gente los siga, se levante, y se tumbe al gobierno, y se instale un gobierno 

socialista. Estoy siendo muy esquemático, pero básicamente es lo que se conoce como la 

teoría del ―foco guerrillero‖. 

Durante todos esos años, estábamos solos. No había compañeros en los pueblos…. Eso 

que era algo en contra, más adelante se iba a convertir en una ventaja: el hecho de estar 

aislados y olvidados nos permitió, entonces, hacer un proceso de involución. 

 Las cosas se hubieran quedado ahí, con dos opciones: Un pequeño grupo que pasa 

décadas encerrado en la montaña, esperando algún momento que pasa algo y puede 

actuar dentro de la realidad social. O terminar, como alguna parte de la izquierda radical 

en México entonces, como diputados, senadores, o presidentes legítimos de la izquierda 

institucional en México. [Sin embargo] Pasó algo que nos salvó. Nos salvó y nos derrotó 

en esos primeros años. Y lo que pasó está sentado aquí a mí izquierda, que es el Teniente 

Coronel Insurgente Moisés, el Comandante Masho, el Comandante Ismael y muchos 

otros compañeros que convirtieron el EZLN (Ejercito Zapatista de Liberación Nacional), 

de un movimiento guerrillero foquista y ortodoxo, en un ejército de indígenas, [es decir], 

ese ejército [inicial] y su concepción sufrió una derrota en su planteamiento iluminador, 

su planteamiento de dirección, caudillista, revolucionario clásico, donde un hombre, o 

un grupo de hombres, se convierte en el salvador de la humanidad, o del país.. Lo que 

pasó, entonces, es que ese planteamiento fue derrotado a la hora que confrontamos a las 

comunidades y nos dimos cuenta, no sólo que no nos entendían, sino que su propuesta 

era mejor. 

Algo había pasado en todos los años previos, décadas previas, siglos anteriores. Nos 

estábamos enfrentando a un movimiento de vida, que había logrado sobrevivir a los 

intentos de conquista de España, de Francia, de Inglaterra, de Estados Unidos, y de todas 

las potencias europeas, incluyendo la Alemania nazi en 1940-1945. Lo que había hecho 

resistir a esta gente, a estos nuestros compañeros y compañeras primero, y, luego, 

nuestro jefes y jefas ahora, había sido un apego a la vida que tenía que ver mucho con la 

carga cultural. La lengua, el lenguaje, la forma de relacionarse con la naturaleza 

presentaba una alternativa no sólo de vida, sino de lucha. No les estábamos enseñando a 
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nadie a resistir. Nos estábamos convirtiendo en alumnos de esa escuela de resistencia de 

alguien que llevaba cinco siglos haciéndolo. 

Los que venían a salvar a las comunidades indígenas, fueron salvados por ellas. Y 

encontramos rumbo, destino, camino, compañía y velocidad para nuestro paso. Lo que, 

entonces y ahora, llamamos ―la velocidad de nuestro sueño‖. 

En el momento en que el pequeño grupo guerrillero hace contacto con los pueblos, hay 

un problema y una lucha. Yo tengo una verdad —yo, el grupo guerrillero—, y tú eres un 

ignorante, te voy a enseñar, te voy a adoctrinar, te voy a educar, te voy a formar. Error y 

derrota. 

A la hora que se empieza a construir el puente del lenguaje, y empezamos a modificar 

nuestra forma de hablar, empezamos a modificar nuestra forma de pensarnos a nosotros 

mismos y de pensar el lugar que teníamos en un proceso: Servir. 

De un movimiento que se planteaba servirse de las masas, de los proletarios, de los 

obreros, de los campesinos, de los estudiantes para llegar al poder y dirigirlos a la 

felicidad suprema, nos estábamos convirtiendo, paulatinamente, en un ejército que tenía 

que servir a las comunidades. 

El contacto con los pueblos significó un proceso de reeducación más fuerte y más 

terrible que los electroshocks que acostumbran en las clínicas siquiátricas‖.  

(Subcomandante Marcos, 2008) 

En estos párrafos queda en evidencia los dos procesos fundacionales que dan lugar a la 

construcción, individual y colectiva, de una subjetividad rebelde (crítica) que guía al 

movimiento, la cual, puede ser planteada como una ―Estética de la existencia‖, ya que, tanto 

de manera práctica como teórica, es una ética de autogobierno que está en contra de las 

verdades establecidas por las relaciones de poder (procesos de gubernamentalidad planteados 

Foucault). Es por esto que Raúl Zibechi plantea que la ―Ética está al timón del mando‖ en el 

Movimiento Zapatista. (2014, p. 179) 

Por un lado, se describe el encuentro con la resistencia indígena presente en el territorio de 

Chiapas. Esta resistencia se sostiene en la carga y herencia cultural de las comunidades Mayas 

que viven en la zona. Para Arturo Escobar, esta resistencia, entendida como potencia de vida, 
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se nutre y se construye en base una ontología y epistemología distinta al dualismo occidental, 

ya que está sostenida en base a las co-relaciones que han establecido las comunidades con su 

entorno natural. Es por este vínculo que el autor las plantea como Ontologías Relacionales
 

(2014, p. 101), ya que se entienden en base a las relaciones existentes entre lo humano y lo no 

humano, entre lo individual y colectivo, entre los pensamientos y emociones. En este sentido, 

es el concepto de sentipensamiento planteado por Fals Borda el que nos ayuda a entender la 

manera de construir la sabiduría y el conocimiento en las comunidades Mayas. 

 Por otro lado, está la reconfiguración interna-subjetiva de los primeros miembros del 

Ejercito Zapatista de Liberación Nacional al encontrarse con las comunidades indígenas de 

Chiapas. Este encuentro, que puede plantearse como un choque ontológico y epistemológico, 

transformó de raíz la manera de plantear la lucha revolucionaria, cambiando, por 

consecuencia, la forma que tenían de hacer, pensar y sentir la política. Al respecto, Raúl 

Zibechi, autor uruguayo que ha participado de las Escuelitas Zapatistas, describe este proceso 

de reconfiguración subjetiva del EZLN de la siguiente manera; 

―Escuchar, aprender y esperar. Ahí hay una ética. Pero también hay un trabajo interior. 

No sé decirlo con otras palabras. El haber estado aislados en soledad, les permitió hacer 

un trabajo de involución que los llevó a despojarse de muchas cosas aprendidas, para 

poder escuchar, para aprender a esperar que es lo más difícil…Desde ese lugar pudieron 

trabajar lo que yo llamo el ―Ego Revolucionario‖, el papel del macho, ilustrado, seguro 

de si mismo, que es el carácter del dirigente en el que nos hemos formado, sobre todo si 

se trata de un guerrillero. El paso para colocarse no por encima, siguiendo la tradición, si 

no por debajo de las comunidades. Servir en vez de dirigir. Obedecer en vez de mandar. 

Ese pasaje no se hace en dos días y sin un trabajo interior. No se puede hacer bajo los 

focos de los medios, en medio del ruido de la cotidianeidad, sobre templetes y frente a 

micrófonos. Es necesario apartarse de lo hegemónico para construir algo diferente‖. 

(2014, p.180) 

Para el autor uruguayo, este trabajo interno es un paso necesario, obligado y constante en la 

lucha emancipatoria, ya que orienta, revela y autentifica las intenciones con las que se 

emprende un proceso de resistencia, evitando que se desvirtué. Es este trabajo interior el que 

ha mantenido durante el tiempo al EZLN. Zibechi, por tanto, expresa el trabajo subjetivo 
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como algo primordial en los procesos resistencias: ―Abordar la cuestión de la subjetividad, es 

un asunto estratégico político de primer orden, sin el cual el dominado volverá a repetir la 

vieja historia; ocupar el lugar material y simbólico del colonizador, reproduciendo así el 

sistema que combate‖
. 
(2014, p. 69) 

En este sentido, el trabajo interno que modificó la subjetividad del EZLN orientándolo en un 

genuino proceso identitario-emancipatorio fue nutrido y co-creado en los fundamentos de una 

ontología relacional que, en este caso, fue guiada por el conocimiento y sabiduría las 

comunidades Mayas presentes en Chiapas.  Es por esto que el trabajo de reconfiguración 

subjetiva que realizaron los primeros integrantes del EZLN se entiende como una ―Estética de 

la Existencia‖ en la medida que construyeron una ética de autogobierno que está por fuera, en 

el límite y en contra de los mecanismos de saber-poder implementados por los procesos de 

―gubernamentalización‖ mexicanos. Es en esta línea que, Claudio Naranjo, entendiendo la 

relevancia del trabajo interno en los procesos de resistencia, plantea que;  

 ―Los nuevos revolucionarios están llamados a tener un alto nivel de conciencia, un 

conocimiento de si mismo profundo y por ende de los demás, un silencio interior que 

permite la atención, la escucha, la percepción de la verdad, un continuo trabajo de 

desmoronamiento del ego y un despertar de la conciencia con el reconocimiento de su 

ser espiritual‖ (2007, p. 17) 

En definitiva, el EZLN postula cambios ontológicos y epistemológicos en las practicas 

emancipatorias, lo que se configura como una orientación teórica, práctica y valórica para los 

procesos de resistencias antineoliberales y anticoloniales presentes en Latinoamérica. 

 

 Entramados Comunitario y Proceso de Humanización.  

Los conceptos planteados de ―Ontologías Relacionales‖, ―Estética de la Existencia‖ y 

―Sentipensamiento‖ son definiciones que ayudan a explicar, de forma teórica, el sentido y el 

fundamento que tienen las acciones y los procesos que son conceptualizados como prácticas 

emancipatorias de resistencia a la hegemonía establecida por el modelo Neoliberal. En este 

sentido, los conceptos de ―Entramados Comunitarios‖ y ―Proceso de Humanización‖ se 

plantean como márgenes en donde se expresan colectivamente estas prácticas emancipatorias, 
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cobrando sentido y visibilidad al interior de estos espacios los conceptos de ―Estética de la 

Existencia‖, ―Sentipensamiento‖ y ―Ontologías Relacionales‖. 

Al respecto, Raquel Gutiérrez propone un marco de análisis dialéctico para comprender, de 

manera crítica, los diversos conflictos sociales que ocurren en la actualidad. La autora 

establece un antagonismo social que se explica por los conceptos ―Entramados comunitarios‖ 

y ―Coaliciones de corporaciones transnacionales‖. Este dualismo conceptual sería el marco de 

referencia guía para entender las dinámicas sociales que, con diferentes grados de intensidad y 

alcance, entran en conflicto al momento de disputar la manera en que se produce y reproduce 

el espacio social que habitamos. Raquel Gutiérrez lo expone de la siguiente manera; 

―Tal confrontación ocurre entre los entramados comunitarios que de múltiples maneras 

resguardan y reproducen la vida no sujetándose plenamente a la reproducción del capital 

y la demencial ambición corporativa de valorización sin límite del capital acumulado. 

Así ocurre aún si tales flujos de antagonismo son difusos u opacos‖ (2011, p. 20) 

En este sentido, la autora plantea que la tensión entre este dualismo conceptual, se expresa de 

forma evidente en coyunturas específicas como marchas, tomas de terreno, protestas, paros, 

elecciones políticas, desalojos, represión, discursos, etc. No obstante, también se puede 

observar, de manera menos notoria, en la disputa del diario vivir; 

―Los momentos cotidianos de la misma confrontación, que ocurren de manera mucho 

menos aparatosa, más discreta aunque continua y sistemática, los experimentamos cada 

quien en la vida cotidiana: se trata de un amplio y heterogéneo conjunto de acciones de 

apoyo mutuo que inventamos día a día para lograr vivir y , así, encarar la también 

cotidiana cadena de agresiones soportadas a partir de las formas transnacionalizadas de 

trabajo y vida que se nos ha impuesto en las últimas décadas, con sus lastres de 

inseguridad y endeudamiento, con sus ritmo de trabajo enloquecidos e interminables, 

con su absurda organización de espacios urbanos y rurales donde estas mismas 

coaliciones de corporaciones desarrollan sus sistemáticas y cada vez más abusivas 

actividades expansivas‖. (2011, p. 18) 

En esta línea, Raquel Gutiérrez. define los diversos ―Entramados comunitarios‖ como; 
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―La multiplicidad de mundos de la vida humana que pueblan y generan el mundo bajo 

pautas diversas de respeto, colaboración, dignidad, cariño y reciprocidad, no plenamente 

sujetos a las lógicas de acumulación de la acumulación del capital aunque agredidos y 

muchas veces agobiados por ellas; pretendo establecer un término suficientemente 

general -que no universal- como para abarcar los lazos estables o más o menos 

permanentes que se construyen y reconstruyen a lo largo del curso de cada vida 

concreta, ente hombres y mujeres específicos, que no están plenamente sujetos ni 

sumergidos a las lógicas de valor, para encarar la satisfacción de múltiples y variadas 

necesidades comunes de muy distinto tipo. Intento pensar un nombre, para decirlo de 

manera sintética, para las infinitas formas colectivas en que se expresa y se realiza el 

trabajo vivo, el trabajo útil para la producción y reproducción de la vida humana; en fin, 

para designar de alguna manera la compleja trama humana que habitamos mediante la 

cual se despliega la energía humana creadora no subsumida realmente o no plenamente 

ceñida a los designios y formatos de la valorización del valor. Tales entramados 

comunitarios pues, unos más antiguos, otros con origen temporal más cercano-

contemporáneos-, se encuentran en el mundo bajo diversos formatos y diseño; desde 

comunidades y pueblos indígenas, hasta familias extendidas y redes de vecinos, 

parientes y migrantes desparramadas en ámbitos urbanos o rurales; desde grupos de 

afinidad y apoyo mutuo para fines específico, hasta redes plurales de mujeres para la 

ayuda específica en la reproducción de la vida…El término ―Entramado Comunitario‖, 

de por si, se refiere a sujetos colectivos, aunque de muy diversos formatos y clases. 

Además, tiene la virtud de no establecer su fundamento en el interior mismo de la 

producción del capital, en la esfera económica del capital; e intenta poder el acento, más 

bien, en la forma del vínculo establecido que lo anima: la pluriforme, versátil y exigente 

reproducción de la vida en cuanto tal. En este sentido se asienta en aquello 

específicamente humano que desborda una y otra vez el capital, que se expande por 

diversos terrenos de los que solía llamarse la ―la esfera de la reproducción social-

natural‖, en contraposición y contraste a la esfera civil y a la esfera política. Hasta cierto 

punto entonces, ―entramados comunitarios‖ son las diversas y enormemente variadas 

configuraciones colectivas humanas, unas de larga data, otras más jóvenes, que dan 

sentido y amueblan lo que en filosofía clásica se ha designado como espacio social-
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natural, es decir, el espacio de reproducción de la vida humana no directamente ni 

inmediatamente ceñido a la valoración del capital, no plenamente dominado por sus 

leyes, aunque casi siempre cercado y agredido por ellas‖ (2011, p. 16-17-18) 

En directa relación con el conflicto ―Entramados comunitarios‖- ―Coaliciones de 

corporaciones transnacionales‖ establecido por Raquel Gutiérrez, se puede analizar el 

concepto de “Proceso de Humanización” expuesto por Gabriel Salazar. El autor propone este 

concepto para dar cuenta del sujeto de estudio que debería tener la historiografía social. En 

este sentido, la “identidad solidaria” que se encuentra en el mundo popular es la que debe 

estudiarse, en cuanto esta cobra sentido, cuerpo y forma al vincularse de forma directa con el 

sistema de dominación que la conflictúa y la constriñe;  

―La sinergia solidaria e identitaria interna de los ―rotos‖ no podía, por tanto, ser 

estudiada de modo aislado. Como un fenómeno histórico químicamente puro. Eso podía 

conducir a una estética contemplativa, pero no a una visión historiográfica capaz de 

cumplir la tarea que habíamos definido para ella, a saber: que constituyera un 

conocimiento vital con potencialidad para desencadenar la acción social. La sinergia 

interna de la identidad popular no puede tener real sentido histórico (de acción) si no 

cuenta con la cartografía veraz y completa del específico sistema de dominación que la 

rodea por todas partes‖ (2003, p. 21) 

A este respecto, el autor plantea que el sistema Neoliberal de dominación implementado en la 

década de los 70 en Chile, apuntó a desarticular la identidad solidaria que estaría presente en 

el mundo popular, ante lo cual, el autor propone dos posibles consecuencias; 

―Lo primero, en tanto instala como mecanismo de regulación social la abierta 

competencia de mercado, tiende a destruir los lazos asociativos y solidarios al interior de 

la sociedad civil. Lo segundo, en tanto instala un horizonte global de competitividad sin 

freno, tiende a destruir la esperanza y la utopía sociales, eliminando de paso el sentido 

humanizante de la historia.‖ (2006, p. 171) 

En relación con lo anterior, Gabriel Salazar caracteriza al proceso de humanización de la 

siguiente manera; 
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―La historicidad social de los pobres no gobierna el sistema de dominación. Ni su 

estructura política, ni su estamento militar, ni su madeja normativa. Pero controla 

grandes, enormes masas de sensibilidad subjetiva e intersubjetiva, que, atiborradas y en 

aparente desorden, conserva y recicla en su ancha memoria social. Controla por eso, 

bajo tierra, los sensitivos procesos de humanización. Que son más sensitivos y más 

humanizantes mientras mayor sea la deshumanización que les opone el sistema 

dominante. Pues es mucho más probable que la humanización sea una tarea identitaria 

que emprendan los sujetos sociales en su vida cotidiana y en sus espacios privados o 

comunitarios, a que sea una obra planificada y ejecutada por un sistema de dominación. 

Si la cultura no es otra cosa que un proceso de humanización puesto en marcha por los 

mismos hombres y las mismas mujeres en su interacción histórica, entonces los pobres y 

los excluídos, los marginales y perseguidos, van a controlar siempre, más y mejor, la 

cultura social de los pueblos. Pues la humanización no puede sino ser un proceso vivo, 

propio de sujetos que, para superar la negación que los aniquila, crean humanidad y se 

cultivan a sí mismos. Y los sistemas de dominación son gigantes que carecen de vida 

propia. 

Los microprocesos identitarios de humanización de los pobres y excluídos constituyen 

un movimiento histórico perpetuo. Constante, insistente, monótono, pero infinito. Es el 

oleaje cultural de la identidad. Un oleaje que se mueve sobre su gran mar de fondo: la 

memoria social, que almacena todas y cada una de las luchas identitarias por la 

humanización de la vida. Todas sus sales, todos sus logros (mínimos para el sistema, 

insondables para la identidad), toda su sangre, sus rabias, sus alegrías, su solidaridad.‖ 

(2006, p. 166-167) 

Si el ―Proceso de Humanización‖ es el proceso identitario que resiste al ―Sistema de 

dominación‖ que intenta desarticularlo y los ―Entramados comunitarios‖ son los espacios de 

resistencia a las ―Coaliciones de Corporaciones Transnacionales‖, podemos establecer que el 

―Proceso de Humanización‖ al generar articulación y organización da lugar a los ―Entramados 

Comunitarios‖ que resisten al ―Sistema de Dominación‖ que promueven las ―Coaliciones de 

Corporaciones Transnacionales‖. Por tanto, son procesos que abarcan un amplio abanico de 

resistencias que, con diferentes intensidades y grados de madurez, se encuentran por fuera de 
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las lógicas de acumulación capitalista. Por otra parte, se puede establecer que, el ―Proceso de 

Humanización‖ contenido en los ―Entramados comunitarios‖ se da dentro de los márgenes 

extensivos de las ―Ontologías relacionales‖, ya que este resiste al sistema de dominación 

amparado en la ―Ontología Dualista Occidental‖. Por su parte, es en la conceptualización de 

las ―Ontologías Relacionales‖ que se genera el marco epistemológico de construcción del 

conocimiento en el cual se pueden   encontrar encarnados y debidamente comprendidos, de 

manera práctica y teórica, los conceptos de ―Estética de la existencia‖ como forma ética de 

resistencia y de ―Sentipensamiento‖ como forma emancipatoria de relación con la realidad.  

 

Clubes de fútbol amateurs como espacios de resistencia. 

En las practicas sociales ligadas al fútbol amateurs, al igual que en otros espacios de 

sociabilidad en resistencia, se puede constatar como el conflicto dialéctico expuesto por 

Raquel Gutiérrez se manifiesta de diferentes maneras y en distintos grados de intensidad. 

También se puede evidenciar como el ―Proceso de Humanización‖ establecido por Gabriel 

Salazar tiene lugar en lo que se denominará ―fútbol popular‖. 

Por un lado, se puede evidenciar que la práctica del fútbol se encuentra ligada a los procesos 

de ―Coaliciones de Corporaciones Transnacionales‖. Daniel Briones expone que, desde el 

surgimiento del fútbol como práctica deportiva institucionalizada y reglamentada en Inglaterra 

a mediados del siglo XIX, esta se encontraría vinculada ideológicamente a las dinámicas de 

acumulación de capital. Al respecto autor expone lo siguiente; 

―La labor cumplida por los grupos privados ingleses tendría repercusiones mundiales, el 

fútbol se propagaría conforme se acepta el liberalismo. En el marco de una expansión de 

capitales a nivel global, el fútbol fue una bomba que explotó con la llegada del siglo XX. 

Esto porque el balompié trae aparejado consigo una serie de normas que son reflejo del 

funcionamiento propio de los valores capitalistas y del liberalismo‖ (2014, p. 57) 

En relación a lo anterior, el autor plantea que el fútbol, desde la llegada a Chile por puerto de 

Valparaíso a finales del SXIX, fue considerado una herramienta de difusión cultural de la 

clase dominante. Esta herramienta ayudó a promover los valores asociados a las lógicas de 
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acumulación de capital, tales como el adoctrinamiento del cuerpo, el acatamiento de reglas, los 

sentimientos nacionalistas y el sentido de competencia. 

―El deporte se consideraba por los sectores de la elite como una forma de canalizar 

símbolos culturales característicos de su propio grupo, los cuales, por medio de su 

enseñanza en colegios, además de su práctica de manera lúdica los fines de semana, 

servirían para desarrollar cuerpos sanos, un carácter fuerte y espíritus patriotas. Por su 

composición el fútbol se presentó a la sociedad como un elemento benéfico, los diarios y 

revistas potenciaron constantemente a través de sus publicaciones los innumerables 

beneficios de su práctica‖ (2014, p. 59) 

En esta línea, Eduardo Santa Cruz explica cómo, en la actualidad, las practicas asociadas al 

fútbol han ido cambiando en Chile en la medida que las lógicas de acumulación del capital han 

ido variando en el contexto mundial; 

―Desde hace algunos años, el fútbol nacional ha tenido que ir adecuándose a la nueva 

realidad de un fútbol mundial caracterizado por algunos como propio del capitalismo 

desarrollado de consumo. La expresión orgánica de este tipo de fútbol, que ya se instaló 

hace años en Europa, es la empresa futbolística: la transformación de los clubes en 

sociedades anónimas. Así el fútbol, en tanto es parte de una economía cuya herramienta 

central de modernización es la plena inclusión en los mercados mundiales, está viviendo 

de manera contradictoria el hecho de basarse en organismos sociales, propios de la 

sociedad civil, que deben manejarse cada vez más con criterios propios de la empresa, es 

decir, privilegiando la rentabilidad y el beneficio, teniendo que adecuar sus presupuestos 

al nivel de precios internacionales en el mercado futbolístico, etc.‖ (2003, p. 215) 

En definitiva, el fútbol, desde su creación como deporte en Inglaterra hasta su práctica masiva 

en la actualidad, ha sido concebido e influenciado por las dinámicas de acumulación de 

capital. Sin embargo, se puede establecer que, dentro de los márgenes extensivos del mundo 

popular, el fútbol también ha servido para promover y fortalecer los vínculos sociales, 

superando, de esta manera, los límites impuestos por las lógicas del capitalismo.  Al respecto, 

Jorge Vidal plantea que; 
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―El fútbol como actividad cotidiana de los sectores populares ha estado presente, como 

un espacio de socialización, donde los hombres y jóvenes no sólo escuchaban o jugaban, 

sino compartían experiencias cotidianas; sus alegrías y frustraciones, donde 

interactuaban como pares, logrando generar un clima que facilitó la construcción de una 

cultura común que en algunos casos deviene en conciencia y se transforma en acción 

política concreta. El fútbol y su práctica, es uno de los múltiples espacios utilizados por 

los sectores populares para crear y reproducir su cultura‖. (Vidal, 2014, p. 100) 

En este sentido, las practicas sociales ligadas al fútbol se configuran como un soporte en 

donde se ha podido desarrollar el ―Proceso de humanización‖ descrito por Gabriel Salazar. En 

otras palabras, el mundo popular encuentra, dentro de las practicas asociadas al fútbol, una 

instancia para organizar la vida desde su identidad solidaria. Jorge Vidal lo ejemplifica de la 

siguiente manera; 

―Una vez que los pobladores, posterior a una toma, construyendo cierta cotidianidad en 

los territorios ocupados, desarrollaban actividades de esparcimiento colectivo, entre los 

que se encontraba escuchar, de modo colectivo, los partidos de fútbol a través de la 

radio… Los pobladores organizaban distintas instancias de participación social, donde 

los clubes deportivos, especialmente los ligados al fútbol, atraían a parte importante de 

la población juvenil, ya que permitía un esparcimiento para sectores que estaban 

postergados de éste. Ya sea en la dinámica de ―espectador‖ o de ―actor deportivo‖, el 

fútbol permitía construir un espacio compartido de recreación popular‖. (2014, p. 99) 

En este apartado, el autor deja de manifiesto como el mundo popular articuló diferentes 

instancias de organización colectiva en torno a las distintas practicas asociadas al fútbol. Es 

por esto que los clubes de fútbol popular y las practicas sociales ligadas a ellos, deben tener un 

espacio de estudio en la historia social de los sectores populares, puesto que estas 

organizaciones pueden ser instancias políticas y culturales que demuestren la conciencia 

histórica de sus protagonistas, por tanto, pueden encontrarse en estos espacios conceptos y 

claves que serían de ayuda para repensar y orientar la práctica política de resistencia. Al 

respecto Raquel Gutiérrez establece lo siguiente; 

―Para orientarnos en estos tiempos duros, rebeldes y al mismo tiempo amenazantes, 

quizá resulte útil y pertinente contrastar sistemáticamente, por un lado, el horizonte 
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interior que anima las diversas y variadas acciones de estos hombres y mujeres que 

despliegan sus energías para la impugnación del orden dominante; por otro, la fuerza y 

la capacidad de sus acciones prácticas, esto es el alcance práctico de sus luchas. La 

mirada y atención sistemática a lo que se proponen, lo que buscan, lo que consideran 

posible y lo que desean aquellos conglomerados humanos que resucitan desde la 

condición de delegadores periódicos de su capacidad política, para reencontrase entre si 

como seres humanos que no merecen lo que se les impone como presente y como 

destino, para tomar las calles, organizar asambleas, rebelarse y establecer lo que 

consideran conveniente; eso justamente, es lo que permite comprender y contribuir a 

tendencialmente sintonizar un horizonte interior generalizador: un paisaje de deseos 

comunes que construir entre todos‖. (2011, p. 33-34) 

En relación a lo anterior,  los clubes de fútbol popular, en tanto instancias de relación y 

vinculación humana que, en algunos casos, superan los límites de las lógicas de acumulación 

de capital, se pueden establecer como experiencias contenidas dentro del concepto 

―Entramados Comunitarios‖, por tanto, entran en conflicto y resisten a la prácticas 

establecidas por las ―Coaliciones de Corporaciones Transnacionales‖ En este sentido, con el 

fin de entender el alcance y trasfondo de su ―horizonte interior‖ y de sus prácticas concretas , 

debe comprenderse y conceptualizarse en qué medida  y de qué manera los clubes de fútbol 

popular se acercan a lo establecido como Ontologías Relacionales. En este sentido, Arturo 

Escobar expone una definición que ayuda esclarecer esta problemática; 

―Hay muchísimas formas de expresar la relacionalidad. Un principio clave es que nada 

(ninguna entidad) pre-existe a las relaciones que la constituyen. Quizás el budismo tiene 

la posición más radical a este respecto al afirmar que nada existe en sí, todo inter-existe. 

Como lo explica el maestro Thich Nhat Hanh, una flor no existe, inter-existe; no existen 

entidades discretas, ni ―seres‖ ni ―objetos‖ pre-constituidos que existen por sí solos, en 

absoluto. Desde el cognitivismo fenomenológico, hay ´una coincidencia continua de 

nuestro ser, nuestro hacer, y nuestro conocer´…Es usual pensar que lo comunal y lo 

relacional son solo aplicables a pueblos que han mantenido una base territorial en su 

existencia, o que aun exhiben prácticas culturales no completamente modernas. Sin 

embargo, si adoptamos la posición de que la realidad es radicalmente relacional y que el 
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llamado individuo no existe separado de otros humanos y no-humanos, estos principios 

aplican a todo grupo humano, así sea de diferente manera. Es importante, por esto, 

empezar a pensar seriamente en cómo reconstituimos la relacionalidad y la comunalidad 

en ambientes urbanos y en los espacios más marcados por la modernidad, inclusive entre 

aquellos grupos donde el régimen cultural del individuo y el mercado han calado más 

profundamente a nivel de los imaginarios y las prácticas‖. (2014, p. 101) 

En consecuencia, a partir de estos postulados, se establece que dentro del marco conceptual 

expuesto para las ―Ontologías Relacionales‖, se encuentran reflejados, en prácticas concretas, 

los conceptos ―Estética de la existencia‖ (forma ética de resistencia) y ―Sentipensamiento‖ 

(forma de emancipación de la racionalidad moderna). Estos conceptos se plantean como 

puntos de entrada para el análisis de la relacionalidad al interior de los clubes de fútbol 

popular, por tanto, darían cuenta del grado de acercamiento a lo planteado como ―Ontologías 

Relacionales‖.  En este sentido, la relacionalidad al interior de los clubes de fútbol popular 

puede plantearse como un constante ―Proceso de Humanización‖ que surge a raíz de las 

distintas formas de vinculación y organización que se dan en el mundo popular. 
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Marco Metodológico 

 

Historia Social. Nueva Historia 

Plantear que los clubes de fútbol amateurs son realidades de estudio relevantes para la 

construcción del conocimiento histórico es asumir una serie de supuestos teóricos y 

metodológicos que son los lineamientos base de la corriente historiográfica de la Historia 

Social. En relación a esta corriente historiográfica, también denominada Nueva Historia, se 

puede plantear que, tanto en el contexto internacional como en la realidad chilena, existe una 

abundante discusión teórica respecto al cambio epistemológico que este enfoque propuso, ya 

que, al plantear nuevas formas de construir el conocimiento histórico, encontró adherentes y 

detractores, lo cual, suscito diversos debates entre los historiadores respecto a la validez 

historiográfica que tiene este enfoque, en especial, por los alcances políticos y sociales que 

plantea esta corriente, puesto que los  conocimientos construidos se configuran como aportes 

directos a la teoría de resistencia de los sectores populares. 

El historiador ingles Peter Burke (1996, p. 13), plantea que la Nueva Historia o Historia Social 

surge como reacción deliberada a la forma tradicional de hacer historia conocida como historia 

―Rankeana‖, denominada así en honor al historiador alemán Leopold von Ranke a quien se le 

atribuye ser el precursor de esta forma de hacer historia. El enfoque y metodología de la 

historia ―Rankeana‖ se entendía como la manera válida y científica de hacer historia, por 

tanto, una historia que no cautelara estos postulados quedaba fuera de los márgenes del 
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conocimiento científico. Para el historiador nacional Gabriel Salazar (2003, p.21), esta forma 

tradicional de hacer historia corresponde a las Ciencias Nomotéticas, las cuales, centran sus 

análisis en las totalidades y las teorías sistémicas, lo que habría predominado en el análisis 

historiográfico chileno previo a la aparición de la Historia Social. Ejemplo representativo y 

paradigmático de este enfoque clásico es la obra de Diego Barros Arana ―Historia General de 

Chile‖, la cual, centra su análisis en la política e institucionalidad, buscando narrar con 

objetividad los acontecimientos históricos. Esta forma nomotética de hacer historia sería 

contraria al enfoque particular y local de la Historia Social, el cual, según establece Gabriel 

Salazar, pertenece a las Ciencias Ideográficas.  En esta línea, el historiador Sergio Grez (2004) 

plantea que esta visión tradicional de la historia puede denominarse también ―historia 

historisante‖ o ―historia episódica‖, en la cual los hechos históricos son una realidad externa 

que se imponen al historiador. Este paradigma es contrario al enfoque de la Historia Social, en 

donde el historiador es parte de los hechos históricos que estudia, por tanto, una objetividad 

neutral en la construcción histórica se plante como una quimera. En definitiva, lo que plantean 

los autores es que existe una distinción teórica y metodológica entre la Historia Tradicional o 

Historia Rankeana y la Historia Social o Nueva Historia. 

 Peter Burke (op. Cit,p 15)  de forma didáctica, plantea una serie de contrastes que ayudan a 

comprender el cambio de enfoque que plantea la Historia Social; 

1.- La Historia Social amplía su campo de investigación más allá de la política que había sido 

el campo habitual de estudio de la historia tradicional, es decir, el arte, la cultura, la música, el 

deporte y todos los ámbitos de desarrollo del ser humano son susceptibles de ser estudiados 

por la Nueva Historia. 

2.- La Historia Social se configura como un enfoque desde abajo, es decir, centra su estudio en 

la gente común y corriente, en la cultura popular, contrario al enfoque ―desde arriba‖ de la 

historia tradicional centrada en los ―grandes personajes‖ y las ―grandes hazañas‖.  

3.- La historia social amplia las fuentes utilizadas para construir el conocimiento histórico, 

tales como orales, visuales, objetos, etc. Contrario a la historia tradicional que sólo se apoya 

en documentos oficiales y escritos. 
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4.-Para la historia tradicional el conocimiento histórico debía ser objetivo ignorando los sesgos 

teóricos e ideológicos que esta visión desarrolla. No obstante, la historia social, admite que el 

conocimiento histórico no es objetivo, ya que el historiador y sus circunstancias históricas 

influyen en la construcción del conocimiento histórico. 

 

Historia oral, historia local. Memoria y Ciencia Popular 

La historia social, al abrir su campo de estudio a los sujetos populares, debió recurrir a nuevas 

fuentes de estudio, las cuales, plantearon nuevas metodologías de trabajo en la construcción 

del conocimiento histórico. Para estos efectos, la historia oral jugó un rol importante, ya que 

permitió considerar como fuentes históricas a los testimonios de vida de quienes no habían 

sido considerados como relevantes en la construcción del conocimiento histórico. 

―La historia oral es una historia hecha con la gente misma. Permite que el protagonismo 

no se circunscriba sólo a las elites, sino que abarque también a la masa anónima de la 

gente. Consigue que la Historia pase por dentro y hacia afuera de la comunidad. Ayuda a 

los menos privilegiados, y sobre todo a los viejos, a recuperar su dignidad y 

autoconfianza.  Desafía los mitos fijados por la historia oficial, los juicios autoritarios de 

la tradición. En fin, humaniza a todos los seres humanos (Thompson citado por Salazar, 

2003, p. 154). 

―Entre los nuevos desarrollos que ha vivido la disciplina de la historia, en el contexto de 

la Nueva Historia Social, sin lugar a dudas, la historia oral ocupa un lugar muy 

relevante. En efecto, en la misma medida que la historia ampliaba los temas de 

investigación y sobre todo, que ponía atención a ―los de abajo‖, fue necesario ampliar y 

enriquecer los enfoques, los métodos de investigación y las fuentes a las cuales recurrir. 

El relato o testimonio oral comenzó entonces a ganar prestigio y a ocupar un lugar cada 

vez más importante en la historia y también en otras disciplinas de las ciencias 

sociales‖.(Garcés, 2002, p. 19-20). 

 

―Una de las señas de identidad más importantes del movimiento de la historia oral 

consiste, precisamente, en la promoción, en los proyectos concretos, de relaciones de 
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igualdad, con el fin de evitar la reproducción de situaciones de poder y de explotación. 

La historia oral ‗… ha estado destinada a estudiar aquellos sectores sociales que, 

marginados por algún tipo de relación, son explotados socialmente‘‖. (González-

Monteagudo, 2010, p. 2) 

 

Para los autores citados, la historia oral se vislumbra como una puerta de entrada que 

permite conocer la vida cotidiana de los entrevistados, por consiguiente, el testimonio otorga 

un punto de vista real y concreto, que muchas veces no puede ser obtenido de otro modo, 

desde donde se entiende e interpreta la realidad del mundo popular, por tanto, los indicios 

conceptuales que construyen el relato histórico se encentrarían alojados en la memoria 

colectiva del mundo popular. 

Los recuerdos nos enseñan cómo diversas gentes pensaron, vieron y construyeron su 

mundo y cómo expresaron su entendimiento de la realidad. Un testimonio oral da cuenta 

de las expectativas de las personas, sus emociones, sentimientos, deseos, etc., y de que la 

vida de una persona es una puerta que se abre hacia la comprensión de la sociedad en la 

que vive‖ (Mariezkurrena, 2008, p. 229) 

Las memorias populares, que habitualmente están trabajando como resistencia a la 

memoria oficial, preservan y recrean en el tiempo aquellos sucesos o experiencias que 

fueron vividas como relevantes por el pueblo y, por cierto, nos proponen otra narrativa 

del pasado. Preservan en el sentido que protegen a la experiencia vivida del olvido, y 

recrean, en el sentido que cada vez que el pasado se trae al presente se lo hace en 

contextos nuevos, bajo preguntas del presente, de tal modo que las historias son contadas 

una y otra vez con matices, adjetivos y emociones diversas (Garcés, 2002, p. 21) 

En consecuencia, la historia oral ha democratizado el conocimiento histórico, permitiendo que 

nuevos actores reconozcan su historicidad a partir de la reconstrucción identitaria del mundo 

popular, por tanto, desde esta perspectiva, la historia oral se relaciona con la historia local en 

la medida que su acción conjunta permite generar conciencia histórica. 

Un punto de partida, en consecuencia, ha sido reconocer que ―todos hacemos la 

historia‖; todos, hombres, mujeres y niños somos sujetos de historia. En condiciones 
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muchas veces adversas, otras más favorables, estamos cotidianamente construyendo la 

historia de nuestras vidas, nuestras familias, nuestras poblaciones y nuestras sociedades, 

en un sentido más amplio. [Por tanto] Proponemos entender por ―historia oral y local‖, 

en un sentido amplio, a las diversas iniciativas que se proponen elaborar la historia de 

una persona o grupos de personas que comparten un determinado territorio. De este 

modo, un proyecto de historia local puede referirse a la historia de una persona, 

institución u organización, a un conjunto de organizaciones así como a la historia de una 

población, de un sector de la población o del barrio. (Garcés, 2002, p. 23) 

Para Gabriel Salazar, este enfoque respondería a los que él define como historiografía popular, 

la cual, centra su estudio en lo que se conceptualizaría como ciencia popular, en consecuencia, 

este tipo de investigaciones tendrían distinciones en su finalidad, la cuales, le harían 

diferenciarse de las investigaciones académicas tradicionales. 

―Está claro que la historiografía popular no es un ejercicio de ciencia por la ciencia, o del 

saber por el saber. Es, más bien, una auto-investigación de la memoria propia y de la 

capacidad propia de acción histórica, pero para efectos autoeducativos, para 

sistematizar la memoria colectiva, para desarrollar el protagonismo (arma de lucha), el 

poder popular y, en definitiva, el proyecto social de liberación (toma del poder por el 

pueblo). La dignidad y autoconfianza que se alcanza por esta vía no se obtiene por el 

sólo hecho de aparecer en las páginas de la Historia que así se escribe, sino por los para qué 

se hace eso. La ciencia, aquí, está tanto en la investigación de lo que se investiga como 

en lo que se hace con esa investigación. El criterio de verdad de la historiografía popular 

no es, por tanto, unívoco, sino, al menos, biunívoco; no sólo representativo y objetivo, 

sino también prospectivo e intersubjetivo. No es sólo la correspondencia estática entre la 

idea y la realidad, sino la producción dinámica de esa realidad.  El trabajo científico o 

cultural, aquí, no se reduce a la investigación necesaria para rescatar, publicar y difundir 

un hecho pasado o un recuerdo, puesto que, como se dijo, tanto o más importante que la 

investigación es lo que se hace con ella y para qué y cuánto sirve. Es memoria e 

investigación para la acción. Tanto importa la verdad de la experiencia (memoria de los 

hechos vividos) como la reinversión de esa memoria en el mismo proceso histórico real. 

Los criterios de verdad de la ciencia popular están regidos por la necesidad superior de 

actuar en función de humanizar la vida. Aquí, la verdad pragmática (construcción de la 
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realidad circundante) prima sobre la verdad objetiva (de estática representación exacta), 

por un imperativo categórico más trascendente puesto por la historicidad esencial de la 

vida. Esta estructuración epistemológica diferencia radicalmente la historiografía 

popular de la académica‖. (2006, p. 155) 

Para Carlos Sandoval (2020), el concepto de ―ciencia popular‖ podría definirse como la 

continua construcción de herramientas y saberes que la ―llanura social‖ ha generado con el fin 

de resolver los problemas y dificultades de la vida cotidiana, los cuales, le impiden el 

desarrollo pleno de su bienestar y felicidad. Para esta conceptualización, el autor plantea 

coyunturas y procesos históricos en donde se puede ver reflejado el concepto de ciencia 

popular, estableciendo, a su vez, la importancia que tiene su consideración en la construcción 

de un proyecto social más inclusivo y democrático; 

―En el Chile decimonónico por carencia de total previsión social desde el Estado, 

implementaron la mutualidad. Desde esta idea se autodotaron, por ejemplo, de 

educación, de pensión de viudez e incluso de arte y recreación. Durante una de las 

Huelgas Largas de los carboníferos (1960) aparecieron en Santiago verdaderas ―Casas 

de Acogida‖ para centenas de hijos e hijas de mineros que no podían seguir 

manteniéndolos. Fueron recibidos en hogares de Trabajadores de distintas actividades: 

municipales, textiles, fiscales, etc. 

Durante la feroz crisis financiera y económica de los años ochenta, se remozó la 

mutualidad. A las tradicionales ollas comunes, se sumó el ―comprando juntos‖ que, con 

la lógica cooperativista, las familias pobres adquirían alimentos al por mayor, por tanto, 

más baratos. Es decir, ayuda recíproca en resolver un problema económico. Qué más 

científica respuesta al clásico problema de la economía de tener ―múltiples y crecientes 

necesidades y recursos escasos  

Y, para las protestas nacionales, surgieron (novedosamente) brigadas de salud para 

atender a los heridos de la represión. Las decenas de heridos y heridas no podían ir a los 

Consultorios y Hospitales a curarse, porque eran los primeros lugares donde llegaban los 

Servicios represivos. Era necesario invisibilizar a los heridos y para ello hubo médicos, 

médicas y enfermeras que se organizaron y actuaron --- en más de una ocasión --- en 

locales de la Iglesia Católica. Y, aquí tenemos otra expresión de mutualidad, de ayuda 
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recíproca, de resolver racionalmente un problema de sobrevivencia individual y defensa 

de la libertad. O sea, de la seguridad de las personas. 

Si nos conectamos con la construcción social que los pobres, los vulnerados sociales, 

han hecho durante decenios podremos dibujar una arquitectura social más justa, más 

proveedora de felicidad que debiera ser el fin último de toda actividad humana. Y, aquel 

gozo humano, obviamente, no radica exclusivamente en bienes materiales. Son 

importante para la sobrevivencia. En eso no hay duda. Pero vivir preferentemente para el 

consumo material, soslayando el cultivo espiritual es, definitivamente, una fuerte 

conspiración contra la paz y cohesión de la sociedad‖.
1
 

En definitiva, en relación al concepto de ―ciencia popular‖, Gabriel Salazar puntualiza: 

 ―La ciencia popular opera en lo particular, en el aquí y ahora, y promueve acciones 

que propenden a cambiar la realidad en torno nuestro. Es decir: en lo inmediato. En el 

pasaje de la población. En un grupo de esquina o en un taller productivo de señoras. Sus 

cambios son como granos de arena que se desplazan unos sobre otros‖. (2006, p. 156). 

 

 

Enfoque Metodológico. 

La presente investigación busca establecer como la relacionalidad al interior de los clubes de 

fútbol amateurs se configura como un proceso de resistencia a las dinámicas impuestas por el 

Modelo Económico Neoliberal presente en Chile. Para ello, el estudio se propone reconstruir 

la memoria histórica del Club Deportivo, Social y Cultural Gente Joven fundado el año 1984, 

el cual, tiene su sede social en la población Parque Industrial de la comuna de Pudahuel. 

El enfoque metodológico utilizado se encuentra orientado por  la perspectivas historiográficas 

de la historia social, historia oral e historia local, las cuales, permiten resaltar la importancia 

investigativa de las y los actores sociales que han sido invisibilizados por la historiografía 

tradicional positivista, por tanto, este enfoque estudia la compleja trama social del mundo 

popular que, a pesar de ser amplia y diversa, encuentra sus puntos comunes  en la experiencia 

                                                             
1
 Entrevista Carlos Sandoval. Ver anexo 
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de violencia, explotación, marginalidad y pobreza que vive una parte importante de las y los 

habitantes del territorio chileno. 

En relación a la posición epistemológica, el autor no pretende, como lo plantea el enfoque 

positivista, establecer una distancia que busque objetividad en la construcción histórica, ya que 

eso sería ignorar que la posición cognoscente del investigador influye directamente en la 

interpretación histórica que se articula. Por el contrario y en concordancia con el enfoque de la 

historiografía popular establecido por  Gabriel Salazar, epistemológicamente la posición que 

asume el autor respecto del objeto de estudio es la de un participante activo del proceso 

histórico que interpreta, en ese sentido, el autor se asume como parte del proceso en estudio, 

ya que este implica una toma de conciencia histórica de la posición en la que se encuentra el 

objeto de estudio y el investigador en relación al contexto económico, político, histórico y 

social en el que están inmersos.  Esta posición es una condición de la cual el investigador no 

puede ignorar, si no hacerse cargo, ya que es parte del proceso en estudio mucho antes de 

comprender la importancia histórica que se busca establecer con la investigación. En 

consecuencia, lo que intenta la investigación, es potenciar el rol social que cumple el Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven, describiendo conceptualmente  los procesos 

individuales y colectivos que han constituido su identidad,  por tanto, el acto investigativo se 

configura como una acción cognitiva que busca  resignificar y el fortalecer los vínculos 

sociales a través de una conceptualización teórica que permita entender el posicionamiento 

cultural e histórico que la organización ha tenido respecto los procesos sociales que se han 

desarrollado en el país  . En definitiva, como lo plantea Gabriel Salazar, el conocimiento 

histórico no es otra cosa que la vida social reconociéndose y comprendiéndose así misma.    

 

 Metodología de trabajo 

La metodología utilizada en el desarrollo de la presente investigación responde a 3 etapas que, 

tanto Gabriel Salazar (2006, p. 156) como Mario Garcés (2002, p. 24), coinciden en establecer 

para el trabajo que se enfoca en la reconstrucción de la historia local a través de la historia 

oral. 
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La primera etapa corresponde al establecimiento de los objetivos de la investigación, de los 

cuales, se debe desprender una conceptualización teórica que permita interpretar la 

investigación y un plan de acción que permita elaborar y recopilar la información necesaria 

para cumplir con los objetivos planteados. Para este efecto, los objetivos, la conceptualización 

teórica  y el plan de acción pueden ser construidos por el investigador o pensarse en conjunto 

con la comunidad que será investigada.  

La segunda etapa corresponde a la construcción del relato histórico a partir de la transcripción 

de los testimonios recopilados. En este punto, la información obtenida puede contrastarse con 

otro tipo fuentes que corroboren o refuten el relato histórico que comienza a construirse, es 

decir, cartas, actas, fotografías, etc. También puede presentarse el relato construido a las y los 

entrevistados a modo que realicen sus apreciaciones y reparos al respecto. 

La tercera etapa es la divulgación de los resultados de la investigación mediante algún formato 

que permita cumplir de mejor manera con los objetivos que se plantearon, puede ser un taller, 

una publicación, un documental, una exposición, etc. Lo importante en este punto es que la 

investigación genere un impacto positivo en la comunidad, de forma que invite a una acción 

colectiva que se sustente en su experiencia y memoria histórica, transformando su devenir 

histórico. 

Los pasos metodológicos que siguió la investigación fueron los siguientes;  

- Interpretación de fuentes escritas que permitieron conceptualizar la perspectiva que 

tiene el autor respecto al contexto económico, social, histórico y político actual en 

Chile y Latinoamérica, relacionándolo con los clubes de fútbol amateurs como 

espacios de resistencia.  

-  Contacto inicial con los entrevistados desde donde se obtuvo la información necesaria 

para articular las preguntas pertinentes para cada entrevistado, las cuales, se plantearon 

de manera presencial, virtual, por audios o de forma escrita.  

- Articulación de la interpretación histórica en base a la transcripción realizada de los 

testimonios recopilados. Para ello, se utilizó el enfoque realista de análisis de 

entrevistas descrito por Miller (Monteagudo, 2010), en donde la técnica de saturación 

de información resulta importante para articular generalizaciones débiles que permitan 

describir de buena forma los procesos. También se utilizaron fuentes escritas y 
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fotográficas que sirvieron de apoyo y complemento la interpretación histórica 

construida.  

- El cuarto paso fue la construcción propia de conocimiento en base a la relación 

establecida entre las fuentes descritas en el marco teórico y la interpretación histórica 

articulada en base a los testimonios obtenidos. 

La técnica utilizada para la recopilación de la información fue la entrevista individual 

semiestructurada y la entrevista individual estructurada (Garcés, 2002, p. 27). La entrevista 

semiestructurada se utilizó como primer acercamiento a la historia del Club Deportivo 

Social y Cultural Gente Joven, en la cual, se plantearon preguntas generales que 

permitieron establecer los principales procesos históricos desarrollados. La entrevista 

estructurada se utilizó como manera de profundizar en alguna temática o proceso que se 

posicionase como relevante para el desarrollo de la investigación  

 

Entrevistados, preguntas y testimonios. 

Los testimonios recopilados se analizaron en base a 3 ejes articuladores que dan cuenta de 

cómo la relacionalidad al interior del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven se ha 

expresado a lo largo del tiempo. Estas experiencias y testimonios se obtuvieron en base a 17 

entrevistados que entregaron la información necesaria para el desarrollo de la investigación. 

Además, se realizaron dos entrevistas a profesionales especialistas en su área que aportaron 

fundamento teórico al estudio. 

Cuadro N°1: ejes de análisis y preguntas entrevistas. 

Eje Preguntas 

 

 

 

Experiencia personal en relación al objeto de 

estudio. 

¿Cómo llego a ser parte del Club Deportivo Social y Cultural 

Gente Joven? 

¿Qué funciones ha desempeñado en el Club Deportivo Social y 

cultural Gente Joven? 

¿Qué aprendizajes ha desarrollado a raíz de su participación en el 

Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven?  

¿Cree usted que es relevante conocer la historia del Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven? 
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Características del objeto de estudio. 

¿Cuál es la identidad del Club Deportivo Social y Cultural Gente 

Joven? 

¿Cuáles son las principales características que ha tenido la 

organización del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven? 

¿Cómo se ha financiado a lo largo de la historia Club Deportivo 

Social y Cultural Gente Joven? 

¿Cuáles son los principales hitos que han marcado la historia del 

Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven? 

 

 

Contexto social del objeto de estudio. 

¿Cuál es el rol social que ha tenido el Club Deportivo Social y 

Cultural Gente Joven? 

¿Cuáles han sido las principales problemáticas a las que se ha 

visto enfrentado lo largo de su historia el Club Deportivo Social y 

Cultural Gente Joven? 

¿Cómo se puede potenciar en la actualidad el rol social del Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven? 

Fuente: Elaboración propia  

 

 

Cuadro N°2: Ficha general de entrevistados 

Entrevistado Edad Fecha 

entrevista  

Modalidad 

Entrevista 

Trayectoria en el  

Club Deportivo 

Víctor Bravo Salfate    62 20/02/2020 Presencial Fundador, dirigente, entrenador y 

jugador 

Ricardo Cabrera   71 28/02/2020 Presencial Dirigente, entrenador y jugador 

Luis Beltrán    49 06/03/2020 Presencial Fundador, dirigente, delegado y 

jugador. 

Miguel Vargas   38 13/03/2020 Presencial Dirigente, entrenador y jugador. 

Nelson Navarrete   43 13/03/2020 Presencial Dirigente, entrenador y jugador 

Ricardo Falcón   48 31/05/2020 Audio Dirigente, entrenador y jugador 

Esteban Carreras   27 14/07/2020 Audio Delegado y jugador 

Miguel Benavides   54 02/08/2020 Escrita Dirigente y jugador 

Gabriel Tranamil   46 04/08/2020 Audio Dirigente, entrenador y jugador 
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Jesús Silva   30 05/08/2020 Audio Entrenador y jugador 

Cristian Díaz    33 06/08/2020 Audio Entrenador y jugador 

Cristopher Parada   30 06/08/2020 Escrita Entrenador y Jugador 

Cecilia Moraga   47 25/08/2020 Audio Dirigente y delegada 

Cristian Quiroz   36 26/08/2020 Virtual Entrenador tenis de mesa 

Nicolás Gutiérrez   20 27/08/2020 Escrita Jugador 

Richard Díaz   48 28/08/2020 Escrita Dirigente, entrenador y jugador 

Leonardo Núñez   79 02/09/2020 Escrita Dirigente, entrenador y jugador 

Fuente: Elaboración propia  

 

 

 

  

 

Cuadro N°3: Entrevista especializada N°1 

Entrevistado Área de especialidad Fecha 

Entrevista 

 

 

Carlos Sandoval Ambiado 

Profesor de Historia, Geografía y 

Educación Cívica. Magister en Gestión 

Educativa, Doctor en Historia. Autor de la 

Historia del MIR, Carbón: Cien años de 

historia y Carbón, fin de un ciclo. Ejerció 

docencia en la Universidad ARCIS, Los 

Lagos, Bolivariana y UMCE 

 

4 de 

septiembre 

2020 

Temática Preguntas Modalidad 

Entrevista 
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Memoria histórica y ciencia 

popular.  

¿Qué es la ciencia popular? 

¿Cuál es el origen o cómo surge la ciencia 

popular? 

¿Qué característica tiene la ciencia 

popular? 

¿Qué relación tiene la ciencia popular y la 

memoria histórica? 

¿Qué implicancias tiene la ciencia popular 

en relación a la construcción de un 

proyecto social de país? 

 

 

 

 

Escrita 

Fuente: Elaboración propia  

 

 

 

 

 

 

 

 

Cuadro N°4: Entrevista especializada N°2 

Entrevistado Área de especialidad Fecha 

Entrevista 

 

 

 

Juan Andrés Yáñez Salazar 

Psicoterapeuta en adicciones ITPUCH, 

Universidad de Chile 

Diplomado en Psicopatología 

Psicoanalítica ICHPA 

Postgrado en Medicina Tradicional 

Indoamericana. Facultad de Medicina 

Nacional de Rosario. Argentina 

Director Instituto Humanista 

Transpersonal. 

Fundador Centro SaviaTerra   

 

9 de 

septiembre 

2020 

Temática Preguntas Modalidad 
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Entrevista 

 

 

 

 

Cambios y problemáticas 

psicológicas en el contexto de 

la sociedad de consumo.   

¿Qué cambios psicológicos ha generado 

en las y los chilenos la implementación 

del modelo económico Neoliberal? 

¿Cómo se relacionan los cambios 

psicológicos generados a partir de la 

sociedad de consumo con las 

problemáticas actuales de la sociedad 

chilena; delincuencia, narcotráfico, 

drogadicción, bulling, estrés, depresión, 

etc? 

¿Qué rol juegan las organizaciones de la 

sociedad civil (clubes deportivos, centros 

culturales, bibliotecas populares, etc.) en 

la prevención y contención de las 

problemáticas actuales de la sociedad 

chilena? 

¿Qué características debiesen tener estas 

organizaciones para mejorar este rol? 

 

 

 

 

 

 

Virtual 

Fuente: Elaboración propia 

 

 

 

 

 

 

CLUB DEPORTIVO SOCIAL Y CULTURAL GENTE JOVEN 

(1984-2020. PUDAHUEL) 

 UN PROYECTO AUTÓNOMO Y AUTOGESTIONADO 

 PARA LA COMUNIDAD CONSTRUIDO DESDE LA  

RELACIONALIDAD . 
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Contexto social; Ante los males de la sociedad, memoria y cultura popular. 

Es en los primeros años de la década de los ochenta que el grupo ―Sol y Lluvia‖ da a conocer 

su canción ―Largo Tour‖, la cual, se transforma rápidamente en uno de los himnos de 

resistencia en contra de la Dictadura Militar, animando así las innumerables jornadas de 

protesta que comienzan a partir del año 1983 (Salazar, 2006, p.150. Garcés, 2014, p. 128). Si, 

tal como lo dice esta emblemática canción, hubiésemos realizado un largo tour por Pudahuel 

en esos años, podríamos haber constatado que cientos de futbolistas amateurs, de distintas 

edades, se daban cita en las canchas y multicanchas de la comuna. Animados por los deseos de 

poner a prueba sus habilidades futbolísticas, estos gladiadores populares podían pasar tardes 
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enteras disfrutando de jugar ―a la pelota‖, llegando a participar, los más ―juguito de pelota‖
2
, 

hasta en 5 partidos en un mismo día. No es de extrañar entonces que alrededor de este 

escenario futbolístico surgieran nuevas amistades y nuevos vínculos sociales que reforzaban el 

sentir comunitario, lo cual, animaba la cotidianeidad de las numerosas poblaciones de la 

comuna. A su vez, cuando a estas nuevas amistades se les añadía un poco de organización y 

creatividad, surgían incipientes clubes de fútbol que daban identidad a los distintos territorios, 

transformándose así en actores relevantes dentro de su comunidad. Sin embargo, todo este 

panorama deportivo-social se contrastaba y se entrecruzaba con la realidad que vivían los 

distintos sectores populares Santiago. Por un lado, estaba la represión que sufrían todas y 

todos los que, poniendo en riesgos sus vidas, luchaban en contra de la Dictadura Militar y, por 

otro, se encontraban los crecientes índices de delincuencia y narcotráfico que rápidamente se 

ganaban mayor espacio en la sociedad, convirtiéndose en una amenaza para cientos de jóvenes 

que verían enajenadas sus vidas por la problemática de la drogadicción y el narcotráfico. 

Es en este contexto que, en la población  Parque Industrial ubicada en sector Norte de la 

comuna de Pudahuel, nace en el año 1984, al calor de ―Pichangas‖
3
 y campeonatos de baby 

fútbol
4
, el Club Deportivo Gente Joven. Este proyecto deportivo, de carácter autónomo y 

autogestionado, buscó establecer una instancia comunitaria y recreativa de participación social 

en torno al fútbol, la cual, se intentaba posicionar como una alternativa de contención para las 

y los niños y jóvenes de su territorio que, debido a la problemática del narcotráfico y la 

drogadiccón, se encontraban en situación riesgo. Don Víctor Manuel Bravo, más conocido 

como el ―Chambita‖, fue el precursor de esta idea y ha hecho del Club Deportivo Gente Joven 

un proyecto de vida, en donde ha podido plasmar, por un lado, su gran amor y pasión por el 

fútbol y, por otro, los deseos de servir a la sociedad, buscando influir positivamente en los 

jóvenes de su comunidad.  Al respecto el ―Chambita‖ comenta;  

  “Es una inquietud que tuve de querer ayudar a los jóvenes a través del deporte. En la 

comuna donde vivimos, en el sector que nos tocó vivir, la droga está muy presente. El 

club es una herramienta para luchar en contra de eso, para mostrarles a los niños que 

                                                             
2 Expresión popular para referirse a las y los jugadores que manifiestan gran gusto por la práctica deportiva del 
fútbol. 
3
 Encuentros deportivos informales, también llamados partidos amistosos. Se puede jugar sin arbitro.  

4
 Versión reducida y adaptada del fútbol que se juega en las multicanchas de los sectores populares. 
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hay otra clase de cosas, que pueden hacer distintas clases de deportes y, dentro de lo 

que yo dominaba, que era el futbol, la utilicé como una herramienta para ayudar a los 

niños, para orientarlos y sacarlos del flagelo de la droga”
5
 

 Luis Beltrán, fundador y participante activo del Club Deportivo Gente Joven, también 

comenta esta misma intención: 

“Cuando se armó el club se trató de sacar a los cabros de la droga, se hizo con el fin de 

integrar gente para evitar que cayeran en el camino de las drogas. La idea es que 

pudieran tener una alternativa de distracción, sin embargo, con el pasar de los años, 

igual han caído muchos, varios se han perdido”
6
. 

Durante los años de vida que ha tenido el Club Deportivo Gente Joven, no ha sido tarea 

sencilla intentar cumplir con los objetivos y metas que se han planteado sus jugadores y 

dirigentes, ya que han sido múltiples los obstáculos que han debido superar. El problema 

estructural de la delincuencia y drogadicción, que se hace sentir con mayor intensidad en los 

sectores populares, se ha incrementado paulatinamente en la medida que la sociedad de 

consumo, promovida por el modelo Neoliberal, se ha profundizado y fortalecido, enajenando 

muchos niños, jóvenes y adultos que ven estancadas sus vidas y su sueños a raíz de esta 

problemática.  Cómplice de este escenario han sido las gestiones de los gobiernos de la Ex -

Concertación (hoy Nueva Mayoría) y los gobiernos de derecha encabezados por Sebastián 

Piñera, ya que han validado un modelo económico que, en pos de la acumulación de capital, 

mercantiliza los derechos sociales, segregando y marginalizando a un sector importante de la 

sociedad que tiene escaso acceso a ellos.  Al respecto, Raúl Zibechi, al analizar la realidad 

chilena, comenta lo siguiente; 

“La droga se extiende imparable, entre otras razones, porque el Estado destruyó las 

redes colectivas de contención, aniquiló la autoestima individual y colectiva, al punto 

que las organizaciones que sobreviven ´carecen de mística´”. (2011, p. 252) 

 

 A pesar de lo anterior, no han sido pocos los corazones que el proyecto deportivo-social de 

―Gente Joven‖ ha tocado, logrando plantar una semilla que con el tiempo ha dado sus frutos. 

                                                             
5
 Entrevista realizada a Víctor Manuel Bravo. Ver anexo 1.1. 

6
 Entrevista realizada a Luis Beltrán. Ver anexo 1.3. 



63 
 

Esto se debe al enorme trabajo que han realizado las y los protagonistas que han dado vida a 

su historia, ya que ha sido desde el esfuerzo, dedicación y cariño que se han posicionado como 

actores relevantes para su comunidad, transformándose en un ejemplo para muchos 

pobladores. 

 

 Origen del Club Deportivo “Gente Joven” 

Los primeros pobladores de la Parque Industrial, en su mayoría, provenían del campamento 

―28 de agosto‖, ubicado en el sector norte de Santiago, cercano a la intersección de Avenida 

Carrascal con Avenida Mapocho. Debido a las características de este tipo de asentamientos, 

fueron múltiples y de distinta índole las dificultades a las que se vieron enfrentados sus 

pobladores. No obstante, al solucionar gran parte de ellos de manera colectiva, se generaron 

las condiciones necesarias para que practicaran el sentir solidario y comunitario que les 

permitiría sobrellevar de mejor manera los obstáculos que las circunstancias les presentaba. Al 

respecto, historiadores identificados con la corriente historiográfica de la historia social, han 

denominado a esta forma comunitaria y solidaria de resolver los problemas de la vida 

cotidiana como ―Ciencia Popular‖
7
. Esta ciencia se encontraría viva en la memoria histórica de 

las y los pobladores, y se construye en base a los conocimientos prácticos adquiridos, los que, 

a su vez, se derivan de los aprendizajes generados al momento de superar colectivamente las 

problemáticas de la vida cotidiana, es decir, es un proceso que da cuenta de la sobrevivencia a 

la vida.  Es esta memoria solidaria y comunitaria la que algunos pobladores del campamento 

―28 de agosto‖ trasladarían a la población Ex 

 

 Parque Industrial en el año 1983 cuando el Ministerio de Vivienda y Urbanismo les entrega su 

vivienda definitiva.  

 El ―Chambita‖ y el ―Beto‖, ambos fundadores y participantes activos del Club Deportivo 

Gente Joven, provenían del campamento ―28 de agosto‖. ―El Beto‖ nos cuenta que llegó a la 

Parque Industrial el 22 de abril de 1983 y, a las dos semanas de su llegada, se reinició el Club 

―Galaxia‖, el cual venía también del campamento. Tanto el el ―Beto‖ como el ―Chambita‖ 

                                                             
7
 Entrevista realizada a Carlos Sandoval Ambiado. Ver anexo 2.1. 
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jugaron en el club ―Galaxia‖ alrededor de un año. Sin embargo, ambos concuerdan en que las 

malas prácticas de este club les restaba participación; 

“El problema es que había mucho trago y en ese tiempo se jugaba por plata. Todo lo 

que se ganaba en el campeonato se lo tomaban un grupo de 10 personas. Y al club no 

aportaban en nada. Cada uno tenía que llevar sus medias y short. Entonces el que no 

tomaba no jugaba”
8
 

“Nosotros jugábamos en tercera, éramos puros cabros de 12- 13 años. Éramos niños 

jugando con gente adulta, pero ellos eran como los cabrones de la serie. De repente 

llegaban y nos sacaban, incluso nosotros ganando”
9
. 

Estas situaciones derivaron en que el ―Chambita‖ tomara la decisión de formar un nuevo club 

de fútbol. Bajo el lema; “Para ganar, primero hay que aprender a perder”
10

, se dio lugar a un 

nuevo proyecto deportivo, invitando a ser parte de él a los jugadores del ―Galaxia‖ que no 

estaban conformes con las prácticas que este club tenía. Fue así como, transcurridos los 

primeros encuentros deportivos de este nuevo club de baby fútbol, sus integrantes se vieron en 

la necesidad de establecer un nombre que le diera identidad y cohesión al grupo. Al respecto el 

―Chambita‖ relata; 

“Éramos puros cabros chicos, todos tenían 14-15 años y éramos 8 no más, el único viejo era 

yo, que tenía 25 años. Así que nos preguntamos ¿Cómo le ponemos al club? ¡Pongámosle 

Gente Joven! comentaron algunos, si somos pura gente joven”
11

. 

De esta manera, en el invierno del año 1984, Samuel Reyes, José Cárdenas, Luis Beltrán, 

Héctor Villana, El Caballo Manuel, Leonardo Santibáñez, Emilio Faundez y Víctor Manuel 

Bravo, dieron vida al Club Deportivo Gente Joven, fraguándose en base a la memoria solidaria 

y comunitaria que provenía del campamento ―28 de agosto‖, la cual, se expresará en muchos 

hitos durante la historia del Club Deportivo. De ello nos da cuenta el ―Beto‖ cuando comenta 

que una de las características que ha dado identidad al Club Deportivo es; 

                                                             
8 Entrevista realizada a Víctor Manuel Bravo. Ver anexo 1.1. 
9 Entrevista realizada a Luis Beltrán. Ver anexo 1.3. 
10

 Entrevista realizada a Víctor Manuel Bravo Ver anexo 1.1. 
11

 Entrevista realizada a Víctor Manuel Bravo. Ver anexo 1.1. 



65 
 

“La Unión de la gente. Cuando pasan cosas con respecto la gente del club y hay que 

apoyarlos ahí están todos, hay harta unión acá, se apoya harto acá. Si falta plata todos 

se apoyan”
12

. 

 

Organización horizontal construida en base al cariño y la ética. 

Desde su fundación, los integrantes del Club Deportivo Gente Joven han articulado y 

sustentado su organización en base al vínculo de amistad y cariño que une a sus jugadores y 

dirigentes. Este vínculo se ha fortalecido en el tiempo en la medida que el club deportivo ha 

logrado conseguir las diferentes metas y objetivos que se han propuesto, es decir, la 

organización crece y se desarrolla en la medida que los vínculos se afiatan. 

“A los viejos que les gustaba mucho el tema de la pelota se organizaban con un fin de 

jugar a la pelota entre amigos y después esto fue creciendo, se fue 

“profesionalizando”
13

. 

“Aparte de los jugadores, hay hartas personas que se mueven simplemente por el 

cariño, por compromiso, por las ganas de pasarlo bien, divertirse, por el cariño a los 

niños, para que aprendan buenas costumbres”
14

 

“La característica más importante es la labor social que hicimos junto a todos los 

vecinos en un barrio muy conflictivo, logramos rescatar vecinos que se adhirieron al 

club con un fervor una entrega muy bonita...La verdad es que con muy pocos recursos, 

con mucho cariño, con mucho empeño, se lograron muchas cosas”
15

 

 “Aparte de ser un club somos una familia, hay unión, compañerismo, respeto que es lo 

más importante para todos, nos preocupamos unos a otros‖
16

 

 

                                                             
12

 Entrevista realizada a Luis Beltrán. Ver anexo 1.3. 
13 Entrevista realizada a Miguel Vargas. Ver anexo 1.4. 
14 Entrevista realizada a Ricardo Cabrera. Ver anexo 1.2. 
15

 Entrevista realizada a Leonardo Núñez. Ver anexo 1.17. 
16

 Entrevista a realizada Cecilia Moraga. Ver anexo 1.13.  
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A su vez, los integrantes del Club Deportivo Gente Joven han intentado construir una 

organización inclusiva, democrática y horizontal en donde se pueda considerar la opinión de la 

mayoría de sus integrantes en la toma de decisiones. No obstante, siempre ha existido un 

grupo de jugadores y dirigentes que han participado de forma más activa y comprometida en 

la gestión de las actividades, en los cuales, ha caído la responsabilidad de dar vida al Club 

Deportivo;  

“Gente Joven tiene una organización lineal, en donde todos tienen voz y voto, y para 

solucionar algún obstáculo que se nos interpone, podemos abordarlo de distintas 

formas, por lo tanto, todos pueden participar en la resolución de los problemas”
17

 

―El club se llevaba por 5 o 6 personas más o menos que hacían el peso durante el año, 

sobre esas 6 personas integrábamos algún representante de alguna serie o a quién 

nosotros veíamos con una motivación por el club, entonces de repente nos reuníamos 10 

o 12 doce personas e intentábamos presupuestar o delinear nuestro año y ahí salían 

decisiones pilares del club‖
18

  

Ha sido partir de esta forma de organización que se ha construido poco a poco el proyecto 

deportivo-social de Gente Joven, forjando una identidad que se hará conocida en la población 

Parque Industrial y sus alrededores. Al respecto, Manuel Bravo comenta que lo distintivo del 

club deportivo era: 

“La parte de sanidad mental que había en el club. Es que tratábamos de mentalizar a 

las personas del club que el fútbol es un deporte, por lo tanto, se puede ganar, perder o 

empatar, pero siempre con buena alma. Si perdimos felicitamos al rival que jugó mejor, 

eso nos transparentaba a nosotros. A cualquier lado que vamos a ir, vamos a ir a jugar 

a la pelota, y saben que vamos a ir no con mala alma”
19

  

Nelson Navarrete, también comenta que esa identidad deportiva se traducía en una ética 

organizativa que orientaba al grupo de dirigentes que participaba activamente de la 

organización; 

                                                             
17 Entrevista realizada a Ricardo Falcón. Ver anexo 1.6. 
18

 Entrevista a realizada Miguel Vargas. Ver anexo 1.4 
19

 Entrevista realizada Víctor Manuel Brazo. Ver anexo 1.1. 
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“Éramos 6 o 7 personas que muchas veces pensaban diferente, pero que de forma 

inconsciente compartían un objetivo; tratar siempre de ser derecho, siempre honesto, 

siempre transparente, siempre ir con la verdad, sin querer dañar al resto, sin querer 

crecer queriendo opacar a otra persona. Eso nos hacía unirnos más, porque había 

desinterés, porque no había las ganas o los deseos de ser más que el resto, o mandar 

más, porque había desinterés, nosotros nos sentamos y éramos todos iguales, da lo 

mismo de donde vinieras, nos sentábamos todos a decidir el mejor futuro para los niños 

del club y eso no tiene precio, ese era el poder que teníamos. Muchas veces estuvimos 

en desacuerdo y terminamos enojados, porque todos somos perfeccionistas y creemos 

que tenemos la razón, pero cuando era por el club nuestra vanidad personal 

desaparecía, nuestra “mi posición manda” desaparecía por un bien mayor, eso no te la 

da otra cosa que un camino en común”
20

 

Es así como la identidad y características organizativas del Club Deportivo Gente Joven han 

generado un espacio comunitario de participación y contención que tiene plena vigencia en la 

actualidad. Esto posiciona al club deportivo como un actor relevante en su territorio, ya que 

promueve transformaciones culturales que apuntan a crear, fortalecer y humanizar los vínculos 

comunitarios que han sido rotos a causa de la implementación del modelo Neoliberal en 

nuestro país. 

“Gente Joven es un sobreviviente porque sobrevivimos a las circunstancias negativas, a 

los comentarios mal intencionados, a la envidia, a las malas armas de los otros clubes. 

Resistimos irnos por el mal camino, nosotros perdimos plata por ser honestos, pero esas 

actitudes no van con nosotros. El medio no nos maleó, somos resistentes, logramos lo 

que queríamos, logramos que 10 o 12 niños fueran un aporte a la sociedad”
21

. 

Una escuela deportiva para la comunidad
22

 

El trabajo que el Club Deportivo Gente Joven ha realizado con los niños y jóvenes de su 

comunidad, ha sido una labor constante a lo largo de su historia, la cual, es parte fundamental 

de su identidad. Este trabajo lo han llevado a cabo jugadores y dirigentes que, conscientes de 

                                                             
20 Entrevista realizada a Nelson Navarrete. Ver anexo 1.5. 
21

 Entrevista realizada a Nelson Navarrete. Ver anexo 1.5. 
22

 Ver anexos 3.1; 3.2; 3.3; 3.4;3.5;3.6. 
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las problemáticas sociales de su entorno, han querido asumirse como actores de cambio, 

promoviendo transformaciones sociales que van en beneficio de los integrantes de su 

comunidad.  

“Siempre ofrecimos más que jugar a la pelota, habían adultos que daban consejos a los 

chicos, tratar de orientarlos. Nosotros estábamos inmersos en un barrio de pocos 

recursos, que se ve mucha droga, mucho alcohol, entonces nosotros queríamos ser una 

puerta abierta a ese flagelo que nosotros vivimos como sociedad, nosotros queríamos 

darle una oportunidad a los chicos y decirles; ¿saben qué? no solamente lo que tu vez en 

la esquina es lo que puedes ser, tú puedes llegar a ser en base a tu esfuerzo, ser un 

profesional, no sólo en los estudios, puede ser en el fútbol o no ser un profesional, si no 

ser una buena persona, eso era lo que buscábamos en el club, estar rodeados de buenas 

personas. Nosotros preferíamos ser el equipo fair play o el que terminaba los 

campeonatos sin ninguna deuda, que presentaba todas sus series, que le aportábamos 

algo a nuestros juveniles, a nuestros infantiles, esas cosas nosotros buscábamos antes de 

salir campeón”
23

 

“El club Gente Joven se ha caracterizado por tener una rama de fútbol infantil y 

preocuparse siempre de los niños, tenerles buen equipamiento, personas que se dedican 

a enseñarles fútbol a dirigirlos y que a ellos no les falte nada, ver la forma de 

transportarlos, ver la colación una vez que terminan de jugar, dependiendo del clima un 

sándwich con una leche, bebida o jugo, pero más que nada eso, la característica es esa, 

el club por lo general ha tratado de poner énfasis en los niños, porque en realidad ese 

es el inicio del club, ellos son la primera persona en llegar a jugar siendo niños, 

después va creciendo y se va integrando a la demás series. De hecho, hay jugadores que 

yo los conozco desde tercera infantil y ya los dirijo en tercera adulto. Los niños son lo 

primordial y son la raíz de un club”
24

 

“El club ha ido creciendo poco a poco, se ha ido organizando, hay muchos jugadores 

que llevan años participando, incluso a niños que uno los ha visto crecer y ahora juegan 

                                                             
23

 Entrevista Realizada a Miguel Vargas. Ver anexo 1.4. 
24

 Entrevista realizada a Gabriel Tranamil. Ver anexo 1.9 
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en adultos. También el club se preocupa de los niños de enseñarles que sean 

perseverantes, se les otorga desayuno, se les cuida y se les protege”
25

 

“Creo que es la esencia por la cual me sedujo participar en esta gran institución, es que 

me acercara el Chamba y sus colaboradores a hacer algo por los niños. Obviamente 

esto tiene algo especial, ver en el ambiente que viven ellos, que los rodea, nos hizo 

comprometernos a brindarles un momento de abstraerse de eso jugando fútbol. 

Entregarles la sede para que practiquen alguna actividad, entrenar con ellos, darles un 

desayuno que en muchas ocasiones no lo tenían, premiarlos, que se sientan importantes, 

en un lugar donde no importa si son buenos para el fútbol o con menos condiciones, si 

no que el entregar ciertos valores que nos importan, que sean personas exitosas más 

que nada. Este éxito no se asocia a tener 10 autos, 10 casas, si no netamente en que 

sean buenas personas, donde todos quienes los rodean familiares y amigos puedan 

decir; yo conozco a esa persona y me siento orgulloso de ser su amigo o pariente. Eso 

es lo que entrega Gente Joven, tratar de cambiar la mentalidad en un sector 

vulnerable”
26

 

“Siempre fue la entrega de las personas adultas que estaban en el club dirigiéndonos 

como niños en ese momento, y eso fue lo que uno le llamaba la atención que gente 

común y corriente, que claramente llevaban muchos años en el club, se hicieran cargo 

de las series infantiles y se preocuparan que tuvieran su jugo, su comida, su desayuno 

en la mañana, entonces esa entrega siempre ha gustado y que se caracteriza en el 

club”
27

 

La labor educativa realizada con los niños y jóvenes del Club Deportivo Gente Joven es la que 

ha orientado los lineamientos de la organización, planteándose metas que van en función de 

los valores y enseñanzas que se quiere entregar. En retrospectiva, se puede establecer que la 

principal estrategia ocupada para ello ha sido unir el ser con el hacer, es decir, utilizar el 

ejemplo de vida como principal herramienta educativa para generar conciencia de cambio. En 

relación a esto, Miguel Vargas menciona como vivió este proceso: 

                                                             
25 Entrevista realizada a Cecilia Moraga. Ver anexo 1.13. 
26

 Entrevista realizada a Ricardo Falcón. 1.6. 
27

 Entrevista realizada a Cristian Diaz. Ver anexo 1.11. 
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“Yo tuve el honor de jugar con Manuel, el Emilio, el Francis, con Rubén. Eran viejos 

que te enseñaban mucho, que te aportaban no sólo en el baby fútbol, si no que como 

persona, como calidad de personas. Los tipos a mí siempre me defendieron en la 

cancha. Manuel apoyaba mucho al cadete. Así yo crecí, a mí me enseñaron esto, yo de 

alguna manera lo tengo que retribuir a las futuras generaciones”
28

.  

Al respecto, Nelson Navarrete relata como su experiencia en las series inferiores lo 

incentivaron a entregar lo aprendido siendo dirigente; 

“Entonces empecé a participar en el club y me sentí parte de algo, porque como te 

decía, en la mayoría de los club eran pagar los $300 por la camiseta, entrar a la cancha 

y después me olvido de ti. El interés, muchas veces, más que crecieras como persona, 

era que jugaras y cumplir con la serie para que no pasaban el W.O. Sin embargo, 

cuando llegué al club sentí algo más que eso. Me acuerdo que acá cobraran $50 por la 

camiseta, pero tu terminabas de jugar y te tenían tu vaso de jugo y un sándwich y eso no 

lo había visto nunca. Había jugado en 3 o 4 clubes del barrio y fue el primer 

cuestionamiento. Esto es distinto a lo que me ha tocado. Después de eso era otro el 

tema. Yo había estado en una escuela de fútbol, algo sabía jugar, pero tocó que las 

personas que estaban afuera te dirigían, te decían que hacer, como hacerlo, en que te 

equivocabas, te enseñaban además de eso valores; no lastimar al rival, no tener mala 

intención, cosas que siendo uno pequeño no las sopesa mucho, pero cuando tu creces te 

das cuenta que eso te va formando, te va llevando por un camino y ese camino es el de 

la responsabilidad. Este aspecto fue el que hizo que yo fuera queriendo club y formando 

lazos. Ahí tenía 15 años...Tenía 18 o 19 y empecé a involúcrame en el club como socio 

más activo, también empecé a trabajar y me transformé en presidente del club en algún 

minuto y eso obviamente te hace involucrarte en otras cosas más potente que sólo jugar, 

paseos de fin de año, actividades, tú te vas dando cuenta que lo que ibas aprendiendo lo 

podías entregar, entonces que sucedió, que a los compañeros más jóvenes de las series 

les íbamos transmitiendo lo que íbamos aprendiendo, no sólo futbolísticamente, si no los 

principios, algo que no cualquier persona está dispuesto a entregarte, no cualquiera 

está dispuesto a enseñarte, en esta caso las personas que estaban dirigiendo en el club 
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 Entrevista realizada a Miguel Vargas. Ver anexo 1.4. 
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te lo entregaban sin preguntarte si eras merecedor o no, sin mirarte de donde venías, 

personas que te van enseñando con el ejemplo. Me acuerdo de un Chamba, don 

Ricardo, de un Richard, el Rubén, el Lucho, el Emilio. Muchas veces ellos no 

pregonaban de lo que hacían y eso es lo más interesante de todo, no iban por la vida 

diciendo; yo voy recto por la vida, yo soy distinto. No todo lo contrario, ellos decían; yo 

soy igual que ustedes, yo simplemente elegí un camino. Eso es un ejemplo que algunos 

puedes tomar o que a algunos marca más, en mi caso a mi me marcó mucho, no solo en 

el ámbito personal, si no en el profesional, porque siento que por la vida he seguido ese 

camino, que mis padres también me lo inculcaron, pero que en la calle tú lo puedes 

perder si no estas con buenas compañías, si no estás con buenos guías.  Siento que el 

club te transformaba en un espacio de oportunidad, como te decía tenía compañeros 

que tenían problemas de drogadicción de delincuencia y siento que dentro del club esas 

personas tenían una oportunidad. Tenían un par de horas donde eran niños igual que 

nosotros, niños disfrutando ir detrás de una pelota, niños disfrutando de reírse, de 

pelusiar, sin verse obligados a ser adultos, porque a esa edad 15 o 16 años cuando vives 

en un estrato social complicado, tú tienes que crecer antes de tiempo o te pasan a llevar, 

sin embargo el club tenía esa espacio que en otros lugares no lo encuentras, el club 

respetaba mucho ese ámbito de ser un niño, aunque jugaras con adulto”
29

. 

Gabriel Tranamil y Cristian Diaz explican cómo los aprendizajes generados en el Club 

Deportivo marcaron su desarrollo personal, entregándoles lineamientos y herramientas que les 

ayudaron a forjar su personalidad; 

“Yo pertenezco a la rama deportiva del club desde que tengo 14 años, desde el año 

1988. Ahí decidí o me ofrecieron participar jugando, y desde ahí hasta la fecha sigo 

participando. Es una institución que a mi me ha dado mucho en lo personal, 

gratificaciones, y espero seguir ahí hasta cuando pueda y si no, por salud, serán mis 

hijos, mis nietos. Siempre había una persona más adulta que te aconsejaba que te 

dirigía, que te ordenaba en la cancha, porque cuando inicia haciendo deporte 

prácticamente sabe jugar solamente en pichangas, que es distinto a jugar fútbol o que 

alguien te dirija y eso me sigue sirviendo hasta el día de hoy, porque me enseñó a ser 
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 Entrevista a Nelson Navarrete. Ver anexo 1.5. 
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ordenado en mis cosas, ser respetuoso con la gente adulta, con los niños, respetuoso 

con los compañeros y por lo general eso se ve en pocas partes”
30

.  

“Yo llegué al club a los 9 años, en el año 1997. El club en su historia y desde que yo 

estoy en él, siempre te ha impulsado a ser mejor, a ser siempre correcto en las cosas que 

uno hace y eso en la vida personal ayuda mucho y claramente que influye en el 

desarrollo como persona para ser cada vez mejor. Creo que todo lo que me enseñó el 

club en base al fútbol ha marcado mi vida”
31

. 

Jesús Silva y Nicolás Gutiérrez, ambos jugadores profesionales del fútbol chileno y, en el caso 

de Nicolás, seleccionado nacional sub 17 del equipo que disputó el mundial de India 2017, 

fueron formados en las series infantiles del Club Deportivo Gente Joven. Ambos destacan 

como los aprendizajes construidos influyeron en su desarrollo profesional;  

“Los aprendizajes que rescato son muchos, gracias a ellos soy lo que soy como jugador, 

porque es importante que tengas buenos valores cuando empiezas en el deporte, es 

importante el desarrollo personal. Tuve buenos valores gracias al club, lo cual rescato 

mucho, el respeto, la unión, el compromiso, me enseñaron mucho hasta el día de hoy 

que los llevo a cabo jugando profesionalmente”
32

 

“Fue un gran aporte , y gracias eso tuve un gran desarrollo emocional hacia el fútbol, 

comencé a vivir el fútbol como un estilo de vida, más que nada Gente Joven significa 

para mi la parte donde comencé a emocionarme y sentir el fútbol de otra manera , 

comencé a ser más maduro y entender que si jugaba era por algo, porque en las 

escuelas todos jugaban pero en el barrio no cualquiera lo hace… a mi en lo personal 

me ayudó a crear una carrera que hasta el día de hoy llevo y que convertí en mi 

trabajo”
33

 

Cristopher Parada recuerda con cariño algunos momentos significativos que marcaron su paso 

por las series infantiles del Club Deportivo Gente Joven; 

                                                             
30 Entrevista realizada a Gabriel Tranamil. Ver anexo 1.9 
31 Entrevista realizada a Cristian Diaz. Ver anexo 1.11. 
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 Entrevista realizada a Jesús Silva. 1.10. 
33

 Entrevista realizada a Nicolás Gutiérrez. 1.15. 
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“El club es una escuela de formación de personas amantes de este maravilloso deporte 

y para muchos nuestro segundo hogar. Anécdotas hay muchas, te mencionaré tres. La 

primera es la forma que tenía “Chambita” de juntar a todos sus cadetes. Era 

seleccionar a uno de sus cadetes y le entregaba un silbato, el cual, hacía sonar el 

silbato casa por casa tipo 8:00 AM del domingo, era el llamado para ir a desarrollar lo 

que más nos apasionaba, el futbol. La segunda anécdota era juntarnos el día domingo 

en la casa del Chambita en la mañana y realizar una “vaquita” de $100 pesos para el 

pan con chancho y un jugo yupi, para después del partido compartir una colación. La 

tercera, los días sábados o en la semana, después del colegio, Manuel bravo alias el 

“Chambita” como le decíamos a nuestro DT, nos llevaba a entrenar a la cancha 1 

ubicada en Bonilla y en el camino recogía tablas y botellas para el uso de implementos 

deportivos para nuestro entrenamiento”
34

. 

La constante preocupación por ofrecer un espacio educativo para los niños y jóvenes de su 

comunidad, ha convertido al club deportivo en una escuela de formación, en donde se ha 

llevado a la práctica, a través del deporte, los valores del respeto, compañerismo, compromiso 

y perseverancia, resignificando el rol que tiene la competencia en la práctica deportiva. Esto 

ha posicionado al Club Deportivo Gente Joven como un espacio de contención para muchos 

niños y jóvenes. Jesús Silva así también lo destaca; 

“El aporte que realiza el club a la sociedad es mucho, porque si bien somos un club 

humilde que está en medio de las drogas y de la delincuencia, es un club donde te 

encariñas, en donde todos vemos en él una oportunidad para los niños, una salida para 

la delincuencia que hay en el sector donde nos encontramos. El club aporta mucho a la 

sociedad en ver una salida hacía un futuro mejor, en donde varios niños pueden soñar, 

pueden aprender, pueden salir adelante, con valores, es un buen club donde nos 

podemos cobijar, donde podemos llegar. El club representa mucho para los niños del 

sector porque es conocido y tiene su emblema de unión y de compromiso hacia los 

niños.”
35
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 Entrevista realizada a Cristopher Parada. Ver anexo 1.12. 
35

 Entrevista realizada a Jesús Silva. Ver anexo 1.10 



74 
 

Autonomía y autogestión; Una forma resistencia popular. 

“Siempre hemos jugado nosotros con lo nuestro, a lo mejor hemos sido egoísta con eso, 

porque muchas veces por recibir una ayuda, un apoyo, se adquieren compromisos que 

hacen perder la visión, el formato, la autonomía de la institución, porque los que vienen 

de afuera vienen con plata, con poder, a imponer situaciones y la plata no hace al buen 

deportista, lo hace la mentalidad que tenga, la destreza y el corazón‖
36

 

Durante su historia, el Club Deportivo Gente Joven se ha visto enfrentado a diversos 

obstáculos y desafíos que han puesto a prueba su capacidad organizativa. No obstante, para 

resolverlos, han recurrido a la creatividad y solidaridad de sus jugadores y dirigentes, quienes, 

por cariño y convicción, han puesto sus energías al servicio de las metas y objetivos de la 

institución. En consecuencia, ha sido mediante la fuerza del trabajo colaborativo que han 

logrado gestionar y financiar las diversas actividades que han dado vida a este proyecto 

deportivo.  

 Autofinanciamiento; organización de campeonatos. 

Durante los primeros años de vida del Club Deportivo Gente Joven, tanto jugadores como 

dirigentes, se vieron en la tarea de generar los mecanismos necesarios que permitiesen 

solventar los gastos que la institución iba demandando. Para ello, pusieron en juego su 

memoria histórica, recurriendo a la forma más empleada de financiamiento que tienen, hasta el 

día de hoy, los clubes de fútbol amateurs, es decir, lograron gestionar sus recursos a través de 

la participación y organización de partidos y campeonatos de baby fútbol, en los cuales, se 

vendían números rifas y se cobrará una cuota de inscripción por equipo o por jugador. 

―Partimos con los 8, después de acercó un caballero, el maestro Pinto y se acercaron 

como 4 más que querían jugar y como él era más adulto que nosotros, a mi nunca me ha 

gustado llevar la plata , entonces les dije a los cabros; ¡ya cabros! aquí está el maestro 

Pinto ¿Maestro usted puede ser el tesorero? ¿Usted nos guarda la plata? ¡Ya dijo! 

jugábamos y él se llevaba la plata, lo que se hacía en camisetas él se las llevaba. El que 

hacía de D.T. en la serie juntaba la plata por camiseta y se la pasaba a él, así nos 
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fuimos ordenando. A veces nos poníamos metas ¿comamos un asado para el 18? todo lo 

que juntemos para el asado‖
37

 

“Nos financiábamos cobrando un valor mínimo de la camiseta. Hacíamos rifas de vez 

en cuando y organizábamos campeonatos, grandes campeonatos y además los 

ganábamos en cancha”
38

 

El autofinanciamiento a través de la organización de partidos y campeonatos de baby fútbol le 

valieron a la institución un rápido reconocimiento social y deportivo, ya que, junto con la 

obtención de recursos, generaban espacios de esparcimiento y recreación popular que 

impactaron de manera positiva en su comunidad. Al respecto, Ricardo Cabrera comenta;  

“Los campeonatos de baby fútbol siempre fueron campeonatos a cancha llena. No 

duraban uno o dos partidos, eran semanas enteras que duraba el campeonato. Costaba 

un poco el tema organizativo; contar los puntos, el arbitraje, etc, pero con el apoyo de 

todos logramos sacar las cosas adelante…Los partidos eran espectáculos, no es lo 

mismo jugar con poca gente a jugar con la cancha completa, porque todos quieren 

lucirse y hacerlo bien. Entonces para mi eso fue un hito importante hacía la comunidad, 

porque no solamente eran los jugadores, si no eran las familias de los jugadores que 

estaban en la cancha y la gente de alrededor que veía la cancha iluminadas, los colores 

de las camisetas, sentía los pitos del árbitro, etc.”
39

 

Con el transcurso de los años, ha sido muy relevante, en la autogestión de recursos, el 

compromiso y la inteligencia que han demostrado jugadores y dirigentes, ya que esto ha 

permitido diversificar las formas de financiamiento que han podido solventar las distintas 

necesidades que han surgido desde la institución.  

“Equilibrábamos, éramos astutos, de una paja podíamos sacar un árbol, exprimíamos 

cada oportunidad, organizábamos campeonatos, buscábamos siempre mecanismos para 

poder  financiarnos y otras veces el bolsillo de quien estaba mejor, eso sucedió en 

ocasiones, a veces nos hacían un préstamo, después lo devolvíamos, pero siempre fue la 

astucia, siempre fue sacarle provecho dentro de lo que se podía a nuestro estatus, 
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nosotros teníamos una buena imagen, entonces nosotros invitábamos a un cuadrangular 

y todos querían participar y los cuadrangulares no lo hacíamos con la finalidad de 

ganar plata solo nosotros, hacíamos algo y decíamos que la plata la íbamos a repartir 

entre 4….Luego hacíamos campeonato de baby en distintos lugares, entonces eso nos 

ayudó a financiarnos” 
40

 

“Nos fuimos financiando con distintas actividades; bingos, rifas, en algunas 

oportunidades por cuotas sociales teniendo registro de socios.  Cuando ya comencé a 

participar de forma más activa, le dije a “Chamba” que quería hacer proyecto con los 

chicos, que me interesaba mucho trabajar con los cadetes y las series inferiores del 

club, entonces por aquí y por allá comencé a conseguirme distintas clases de socios y 

les explicaba de qué trataba el proyecto deportivo, por ahí conseguí el auspicio de una 

gente que trabajaba en NIKE, nos financiaron con 20 balones de fútbol, medias y 

equipos. Yo le dije al Chamba; mira yo voy a juntar 20 o 30 socios alrededor de $2000 

o $3000 mensuales no necesito más… eso estuvo funcionando unos dos o tres años, con 

esa cantidad de socios, a los cuales yo les rendía cuenta de su aporte, no era dinero que 

yo llevaba, yo llegaba con 90 mil mensuales al club. Yo les rendía cuenta a través de 

informes, fotografías, archivos”
41

. 

 

Primeras Metas: equipamientos deportivos y paseos a la playa
42

. 

Una de las primeras metas planteadas como institución, fue la obtención de los recursos 

económicos necesarios para la adquisición de equipamientos deportivos para sus jugadores. Al 

respecto, Manuel Bravo comenta el impacto que generó en su comunidad el haber logrado 

gestionar los primeros equipamientos deportivos; 

“Juntamos plata y nos mandamos a hacer el equipo completo para jugar bien vestidos, 

éramos la novedad o la envidia de los otros clubes de Pudahuel. Jugábamos bien 

equipaditos, bien ordenados. Fuimos los primeros y no conozco si otros clubes le han 

puesto NO A LAS DROGAS cuando estaba recién la pasta base. En algunos lados nos 
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miraban como bicho raro, pero en otros lados igual le gustaba, decían; mira los cabros. 

Nosotros tampoco andábamos tomando en la cancha, íbamos solo a jugar la pelota, 

hartas cosas hicimos diferente. Después los otros clubes comenzaron a imitar lo que 

nosotros hacíamos. Al menos en el baby fútbol, en este sector, nosotros fuimos los 

cabecillas de que todas salieran equipados; camiseta, media y pantalones, todos 

iguales”.
43

  

Los fondos recaudados en estos primeros años de vida del Club Deportivo Gente Joven, no 

sólo fueron el soporte financiero para la adquisición de equipamientos deportivos para sus 

jugadores, también fueron el sustento económico para dar el puntapié inicial a una tradición 

que perduró por casi 20 años; los paseos a la playa. Estos viajes, que animaron la temporada 

veraniega, se efectuaron año tras año desde 1988, participando no sólo los integrantes del Club 

Deportivo y sus familias, sino también las y los vecinos de la población Parque Industrial que 

querían ser parte de este ―éxodo popular‖. Estos son los recuerdos que atesoran algunos de sus 

protagonistas; 

“Juntábamos plata jugando baby, por ejemplo, el bus salía 300 lucas a la playa y 

nosotros habíamos juntado 200, entonces sacamos esta plata de los que jugábamos baby 

y lo que faltaba los dividimos en los asientos y con eso cobrábamos la plata de cada 

asiento. Fuimos como 20 años a la playa y nuca se armó una pelea. Los primeros 4 años 

dos micros llenas. Nunca se armó una pelea. Mucha gente no iba a la cancha, pero 

igual iban a playa. Incluso iba gente conflictiva de acá, se le advertía; el que se porta 

mal no va más. Usted puede hacer todo, pero no portarse mal, no me interesa si tiene 

mucha plata o poca plata, si tiene antecedentes o no, si se porta bien no hay 

problema‖
44

 

“Ganamos muchos campeonatos, y partidos a lo largo de nuestra historia como baby 

fútbol. Todo el dinero que se juntaba se utilizaba para las vacaciones de verano, el cual 

el club organizaba paseo a la playa  y esto era genial se esperaba todo el año para 

compartir con nuestros amigos y jugadores de baby fútbol, empezamos con un fin de 

semana los paseos asta llegar a estar una semana completa compartiendo en nuestras 

                                                             
43

 Entrevista realizada a Manuel Bravo. Ver anexo 1.1. 
44

 Entrevista realizada a Manuel Bravo. Ver anexo 1.1. 



78 
 

carpas la cuales juntábamos en círculo se pasaba muy bien en estos paseos del como le 

digo con un respeto único por cada persona, estas experiencias son inolvidables creo 

que marcaron nuestras vidas por siempre, si pudiera vivir de nuevo sería vivir esta con 

mi club en donde aprendí el respeto, el cariño que con el tiempo también se le inculcó a 

los niños y jovenes que se hacercaron a este club que fue creciendo y que ya las series 

de baby fútbol no dieron abasto con los deportistas que se hacercaron a nuestra 

institución, y desde ahí empezó a funcionar como club de fútbol”
45

 

“Ahí iba la gente del club con sus familias, cuando era baby fútbol, pero también iba 

gente de la población y muchas veces gente que no tenía como ir, pero tocaba elementos 

del club para que pudiera ir y gratis a un paseo tan lindo a la playa. Acá nunca había 

entrado un bus de esos, era un espectáculo cuando venían buscar y dejar a la gente. Así 

que eso fue un hito maravilloso y un aporte a la comunidad, iban familias completas, 

hasta contábamos con partidos con instituciones de los lugares a donde íbamos. Estos 

paseos tenían la característica, toda la gente sabía que en tal fecha del verano se hacia 

el paseo y toda la gente tenía pedido sus permisos en los trabajos para esas fechas. El 

paseo partía en la madrugada del viernes y llegábamos de amanecida el sábado y ahí 

nos tomábamos el mejor lugar y estábamos todo el fin de semana. El domingo se iba 

toda la gente y nos quedábamos solo nosotros el día lunes y disfrutábamos la playa y 

nos veníamos el lunes en la noche.”
46

 

“El paseo era algo que hacíamos todos los años y la gente lo esperaba, era maravilloso, 

todos compartían, todos se cuidaban, se carreteaba, pero siempre había un respeto. 

Siempre habían 12 o 15 carpas y nunca hubo un robo, una vejación, un mal trato, jamás 

me sentí desplazado, nunca sentí que no era parte de ellos, y además de eso entre ellos 

se cuidaban y eso hace que siempre te sientas parte de un todo. Mucha gente no tenía 

otra posibilidad de salir de vacaciones, muchos de nosotros hace 20 años salir de 

vacaciones era impensado e irte por 6 lucas todo un fin de semana a la playa, donde no 

te iban a cobrar alojamiento, donde el bus te iba a buscar y te traía hasta la puerta de 

tu casa. La gente llenaba el bus de una forma impresionante, ahí pregúntales a las 

personas que participaban de eso y te van a transmitir lo mismo que te estoy diciendo 
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yo….Cuando tú miras a un niño meterse a la playa, ver el mar, tener un fin de semana 

en la playa en donde ya no eras el niño de la población, sino un niño disfrutando la 

vida, lleno de sonrisa, donde estaban todo cuidándose, formar parte o tener una niñez 

que el sistema y la sociedad  te quita, porque hay niños que efectivamente la sociedad 

les quita su niñez, hay niños que muy jóvenes que se ven enfrentados a la necesidad de 

trabajar, eso sucede, no son todos, pero eso sucede, pero cuando un niño tiene un 

minuto de niñez, eso no tiene precio, eso en este contexto no tiene precio y eso era lo 

que nosotros pretendíamos entregar,  que ese fuera nuestro momento, nuestro espacio, 

en donde eras tú, no eras el que venía quizá de donde, entrando a la cancha eras el 

mismo ser humano que el otro”
47

 

Manuel Bravo relata en detalle cómo se vivían los días en estas vacaciones populares en 

comunidad; 

“Primero la gente cada uno se cocinaba, después llevamos un fondo y hacíamos 

comida. Y cocinábamos para todos y cobrábamos 500 por carpa por el plato de comida. 

Se nos ocurrió lo del fondo sin que nadie mande. Nos iban a buscar con Don Ricardo 

porque éramos los cabecillas, pero nosotros no mandábamos, fueron las mismas 

señoras las que se organizaron; yo cocino un día, después otra. Los 7 días cocinaba 

gente distinta. Eran comidas muy ricas por $500 pesos. Nos ahorrábamos harto en el 

almuerzo y se hacían unas onces muy contundentes. Todo sin que nadie los dirigiera…A 

las 10 de la noche más o menos la gente se empezaba a preparar. Los niños se iban a 

acostar y los adultos se tomaban un melón con vino al lado de la fogata y después meta 

cumbia. Bailando y tomando hasta las 6 de la mañana, hasta que quedaban los últimos. 

En la noche era un carnaval. Jugando al corre el anillo, el caballito de bronce, 

haciendo penitencia. Siempre la fogata, todos bailando, todos cantando, el que se 

quedaba dormido lo pintaban. Las dos personas ultimas que se acostaban, había 

quedado como ley sin que nadie lo dijera, tenían que avivar el fuego, había que pescar 

todas las teteras y ponerlas a la orilla de la fogata, cosa que cuando se levantaron los 

primeros niños ya había agua caliente para hacer la papa, para el desayuno de los 

niños que se levantaban. A veces se cometía el error de ir a la playa en la mañana y te 
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seguían todos los niños y te tenías que quedar ahí hasta la hora del almuerzo que los 

llamaban. Después era el almuerzo a las 15.00 hrs aprox. Después Todos se iban a la 

playa. Alguien que no quería ir, se quedaba cuidando las cosas. En la playa era jugar 

voleibol, jugar pichanga, bañarse, etc. Hasta como a las 8 todos a las carpas de nuevo. 

En el día todos cuidando a los niños, todos cuidándose entre todos…Todos los días que 

duraba el paseo la gente se amanecía tomando y bailando. No había un día en que 

alguien dijera, yo estoy cansado, aparte que jugábamos a la pelota en la playa, 

juagábamos voleibol, pero todos los días era lo mismo, la gente lo pasaba bien, era 

pura felicidad y alegría. Yo me daba cuenta que había vecinos que ni se saludaban en el 

año, pero que en la playa les faltaba algo; vecino aquí tengo que le falta, todos lo 

ayudaban altiro. Cualquier problema que había otro vecino se los solucionaba al tiro, 

era una cuestión de no creerlo…Yo ahora me doy cuenta, cómo pudimos haber hecho 

eso sin poner una mano dura, andar así como los pacos, todo fluía, la camaradería, la 

talla, si te faltaba algo te ayudaba. Y ojalá siempre fuera así, aquí los vecinos de 

repente ni se saludan, pero allá todos lo pasaban bien. Ir 7 días a la playa por 15 años 

todos los años. Ahora me doy cuenta de lo que hicimos. Gracias a Dios que no hubo 

nunca un accidente, siempre fue pura felicidad para todos.‖
48

 

Los paseos a la playa organizados por Club Deportivo Gente Joven se posicionaron como una 

tradición muy significativa para sus participantes, alegrando por años la temporada veraniega. 

Además, estos viajes, al generar un espacio comunitario de esparcimiento y recreación, 

fortalecieron los vínculos solidarios y las redes de apoyo, logrando transformar  la realidad 

cotidiana  que vivían las y los pobladores de la Parque Industrial. 

  

Baby Show: el paso previo al fútbol
49

. 

A medida que el club deportivo fue ganando reconocimiento social en su territorio, mayor fue 

el interés que generaba en su comunidad, ya que despertaba en las y los pobladores la 

motivación por participar de las diferentes instancias que el club Deportivo promovía. A raíz 

de esto, en el año 1993, se plantea la idea de hacer crecer la institución, formando la rama de 
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fútbol que funcionaría paralela a la rama de baby fútbol. Esto generó la apertura a que nuevos 

jugadores y dirigentes pudiesen ser parte de la institución, ampliando significativamente el 

número de integrantes que tenía del club deportivo. Estos acontecimientos plantearon nuevos 

retos y desafíos para la organización, dando inicio a un proceso de ordenamiento legal que 

decantaría en la obtención de la personalidad jurídica. 

―En todos los clubes siempre hay uno que es loco y nosotros [teníamos uno] dentro del 

baby. A esas alturas nosotros teníamos 3 series con 8 jugadores por serie, y ahí había 

un loco que era más loco que los demás y un día conversando los que la llevábamos, 

porque nunca tuvimos presidente nosotros, porque nos juntábamos y conversábamos, ya 

esto hacimo, esto hacimo…Entones este cabro siempre andaba con la cuestión ahí ¿por 

qué no hacemos un club de fútbol? Tenemos 8 jugadores y nos faltan 3 por serie ¡Oye 

pero hay que tener más! No si nos faltan 3 por serie no más y aquí todo quieren jugar 

por nosotros, al que le digamos va a querer jugar. Y un día jugamos un partido de 

fútbol e invitamos a 3 y así partimos…..Jugábamos en la cancha de Calama aquí donde 

hay un consultorio ahora, porque ahí no había que pagar nada , podíai jugar, 

jugábamos con los de ahí del Villa  Olimpo y ahí empezamos a jugar, y ahí donde 

empezamos a hacer partidos. Necesitábamos organizar la cuestión, que fuera bien, con 

presidente, secretario, tesorero todo eso y ahí invitamos a don Ricardo Cabrera para 

que él nos orientara con eso. Él era dirigente del Parque Industrial, había un club ahí al 

otro lado, se llama Parque Industrial y él tiene conocimiento de todas esas cosas, así 

que él nos explicó cómo se hacían las cosas y le gustó y dijo que si podía ser el 

presidente él, ya po, para ayudarnos mejor. Y ahí lo colocamos como presidente del 

club y nos orientó en toda la parte reglamentaria, personalidad jurídica, todo eso, todas 

esas cosas nosotros lo acompañábamos no más y él sabía los tramites que había que 

hacer”
50

. 

Con la formación de la nueva rama de fútbol en el año 1993, surge el incentivo por participar 

de los campeonatos que se jugaban en la comuna, generándose la necesidad de adquirir nuevos 

equipamientos deportivos para sus jugadores, ante lo cual, el club deportivo se vio en la tarea 

de gestionar los recursos necesarios para solventar estos gastos. 
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―En el club había llegado en ese momento, una de las personas que invitamos a 

participar, a don Leo Núñez, a la mayoría no les va a sonar el nombre, pero ese 

caballero era el chacal de la trompeta de Sábado Gigante, era de la Parque Industrial y 

le gustaba el fútbol a él y como le gustó que el club de nosotros, en ese momento todos 

querían participar en el club de nosotros, porque el modo de jugar baby que teníamos 

nosotros que no nos ganaba nadie, adonde estábamos se llenaba la cancha, entonces 

todos querían participar con nosotros, porque daba gusto yo creo a la gente, por algo se 

llenaba la cancha por ir a vernos jugar y adonde no armábamos peleas, no andábamos 

curaos, entonces toda la gente quería acercarse, entonces lo invitamos y dijo ya bueno... 

Entonces había que comprar útiles para 3 series infantiles, 3 series adultas, 6 juegos de 

camisetas y una de viejo crack, así que fuimos con don Leo y don Ricardo adonde 

hacían las camisetas y este caballero tenía buena situación económica don Leo Núñez, 

como trabajaba en la tele y todo eso y era músico igual y dijo; ya yo los acompaño. Y 

fuimos adonde hacían las camisetas y preguntó por el valor de los 7 juegos de 

camisetas… y no sé, por decirte ahora valen como 100 lucas los juegos de camisetas, 

eran como 700 lucas que había que tener y nosotros con suerte teníamos 200 de fondo y 

el hombre viene y pone un cheque y le dice al caballero, ya haga los 7 juegos no más y 

nosotros quedamos con don Ricardo para adentro y a donde vamos a sacar la plata 

para pagar los 7 camisetas si con suerte teníamos para 2 de los que manejaba de fondo 

el club, así que el hombre puso un cheque y ya estaba comprado y había que devolverle 

la plata no más porque que íbamos a hacer‖
51

. 

Ante la necesidad de devolver los gastos realizados por Leonardo Núñez, surge la iniciativa de 

realizar un evento para reunir fondos, al cual lo llamarían ―Baby Show‖; 

“Hicimos un espectáculo en Pudahuel que lo llamamos el “Baby Show”, en donde 

trajimos a cantantes, artistas, periodistas, gente de la tele y llenamos el gimnasio de 

Pudahuel de gente y sin tener el apoyo del Municipio ni del consejo de deporte, fue 

solamente el club deportivo el que organizaba esas cosas y el que movía. La gente 
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nunca nos dejó solos, si no que inclusive ese día nos tocó un día de lluvia torrencial y la 

gente igual llegó al gimnasio y no está cerca, no era fácil llegar ahí”
52

 

“El baby show fue una idea que se me ocurrió debido a que estábamos muy mal en 

forma vestuarios, medias, pantalones, camisetas balones, no teníamos recursos y hablé 

con unos amigos, por ejemplo el Checho Hirane, el palomo Fuente, Alejandro De Rosas 

y algunos jugadores profesionales y logramos hacer un baby show. Un show primero 

con actuaciones de artistas que no cobraron y después un partido de los artistas contra 

el equipo de gente joven fue muy simpático, muy bonito se logró comprar gran parte del 

vestuario para el campeonato”
53

 

“Se vendían las entradas antes, cada jugador tenía que vender 5 entradas y llenamos el 

gimnasio municipal, en el video que nosotros tenimos, uno de esos caseros antiguo de 

VHS , ahí está, ahí esta la prueba de que la imagen de cuando enfocan al público estaba 

lleno y eso que había llovido todo el día, igual fue la gente y nosotros en ese tiempo 

éramos el boom de Pudahuel yo creo…Tuvimos que poner propaganda en todos los 

postes en la comuna, el caballero de la manoteca de ahí del metro que está en Teniente 

Cruz  con San Pablo, el caballero nos auspició unos lienzos, pusimos unos ahí en 

Teniente Cruz, otro en la Estrella, en Serrano. Nosotros ubicamos al presidente de la 

rama de basquetbol  de aquí de Pudahuel, porque no es fácil que te pasen el estadio, 

más encima que era día sábado cuando lo hicimos y el sábado lo ocupaba el basquetbol 

el gimnasio, entonces tení que acomodarte a las circunstancias, así que tuvimos que 

invitarlos a ellos, al equipo campeón y  vice campeón de la comuna de Pudahuel, 

jugaron ese día, ellos partieron jugando, ellos inauguraron, todo bonito para ellos 

igual, después jugaban los campeones de la comuna de baby fútbol, Unión 

esparraguera . Ellos jugaban contra el segunda de nosotros. Después de ellos venía el 

primera de Gente Joven con los artistas, Cheho Irane, Palomo Fuentes, Jorge Eduardo, 

Jorge Aurelio, era como brasileño, y ahí jugamos de fondo nosotros contra ellos. Estuvo 

bonito si, todo todo bueno. En el video está todo el registro...Don Ricardo Cabrera fue 

el que lo organizó, él es una persona muy sabia, muy instruida y lo mejor que tiene, de 

más de 30 años que lo conozco, es una de las personas de las que yo te recalque varias 
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veces, es honesta, honrada que nosotros tuvimos 20 años trabajando juntos, haciendo 

cosas juntos y nunca el me insinuó siquiera, chuta aquí sobran 10 lucas, nada, nunca. 

Entonces con esa gente tú podí trabajar, podí hacer cosas, porque son gente honrada, 

que trabaja para la comunidad, para hacer cosas que salga bonito pa todo, pa ayudar a 

todos, entonces se podían hacer todas esas cosas, él es una persona honrada don 

Ricardo Cabrera. Y ahí empezamos a devolverle el último peso a don Leo, se pudo 

recaudar, se pudo juntar toda la plata, se le devolvió hasta el último peso‖
54

 

El ―Baby Show‖ realizado en el año 1993 marcó un hito en la historia del Club Deportivo 

Gente Joven, ya que permitió generar los recursos necesarios para solventar los gastos 

realizados en la adquisición de los equipamientos deportivos que se servirían para participar, 

desde el año 1994, en el campeonato de fútbol de ―Santa Corina‖. Además, este evento dio 

cuenta de la capacidad organizativa que podía llegar a tener el Club Deportivo Gente Joven, 

evidenciando el grado de compromiso de jugadores y dirigentes. Al año siguiente, la 

organización, encabezada por Ricardo Cabrera, obtuvo la personalidad jurídica, registrándose 

oficialmente el nombre de Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven, visibilizándose el 

rol social que la institución  buscaba cumplir. 
55

. 

“El Club en sus primeras bases de organización de club de baby futbol, se llamó; 

Centro Juvenil Gente Joven. Después cuando fue inevitable su crecimiento a la gran 

hinchada, y jugadores que querían integrarse, pasamos ser un Club de futbol. Sacamos 

personalidad jurídica; Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven. Ese extenso 

nombre fue debido a tener derechos legales en el municipio. Abarcamos 3 instancias; lo 

deportivo, lo social, lo cultural”
56

 

 

Sede social para el Club Deportivo: Un sueño hecho realidad
57

  

Por casi 20 años, el Club Deportivo Gente Joven no tuvo un lugar físico en donde efectuar sus 

actividades, debiendo realizar las reuniones y eventos en la casa de algún jugador o dirigente. 

                                                             
54 Entrevista realizada a Manuel Bravo. Ver anexo 1.1. 
55 Certificado Organización Comunitaria. Ver anexo 4.1. 
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 Entrevista realizada a Miguel Benavides. Ver anexo 1.8.  
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 Ver anexos 3.10; 3.11; 3.12; 3.13. 
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Esto fue así hasta el 2007, año en que surge la posibilidad de conseguir un espacio físico para 

el club. Este terreno, que podía pasar a ser parte del club deportivo,  se encontraba dentro de la 

población Parque Industrial y era una capilla abandonada, la cual, estaba siendo un foco de 

drogadicción y delincuencia, por lo que existía la necesidad urgente de recuperar el espacio 

para darle un buen uso.  Al respecto, Manuel Bravo relata como fue el proceso mediante el 

cual se logró obtener la administración del terreno, haciendo hincapié en las problemáticas a 

las que se vieron enfrentados para conseguir el comodato del recinto; 

“En este lugar físico donde nosotros hicimos la sede había una capilla. La iglesia la 

había dejado botada hacen varios años ya. Entonces que pasó, que se metieron los 

drogadictos aquí adentro de la capilla, habían como 20 colchonetas aquí de distintas 

personas que dormían aquí,  era una guarida de delincuentes prácticamente, por  que 

como el colegio esta acá al frente y aquí llegaba cualquiera, cualquiera se  metía pa 

dentro, cogotianam a los niños en la mañana cuando iban pal colegio, les quitaban las 

mochilas, peleaban aquí en la calle con cuchillo en las noches, era un escándalo todos 

los días, era gente que andaba en la calle y no tenían donde dormir,  llegaban 

aquí…Entonces la unidad vecinal con todos los vecinos, hicieron varias veces, varias 

reuniones  pa desarmarla, pero que pasaba, que se decían este sábado vamos a 

desarmar la capilla , para que se valla la gente que vivía adentro y que pasaba, la gente 

que vivía adentro el sábado estaba aquí, entonces a la gente le daba miedo venir a 

sacarlos. Venían hasta carabineros y tampoco, nunca los pudieron sacar. A uno se le 

ocurrió poner una bandera chilena en la capilla. Este es una toma dijo y con la bandera 

chilena no nos pueden sacar, todos tenimo derecho a un techo y los vamos a quemar si 

nos quieren sacar, así que los carabineros se fueron, como 3 veces pasó lo mismo…Una 

vez la presiente de la unidad vecinal me llama a mi y  me pregunta si teníamos sede 

para funcionar, le dije que no, y me dijo porque no ocupan la capilla y podimos le 

pregunté; si po me dijo…Había un chiquillo aquí que aportaba harto al club, Lolo le 

decíamos en ese tiempo Luis Canales se llama….Y le digo yo que nos ofrecen la capilla 

para hacer la sede de Gente Joven…pero tenimos que sacar la gente que está ahí, que te 

parece si nos hacemos responsable de eso y pa que tengamos sede y ahí nos 

comunicamos con otros chiquillos más del club. Ya po hagamosla y listo, así que 

reunámonos este sábado para sacar todo lo que había en la capilla y tomar posesión de 
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la cuestión. Va a ser la sede del Gente Joven y era no más. Yo le digo a los cabros; 

aparte que la gente que vive ahí ni siquiera son de aquí, son pura gente de otros lados 

que están metidos adentro, había uno no más, el Gabriel, que era quien administraba 

aquí la cuestión. Él ya está muerto, se lo comió la droga…Así que yo fui a hablar con el 

Gabriel sólo, porque yo lo conozco de cabro chico, así que teníamos un paso adelante. 

Le dije; ¡oye Gabriel! Sabí  nos pasaron la capilla para que fuera del club,  así que el 

sábado vamos a venir a limpiar, vamos a sacar todo lo que está adentro, pero querimos 

que tú nos cuides la sede, nosotros vamos a sacar todo, pero te vamo a dejar candado y 

llave, para que tu vivai aquí, nosotros te vamos a ayudarte  en lo que más 

podamos…pero si vo, si nosotros sabimos que metí gente de nuevo pa dentro, vamos a 

quitarte el candado y vai a tener que caminar. Ya po Chambita me dijo, ningún 

problema, yo les cuido la sede, si yo soy del club, aunque no juegue, yo soy del Gente 

Joven. Ya po, listo…Vinimos el día sábado, como 20 más o menos, hombre, mujeres de 

todo y entramos con escoba, con todo a limpiar. Allá atrás había un tarro blanco 

adonde hacían cuerpo, orinaban todo eso y pescar ese tarro blanco de aquí pa  llevarlo 

a la cámara que está ahí, a unos metros, al medio de la calle estaba la cámara, en sacar 

el tarro y llevarlo pa allá los cabros vomitaban 2 o 3 veces, era una cuestión 

insoportable la hediondez que había, pero sacamos todo. Trajimos pintura porque el  

Beto Beltrán, siempre ha trabajó en pintura, trajo pintura altiro no más, así que 

mientras unos limpiaban, otros estaban pintando altiro, todo limpiecito, todo ordenadito 

y sacamos las colchonetas y toda la cuestión y llegaron unos locos; ¡Oye que pasa! 

Ustedes caminen, si ustedes no son de aquí. Y el Gabriel le dijo; ya se cortó la mano 

aquí loco, tienen que buscar por otro lado   no más, porque la cuestión ahora es del 

club y era no más. Y ahí tomamos posesión del terreno y esto era de madera, una capilla 

que estaba que se caía…Nosotros echamos a la gente que vivía acá y después nos citan 

a y una reunión a la casa de la juventud, fuimos varios. Allá nos dicen que, nos explican 

que la sede tenía que tomar una administración y la persona que era la indicada para 

administrar la sede era la presidenta de la unidad vecinal , la que nos dijo que nosotros 

íbamos a quedar a cargo si sacábamos la gente, .resulta que llegamos allá y la que 

tenía que quedar a cargo de la administración de la sede era ella,  respaldada por el 

alcalde y la casa de la juventud, se haría cargo de la sede y ella lo sabía pero no nos 
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dijo aquí porque la habríamos empapelado y nos lleva para allá porque estaba la 

autoridad.., pensaron que nos íbamos a quedar callados, .así que salimos pa afuera los 

que estábamos en la reunión, ya po esto es fácil, no quieren la sede para nosotros, le 

decimos al Gabriel que entre toda la gente que estaba, que quede igual que antes no 

más, lo único que ahora va a estar pintada adentro no más, que sigan los locos que 

estaban en la calle no más y se la vuelvan a tomar. Así que entramos estaban las 

autoridades, la persona que venía representando al alcalde, la persona de la casa de la 

juventud ¿Ya que decisión tomaron? ¿Están de acuerdo que la presidenta de la unidad 

vecina administre la sede? No le dijimos, lo que vamos a hacer, vamos a llegar allá y le 

vamos a decir los cabros que se vuelvan a meter, que nos quitaron la sede, que nos 

hicieron tontos, porque nos dijeron que si la limpiábamos podíamos administrar la sede 

y ahora que la limpiamos ustedes quieren poner a la presidenta de la unidad vecinal, 

nos retiramos, nos vamos, ustedes háganse cargo de nuevo, porque apenas les digamos 

que no tenemos nada que ver con la sede van a volver a entrar la gente. ¡A, pero 

espérense!, salieron a reunirse ellos, así que dijeron vamos pensarlo mejor ¿podemos 

reunirnos en otra fecha? don Ricardo dijo que si, ningún problema venimos cuando 

ustedes quieran. Al otro día fuimos hablar directamente con el alcalde porque don 

Ricardo lo conocen en la municipalidad. Le dijimos pasa esto y esto. Dijo no, están mal 

ellos, si la presidenta les ofreció el terreno a ustedes y ustedes limpiaron todo y echaron 

a los drogadictos que habían en la sede mínimo tienen que administrar la sede, así que 

cuando tuvimos una nueva reunión que quedó claro que la administración de la sede iba 

a ser de nosotros.”
58

 

Transcurridos estos acontecimientos, en marzo del año 2007 el Club Deportivo solicita al 

alcalde de la comuna, Jhony Carrasco, el comodato de la sede, con el fin de ejercer 

formalmente la administración del espacio. Este es un extracto de la carta enviada realizando 

la petición; 

“Para rescatar la sede social ubicada en calle Lucero con Los Gredos frente a la 

unidad vecinal 5-E en la calle Lucero con Los Gredos, teniendo en cuenta que por 

innumerable reclamos de los vecinos del sector denunciando un foco de delincuencia 
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 Entrevista realizada a Manuel Bravo. Ver anexo 1.1. 
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nocturna y nido de drogadictos  que tenían como centro de operaciones el lugar 

transformado en un basural y dormitorio de delincuentes donde asaltaban y se 

refugiaban en ese mal oliente foco de infecciones, además estando el Colegio Gabriela 

Mistral al frente, lo que era un peligro vivo para los niños escolares…Queremos 

solicitar en derecho el comodato de la sede social en cuestión señor Alcalde de la 

Ilustre Municipalidad de Pudahuel para el uso del Club Deportivo Gente Joven y en 

conjunto con la Unidad Vecinal realizar actividades en bien de los sectores más 

desposeídos de nuestra población, con el propósito de tener un crecimiento de nuestra 

organización con actividades propias de nuestra administración y fortalecimiento de 

nuestra Gran Familia conocida por todos los sectores como Gente Joven con un fuerte 

trabajo por sobre todas las cosas con los niños, el futuro de nuestra comuna…Le 

informamos que ya la sede fue limpiada, cerrada y pintada por los socios del C.D. 

Gente Joven y actualmente vive una persona que cuida la sede bajo nuestra 

responsabilidad y sólo estamos esperando que esta petición tenga una buena acogida 

para seguir cerrando y mejorando el entorno del lugar”
59

 

En agosto del 2007, la municipalidad de Pudahuel accede a la solicitud y decreta el traspaso 

del comodato
60

, cediendo la administración del terreno al Club Deportivo Social y Cultural 

Gente Joven, con lo cual, se da inicio al proceso de construcción y remodelación de la sede 

social. 

“Empezamos a reunir fondos con la idea de reparar la sede, porque era de madera, 

habían unas partes que estaban media quebrá, unas vigas, renovarlas, todo eso y 

reunimos un fondo y siempre chocábamos en quien iba a hacerla, porque hay que tener 

tiempo y estar aquí para poder hacerla. Y yo al Beto le dije; aquí el único que puede 

hacer la sede soy vo, pa que le vamos a estar dando vuelta a la cuestión, vo soy el único 

que trabajai particular, vo soy tu pratón, entonces el único que puede maestrear aquí y 

que puede decir yo puedo venir 3 días a trabajar en la sede soy tú, no hay otra persona, 

los otros podimos venir a ayudarte y todo pero los otros cabros todos trabajan 

apatronados, asi que ¡Ya dijo el Beto!, no voy a trabajar 20 días para venir a reparar la 

sede…Y nosotros teníamos una cantidad de plata, no sé, por decirte yo, más o menos pa 
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 Carta completa ver anexo 4.2.  
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 Carta autorización traspaso comodato. Ver anexo 4.3. 



89 
 

cachar, unos 500 mil pesos de fondo pa comprar los materiales  y justo en ese tiempo 

habían elecciones, de alcalde, diputado y cosas así. Así que le pasamos la plata el 

Miguel Vargas y el Miguel diceo; ya yo voy a comprar los materiales para la sede…Y 

en ese entretiempo, el viejo Lalo, el Eduardo San Martín dice; mi cuña le trabaja a un 

compare que está postulando a diputado, y si hablamos con él, haber si nos podemos 

conseguir algo pa la sede, materiales. Y hablamos con el hombre, el hombre vino, vio el 

terreno, vio todo esto, dijo; saben que cabros, ya yo les regalo 200 ladrillos y 10 sacos 

de cemento, pa que la parte que van a sacar háganla de material solido mejor, pa que la 

van a hacer de madera toda, dejan la mitad de madera, la parte buena de madera y la 

parte que está mala la reparan con material sólido. Y ahí se le metió el indio en la 

cabeza al Miguel Vargas y dijo; ¡No hagámosla toda de material solido!  ¿Y la plata? 

No hagámosla toda no más y llegó con todos los materiales para hacer la sede de 

material sólido. Así que le dije al Beto; ¡Ahora cooperaste! ya te comprometiste a hacer 

la sede y ahora no es na de madera, ahora teni que hacerla completa de material 

sólido…El que estaba presentándose pa diputado mandó a un amigo del que tenía una 

empresa, pa que viniera a ver lo que nosotros necesitábamos. Así que el caballero llegó, 

vino a ver primero y después se fue y cuando vino, cuando tenía que traernos los 200 

ladrillos, más lo 10 sacos de cemento, trajo 20 sacos de cemento, dijo van a necesitar 

más cemento así que esos 10 sacos se los regalo yo y 100 ladrillos más. Así que sacaron 

la cuenta, compraron los materiales que faltaban y como te digo el Miguel llegó con 

todos los materiales. Y ahí empezamos entre todos a trabajar, llegar de la pega a las 6 -

7 hasta las 12- 1 de la noche, porque reclamaba el vecino de aquí que le metiamos bulla 

y ahí se empezó a hacer la sede de material sólido. Se empezó a formar toda la cuestión, 

todos venían a ayudar, el Toño, el Chanane, todos esos cabros trabajan en la 

construcción, haciendo piscinas, entonces todos esos venían a cooperar igual, la 

hicieron en un dos por tres la sede, menos de un mes se demoraron, si todos son 

profesionales en la cuestión de la construcción y la hicieron buenísima, si la cuestión 

del terremoto no la veí ni agrietada, nada… 

Miguel Vargas trabajaba en la empresa de un papá de uno que era tenista… y él tiene 

una empresa metalúrgica, hace maquinaria a las minas y el Miguel era el contador de 

él, así que todos estos fierros estaban botados allá y el Miguel habló con un maestro de 
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allá y le explico que estábamos haciendo una sede, así que le dijo que cuanto le cobrara 

por hacer una cercha y el caballero le pregunto; ¿Y tienen infantiles en el club? Y el 

Miguel le dijo altiro; yo todo lo hago por los infantiles. Él no aportaba a los adultos, 

pero para los infantiles si. Así que el con el caballero hicieron la cercha y un día me 

llama y me dice que lo vaya a ver San Pablo que venía con todo la cercha en tremendo 

camión para el techo de la sede, traía la media cola por San Pablo, si a penas pudo 

doblar por aquí... 

…Y ahí nos orientó como se hacía y el Beto dijo ya yo la pongo. El caballero dijo que si 

tenía infantil, yo le hago la pega gratis, pero tení que mostrarme que tienen infantiles. 

Así que cuando jugábamos el día domingo el Miguel le saco foto a  todas las series 

infantiles y se las llevó al caballero y el hombre no nos cobró ni un peso por hacer la 

cercha  y  son eternas esas cuestiones… 

…Así hicimos todos la sede, todos aportaron un poco, todos vinieron a ayudar a hacer 

esto, a estucarla después.… así salió la sede de gente joven… sin utilizar un recurso 

municipal, sólo el esfuerzo de nosotros, la plata de nosotros, todo, todo. Por eso que a 

raíz de eso mismo que en la municipalidad cuando nosotros vamos pa allá, siempre se 

no abren las puertas porque ellos saben que nosotros hicimos esto sin pedirle ayuda a 

ellos, entonces ellos se sienten como en deuda con nosotros. Oye como estos hicieron 

solos una sede, sin venir a molestarnos a nosotros para nada, sin ir a la muni a pedirles 

na, ninguna cosa. Entonces cuando vamos para allá siempre tenemos buen 

recibimiento, altiro nos orientan como hay que hacerlo para que nos salga bien, para 

que nos vaya bien en lo que tengamos que hacer… 

Esto lo dieron en comodato por 20 años, después tenemos que renovar en comodato 

supuestamente, pero los que la hicimos tenemos claro que pasan los 20 años y si no la 

quieren renovar la desarmamos, si la hicimos nosotros, le dejamos el medidor de agua 

que es de ellos y el piso. Todo lo demás lo pusimos nosotros ellos no pusieron nada, se 

lo regalamos a alguien que esté mal y se vaya a casar. Asé que esa es la idea si un día 

la vamos a renovar y no nos dan la desarmamos no más
61

. 
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Punto importante en la remodelación de la sede, es la obtención en el año 2015 de los Fondos 

Concursables Municipales
62

 que permitieron al Club Deportivo construir el alcantarillado que 

dotó de agua potable a la sede social, dando un paso más en la configuración de un espacio 

confortable para el club deportivo y su comunidad.  Esta es la valoración que realizan algunos 

dirigentes y jugadores respecto a la obtención y remodelación de la sede social; 

“El gran hito que tenemos como institución fue parar esta sede, luchamos bastante con 

distintas organizaciones del sector, porque una vez que vieron que nosotros paramos 

esto se interesaron, una vez que vieron que el club pudo sacar a la gente que vivía acá, 

ellos se mostraron que querían este espacio, que lo querían para algo que ya tenían sus 

instalaciones”
63

.  

“El pasar de no tener sede, a tener una de palos, luego de material sólido, luego tener 

luz, duchas, agua caliente, etc, es un logro de cual todos nos debemos sentir 

orgullosos”
64

  

“Esto eran palos parados y hoy es algo sólido y eso fue porque la gente estuvo 

dispuesta a seguir ese camino a apoyarlo, presentamos proyectos y se ganó y la gente 

estuvo ahí trabajando, haciendo hoyos, poniendo ladrillos, etc, mucha gente trabajo. 

Cuando se necesitaba 20 o 30 personas podían estar trabajando, sacrificando un fin de 

semana, un día de descanso por el cariño que le tenían a la institución… el 

convencimiento de los que estábamos conscientes de lo que queríamos y pretendíamos, 

permitió seguir y terminarlo. Permitió terminar un proyecto en donde hay un techo 

sólido, paredes sólidas, cosas que hace 25 años atrás era impensado, porque con suerte 

juntábamos la plata para pagar el arancel de la semana, pero cuando nos vimos 

involucrados nuestro pensamiento era que íbamos a dejar algo para el futuro, esto va 

quedar aquí para uso de la sociedad y de quien la necesite”
65

  

“Yo creo que uno de los hitos más grandes, fue haber conseguido una sede social, 

porque antiguamente las reuniones tenían que hacerse en la casa de uno de los 

delegados que pudiera prestar su casa para las reuniones. Hasta que conseguimos una 
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sede social, la cual estaba cerca del sector que como club nos encontrábamos, aunque 

tenemos personas de varias partes, de acá de Pudahuel, Maipú. Justo acá se dio un 

espacio que era una iglesia que fue tomada por drogadictos, gente de la calle, 

mayormente drogadictos, se tomaron ese espacio por muchos años entonces nosotros 

empezamos a tratar de mover hilos, presentamos unos proyectos en la municipalidad, 

dijeron que teníamos que conseguirla en comodato, llevar información como estaba, 

llevamos foto de cómo estaba de deteriorada, de cómo vivía gente ahí drogándose. 

Entonces gracias a dios nos cedieron ese lugar a comodato, luego de un tiempo fue 

ampliándose, limpiamos esa sede, ordenamos. Después de un tiempo tuvimos que seguir 

así como estaba porque no teníamos más fondos para arreglarla. Hasta que llegó un 

minuto que se consiguió eso, se consiguieron fondos particulares, ayuda de socios, 

ayuda de mano de obra y en dinero, hasta que logramos reconstruirla, la hicimos 

sólida, ampliamos un poco más, luego hace unos 3 años atrás logramos presentar un 

proyecto en a la municipalidad y nos ganamos un proyecto de aguas andinas y pudimos 

poner todo lo que es alcantarillado, agua potable. Y ahí se ha ido formando. Yo creo 

que ese es el hito más grande tener un lugar físico, grande, acogedor, en el cual uno 

puede hacer reuniones, cuando no hacer deporte, se juega taca-taca, se juega pin pon, 

la cual fue arrebatada de los drogadictos s para hacer una buen obra social”
66

 

La obtención de la sede social en el año 2007 fue un hecho muy significativo y trascendente 

para la historia del Club Deportivo Gente Joven. El haber construido la sede social de manera 

autónoma y autogestionada, valiéndose principalmente del trabajo colaborativo de sus 

integrantes, dio cuenta, una vez más, del gran compromiso evidenciado por jugadores y 

dirigentes. Por otro lado, el transformar un espacio, que estaba siendo un foco de conflicto, en 

un lugar para la creación y fortalecimiento de los vínculos comunitarios, potenció el rol social 

que cumplía el club deportivo en su territorio. 

 

Sede social; Un espacio seguro para la recreación y la práctica deportiva
67

. 
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El hecho del que el Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven dispusiera una sede social, 

generó la posibilidad de aprovechar el espacio para la realización de múltiples actividades, la 

cuales, han ido en beneficio directo de la comunidad, creando espacios participación que 

resultaron significativos para todas y todos los que fueron parte de ellos. Las actividades 

realizadas han sido de diversa índole; celebraciones de cumpleaños, bautizos, ―baby shower‖, 

bingos, talleres de reforzamiento escolar, talleres de acondicionamiento físico y clases de baile 

son sólo algunas de las desarrolladas. 

“Juntábamos un lote de niños y les ayudábamos en lo que estaban más bajo, como 

matemáticas, historia, castellano, pero acordarme de quienes eran en ese tiempo es bien 

difícil, pero eran varios chiquillos de los que ya están grande, casados que se yo y 

también hacíamos juegos, hacíamos pal dieciocho de septiembre juegos tradicionales, 

entregábamos dulces y todas esas cosas, pero acordarme específicamente de quienes 

difícil. Si te puedo contar que nos juntábamos creo que en la tarde cuando llegábamos 

del trabajo, nos juntábamos ahí en la sede y hacíamos clases a los niños y el fin de 

semana, de lo que estaban más bajo algunos niños y después de eso jugábamos”
68

 

Como punto a destacar dentro de las actividades llevadas a cabo en la sede social del club 

deportivo, han sido los talleres de tenis de mesa realizados por el profesor Cristian Quiroz. 

Estos talleres, además de generar un espacio recreativo-deportivo para la comunidad, han 

tenido el significativo logro de ser la base formativa para 3 campeones nacionales oriundos de 

la población Parque Industrial, es decir, a partir del taller se forjaron destacados deportistas en 

el tenis de mesa. Al respecto, Cristian Quiroz relata cómo surge la iniciativa de hacer el taller, 

cómo fue su desarrollo y cuales fueron algunos de sus logros. 

“El club gente joven para mi es una parte fundamental en mi corazoncito en donde me 

abrieron las puertas para yo poder hacer talleres, obviamente que de manera gratuita 

porque lo hacía por los niños de la población, porque yo me parezco mucho a 

Chambita, usted ya lo conoce, Manuel, el siempre hacía cosas por los niños. Entonces el 

un día me fue a buscar a la casa porque yo lo ubicaba de antes y él se consiguió mi 

dirección y me fue a buscar y me dijo; tenemos una sede en donde juegan ping pong, 

como lo conocen los aficionados, porque se llama tenis de mesa. Entonces él me dijo; 
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jugamos ping ponga acá en la sede, hay hartos viejos me dijo, hay hartos viejos que se 

creen buenos, entonces la idea es que tu vai y los sorprendas y yo le dije; ¡Ya po 

Chambita, vamos no más! ¿Cuándo quiere ir? Y me dijo; ¡ahora mismo si puede! Yo le 

dije; ¡Ya! Justo estoy desocupado. Venía llegando, yo trabajaba en el Boston College, 

es un colegio de Pudahuel y de Maipú también, hay como 4 Boston College, y yo 

trabajaba ahí. Trabajaba obviamente en tenis de mesa con niños y todo, llevaba años 

trabajando ahí. Entonces cuando llegó el Chambita le dije que si y fuimos, tomé un par 

de paletas y tomé una paleta chiquitita como pa ir a humillar a los viejos que era el 

propósito del Chambita en realidad. Entonces para hacer una exhibición y pa que se 

sorprendieran ocupé la paletita chica. Entonces los viejitos allá me decían; ¿Cómo me 

vay a ganar con eso? Pero juguemos no más, ya jugamos y obviamente quedaron con la 

boca abierta. Les expliqué yo lo que era el tenis de mesa, les pregunté; ¿Quién tiene 

hijos chicos? Y ahí me dijeron; ¡si, yo tengo hija! ¡yo tengo hijo! ¿Y qué les parece si les 

hago un taller? Obviamente no les voy a cobrar, solamente ustedes tienen que poner su 

aporte para comprar sus pelotas, sus gomas, paletas y todo eso, porque nunca 

trabajamos a través de proyectos en Gente Joven, porque el Gente Joven usted sabe que 

fue construido por ellos, que lo sacaron de la población, consiguieron la sede, 

consiguieron su luz, su agua, porque antes nosotros entrenamos bajo esa 

infraestructura, trabajamos ahí con Chambita y los chicos. Esto fue como hace 12 años 

atrás, por ahí por el 2008. Ahí íbamos a la sede y logramos hacer el taller y todo, y ahí 

empezaron a llegar los niños, llegaron niños, llegaron hartos, viejos también, porque yo 

los entrenaba a todos y teníamos una sola mesa, pero ahí nos arreglábamos. 

Entrenábamos todos, la pasábamos bien, hacíamos su campeonato, su ranking. Venían 

niños del colegio Boston a jugar con los niños de acá. Pudahuel sacó 3 campeones de 

Chile, ósea en realidad fui yo el entrenador con mi hermano, pero los conocimos ahí, en 

la sede de Gente Joven a través del Chambita, que como le digo yo es muy buena 

persona, el me invito y me espera siempre con las manos abiertas cuando lo voy a 

visitar o cuando voy a la sede, yo siempre voy a visitar Pudahuel y paso a la sede a ver 

a Chambita y paletear un rato porque el Chambita le encanta el deporte…Realmente no 

me acuerdo cuanto entrenábamos, pero estábamos a veces todo el día y cuando 

hacíamos campeonatos también estábamos todo el día, era algo como así entrenábamos 
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un par de horas y después terminábamos jugando partidos, entonces ese par de horas 

terminaban siendo 7 horas u 8 horas, a veces íbamos a almorzar a la casa y después 

seguíamos jugando o entrenando, pero siempre los entrenamientos eran primero y de 

ahí, como le decía. hacíamos el horario de dos horas y yo tomaba un grupo de 5 o 6 

chicos y después pasaba el horario y venían los otros chicos que estaban recién o que 

estaban más avanzados o los más viejitos se podría decir y ahí siempre teníamos el 

horario para todos, y después nos juntábamos a todos y hacíamos partidos, pero la 

pasábamos super bien, porque como le digo yo Gente Joven es una familia muy 

acogedora... En el pasaje Crepúsculo vivía la Katherine Diaz que era campeona de 

Chile, Scarleth Canales que salió campeona de Chile y Jordan Muñoz que salió 

campeón de Chile, ellos 3 participaron en la sede de Gente Joven, ahí partieron ellos 

sus primeros pasos, de ahí salieron campeón de Chile…Yo creo que si hubiésemos 

hablado con el Municipio quizá nos hubiesen ayudado o quizá no, pero yo creo que con 

todos esos logros, ser campeones de Chile de un pasaje donde hay, usted sabe, que la 

droga corre por cada esquina, es muy complicado trabajar así, porque uno está 

expuesto a que lo asalten o cualquier cosa, entonces es complicado salir campeón de 

Chile entrenando en la sede de Gente Joven, entonces es algo muy significativo que no 

cualquiera lo hace‖
69

 

Por otro lado, además de las actividades que el Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven 

ha puesto al servicio de la comunidad, se han podido establecer internamente cenas y 

premiaciones de fin de año, las cuales, se han configurado como tradiciones institucionales. 

Estos eventos resultan muy significativos para los integrantes del Club Deportivo Social y 

Cultural Gente Joven, ya que generan sentido de pertenencia, fortalecen la identidad y 

reafirman los vínculos sociales, por tanto, son festividades muy importantes para la institución  

“Todos los años dábamos premios a fin de año no solo por ser bueno para la pelota, 

porque ser bueno para la pelota el mismo campeonato te daba esos premios. Nosotros 

buscábamos otra cosa, premiábamos al jugador de mayor compromiso, por el esfuerzo. 

Después instaurábamos distintas clases de premios. Nosotros autofinanciábamos las 

premiaciones entregando galvanos bonitos a los jugadores, algo que a los jugadores, 
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aparte de regalarle la pelota, le pudiera reconocer otro tipo de cosas. Yo todas las 

semanas estuve en la cancha, quizá no soy el mejor para la pelota, pero si por mi 

compañerismo, por participar todas las semanas me reconocen”
70

  

“Nosotros teníamos celebraciones cada termino de año y esas celebraciones eran hitos, 

los niños las esperaban, entre todas nos preocupábamos que cada participante, sobre 

todo de los infantiles, sintiera un incentivo, sintiera que más que ganar o perder había 

formado parte de algo. Nosotros hacíamos diplomas donde cada diploma era 

prácticamente personalizado, incluíamos una serie de mensajes, hacíamos evaluaciones 

de ese niño, ese niño no terminaba siendo un número, si no que siendo parte del club y 

eso es un hito porque yo no recuerdo haberlo visto en mi infancia. Acá no había niño 

que no se fuera con una medalla, un diploma y un felicitaciones, lo hiciste bien. Muchos 

clubes trabajan todo el año y a fin de año reciben los premios para pagar las deudas del 

año, y otros peores se robaban la plata. Acá anualmente había una premiación y todos 

los niños venían a retirar su diploma.‖ 
71

 

―También hay otras cosas muy importantes que hemos tenido como las cenas. Yo creo 

que son importantísimas, las cenas de final de año yo creo que es algo que todos 

esperan todos los años. Esa cena donde todos compartimos, nos reímos todos todo el 

club completo, yo creo que eso sería un hito importante, porque nos podemos relacionar 

todos, es el hito que se espera, es como en la familia la navidad o el cumpleaños, la 

cena de fin de año es lo mismo, es donde todos se esperan, donde todos compartimos 

con todos, la pasamos bien, lo disfrutamos‖
72

 

Las actividades que el Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven ha realizado de manera 

autónoma y autogestionada en la sede social, han sido una semilla de cambio que ha dado sus 

frutos en cuanto a los vínculos sociales que refuerzan el tejido social. No obstante, se requiere 

de trabajo constante para que estas sigan germinando, lo cual, es un desafío permanente para 

todas y todos los integrantes del club deportivo. 

Amenazas para el fútbol amateurs; Violencia y narcotráfico  
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En Chile, la problemática social del narcotráfico, lejos de disminuir, ha ido en aumento en las 

últimas décadas. Así lo establece el Observatorio del Narcotráfico del Ministerio Público en su 

informe 2020, el cual, resalta que la Región Metropolitana y la Región de Valparaíso 

concentran la mayor cantidad de eventos asociados a este tipo de problemáticas. Esta realidad 

ha ido afectando paulatinamente a diversos ámbitos de la sociedad, y el fútbol amateur no ha 

escapado ello, generando que hechos de violencia se hagan cada vez más presente en las 

diferentes canchas de fútbol de la Región Metropolitana. Manuel Bravo explica cómo ha 

vivido este proceso en el que se ha visto afectado sistemáticamente el normal desarrollo de los 

campeonatos de fútbol amateurs en los que ha participado siendo jugador o dirigente; 

“Lo complicado es la violencia, la drogadicción, cuesta mucho que los partidos 

terminen como corresponden, porque por cualquier cosa la gente quiere agredir, formar 

pelea. Faltan personas en los clubes deportivos, en la directiva de los clubes que 

entiendan bien que esto es un deporte, por lo tanto, hay que ir la cancha a disfrutar de 

un partido de día domingo, no ir a pelear, a armar peleas por cualquier cosa, ese es un 

problema grave que hay en los clubes deportivos, uno conoce dirigente de otros clubes y 

están metidos en la droga. Todo esto pasa por la culpa de la droga, por eso por 

cualquier cosa quieren pelear‖
73

 

Este escenario de violencia producido por el narcotráfico y sus distintas problemáticas 

asociadas, eran una constante a finales de la década de los noventa en las canchas de fútbol 

amateurs de la comuna de Pudahuel, lo cual generaba múltiples situaciones conflictivas que 

ponían en riesgo la integridad de jugadores, dirigentes y espectadores. Es debido a estos 

hechos que los dirigentes del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven toman la decisión 

de cambiar de campeonato, buscando una alternativa que diera mayor tranquilidad y seguridad 

a sus jugadores, por lo cual, se pone fin a un proceso de participación que duró 9 años en la 

asociación de fútbol ―Santa Corina‖. 

“Una de las cosas fuertes que se dio en ese tiempo fue que las canchas de Bonilla, en si 

la comuna de Pudahuel, comenzó a entrar fuerte el tema de las drogas. Luego de eso 

constantes peleas en las canchas. Los clubes se iban retirando de este campeonato, fue 

perdiendo fuerza, llegaron a quedar 6 o 7 clubes, de los cuales 5 siempre buscaban 
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pelea, entonces a final de año, se dio, bueno se nos comunicó en una oportunidad que 

existía la posibilidad de pertenecer a una nueva  liga , algo más competitiva y esto era 

en Rinconada de Maipú. Los costos para nosotros como club pequeño eran altos, debido 

a que básicamente toda nuestra gente era de Pudahuel, había que transportarse a la 

comuna de Maipú, había poca movilización, en ese tiempo la locomoción rural no 

llegaba toda allá entonces fue complicado pero una de las razones que se decidió era 

porque a los chicos se les podía dar un plus, se les podía dar un algo nuevo, una nueva 

herramienta, llámese así, ya que pasábamos de las canchas de tierra a la cancha de 

pasto, muy pocas veces los chicos habían jugado en canchas de pasto, así como muchos 

de nuestros adultos, pocas veces habían jugado, para otros niños era la oportunidad de 

tener esa interacción con sus padres que en la semana no la tenían y que podían llegar 

a tener ahora un paseo familiar el día domingo, podían compartir con sus familias, sus 

padres los iban a ver y eso para muchos pequeños era fundamental y por lo cual se optó 

por ir y participar en esta liga rural El Maitén”.
74

 

―Trabajamos muy duro en el campeonato de Santa Corina para tener un prestigio y los 

narcotraficantes se tomaron la dirigencia del campeonato, y empezaron a salir las 

pistolas, jugábamos con distintos clubes, las peleas y las discusiones era algo que no 

nos resultaba intimidante, pero cuando entraron las armas de juego a las canchas 

empezamos a temer por los infantiles. Fue en un partido entre otros equipos donde 

murió un joven, no directamente en la cancha, pero si a raíz de lo que ocurrió en 

ella…Como club tomamos la decisión de irnos del campeonato, no fue fácil, nos 

juntamos, le dimos vuelta a la situación, fue un proceso bastante complejo. Complejo 

era porque estaba el riesgo que no todos nos siguieran, muchos no tenían auto en esa 

época, éramos jóvenes que estaban recién terminando de estudiar y llegar allá tenía un 

costo adicional. Pero empezamos a buscar alternativas para ver cómo nos 

financiábamos, hicimos rifas, campeonatos de baby, varias cosas que nos permitiera 

pagar el arancel…. Si tú miras después de eso se agradece el cambio, aunque fue difícil, 

la gente que quería el club nos apoyó y nos siguió, también nos encontramos con 

personas de otros lugares que quiso participar. En ese minuto el club se abrió de una 

forma que no se había hecho antes, permitiendo que un segundo club entrara al club, es 
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el caso del segunda adulto,  de cierta manera se trataba de un club independiente 

dentro del club y eso tenía un riesgo porque no estaban dentro de nuestras directrices, 

pero no era algo que nosotros íbamos a andar diciendo, porque finalmente éramos 

todos iguales, pero desde el punto de vista dirigencial nos dábamos cuenta lo que 

significó meter una serie completa dentro del club. Nosotros estábamos entregando 

nuestro prestigio a un grupo de persona que íbamos conociendo, pero que no eran parte 

de nuestro entorno, no la conocíamos no la ubicábamos, entonces era un riesgo para 

nosotros porque abrió la oportunidad de traer a gente de otros lugares, en ese sentido 

nosotros éramos más herméticos. Teníamos una característica, la persona que jugaba 

por nuestro club no podía ir a jugar por otro club, era como la única exigencia hacia 

los jugadores, era lo único que exigíamos, que si eras parte de nuestro club fueras parte 

realmente, y cuando tocó que surgieron esta invitación a personas de Maipú, fue la 

primera vez de arriesgarnos a entregar nuestro prestigio a personas donde no sabíamos 

cómo iba a ser su comportamiento, pero eso también estaba dentro de la identidad del 

club, porque siempre hemos dado la oportunidad. Pero cuando lo conversamos, 

entendíamos que eso sucedía y les dimos la oportunidad que esas personas se 

integraran, con el paso de los años esa fue una gran decisión. Ese hito fue un riesgo 

porque con el cambio pudo haber desaparecido el club”.
75

 

Con llegada del Club Deportivo Gente Joven a la liga de fútbol rural ―El Maitén‖ en el año 

2001, se estableció la oportunidad de ofrecer mayor seguridad y tranquilidad a sus jugadores, 

lo cual fue percibido como una considerable mejoría para la institución. No obstante, el 

cambio también generó múltiples dificultades que pusieron a prueba la capacidad organizativa 

de jugadores y dirigentes, promoviéndose cambios en la estructura interna del club deportivo 

que resultaron beneficiosos para el futuro de la institución. Lamentablemente, en la última 

década, la problemática social del narcotráfico se ha intensificado en la comuna de Maipú, 

afectando también al fútbol amateurs (La Batalla, 2017). Esto ha generado que la violencia se 

haga presente de manera más frecuente en las canchas de la liga rural ―El Maitén‖, lo cual, ha 

dado lugar a diversas situaciones que opacan el normal desarrollo del campeonato, poniendo 

en riesgo la integridad de jugadores, dirigentes e hinchas. 
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“Era otra cosa el campeonato era rural, era algo que daba gusto ir a jugar, no es el 

mismo gusto que da ir a jugar ahora, antes se te quedaba el carnet y yo sabía que 

jugabas en tercera en “El Maitén” y jugabas igual no más, porque te conocía, lo que no 

se puede ser ahora, si estás despeinado en la foto te hacen un reclamo. Antes era bonito, 

era otro campeonato, más lindo, en los últimos años se ha echado a perder, llego la 

droga a los clubes, es difícil jugar cuando está metido el tráfico en los clubes.” 
76

 

“Los conflictos que hemos tenido con otros clubes también nos ha pasado la cuenta en 

una que otra situación, sobre todo cuando íbamos punteando en muchas series, cuando 

muy estábamos cerca de salir campeones en muchas series y cuando estábamos cerca 

de ganar el campeonato en muchas series como club en general. Ese fue un hito 

importante que nos pasó la cuenta, el conflicto que hubo con otros clubes y al final nos 

echaron de la liga, eso yo creo que pasó la cuenta y marcó un antes y un después, 

porque bajoneo mucho al club, implicó que mucha gente se fuera”
77

  

En los sectores populares, la amenaza del narcotráfico pareciera ser una problemática que está 

ganando la batalla. La sociedad de consumo promovida por el sistema Neoliberal genera un 

vacío existencial en quienes no pueden acceder a sus beneficios que otorga terreno fértil para 

que el consumo de drogas sea una alternativa de evasión a la realidad, fortaleciendo así el 

narcotráfico y la violencia.  A su vez, producto del miedo que esto genera, cada vez son menos 

las familias que deciden ser parte de las instancias comunitarias creadas por el fútbol 

amaterus, debilitando así los vínculos sociales que giran en torno a él. 

Recambio generacional: Un desafío pendiente  

La falta de interés e incentivo por formar parte del trabajo constante que debe efectuarse 

en el ámbito organizativo del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven, ha sido una 

constante en los últimos años, generando un estancamiento en la evolución y desarrollo 

de la institución, lo cual, ha dado lugar al surgimiento de diversas problemáticas de 

orden administrativo y financiero. Así también, han sido pocos niños y jóvenes los que 

se han integrado de forma permanente a las series inferiores, poniendo en riesgo la 

continuidad del Club Deportivo Gente Joven; 
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“Lo que más cuesta, al igual que en todas partes, es la parte en todas partes es la parte 

organizativa. Se necesita gente joven que tenga ganas de trabajar, que sean honestos, es 

lo más difícil. La mayoría en una reunión dicen. yo puedo hacer esto y esto otro… pero 

después de un mes se aburren, no tienen el compromiso de hacerlo bien o mal pero que 

lo hagan, entonces eso es lo que más cuesta. Lo que necesita Gente Joven es formar una 

comisión de jóvenes que tengan ganas de trabajar y que sean honestos, eso es lo más 

difícil, encontrar personas así‖.
78

 

―Uno de los obstáculos importantes es el recambio tanto a nivel directivo como de 

jugadores en cadetes, ha sido difícil lograr nueva sangre que quieran integrar este 

proyecto. También ha sido difícil que nuevos niños se integren porque hay poco apoyo 

de los padres del sector. La gente prefiere que el cabro chico este sentado frente a una 

play viendo televisión  que estar realizando una actividad física, que en parte se puede 

entender, porque no quiere que se junte con ciertas personas porque ellos, pucha, como 

se dice, se han sacado la cresta para que su hijo tenga un mejor pasar y no se junten 

con tales persona, pero tenerlos en una burbuja tampoco es bueno, los chicos deben 

saber conocer donde viven, de donde son y donde pretenden llegar… El tema 

organizacional, que hoy en día se ve un poco más desordenado, el que personas nuevas 

quieran aportar con ideas…Siempre es necesarios nuevas ganas de trabajar, nuevas 

formas de financiamiento del club, creo que la sede debe dar un paso más allá y hay 

formas, talvez participando en proyectos de la municipalidad, yo veo que hay poca 

participación, ha ido decayendo en jugadores y en personas en roles activos‖
79

.  

―Yo creo que principalmente el tema del financiamiento y la organización, son dos 

temas fundamentales, porque desde ahí nace gran cantidad de los problemas. Un club 

que no tiene dinero cuesta mucho que pueda hacer cosas y desde ahí también que la 

organización, donde pocas personas se tiene que hacer cargo de todo, ha producido 

también problemas y conflictos dentro del club, ya sea porque lo cumplen mal o a 
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medias o porque la persona que está a cargo de todo ya está chato de hacerse cargo de 

todo”
80

.  

―Ahora mismo, con el tema de los celulares y todo eso, se ha perdido mucho cabro 

Ahora mismo, los cabros del primera si quieren van a la cancha, ya no es como antes, 

como nosotros que andábamos detrás del club y era difícil meterse en primera, ahora 

cualquiera juega en primera, antes teniai que echarle pa jugar en la primera, por eso 

era la primera de honor como se llamaba antiguamente, pero con el tema de ahora, 

pucha,  se le da la mano a hartos cabros pero no aprovechan. Los cabros perdieron el 

compromiso por el club deportivo, se meten al computador y juegan, on line pasan 

metido dos tres de la mañana jugando, como que perdieron el compromiso. Van a jugar, 

pero si son 3 amigos, uno que falta los otros dos no van. Ahora andan metido en la onda 

del carrete, del pololeo, eso los tira más‖
81

  

El futuro del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven es incierto. Tanto las 

problemáticas externas, relacionadas a la violencia y el narcotráfico, y las problemáticas 

internas, ligadas a la falta de compromiso y participación, amenazan la estabilidad de la 

institución. No han sido pocos clubes de fútbol amateurs que después de una destacada 

trayectoria deportiva y organizativa han encontrado su ocaso tras sufir dificultades que no han 

sabido superar. Sin embargo, son muchos los corazones que, por cariño y convicción, están 

dispuestos a dar la batalla porque esta institución se mantenga con vida. Alternativas para su 

desarrollo son muchas, todo podría depender de formular un diagnóstico acertado de la 

realidad, el cual, permita generar un plan de acción que resignifique y reoriente el proyecto 

deportivo, social y cultural que el Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven ha 

desarrollado a lo largo de su historia. 
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Conocimientos Construidos 

Club Deportivo “Gente Joven” como practica ontológica relacional. 

Identificar las distintas prácticas y experiencias organizativas que han dado vida al Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven como procesos sociales que pueden ser 

comprendidos dentro del marco conceptual de las Ontologías Relacionales, plantea el desafío 

perceptivo-cognitivo de repensar las formas en que vemos y nos relacionamos con la realidad, 

por consiguiente, también implica establecer un cambio en la manera que tenemos de entender 

las experiencias que pueden ser expresadas como prácticas que resisten a las dinámicas de 

marginalización, segregación y explotación producidas por modelo político-económico 

Neoliberal imperante en Chile. En este sentido, lo que se intenta dar cuenta con el concepto de 

Ontologías Relacionales, es que existen múltiples formas posibles de relación humana y no 

humana que dan vida y conforman a los diversos mundos que componen la realidad. Estos 

planteamientos se contraponen a la cosmovisión Ontológica Moderna Occidental que busca 

imponer una única y particular forma de relación con el mundo, la cual, tiende a   producir y 

reproducir la realidad en base a dualismos cognitivos que fragmentan, separan y aíslan las 

lógicas relacionales. De esta tensión, que se da entre la imposición de una visión colonizadora 

del mundo y la lucha por subsistencia de múltiples realidades, da cuenta el Movimiento 

Zapatista al establecer que luchan por un mundo en donde quepan muchos mundos, por tanto, 

esta frase no es metafórica, si no una realidad concreta por evidenciar.   

En relación a lo anterior, Arturo Escobar establece que la Ontología Occidental Moderna 

busca ser hegemónica y universal, imponiéndose a las diversas Ontologías Relacionales 

mediante la degradación e invalidación de su existencia, lo cual, genera múltiples formas de 

luchas que buscan la subsistencia de los diversos modos de existir en el mundo;  
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―La proliferación de luchas en defensa de territorios y de la diversidad cultural nos 

sugiere que de tales luchas emergen mundos completos, los que denominaremos mundos 

relacionales u ontologías. Desde esta perspectiva, lo que ocupa territorios es una 

ontología específica, aquella del mundo universal de individuos y mercados (el Mundo 

Mundial) que intenta transformar todos los otros mundos en uno solo. Al interrumpir el 

proyecto neoliberal globalizante de construir un Mundo Mundial, muchas comunidades 

indígenas, afrodescendientes, campesinas y de pobres urbanos promueven luchas 

ontológicas.‖ (2014, p.16) 

En consecuencia, al intentar analizar la historia del Club Deportivo Social y Cultural Gente 

Joven como un proceso que ha generado prácticas de resistencia al modelo Neoliberal, 

amparándose estos procesos dentro de lo que se propone como Ontologías Relacionales, se 

debe puntualizar que los diferentes grados de autonomía y autogestión alcanzados durante los 

distintos momentos de la historia del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven
82

, se 

identifican como prácticas derivadas de la forma particular en que se articuló la  red de 

relaciones sociales que han dado vida al club deportivo , es decir, el modo concreto en que se 

han expresado los vínculos que han constituido la identidad del Club Deportivo Social y 

Cultural Gente Joven es lo que se  plantea como el motor generador de  los procesos de 

resistencia, por tanto,  las relaciones  que han sido producidas y reproducidas por jugadores y 

dirigentes son las que se proponen articuladoras de una realidad que rompe con las lógicas del 

modelo Neoliberal.  

―Las luchas se ven en términos de autoorganización enfocada en la construcción de 

formas de poder no estatales, las cuales se manifiestan como microgobiernos barriales o 

antipoderes dispersos; es decir, una territorialidad alternativa a la del Estado. Son tipos 

de lucha que no aspiran a tomar el poder; sino a reorganizar la sociedad sobre la base de 

las autonomías locales y regionales, y que se caracterizan por la activación de relaciones 

sociales y formas de organización no capitalistas y no liberales… Esto también se ha 

                                                             
82 Ejemplo de los diversos grados de autonomía y autogestión alcanzados en la historia del Club Deportivo Social 
y Cultural Gente Joven  son muchos, no obstante, los más representativos, a juicio del autor, fueron  la gestión y 
organización del Baby Show que buscaba reunir fondos para la compra de la implementación deportiva que 
permitiera jugar el campeonato de fútbol en la asociación Santa Corina y la recuperación y posterior 
reconstrucción de la sede social, la cual, permitió el desarrollo de múltiples actividades que potenciaron la 
relacionalidad al interior del Club Deportivo.  
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dado en áreas urbanas, donde las formas comunales han sido o pueden ser reconstituidas 

sobre la base de principios similares de territorialidad. El objetivo no es lograr el control 

del Estado, sino ´organizarse como los poderes de una sociedad otra´ o, en palabras de 

Mamani, ´comprometerse con el Estado, pero solo para desmantelar su racionalidad y 

así imaginar otro tipo de racionalidad social´‖ (Escobar, 2014, p. 53) 

 

“Proceso de Humanización” y “Entramados Comunitarios” como formas de 

expresión de las Ontologías Relacionales.  

Las relaciones autónomamente generadas al interior del club deportivo, las cuales, han sido 

construidas desde la horizontalidad, el cariño, el respeto y la colaboración, se establecen como 

reflejo del constante ―Proceso de Humanización‖ presente en los sectores populares.  A su vez, 

los diferentes grados de articulación y organización derivados de este proceso son los que dan 

lugar al amplio abanico de ―Entramados Comunitarios‖ que refuerzan y dan vida al tejido 

social. En otras palabras, el ―Proceso de Humanización‖ se plantea como una forma de 

relacionarse en el mundo popular y los ―Entramados comunitarios‖ se configuran como una 

articulación más organizada de estas formas de relación.  Ambos procesos son los que resisten 

a la segregación, fragmentación y explotación producida por el modelo Neoliberal, creando 

espacios de contención y transformación social que están fuera de las lógicas de acumulación 

de capital. Ejemplo de ello, en el caso del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven, fue 

la creación de instancias como la escuela de fútbol y los talleres de tenis de mesa, los cuales 

buscaban, a través del deporte, crear espacios alternativos a las problemáticas sociales que 

vivían niñas, niños y jóvenes de su territorio, es decir, desde la resignificación de las 

relaciones se buscó construir una realidad distinta al contexto cotidiano que vivían las y los 

vecinos de la población Parque Industrial. En este sentido, se puede constatar que, entre más 

intensas y complejas han sido las relaciones afectivas al interior del Club Deportivo Social y 

Cultural Gente Joven, más significativas han resultado las experiencias que pueden ser 

establecidas como resistencias, tal como lo fueron las cenas de fin de año y los numerosos 

paseos a la playa que, gestionados autónomamente, generaban un ambiente comunitario de 

respeto y cariño, el cual, fortaleció el tejido social promoviendo los lazos solidarios, 

configurándose, a partir de ellos, una nueva cotidianeidad. En consecuencia, los conceptos de 
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―Proceso de humanización‖ y ―Entramados Comunitarios‖ son expresiones de como las 

relaciones y vínculos sociales van generando pautas de interacción social que construyen una 

nueva realidad. 

 

 

 

Reconfiguración subjetiva; Estética de la existencia y Sentipensamiento 

Como ya se planteó, una importante complejidad perceptivo-cognitiva representa el desafío de 

ver, sentir y pensar la realidad cotidiana de modo diferente a las pautas establecidas por las 

relaciones de poder que configuran la sociedad. Ejemplo de lo complejo de este 

planteamiento, ha sido la influencia que ha tenido el pensamiento crítico de tradición 

occidental en Latinoamérica, el cual, a pesar de establecer una distancia conceptual con la 

realidad que cuestiona, pertenece a la misma matriz Ontológica Racional Moderna que crítica, 

por tanto, reproduce las lógicas de colonización del pensamiento promovidas por 

eurocentrismo occidental. De esta aseveración da cuenta Boaventura De Sousa Santos al 

utilizar el concepto ―epistemicidio‖ para referirse a la perpetuación del colonialismo en las 

mentalidades y subjetividades del pensamiento crítico occidental (2010, p. 8-11). No obstante, 

en Latinoamérica, esta realidad ha tendido al cambio en las últimas décadas debido a la 

emergencia de múltiples movimientos, principalmente indígenas, que cuestionan la forma en 

que la realidad es producida y reproducida por la visión hegemónica de la modernidad 

occidental (Escobar, 2014, p 36-37). Ejemplo de esto, en el caso chileno, ha sido la presencia 

emblemática que ha tenido la bandera de la nación Mapuche en las manifestaciones del año 

2019, la cuales, han sido las más numerosas y transversales en la historia del país.  Este 

simbolismo refleja la reivindicación de un modo de ser, sentir y pensar diferente al que 

establece el modelo Neoliberal, lo cual, evidencia una lucha en pos de la subsistencia de un 

mundo que ha sido sistemáticamente invisibilizado, agredido y denostado por el Estado 

chileno. 
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Para los pueblos indígenas de Latinoamérica ser, sentir y pensar de manera diferente a la 

impuesta por la racionalidad occidental, representa una forma tradicional de relacionarse con 

la realidad, la cual, encuentra sus raíces en prácticas y tradiciones ancestrales. Para ellos, sus 

luchas implican la preservación de su modo de existir que es amenazado por las formas de 

explotación y producción capitalista. No obstante, para la gran masa de habitantes urbanos 

populares de Chile y Latinoamérica, sus raíces e identidad se construyen a partir de un 

complejo mosaico de imaginarios, representaciones y tradiciones que se encuentran en 

constante tensión. Por un lado, están las lógicas de la racionalidad occidental que establecen 

una identidad impuesta ―desde arriba‖ como lo son la idea de estado-nación, la tradición 

judeo-cristiana conservadora o los valores que promueve la sociedad de consumo y, por otro, 

están las pautas que emergen ―desde abajo‖, las cuales, se construyen en base a una 

relacionalidad contrahegemónica, ejemplo de ello son las múltiples costumbres y tradiciones 

creadas y perpetuadas al calor  de  la cultura y ciencia popular
83

. Bajo estos parámetros, para 

los habitantes urbanos de Chile y Latinoamérica, ser, sentir y pensar de una forma distinta a 

las lógicas de la Modernidad Occidental representa un desafío mayor, puesto que exige un 

entendimiento progresivo respecto las pautas de relación impuestas por las dinámicas del 

neoliberalismo.  A su vez, este entendimiento, debe promover una transformación interna que 

abra la posibilidad de establecer una nueva forma de comprensión respecto de la realidad que 

se vive. Es importante destacar que esta transformación subjetiva de la conciencia es de vital 

importancia para establecer prácticas que promuevan pautas de relacionales que construyan 

experiencias de resistencia que vayan en el sentido de lo expuesto hasta ahora, ya que, de lo 

contario, se tendería a perpetuar la producción y reproducción de las lógicas relacionales 

impuesta por el sistema Neoliberal. En este sentido, para dar cuenta de estos complejos 

procesos de reconfiguración interna es que se plantean los conceptos de ―Estética de la 

existencia‖ y ―Sentipensamiento‖ como formas de expresar los cambios individuales y 

colectivos que articulan prácticas y relaciones generadoras de experiencias de resistencia. 

El concepto ―Estética de la existencia‖ da cuenta de una actitud crítica hacia la realidad vivida 

que surge de una reconfiguración interna originada a partir del ―cuidado de si‖ y el 

―conocimiento de si‖, lo cual, produce una paulatina transformación en la forma de ser, sentir 

y pensar que es orientada por la construcción interna  de una ética que se contrapone la moral 

                                                             
83

 Entrevista realizada a Carlos Sandoval. Ver anexo 2.1. 
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establecida por las lógicas que imponen las relaciones de poder, en consecuencia, esta 

reconfiguración interna daría un actuar  estético a la propia existencia que, debido a la actitud 

crítica en que se inspira, se plantea como un proceso generador de experiencias de resistencia.  

En el caso de los integrantes del Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven, la actitud 

crítica apunta hacia las problemáticas   sociales generadas a partir de las relaciones de 

violencia que son producida por la segregación y marginalidad que establece el modelo 

Neoliberal. Esta crítica se ve reflejada en la percepción negativa que tienen las y los dirigentes 

y jugadores del club deportivo respecto de la presencia de las drogas licitas e ilícitas en la 

población Parque Industrial, lo cual, da lugar a un consumo problemático que produce la 

enajenación de las y los pobladores, generando relaciones humanas basadas en la violencia 

que fragmentan y desarticulan el tejido social. Esta realidad puede encontrarse en diversos 

momentos de la historia del del Club Deportivo Gente Joven, por ejemplo, en su origen, en 

donde la creación del Club Deportivo surge a causa de la necesidad de tomar distancia 

respecto de este tipo de relaciones percibidas como nocivas y violentas. También puede 

verificarse esta realidad en los motivos que incentivaron el cambio de participación del 

campeonato de Pudahuel al de Maipú o en las actuales problemáticas de participación que se 

derivan de, los cada vez más recurrentes, hechos de violencia acontecidos en las canchas de 

fútbol amateurs. Es ante esta interpretación de la propia realidad que se genera un 

―conocimiento si‖ promovido por la lectura negativa que se genera respecto de lo 

problemático que significa la presencia de las drogas en la propia vida y en la vida de los 

pares, lo cual, se relaciona con la dificultad de establecer una construcción consciente de un 

proyecto de vida que lleve a la realización personal. En este sentido, los jugadores y dirigentes 

del Club Deportivo Gente Joven han planteado la práctica deportiva como antídoto ante estas 

problemáticas sociales, promoviendo pautas de autocuidado (―cuidado de si‖) basadas en 

relaciones de respeto, cariño y colaboración, las cuales, generan un ambiente adecuado para el 

despliegue de las potencialidades y los proyectos de vida, alejando a las y los pobladores del 

consumo problemático de drogas licitas e ilícitas. En consecuencia, se plantea la posibilidad 

de un existir distinto (Estética de la Existencia) que es orientado por la ética que genera el 

―conocimiento de si y ―el cuidado de si‖. Ejemplo de esto son los objetivos que las y los 

dirigentes del Club Deportivo Gente Joven establecen como pautas a seguir, sobre todo en las 

prácticas orientadas hacia las series infantiles, en donde se busca formar a ―buenas personas‖ a 
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partir del ejemplo de vida, lo cual, es plenamente corroborado por los testimonios de vida de 

quienes han sido parte de la escuela deportiva implementada en las series infantiles del Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven. 

Por otro lado, el concepto de sentipensamiento se puede evidenciar en las practicas 

individuales y colectivas que desafían y marcan distancia respecto de las lógicas relacionales 

que establece la racionalidad occidental, las cuales, se reflejan en los valores que promueven 

las pautas de acumulación de capital, es decir, relaciones sostenidas en base a la productividad 

económica que separan y jerarquizan a la racionalidad por sobre la emocionalidad. En este 

sentido, el sentipensamiento surge como una práctica relacional promovida por la unión de las 

emociones y la razón, en donde el vínculo es principalmente subjetivo y gira en torno a los 

sentimientos derivados del amor. Para Claudio Naranjo (2007, p. 104-106), los sentimientos 

derivados del amor se establecen desde los tres tipos de cerebros que tenemos las y los seres 

humanos; el primero es el cerebro instintivo que se relaciona con el ser infantil, el cual, busca 

el placer y  la  satisfacción de las necesidades básicas, el segundo es cerebro relacional o 

mamífero que se establece desde las funciones psicológicas maternales, la cuales, buscan crear 

vínculos de fraternidad y autocuidado y, el tercero, es el cerebro racional que se relaciona con 

las funciones psicológicas paternales, las cuales, se caracterizan por la búsqueda de la virtud y 

lo trascendente. En el caso del Club Deportivo Gente Joven esto se ve reflejado por las 

distintas emocionalidades que han incentivado la participación de jugadores y dirigentes. 

Como se aprecia en los testimonios, para a un primer grupo, el principal motor de 

participación es el amor al placer que conlleva la práctica deportiva del fútbol. Para un 

segundo grupo, el incentivo principal radica en la creación de lazos afectivos y vínculos 

fraternales dentro de la comunidad y, para un tercer grupo, la motivación radica en el amor 

que significa la entrega de valores trascendentes como lo son la honestidad, la rectitud y la 

disciplina, por tanto, se puede establecer que el concepto de sentipensamiento refleja el 

―horizonte interno generalizador‖(Gutiérrez, 2011, p. 33) que ha promovido las relaciones y 

vínculos que ha dado vida al Club Deportivo Gente Joven. 

 

Autonomía y autogestión; parámetros de una economía sustentada en la 

solidaridad. 
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Si bien los conceptos de ―Autonomía‖ y ―Autogestión, directamente relacionados entre ellos y 

sujetos a un gran debate teórico y práctico por los límites y alcances que estos han tenido en 

diferentes contextos y momentos históricos, no fueron abordados y conceptualizados de 

manera directa en el marco teórico, si fueron mencionados para describir los procesos 

organizativos que se llevaron a cabo durante la historia del Club Deportivo, Social y Cultural 

Gente Joven.  

Para caracterizar que los procesos de toma de decisión fueron guiados por los lineamientos 

internos que la organización construyó democráticamente, se utilizó el concepto de 

―Autonomía‖ como forma de establecer que las directrices orientadoras de la historia del Club 

Deportivo, Social y Cultural Gente Joven respondían a las necesidades y aspiraciones que 

tenían sus jugadores y dirigentes, sin verse afectadas por influencias externas. En cuanto al 

concepto de ―Autogestión‖, este se utilizó para describir la participación voluntaria, colectiva 

y colaborativa de jugadores y dirigentes en las diferentes instancias promovidas por el Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven, en las cuales, el aporte de cada integrante se realizó 

en la medida de sus convicciones, capacidades y posibilidades. 

 Ambos conceptos, expresados y entrelazados de manera practica en la historia del Club 

Deportivo Social y Cultural Gente Joven, dieron lugar a una forma colaborativa de gestionar 

los recursos, estableciéndose una economía sostenida por la solidaridad de sus integrantes. 

 

Irradiar practicas relacionales. 

La responsabilidad y compromiso con la que han participado jugadores y dirigentes ha sido 

muy variada. Partiendo por el involucramiento que implica sólo participar jugando los fines de 

semana, hasta el compromiso que implica hacer del Club Deportivo Social y Cultural Gente 

Joven un proyecto de vida, pasando por una amplia gama intermedia de formas e intensidades 

de participación, se puede apreciar como el grado de identificación que existe con las 

trasformaciones  sociales que promueve el club deportivo repercute directamente en el grado 

de compromiso y participación que evidencian jugadores y dirigentes.   En este sentido, se 

puede establecer que la conciencia crítica que promueve una actitud transformadora ha estado 

mayormente presente en el grupo de jugadores y dirigentes que han ayudado desarrollar las 
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diferentes actividades que han dado vida e identidad al club deportivo. A este grupo se le 

puede atribuir la responsabilidad e importante tarea de irradiar las prácticas, vínculos y 

relaciones de resistencia que transformar la realidad. Al respecto, Hernán Ouviña expresa el 

concepto de irradiar de la siguiente manera; 

―Irradiar equivale a disputar hegemonía sin ánimo vanguardista; a convidar una 

concepción del mundo y, por qué no, una modalidad de lucha, sin pretender liderar ese 

proceso ni autoproclamarse referencia exclusiva de él; una especie de potlatch que 

regala o comparte –ejercicio de traducción mediante– prácticas, experiencias y saberes 

―sin más‖, esto es, no con un ánimo de acumulación, sino en pos de multiplicar y 

fortalecer espacios de resistencia habitados por lo múltiple…De lo que se trata, en 

último término, es de buscar cómplices, no de iluminar a masas adormecidas. Una 

práctica que irradie y resuene en función de la profundidad e intensidad de la 

experiencia que se convida, y no tanto de acuerdo a la cantidad de personas o grupos que 

participen de ella, o de la repercusión mediática que logre. Porque una de las pocas 

certezas de la nueva izquierda es que el programa político no puede preceder a los 

sujetos autónomos, y éstos no pueden constituirse sino a partir de las luchas y territorios 

en disputa que habitan y edifican en común‖. (2011, p. 274) 

 

Conocimiento histórico para el fortalecimiento de los procesos de 

transformación social. 

 

El sentido de la investigación histórica realizada es potenciar el rol de transformación 

social que el Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven ha desarrollado durante 

su historia, conceptualizando teóricamente los procesos que el investigador, desde 

sus luces y sombras, ha considerado relevantes de ser analizados. En esta línea, la 

apuesta se efectúa desde la premisa que un análisis e interpretación teórica de la 

realidad social vivida, genera una mayor conciencia histórica al comprender de mejor 

forma las estructuras que tensionan y articulan la realidad. A su vez, esta toma de 

conciencia histórica debería incentivar una mayor participación y compromiso social 

al comprender, de manera más clara y notoria, las dinámicas de dominación, 

explotación y marginalidad que viven gran parte de las y los chilenos. Por tanto, en 



112 
 

una primera instancia, si lo que se busca es promover procesos de transformación 

social, la divulgación de la experiencia investigativa realizada, en especial entre las y 

los participantes que son parte y que han dado vida al Club Deportivo Social y 

Cultural Gente Joven es fundamental. Posteriormente, la contrastación teórica de los 

conocimientos construidos a lo largo del proceso investigativo con otras 

investigaciones que aborden las mismas problemáticas, resulta relevante para 

reafirmar o refutar las hipótesis establecidas, de modo que el cuerpo teórico que 

sustenta las trasformaciones sociales se vea enriquecido y fortalecido. 
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Yo Víctor Manuel Bravo Salfate, Rut: 8.129.924-9 

autorizo a don Alejandro Andrés Gatica Acevedo a 

publicar en sus tesis de grado para optar al título de 

profesor de Historia, Geografía y Educación Cívica de la 

Universidad Metropolitana de las Ciencias de la 

Educación la entrevista realizada el día 20 de febrero 

del 2020 con motivos de la reconstrucción de la 



117 
 

memoria histórica del Club Deportivo, Social y Cultural 

Gente Joven. 

                  

                                           Firma. 

Anexo 1.1 

¿Qué es para usted Gente Joven? 

Es una inquietud que tuve de querer ayudar a los jóvenes a través del deporte. En la comuna 

donde vivimos, en el sector que la droga está muy presente. El club es una herramienta para 

luchar en contra de eso, para mostrarles a los niños que hay otra clase de cosas que pueden 

hacer…que pueden hacer distintos deportes. Dentro de lo que yo dominaba que era el futbol 

que utilice como herramienta para poder ayudar, para orientar a los niños y sacarlos del flagelo 

de la droga. 

Es una alegría para mi ver a jugadores que yo ubico desde los 10-9 años que han llegado a ser 

jugadores profesionales, que han llegado a ser buenas personas. 

¿Cuál es la identidad que caracteriza al Club Deportivo Gente Joven 

Es la parte de sanidad mental que hay en el club. Es que tratamos de mentalizar a las personas 

del club que el fútbol es un deporte, por lo tanto, se puede ganar, perder o empatar, pero 

siempre con buena alma. Si perdimos felicitamos al rival que jugó mejor, eso nos 

transparenta a nosotros. A cualquier lado que vamos a ir …vamos a ir a jugar a la pelota, y 

saben que vamos a ir no como mala alma…a jugar a la pelota. La honestidad de los jugadores 

nuestros y la honradez del club de a donde vamos a hacer deporte con buena alma. 

¿Qué problemas internos y externos ha tenido el club? 

Interno 
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Lo que más cuesta, al igual que en todas partes, es la parte en todas partes es la parte 

organizativa. Se necesita gente joven que tenga ganas de trabajar, que sean honestos, es lo más 

difícil. La mayoría en una reunión dicen…yo puedo hacer esto y esto otro… pero después de 

un mes se aburren, no tienen el compromiso de hacerlo bien o mal pero que lo hagan, entonces 

eso es lo que más cuesta…lo que necesita Gente Joven es formar una comisión jóvenes que 

tengan ganas de trabajar y que sean honestos, eso es lo más difícil, encontrar personas así. 

Externo 

Lo complicado es la violencia, la drogadicción, cuesta mucho que los partidos terminen como 

corresponden, porque por cualquier cosa la gente quiere agredir, formar pelea. Faltan personas 

en los clubes deportivos, en la directiva de los clubes que entiendan bien que esto es un 

deporte, por lo tanto, hay que ir la cancha a disfrutar de un partido de día domingo, no ir a 

pelear, a armar peleas por cualquier cosa, ese es un problema grave que hay en los clubes 

deportivos, uno conoce dirigente de otros clubes y están metidos en la droga. Todo esto pasa 

por la culpa de la droga, por eso por cualquier cosa quieren pelear, están muy metidos en la 

droga. 

¿Cuál es el origen del Club Deportivo Gente Joven?  ¿Como surge? 

Acá en la población había un club que se llamaba Galaxia, en la cual participé y me aburrí de 

ganar campeonatos. No perdí ninguno. El problema es que había mucho trago y en ese tiempo 

se jugaba por plata. Todo lo que se ganaba en el campeonato se lo tomaban un grupo de 10 

personas. Y al club no aportaban en nada. Cada uno tenía que llevar sus medias y short. 

Entonces el que no tomaban no jugaban. Habían unos vecinos amigos mios que me dijieron 

porque no hacían un club aparte porque ellos no tomaban y no los dejaban jugar. Como yo 

tampoco tomaba… le dije que bueno. Que hiciéramos un club pero lo primero teníamos que 

aprender era a perder, porque como éramos 8 personas íbamos más a perder mas  que ganar 

…con el tiempo íbamos a aprender a ganar. Ahí nos formamos, yo tenía 25 años, lo que 

estaban ahí conmigo tenían 14 …el que más tenía tenía 16 años y así se inicio el Gente Joven.  

Eran puros cabros chicos, todos tenían 14-15 años y éramos 8 no más, el único viejo era yo 

que tenía 25 años ¿Cómo le ponemos? Pongámosle Gente Joven, si somos pura gente joven 

Los partidos se hacían caminando, les preguntabai; ¿tienen partido para la otra semana? 

El Primer partido se juagaba en Serrano con el Serrano. Hicimos el partido con unos cabros 

que juagaban en ese club. Fuimos a jugar allá . En una calle chica sin salida, no teniaí como 

arrancar de esa cuestión. 

Hace 30 años atrás aprox…Jugamos 300 pesos (los jugadores ponían la plata), 2 puntos en 

tercera, 4 en segunda y 6 en primera. Ellos eran como 100 personas…tenían la cancha llena. 

Habían unos locos tomando a la orilla de la cancha y toda la cuestión. Me acerco a los 

dirigentes del otro club y me preguntan cuanta plata traen 300 pesos… ya juguemos esos 300 

pesos. 
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Y el resto de los jugadores me preguntaron…no de ahí vienen les dije,.. porque éramos 8 no 

más. Les ganamos en tercera, en segunda y en primera. Y cuando les voy a cobrar la plata en 

primera, el presidente del otro club me dice…menos mal que no llegaron los otros, porque le  

habrían ganado más lejos. Ellos tenían 10 por serie aprox. Ese fue el primer partido del club a 

la semana siguiente de fundarse. 

Empezamos a jugar a todas las cuadras de Luis Beltrán con el Crepúsculo hacia abajo, hasta la 

estrella y les ganamos a todos. Jugábamos una o dos veces por semana y les ganábamos a 

todos. Todos estos clubes se murieron. Quedan el Guacolda, Santa Elvira, Santa Teresa, 

Teniente Merino, Damasco, quedan como 8 clubes de fútbol.  En esos habían como 30 

Quedan 14 clubes jugando en la comuna en 1 liga y una asociación.  Se está muriendo el 

fútbol en Pudahuel 

El problema es la violencia y la drogadicción, mucha violencia. Los partidos no se terminan 

por las peleas. 

Juntamos plata y nos mandamos a hacer el equipo completo para jugar bien vestidos, éramos 

la novedad o  la envidia de los otros clubes de Pudahuel. Jugabamos bien equipaditos, bien 

ordenados. Fuimos los primeros y no conozco si otros clubes le han puesto NO A LAS 

DROGAS cuando estaba recién la pasta base. En algunos lados nos miraban como vicho raro, 

pero en otros lados igual le gustaba, decían…mira los cabros. Nosotros tampoco andábamos 

tomando en la cancha, íbamos solo a jugara  la pelota, hartas cosas hicimos diferente. Después 

los otros clubes comenzaron a imitar lo que nosotros hacíamos, al menos en el baby fútbol. Al 

menos en este sector nosotros fuimos los cabecillas de que todas salieran equipados, 

camisetas, medias y pantalones, todos iguales. 

¿Como gestionaban los recursos? 

Partimos con los 8, después de acercó un caballero el maestro Pinto y se acercaron como 4 

más que querían jugar y como él era más adulto que nosotros, a mi nunca me ha gustado llevar 

la plata , entonces les dije a los cabros; ya cabros, aquí está el maestro Pinto ¿Maestro usted 

puede ser el tesorero? Usted nos guarda la plata…ya dijo…jugábamos y él se llevaba la plata, 

lo que se hacía en camisetas el se las llevaba. El que hacía de Dt en la serie juntaba la plata por 

camiseta y se la pasaba a él, así nos fuimos ordenando. A veces nos poníamos 

metas…comamos un asado para el 18…todo lo que juntemos para el asado. Ahí fue otra cosa 

que nosotros hicimos, cuando se hacía las convivencias son todos gratis, porque por ejemplo el 

que es bueno para la pelota, cuando hay un aniversario lo llevan gratis y la entrada la pagan el 

tercera y el segunda, los del primera no pagan porque son buenos, pero aca no po, todo era 

gratis para todos. Nada que este es mas malo y el otro mas bueno, que este tiene que pagar y el 

otro no, aquí no, o pagábamos todos o no pagaba nadie, entonces como juntábamos la plata 

todo tenían derecho de llevar a la polola, la señora al que quisiera porque la habíamos ganado 

entre todos la plata, entonces igual esas cosas nos diferenciaban de los otros clubes. Por 

ejemplo yo mismo, tengo 62 años y empecé a jugar a los 15 y nunca había pagado una 
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camiseta pero por mi club la pago, en otro lado nunca había pagado la camiseta, si quieren que 

juegue juego, pero si no no, yo no les voy a pagar la camiseta, si más encima les voy a enseñar 

y les voy a pagar la camiseta están locos. Acá en el club siempre la pagué, si la pagaba yo los 

otros con mayor razón, asi que todos pagaban la camiseta, nada que este es de primera, este de 

segunda, todo pagaban. Entonces el club siempre se ha caracterizado por eso, todas esas clases 

de cosas que a lo mejor son insignificantes, pero para el jugador es importante, que en un club 

seas respetado igual que el de primera. Todos pagábamos la camiseta igual, nos 

sacrificábamos igual, cuando sea una premiación o una actividad que tengamos, todos gratis. 

Nosotros juntábamos plata puro ganando partidos, nosotros estuvimos, por decirte yo, 30 años 

y el primera de nosotros nunca perdió, nunca nadie nos ganó, estando el primera completo 

nunca nadie nos ganó, entonces juntábamos plata fácil. Jugábamos 3 veces a la semana, 

jugábamos lunes, miércoles y viernes y ganábamos, ganábamos y ganábamos. Nosotros 

íbamos a la playa y los primeros paseos que fuimos a la playa el pasaje era gratis, nosotros 

juntábamos la plata así como para cualquier actividad, para el bus y todos los jugadores con la 

señora gratis para la playa, pa que vamos a pagar, pa eso le ganamos a los locos, vamos gratis. 

 

¿Qué hitos importantes me puede contar que hayan marcado la historia del Club 

Deportivo Gente Joven? 

En todos los clubes siempre hay uno que es loco y nosotros dentro del baby, a esas alturas 

nosotros teníamos 3 series con 8 jugadores por serie, y ahí había un loco que era más loco que 

los demás y un día conversando los que la llevábamos porque nunca tuvimos presidente 

nosotros, porque nos juntábamos y conversábamos, ya esto hacimo, esto…Entones este cabro 

siempre andaba con la cuestión ahí ¿por qué no hacemos un club de fútbol? Tenemos 8 

jugadores y nos faltan 3 por serie, oye pero hay que tener más, no si nos faltan 3 por serie no 

más y aquí todo quieren jugar por nosotros, al que le digamos va a querer jugar y un día 

jugamos un partido de fútbol e invitamos a 3 y así partimos. Entonces empezamos a jugar 

fútbol y nos faltaban camisetas porque teníamos de a ocho no más. Entonces ahí viene la parte 

donde se mete Ricardo Cabrera al club porque lo invitamos. Les dije; cabros si querimos jugar 

fútbol vamo a tener que estar organizados como corresponde, no podemos ir a jugar a ninguna 

parte un campeonato así al lote, sin delegado, sin presidente, sin nada  

Hicimos un partido y invitamos a 3 jugadores por serie, jugábamos en la cancha de Calama 

aquí donde hay un consultorio ahora, porque ahí no había que pagar nada, podíai jugar, 

jugábamos con los de ahí del villa olimpo y ahí empezamos a jugar y ahí donde empezaos a 

hacer partidos necesitábamos organizar la cuestión, que fuera bien, con presidente, secretario, 

tesorero todo eso y ahí invitamos a don Ricardo Cabrera para que él nos orientara con eso. Él 

era dirigente del parque industrial, había un club ahí al otro lado, se llama parque industrial y 

él tiene conocimiento de todas esas cosas, así que él nos explicó cómo se hacían las cosas y le 

gustó y dijo que si podía ser el presidente él, ya po para ayudarnos mejor. Y ahí lo colocamos 
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como presidente del club y nos orientó en toda la parte reglamentaria, personalidad jurídica, 

todo eso, todas esas cosas nosotros lo acompañábamos no más y el sabía los tramites que 

había que hacer. Y ahí nosotros donde nos faltaban útiles deportivos. Ahí en el club había 

llegado en ese momento, una de las personas que invitamos a participar, a don Leo Nuñez, a la 

mayoría no les va a sonar el nombre, pero ese caballero era el chacal de la trompeta de Sábado 

Gigante, era de la parque Industrial y le gustaba el fútbol a él y como le gustó que el club de 

nosotros, en ese momento todos querían participar en el club de nosotros, porque el modo de 

jugar baby que teníamos nosotros que no nos ganaba nadie, adonde estábamos se llenaba la 

cancha, entonces todos querían participar con nosotros, porque daba gusto yo creo a la gente, 

por algo se llenaba la cancha por ir a vernos jugar y adonde no armábamos peleas, no 

andábamos curaos, entonces toda la gente quería acercarse, entonces lo invitamos y dijo ya 

bueno. 

Entonces con él fuimos a comprar los útiles, habíamos sólo jugado partidos amistosos no 

habíamos jugado campeonatos de fútbol todavía. Entonces había que comprar útiles para 3 

series infantiles, 3 series adultas, 6 juegos de camisetas y una de viejo crack, así que fuimos 

con don Leo y don Ricardo adonde hacían las camisetas y este caballero tenía buena situación 

económica don Leo Nuñez, como trabajaba en la tele y todo eso y era músico igual y dijo; ya 

yo los acompaño. Y fuimos adonde hacían las camisetas y preguntó por el valor de los 7 

juegos de camisetas… y no sé, por decirte ahora valen como 100 lucas los juegos de 

camisetas, eran como 700 lucas que había que tener y nosotros con suerte teníamos 200 de 

fondo y el hombre viene y pone un cheque y le dice al caballero, ya haga los 7 juegos no más 

y nosotros quedamos con don Ricardo para adentro y adonde vamos a sacar la plata para pagar 

los 7 camisetas si con suerte teníamos para 2 de los que manejaba de fondo el club, así que el 

hombre puso un cheque y ya estaba comprado y había que devolverle la plata no más porque 

que íbamos a hacer, asi que llegó y dijo aquí vamos a hacer un baby show, yo voy a traer 

artistas. Y ahí el trajo artistas al estadio modelo de la municipalidad de Pudahuel y vinieron 

cantantes a jugar baby contra de nosotros y lo llenamos, nosotros llenamos el gimnasio 

municipal un día lloviendo. Se vendían las entradas antes, cada jugador tenía que vender 5 

entradas y llenamos el gimnasio municipal, en el video que nosotros tenimos, uno de esos 

caseros antiguo de VHS , ahí está, ahí esta la prueba de que la imagen de cuando enfocan al 

público estaba lleno y eso que había llovido todo el día, igual fue la gente y nosotros en es 

tiempo éramos el boom de Pudahuel yo creo (parece que fue en el 93, pero tiene la fecha el 

video), ahí empezamos con el club de fútbol participando en Santa Corina. Le devolvimos 

todo. 

Don Ricardo Cabrera fue el que lo organizó, el es una persona muy sabia, muy instruida y lo 

mejor que tiene, de más de 30 años que lo conozco, es una de las personas de las que yo te 

recalque varias veces, es honesta, honrada que nosotros tuvimos 20 años trabajando juntos, 

haciendo cosas juntos y nunca el me insinuó siquiera, chuta aquí sobran 10 lucas, nada, nunca. 

Entonces con esa gente tú podí trabajar, podí hacer cosas, porque son gente honrada, que 

trabaja para la comunidad, para hacer cosas que salga bonito pa todo, pa ayudar a todos, 
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entonces con ese podían hacer todas esas cosas, él es una persona honrada don Ricardo 

Cabrera. Y ahí empezamos a devolverle el último peso a don Leo, se pudo recaudar, se pudo 

juntar toda la plata, se le devolvió hasta el último peso. 

¿Como fue el Baby Show? 

Tuvimos que poner propaganda en todos los postes en la comuna, el caballero de la manoteca 

de ahí del metro está en Teniente Cruz  con San Pablo, el caballero nos auspició unos lienzos, 

pusimos unos ahí en Teniente Cruz, otro en la Estrella, en Serrano y nosotros ubicamos al 

presidente de la rama de basquetbol  de aquí de Pudahuel, porque no es fácil que te pasen el 

estadio, más encima que era día sábado cuando lo hicimos y el sábado lo ocupaba el 

basquetbol el gimnasio, entonces tení que acomodarte a las circunstancias, así que tuvimos 

que invitarlos a ellos, al equipo campeón y  vice campeón de la comuna de Pudahuel, jugaron 

ese día, ellos partieron jugando, ellos inauguraron, todo bonito para ellos igual, después 

jugaban los campeones de la comuna de baby fútbol, Unión esparraguera . Ellos jugaban 

contra el segunda de nosotros. Después de ellos venía el primera de Gente Joven con los 

artistas, Cheho Irane, Palomo Fuentes, Jorge Eduardo, Jorge Aurelio, era como brasileño, y 

ahí jugamos de fondo nosotros contra ellos. Estuvo bonito si, todo todo bueno. En el video 

está todo el registro. 

En Santa Corina fue el primer campeonato, Ricardo Cabrera tuvo un contacto en la asociación 

de Santa Corina. Y así empezamos a jugar…en el campeonato de Santa Corina jugamos hasta 

que nos fuimos a La Farfana. 

El primer partido hasta nos grabaron, salimos en la Red. Nos entrevistaron. En primera 

ganamos  

Era muy difícil en esos momentos salir campeón…todos los equipos llevaban harta gente a la 

cancha y eran ―choros‖. Nosotros éramos como 20 personas y el resto de la cancha completa 

eran de ellos, más encima que el más viejo era yo…Era muy difícil salir campeones…habían 

muchos equipos con harta gente…la única entretención que había en esos momentos era la 

cancha…no había play station…celulares televisión, etc 

Era difícil salir campeón…podiai jugar muy bien…pero a la larga no te dejan ganar. 

El problema es que estábamos peleando el campeonato y por una jugada nos hicieron parecer 

que teníamos un jugador mal inscrito y nos quitaron los puntos  

El problema que en la ANFA no te pescan…hay que ser de la directiva de la asociación…e l 

reclamo lo hacen la directiva y parte de la directiva era quien no estaba quitando los puntos. 

Nos quitaron los puntos que necesitaban para pasarnos.  Y quedaban dos fechas 

Me dijo; pa que se enoja tanto…si van a salir segundo igual no van a perder todos los puntos, 

van a perder cierta cantidad de puntos cosa que nos pudieran pasar. 
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En la ANFA no puedes reclamar, no te toman en cuenta, todo queda en la asociación y ellos 

son los que suben los reclamos, el presidente o el tesorero son los encargados, pero el tesorero 

era el que no estaba haciendo el reclamo a nosotros en la asociación estaba el tesorero que nos 

quitó los puntos así que qué le íbamos a hacer. 

Yo les dije sabe que, nos vamos, ya no vamos a jugar más aquí y él pensó que estaba 

diciéndole eso por decirle…había un club que se llama Arturo Prat que se fue porque había 

tenido problemas con el tesorero, había una señora que era dirigente del club, ella me dijo 

váyanse para Maipú, yo los apadrino. Yo sé que ustedes son tranquilos. 

Partimos para allá a ver cómo era la cosa y nos presentaron ahí. Ya vengase para acá…y era 

otra cosa el campeonato era rural…era algo que daba gusto ir a jugar, no es el mismo gusto 

que da ir a jugar ahora…antes se te quedaba el carnet y yo sabía que jugabas en tercera en el 

Maitén y jugabas igual no más porque te conocía…lo que no se puede ser ahora…si estás 

despeinado en la foto te hacen un reclamo….antes era bonito…era otro campeonato, más 

lindo…en los últimos años se ha echado a perder…llego la droga a los clubes…es difícil jugar 

cuando está metido el tráfico en los clubes. 

 

Otro hito fueron los paseos a la playa, fuimos como 15 o 20 años cuando dejaban acampar en 

la playa. Fuimos a Loncura con 2 micros, una micro pagada por el club de baby y los otros 

vecinos que querían ir le sacaron la cuenta y pagaron su pasaje. Fuimos a distintas playas 

donde podíamos acampar. Pichicui y después no fuimos a meter a Pichilemu, fuimos como 8 

años. Fue el tiempo de baby 

Juntábamos plata jugando baby, por ejemplo, el bus salía 300 lucas a la playa y nosotros 

habíamos juntado 200, entonces sacamos esta plata de los que jugábamos baby y lo que faltaba 

los dividíamos en los asientos y con eso cobrábamos la plata de cada asiento. 

Em Pichilemu teníamos un conocido que la mamá cuidaba un terreno, así que fuimos a ese 

sitio a dos cuadras de la playa. Pusimos todas las carpas e íbamos al baño a la casa de la 

señora. Al principio fuimos 3 días, después fuimos una semana. 

Primero la gente cada uno se cocinaba, después llevamos un fondo y hacíamos comida. Y 

cocinábamos para todos y cobrábamos 500 por carpa por el plato de comida. 

Hemos hecho hartas cosas bonitas, se nos ocurrió lo del fondo sin que nadie mande, nadie 

mandamos.  Nos iban a buscar con Don Ricardo porque éramos los cabecillas, pero nosotros 

no mandábamos, fueron las mismas señoras las que se organizaron (yo cocino un día, después 

otra). Los 7 días cocinaba gente distinta. Eran comidas muy ricas por $500 pesos. Nos 

ahorrábamos harto en el almuerzo y se hacían unas onces muy contundentes. Todo sin que 

nadie los dirigiera. 
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Otra cosa que es para no creerla, fuimos como 20 años a la playa y nuca se armó una pelea. 

Los primeros 4 años dos micros llenos. Cuando íbamos con un puro bus. Nunca se armó una 

pelea. Mucha gente no iba a la cancha, pero igual iban a playa. Incluso iba gente conflictiva de 

acá, se le advertía; el que se porta mal no va más. Usted puede hacer todo, pero no portarse 

mal, no me interesa si tiene mucha plata o poca plata, si tiene antecedentes o no, si se porta 

bien no hay problema. 

Los vecinos tomaban las vacaciones en esas fechas. Gracias a Dios nunca pasó nada. 

Nosotros nos dimos cuenta que era mejor arrendar un bus en vez de las micros amarilla. Era 

más seguro y más confiable. Cualquier problema mandaban otra micro. 

El primer día cuando llegábamos el sábado.  

A las 10 de la noche más o menos la gente se empezaba a preparar. Los niños se iban a acostar 

y los adultos. 

Se tomaban un melón con vino al lado de la fogata y después meta cumbia. Bailando hasta las 

6 de la mañana hasta que quedaban los últimos. En la noche era un carnaval. Jugando al corre 

el anillo, el caballito de bronce, haciendo penitencia. Siempre la fogata, todos bailando, todos 

cantando, el que se quedaba dormido lo pintaban. 

Y ahí las dos personas ultimas personas que se acostaban, había quedado como ley, sin que 

nadie lo dijiera, tenían que avivar el fuego. Había que pescar todas las teteras y ponerlas a la 

orilla de la fogata, cosa que cuando se levantaron los primeros niños ya había agua caliente 

para hacer la papa. Para el desayuno de los niños que se levantaban.} 

A veces se cometía el error de ir a la playa en a mañana y te seguían todos los niños y te tenías 

que quedar ahí hasta la hora del almuerzo que los llamaban. 

Después era el almuerzo y una hora y a las 15.00 hrs aprox. Todos se iban a la playa. 

Alguien que no quería ir se quedaba cuidando las cosas. En la playa era jugar voleibol, jugar 

pichanga, bañarse, etc. Hasta como a las 8 todos a las carpas de nuevo. En el día todos 

andaban lucidos, todos cuidando a los niños, todos cuidándose entre todos. 

Todos los días que duraba el paseo la gente se amanecía tomando y bailando. No había un día 

en que alguien dijiera…yo estoy cansado, aparte que jugábamos a la pelota en la playa, 

juagábamos voleibol…. pero todos los días era lo mismo, la gente lo pasaba bien…era pura 

felicidad y alegría. Yo me daba cuenta que habían vecinos que ni se saludaban en el año, pero 

que en la playa les faltaba algo…vecino aquí tengo que le falta… todos lo ayudaban altiro. 

Cualquier problema que había otro vecino se los solucionaba al tiro…era una cuestión de no 

creerlo. 
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Yo ahora me doy cuenta …como pudimos haber hecho eso sin poner una mano dura…andar 

asi como los pacos, todo fluía, la camaradería, la talla, si te faltaba algo te ayudaban…. Y ojala 

siempre fuera así…aquí los vecinos de repente no se saludan, pero allá todos lo pasaban bien. 

Ir 7 días a la playa por 15 años todos los años. Ahora me doy cuenta de lo que hicimos, gracias 

a Dios que no hubo nunca un accidente, me habría tenido que ir de aquí…hubiesen 

dicho…este es el que hace los paseos a la playa, me habrían linchado….pero nunca pasó 

nada…Siempre fue pura felicidad para todos…. 

Yo veo que la gente era más sana antes y la droga…siempre está el problema de la droga. 

Había unas carpas de playa, donde no tiene ninguna seguridad…pero como en toda la gente 

que iba no estaba metido en la droga…nunca hubo ningún problema… no se perdió nunca 

nada… 

Pero si ahora vas con 100 personas a la playa…cuantos no están metidos en la pasta base….y 

te van a sacar lo que puedan…en ese tiempo no había eso…era ora cosa….la gente era más 

sana de mente, ahora hay más maldad…y al final lo que siempre recae…es la cuestión de la 

droga lo que afecta todo…antes solo era tomar copete…y eran muy pocos los que fumaban 

marihuana. Salían para afuera para que no los vieran los niños… ahora no….yo por ejemplo 

dejé de hacer los paseos porque me di cuenta que los niños habían crecido…estamos hablando 

15 años…los que tenían 7, 8 , 9 ahora tenían 20 años aprox…entonces cuando eran las 10 de 

la noche estaban todos acostados, ahora a las 10 se estaban preparando para salir…entonces 

cuando eran las 11 veíamos que salían los 15 cabros chicos….a donde van…a la disco….y no 

los podíamos encerrar…había que esperarlos hasta las 4 de la mañana que llegaban 

…entonces ya no nos íbamos a divertir tanto….había que estar preocupados por los 

cabros….entonces por eso yo dije que no….es mucha responsabilidad….en la disco pueden 

matar a alguien…van a decir que este loco hace los paseos tiene la culpa…así que dije hasta 

aquí llegamos…lo pasamos bien, lo disfrutamos mucho pero hasta aquí llegamos…si alguien 

lo quiere hacer de nuevo bienvenido pero yo no….Este fue un hito importante que marcaba la 

diferencia…. 

Ahora don Manuel, podría contarnos sobre su vida ¿Dónde nació? ¿Cómo llegó a vivir 

acá? ¿Dónde aprendió a jugar a la pelota? ¿Cómo fue su vida antes de que se iniciara el 

Club Deportivo? 

Yo vengo de la población San Gregorio…mi papá viene del campamento 28 de agosto que le 

llamaban, por el lado del Montijo…del río Mapocho por la población Sara Gajardo. La gente 

que llegó ahí salió beneficiada con casas en este sector…y ahí llegamos acá en Pudahuel…Y 

una vez cuando llegamos aquí había un club que se llamaba el galaxia porque era de acá de la 

población y me invitaron a jugar… 

Yo aprendí a jugar en la población San Gregorio en el equipo que se llamaba el 

Barcelona…había jugadores buenísimos…otro club es el Villa Esperanza…había jugadores 
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extraordinarios…había jugadores que habían sido profesionales y yo jugaba al lado de ellos y 

me iban diciendo lo que tenía que hacer…tócala, aguántala, etc… ahí aprendí a jugar a la 

pelota …eran maestros. Cuando llegué a jugar acá a Pudahuel ya sabía jugar….jugar baby y 

jugar fútbol para mi era lo mismo….era jugar a la pelota y divertirme…siempre lo tomé así 

porque el fútbol es un juego para divertirse….uno puede estar jugando una final o con el 

ultimo…pero en la cancha uno tiene que demostrar lo que sabe hacer…porque como me 

enseñaron a mi en la  cancha se ven los gallos como dicen…afuera todos son buenos pero a la 

hora de la verdad no saben ni agarrarla con la mano 

En la San Gregorio nació el amor por el fútbol…mi mamá se separó de mi papá…y mi papá se 

fue a vivir al campamento con el mi papá… 

Jugué unos dos años en el Galaxia…ganamos todos los campeonatos…no perdíamos 

ninguno…el problema era la mala organización del club se tomaban todos …fome la 

organización del club. 

 

¿Cómo nació la Sede? 

En este sector donde nosotros vivimos no hay espacios para multicancha, no sé si habrán otros 

espacios como este en la región metropolitana que no tengan espacios para hacer multicancha. 

En este lugar físico donde nosotros hicimos la sede había una capilla. La iglesia la había 

dejado botada hacen varios años ya. Entonces que pasó, que se metieron los drogadictos aquí 

adentro de la capilla, habían como 20 colchonetas aquí de distintas personas que dormían aquí,  

era una guarida de delincuentes prácticamente, por  que como el colegio esta acá al frente y 

aquí llegaba cualquiera, cualquiera se  metía pa dentro, cogotiaban a los niños en la mañana 

cuando iban pal colegio, les quitaban las mochilas, peleaban aquí en la calle con cuchillo en 

las noches, era un escándalo todos los días, era gente que andaba en la calle y no tenían donde 

dormir,  llegaban aquí. 

Entonces la unidad vecinal con todos los vecinos, hicieron varias veces, varias reuniones pa 

desarmarla, pero que pasaba, que se decían este sábado vamos a desarmar la capilla , para que 

se valla la gente que vivía adentro y que pasaba, la gente que vivía adentro el sábado estaba 

aquí, entonces a la gente le daba miedo venir a sacarlos. Venían hasta carabineros y tampoco, 

nunca los pudieron sacar. A uno se le ocurrió poner una bandera chilena en la capilla. Este es 

una toma dijo y con la bandera chilena no nos pueden sacar, todos tenimo derecho a un techo 

y los vamos a quemar si nos quieren sacar, así que los carabineros se fueron como 3 veces 

pasó lo mismo… 

Una vez la presiente de la unidad vecinal me llama a mi y  me pregunta si teníamos sede para 

funcionar, le dije que no, y me dijo porque no ocupan la capilla y podimos le pregunté; si po 

me dijo  
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Había un chiquillo aquí que aportaba harto al club, Lolo le decíamos en ese tiempo Luis 

Canales se llama….Y le digo yo que nos ofrecen la capilla para hacer la sede de Gente 

Joven…pero tenimos que sacar la gente que está ahí, que te parece si nos hacemos responsable 

de eso y pa que tengamos sede y ahí nos comunicamos con otros chiquillos más del club, ya 

po hagámosla y listo. 

-Así que reunámonos este sábado para sacar todo lo que había en la capilla y tomar posesión 

de la cuestión, va a ser la sede del Gente Joven y era no más. Yo le digo a los cabros; aparte 

que la gente que vive ahí ni siquiera son de aquí son pura gente de otros lados que están 

metidos adentro, había uno no más, el Gabriel, que era quien administraba aquí la cuestión. Él 

ya está muerto, se lo comió la droga. 

Así que yo fui a hablar con el Gabriel sólo, porque yo lo conozco de cabro chico, así que 

teníamos un paso adelante. Le dije; ¡oye Gabriel! Sabí  nos pasaron la capilla para que fuera 

del club,  así que el sábado vamos a venir a limpiar, vamos a sacar todo lo que está adentro, 

pero querimos que tu nos cuides la sede, nosotros vamos a sacar todo, pero te vamo a dejar 

candado y llave, para que tu vivai aquí, nosotros te vamos a ayudarte  en lo que más 

podamos…pero si vo, si nosotros sabimos que metí gente de nuevo pa dentro, vamos a 

quitarte el candado y vai a tener que caminar. Ya po Chambita me dijo, ningún problema, yo 

les cuido la sede, si yo soy del club, aunque no juegue, yo soy del Gente Joven. Ya po, listo. 

Vinimos el día sábado, como 20 más o menos, hombre, mujeres de todo y entramos con 

escoba, con todo a limpiar. Allá atrás había un tarro blanco adonde hacían cuerpo, orinaban 

todo eso y pescar ese tarro blanco de aquí pa  llevarlo a la cámara que está ahí, a unos metros, 

al medio de la calle estaba la cámara, en sacar el tarro y llevarlo pa allá los cabros vomitaban 2 

o 3 veces, era una cuestión insoportable la hediondez que había, pero sacamos todo. Trajimos 

pintura porque el El Beto Beltrán, siempre ha trabajó en pintura, trajo pintura altiro no más, así 

que mientras unos limpiaban, otros estaban pintando altiro, todo limpiecito, todo ordenadito y 

sacamos las colchonetas y toda la cuestión y llegaron unos locos; ¡oye que pasa! Ustedes 

caminen, si ustedes no son de aquí. Y el Gabriel le dijo; ya se cortó el mano aquí loco, tienen 

que buscar por otro lado   no más, porque la cuestión ahora es del club y era no más. Y ahí 

tomamos posesión del terreno y esto era de madera, una capilla que estaba que se caía. 

Y después, durante la mayor parte del Gente Joven ha sido administrado, aparte de la época 

que estaba el Mauro, siempre fue administrado por Miguel Vargas, Ricardo Cabrera, Luis 

Beltrán, Nelson Navarrete, esas personas eran las personas que se reunían para tomar 

determinaciones de las cosas importantes que habían que hacer; presentar un proyecto, hacer 

alguna cosa, etc. En ese tiempo estaba Luis Canales igual también, también aportaba harto, y 

como ya teníamos la sede, empezamos a reunir plata, fondos haciendo partidos y cuestiones 

así para encachar la sede lo que era de madera, pa encacharla no más. 

Así que empezamos a reunir fondos con la idea de reparar la sede, porque era de madera, 

habían unas partes que estaban media quebrá, unas vigas, renovarlas, todo eso y  reunimos un 
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fondo y siempre chocábamos en quien iba a hacerla,  porque hay que tener tiempo y estar aquí 

para poder hacerla. Y yo al Beto le dije; aquí el único que puede hacer la sede soy vo, pa que 

le vamos a estar dando vuelta a la cuestión, vo soy el único que trabajai particular, vo soy tu 

patrón, entonces el único que puede maestrear aquí y que puede decir yo puedo venir 3 días a 

trabajar en la sede soy tú, no hay otra persona, los otros podimos venir a ayudarte y todo pero 

los otros cabros todos trabajan apatronados, asi que ¡Ya dijo el Beto!, no voy a trabajar 20 días 

para venir a reparar la sede 

Y nosotros teníamos una cantidad de plata, no sé, por decirte yo, más o menos pa cachar, unos 

500 mil pesos de fondo pa comprar los materiales  y justo en ese tiempo habían elecciones, de 

alcalde, diputado y cosas así. Así que le pasamos la plata el Miguel Vargas y el Miguel dice; 

ya yo voy a comprar los materiales para la sede. 

Y en ese entretiempo, el viejo Lalo, el Eduardo San Martín dice; mi cuña le trabaja a un 

compare que está postulando a diputado, y si hablamos con él, a ver si nos podemos conseguir 

algo pa la sede, materiales. Y hablamos con el hombre, el hombre vino, vio el terreno, vio todo 

esto, dijo; saben que cabros, ya yo les regalo 200 ladrillos y 10 sacos de cemento, pa que la 

parte que van a sacar háganla de material solido mejor, pa que la van a hacer de madera toda, 

dejan la mitad de madera, la parte buena de madera y la parte que está mala la reparan con 

material sólido. Y ahí se le metió el indio en la cabeza al Miguel Vargas y dijo; no hagámosla 

toda de material sólido.  ¿Y la plata? No hagámosla toda no más y llegó con todos los 

materiales para hacer la sede de material sólido. Así que le dije al Beto, ahora cooperaste, ya te 

comprometiste a hacer la sede y ahora no es na de madera ahora teni que hacerla completa de 

material sólido. 

El que estaba presentándose pa diputado mandó a un amigo del que tenía una empresa, pa que 

viniera a ver lo que nosotros necesitábamos. Así que el caballero llegó, vino a ver primero y 

después se fue y cuando vino, cuando tenía que traernos los 200 ladrillos, más lo 10 sacos de 

cemento, trajo 20 sacos de cemento, dijo van a necesitar más cemento asi que esos 10 sacos se 

los regalo yo y 100 ladrillos más. Así que sacaron la cuenta, compraron los materiales que 

faltaban y como te digo el Miguel llegó con todos los materiales. Y ahí empezamos entre 

todos a trabajar, llegar de la pega a las 6 -7 hasta las 12- 1 de la noche, porque reclamaba el 

vecino de aquí que le metíamos bulla y ahí se empezó a hacer la sede de material sólido. Se 

empezó a formar toda la cuestión, todos venían a ayudar, el Toño, el Chanane, todos esos 

cabros trabajan en la construcción, haciendo piscinas, entonces todos esos venían a cooperar 

igual, la hicieron en un dos por tres la sede, menos de un mes se demoraron, si todos son 

profesionales en la cuestión de la construcción y la hicieron buenísima, si la cuestión del 

terremoto no la veí ni agrietada, nada. 

Miguel Vargas trabajaba en la empresa de un papá de uno que era tenista… y él tiene una 

empresa metalúrgica, hace maquinaria a las minas y el Miguel era el contador de él, así que 

todos estos fierros estaban botados allá y el Miguel habló con un maestro de allá y le explico 

que estábamos haciendo una sede, así que le dijo que cuanto le cobrara por hacer una cercha  y 
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el caballero le pregunto; ¿Y tienen infantiles en el club? Y el Miguel le dijo altiro, yo todo lo 

hago por los infantiles, él no aportaba a los adultos, pero para los infantiles si. Así que el con 

el caballero hicieron la cercha y un día me llama y me dice que lo vaya a ver San Pablo que 

venía con toda la cercha en tremendo camión para el techo de la sede, traía la media cola por 

San Pablo, si apenas pudo doblar por aquí. 

Y ahí nos orientó como se hacía y el Beto dijo ya yo la pongo. El caballero dijo que si tenía 

infantil, yo le hago la pega gratis, pero tení que mostrarme que tienen infantiles. Así que 

cuando jugábamos el día domingo el Miguel le saco foto a todas las series infantiles y se las 

llevó al caballero y el hombre no nos cobró ni un peso por hacer la cercha  y  son eternas esas 

cuestiones.  

Así hicimos todos la sede, todos aportaron un poco, todos vinieron a ayudar a hacer esto, a 

estucarla después.… así salió la sede de gente joven… sin utilizar un recurso municipal, sólo 

el esfuerzo de nosotros, la plata de nosotros, todo, todo. Por eso que a raíz de eso mismo que 

en la municipalidad cuando nosotros vamos pa allá, siempre se no abren las puertas porque 

ellos saben que nosotros hicimos esto sin pedirle ayuda a ellos, entonces ellos se sienten como 

en deuda con nosotros, oye como estos hicieron solos una sede, sin venir a molestarnos a 

nosotros para nada, sin ir a la muni a pedirles na, ninguna cosa. Entonces cuando vamos para 

allá siempre tenemos buen recibimiento, altiro nos orientan como hay que hacerlo para que 

nos salga bien para que nos vaya bien en lo que tengamos que hacer… 

Esto lo dieron en comodato por 20 años …después tenemos que renovar en comodato 

supuestamente, pero los que la hicimos tenemos claro que pasan los 20 años y si no la quieren 

renovar la desarmamos, si la hicimos nosotros, le dejamos el medidor y el piso. Todo lo demás 

lo pusimos nosotros ellos no pusieron nada, se lo regalamos a alguien que esté mal y se vaya a 

casar. Asé que esa es la idea si un día la vamos a renovar y no nos dan la desarmamos no más. 

La pillería de la sede… 

Nosotros echamos a la gente que vivía acá y después nos citan a y una reunión a la casa de la 

juventud…fuimos varios…. 

Allá nos dicen que…nos explican que la sede tenía que tomar una administración y la persona 

que era la indicada para administrar la sede era la presidenta de la unidad vecinal …la que nos 

dijo que nosotros íbamos a quedar a cargo si sacábamos la gente….resulta que llegamos allá y 

la que tenía que quedar a cargo de la administración de la sede era ella…Rosa Lamilla 

respaldada por el alcalde y la casa de la juventud… se haría cargo de la sede…y ella lo sabía 

pero no nos dijo aquí porque la habríamos empapelado…y nos lleva para allá porque estaba la 

autoridad...pensaron que nos íbamos a quedar callados….así que salimos pa afuera los que 

estábamos en la reunión….ya po esto es fácil no quieren la sede para nosotros…le decimos al 

Gabriel que entre toda la gente que estaba…que quede igual que antes no más…lo único que 

ahora va a estar pintada adentro no más….que sigan los locos que estaban en la calle no más y 

se la vuelvan a tomar… 
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Así que entramos estaban las autoridades, la persona que venía representando al alcalde, la 

persona de la casa de la juventud, ya que decisión tomaron, están de acuerdo que la presidenta 

de la unidad vecina administre la sede. No le dijimos, lo que vamos a hacer, vamos a llegar 

allá y le vamos a decir los cabros que se vuelvan a meter, que nos quitaron la sede, que nos 

hicieron tontos, porque nos dijieron que si la limpiábamos podíamos administrar la sede y 

ahora que la limpiamos ustedes quieren poner a la presidenta de la unidad vecinal, nos 

retiramos, nos vamos, ustedes háganse cargo de nuevo …porque apenas les digamos que no 

tenemos nada que ver con la sede van a volver a entrar la gente. ¡Ah! pero espérense, salieron 

a reunirse ellos, así que dijeron vamos pensarlo mejor ¿podemos reunirnos en otra fecha? don 

Ricardo dijo que si, ningún problema venimos cuando ustedes quieran venimos. 

Al otro día fuimos hablar directamente con el alcalde porque don Ricardo lo conocen en la 

municipalidad. Le dijimos pasa esto y esto. Dijo no, están mal ellos, si la presidenta les ofreció 

el terreno a ustedes y ustedes limpiaron todo y echaron a los drogadictos que habían en la sede 

mínimo tienen que administrar la sede, así que cuando tuvimos una nueva reunión quedó claro 

que la administración de la sede iba a ser de nosotros. Desde ese momento la enemiga número 

uno de Gente Joven es la presidenta de la unidad vecinal Rosa Lamilla, ella lo que hagan aquí, 

cuando hacen una convivencia y alguien se está tomando una cerveza afuera, dice que andan 

tomando en la calle, pero eso pasa una vez al año, cuando se hace una convivencia a fin de 

año, porque aquí durante el año se hacen otras cosas, por ejemplo acá se ha hecho  pin pon, 

ahora están haciendo crossfit. 

Lo que tenemos que cuidar más adelante…ustedes si son dirigentes del Gente Joven…tienen 

que ver que se hagan grupos de cualquier cosa…de baile …etc, .pero que saquen personalidad 

jurídica…entonces si hay dos centros culturales más…sacan personalidad jurídica ellos tienen 

derecho a administrar la sede….entonces siempre hay que estar atento a eso…porque son de 3 

que se administrar las sedes…hay que estar siempre atento a eso…si llegan a formar un grupo 

y sacan personalidad jurídica nosotros tenemos que sacarle personalidad jurídica a lo que 

estemos haciendo… 

La sede presta servicios a la comunidad…acá se le pasa a la gente que necesite hacer algo 

niños de cumpleaños… 

Acá en la parte deportiva…acá se han formado campeones nacionales y sudamericanos de 

tenis de mesa…Nicolas Burgos seleccionado nacional de tenis de mesa… 

El profesor de acá que es de la población les ha enseñado acá en la sede… 

Cata Diaz, Jordan son muchos niños que han salido de aquí han sido campeones nacionales… 

Él es de Punta Arenas, pero cuando vienen acá a Santiago a entrenar vienen acá a la 

sede…están hasta las 2 de la mañana entrenando ….hay que cerrarles la puerta porque si no no 

se van…Justin viene de punta arenas….Cristian Quiroz es el profesor de acá….el era de la 

población…el andaba por acá con una mesa de pin pon con el que quisiera jugar….veía 
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videos…iba a campeonatos y así aprendió a enseñar…el tiene el don…ha sacado…por decir 

una cifra a 20 campeones nacionales… 

El problema de él como no fue jugador internacional de pin pon no puede ser el técnico de 

Chile…pero debe ser el mejor entrenador de pin pon a nivel infantil y juvenil de Chile. 

Cuando viene a  Santiago siempre viene a la sede. 

Ahora don Manuel ¿Nos podría contar sobre el campeonato de Gasco? 

Gasco organizó un campeonato a nivel nacional que consistía en regalar unos pasajes en avión 

para el mundial de Francia 98.  

En la población hay un  caballero que tenía un local chiquitito donde vendían gas…él quería 

armar un equipo con los mejores jugadores de la población y así preguntando le dijieron que 

fuera a hablar conmigo…y ahí me comentó la idea de armar un equipo para representar la 

distribuidora de él y también a la comuna…mire pregunta si habían jugadores para armar el 

equipo…ya me dijo; ¿cuántos jugadores buenos tienen ustedes? yo me consigo otros porque 

quiero hacer buena campaña y no ir a pasar vergüenzas…y yo le dijo altiro….usted vaya y 

junte jugadores como quiera pero nosotros no vamos…pero si usted quiere que nosotros 

vamos nosotros hacemos el equipo…lo que tiene que hacer usted es decirnos cuando jugamos 

y llevarnos y traernos…usted no tiene que meterse con nosotros como jugamos y eso…porque 

nosotros sabemos lo que hacemos…si usted quiere nos lleva o si no busca jugadores por ahí.. a 

los días viene y me dice…ya no vayan ustedes no más…el primer partido era un día 

sábado…cuando llegamos a su casa habían dos vehículos para llevarnos…y el caballero nos 

pregunta…cabros ustedes de verdad son buenos o no…o vamos a ir a pasar vergüenza para 

que nos goleen y van a decir que son malos en Pudahuel pa eso mejor nos quedamos 

aquí….nosotros le dijimos vamos no más…el hombre a cada rato recalcaba lo 

mismo…ustedes son buenos o no…y en una me entro el indio en la cabeza y le dije…sabe que 

maestro…yo le puedo decir que nosotros somos terrible buenos…pero lo otros pueden ser 

mejores y nos van a ganar….pero lo que yo le voy a decir y que quiero que se meta en la 

cabeza…que ellos pueden ser buenos y no nos van a ganar porque sean buenos o porque sean 

choros, no nos van a ganar porque anden puro pegando patadas adentro de la cancha, no nos 

van a ganar porque el árbitro se equivocó en un gol, para ganarnos tienen que echarle porque o 

si no, no nos van a ganar a nosotros…a entonces son buenos…no, no somos buenos…pero yo 

le estoy diciendo todo lo que pueden tener ellos….y si son buenos tampoco no van a ganar 

porque nosotros sabemos jugar…  

Llegamos allá y nos mandan a una cancha de pasto en el estadio de Gasco…una cancha de 

fútbol la dividieron en 7 de baby…nosotros íbamos los 7 jugadores de baby que íbamos con 

zapatillas y vemos al otro equipo a  10 jugadores con zapatos de fútbol era de una 

distribuidora de recoleta de un chino que tenía cualquier plata y ahí estaban ellos haciendo 

malabarismo con la pelota…y nosotros los mirábamos no más porque lo que estaban haciendo 

en el partido no les iba a servir. 
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Cuando llegamos a la cancha le dije al árbitro que ellos estaban con zapatos de fútbol y el 

árbitro me dijo que se podía como era una cancha de pasto…asi que le dije a los cabros 

apechuguemos no más..si ya estamos aquí no nos vamos a ir…así que jugamos con zapatillas 

y ellos con zapatos de fútbol…20- 3 le ganamos y de los tres goles de ellos 2 fueron autogoles 

del Richard….cuando volvimos el caballero venía callado no más…y me dijo;.¿porque no me 

dijieron que eran terrible buenos? es que yo le puedo decir que somos buenos pero nos puede 

tocar con unos que sean mejores y ahí quedamos…lo único que le digo es que para ganarnos 

tienen que echarle porque no nos van a ganar así no más…así empezamos a recolectar 

triunfos…Lo Prado, Cerro Navia, Las Condes, La Reina, lo Barnechea….en un partido nos 

tocó que nos íbamos  pa la playa y teníamos que jugar el domingo en la mañana y nos vinimos 

3 jugadores de la playa a jugar el día sábado en la noche… 

Nos toca el domingo en la Mañana y los otros jugadores eran de Barnechea,,.eran como 

jugadores profesionales, el físico era de puro jugadores profesionales, y nosotros se nos quedó 

el arquero en la playa porque no se puedo devolver como iba con toda su familia…como 

cuando íbamos ganando cambiamos el arquero habían algunos que tenían la noción de 

jugar…Emilio..jugai tu al arco y si son buenos y está el partido apretado salí a jugar… 

Empezamos a jugar y jugaban bien…aparte que tenían cualquier fuerza…uno ni los movía…Y 

empieza el partido 7 minutos más o menos ..penal para nosotros y nosotros …lo tira Richard,  

al arquero se le pasó pero le queda entre las piernas…y no alcanzó a entrar al arco…nos hacen 

dos goles. Después uno nosotros luego uno ellos…3-1 íbamos 4-1, 5-2 termina el partido y la 

estábamos viendo negra porque nosotros estábamos cansados…y el Richar que era uno que no 

toma…se estira en el pasto y dice a estoy muerto…y yo le digo párate viste que los otros están 

mirando…y van a decir lorea están terrible cansado…tenemos que estar parados como que no 

estamos ni ahí como que vamos recién a empezar a jugar…porque si nos tiramos aquí y ellos 

ven que estamos cansados…psicológicamente van a entrar más confiados…mientras tanto que 

no ven aquí que estamos como si nada igual les trabajamos un poco la mente a ellos y el 

Richard se paro rápido he hicimos como que estamos haciendo la charla técnica… 

Empieza el segundo tiempo…10 minutos del segundo tiempo y uno de ellos me tira una 

patada a mi y ya tenía amarilla así que segunda amarrilla son 5 minutos para afuera…y el 

árbitro lo expulsa y en ese momento que quedó un espacio pudimos tocar mejor la pelota e 

hicimos un gol 5-3…por ahí yo me meto y el arquero me hace un penal y los jugadores de 

ellos comienzan a discutir con el árbitro…oye como vay a cobrar penal…y el arquero viene y 

dice… oye que se hacen problemas si yo lo atajo…y me toco el corazón…vengo y pesco la 

pelota y cuando yo les digo algo a los cabros siempre me hacen caso…así que les dije presten 

yo chuteo…y el arquero dice…ya háganse a un lado que yo lo atajo…y le hago un amage..se 

tira y se la levanto despacito…y le digo…ataja po gordito…que te pasa tonto tal por cual te  

voy a quebrarte…y hasta ese momento sacamos al arquero que hasta ese momento se nos 

había olvidado que hacía goles..y pusimos al Nelson al arco…le dije tírenmela a mi viste que 

el arquero quiere pegarme patadas…asi que me la tocan y lo vamos a dejar botado porque va a 
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venir a cada rato a pegarme a mi…ya íbamos a 5-4….me la tocan…veo que el arquero viene 

con todo salto y la toco y entra el Emilio con todo y hace el gol…después otra jugada…lo 

mismo y asi quedamos 6-5…ellos se van para arriba le hacemos el otro gol…7-5…termino el 

partido…y ellos se miraban y decían…¡perdimos!…¡nos ganaron!…miraban al árbitro y le 

decían soy entero weón como se te ocurre echarlo para afuera…pensaste que los teníamos 

ganado y en 5 minutos nos hicieron 5 goles y perdimos …yo cacho que eran jugadores 

profesionales que les pagaron para ir a jugar porque no se convencían que le habíamos 

ganado…quedaron para la cola y retaban al árbitro porque parece que lo conocían porque 

después del partido se pusieron a conversar con él. 

Le decían pa que lo echaste pa fuera…la cagaste weon ahora nos ganaron y les ganamos a los 

locos…yo cacho que ahí supuestamente eran los mejores porque después les ganamos fácil al 

resto de los equipos…ese equipo eran una maquina porque tenían el tremendo estado 

físico…no eran tan extraordinario con la pelota pero costaba pasarlo y quitársela… 

Para la final se escucha como el organizador del campeonato dice que éramos el mejor equipo 

que ha visto de baby…son terrible wenos estos cabros y son de Pudahuel…ellos no andan 

discutiendo con el árbitro…tampoco andan pegando patadas…se dedican a puro jugar no 

mas… 

Estaba en el ADN del club no meterse con el árbitro…dedicarse a jugar…no pegar al rival…al 

final esto es fútbol y es para divertirse…etc… 

En Gente Joven se instauró la idea de que todos los jugadores que jueguen sean de acá… 

nosotros íbamos formando a los jugadores…esa era la idea del club…si vamos a jugar…no 

andemos buscando jugadores…nosotros formémoslo…cuando andemos jugando pichanga 

veimos un cabro chico de 12 año que tenga idea de jugar lo invitamos… lo hacemos jugar en 

primera y le vamos enseñando lo que tiene que hacer….cuando aprenda a jugar lo llevamos a 

segunda o tercera según la calidad que haya adquirido el jugador…entonces teníamos 10 

jugadores por serie ….con algunos clubes hacíamos cuarta… 

Formábamos nosotros mismos los jugadores…una misma idea de juego la llevábamos a la 

cancha…las tres series jugaban igual…entonces todo eso eran garantía…había un partido en 

donde alguien del primera no iba a alcanzar a jugar…jugaba en primera porque era la misma 

idea de juego…en primera te iba a salir más fácil…Nosotros sin querer formamos una escuela 

de baby fútbol dentro del club y los otros clubes nos miraban y aprendían a jugar…por 

ejemplo en esos años los clubes te decían que pagaran la cancha a medias…no se po valía 

3000 mil la cancha y se iban a media…yo les dije un día a lo cabros…no vamos mas a jugar 

cancha a media porque la estamos embarrando…por enseñarles a jugar nosotros igual estamos 

pagando…que paguen ellos la cancha y la plata que juntemos queda para nosotros….de ahora 

en adelante el que pierde paga la cancha…y así no estamos pagando por enseñarles…porque 

ellos aprendían con nosotros… 
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publicar en sus tesis de grado para optar al título de 

profesor de Historia, Geografía y Educación Cívica de la 

Universidad Metropolitana de las Ciencias de la 

Educación la entrevista realizada el día 28 de febrero 

del 2020 con motivos de la reconstrucción de la 

memoria histórica del Club Deportivo, Social y Cultural 

Gente Joven. 

 

Anexo 1.2 

¿Cuál cree usted que es la característica o identidad más representativa del Club 

Deportivo gente Joven? 

Siempre se ha caracterizado por hacer del deporte un deleite…poder distraerse pasarlo bien 

jugando…siempre se ha dicho en el club que la mente puede más que la fuerza…tenemos que 

jugar con la mente…no sacamos nada con patear al rival…tenemos que jugar con la 
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inteligencia…vencer al rival inteligentemente…eso nos ha llevado a los triunfos…a construir 

sin destruir …eso nos ha llevado a forjar nuestra identidad….y es lindo porque cuando los 

partidos se ganan todos ganamos…pero cuando se pierde, pierde el club…eso nos gustaba a 

nosotros…no entrar a la cancha a pelear ni a discutir…si no a divertirse…jugar limpio…así 

que eso es importante dentro de las que llenan el alma…Manuel ha llevado esa mentalidad a 

los niños del club…yo me sume a ese proyecto e hicimos una dupla y estuvimos mucho 

tiempo trabajando juntos… 

¿Cuál cree usted que es la función social del Club Deportivo Gente Joven? 

Lo primero es que a los niños y a los jugadores se les respeta…se trató que estuvieran bien 

vestidos…limpios…bien presentados…para que diera espectáculo dentro de la cancha…no 

sólo para que los que jugaban en contra de nosotros si no para la población que nos estaba 

viendo también pudiera ver un espectáculo en los niños…. Para motivar a la unidad, buenos 

valores , no peleas….el club ganaba haciendo goles….pero lo primero es el respeto, 

obediencia  y no hacerle daño al rival…eso motiva a los padres y a loa vecinos porque a veces 

no tienen nada que ver con el club pero está ahí apoyando, defendiendo…eso ha permitido que 

el club tenga vigencia porque para que el club tenga más de 30 años debe contar con el apoyo 

de los vecinos…como ustedes ven…no son sólo jugadores…contando las series son aprox 

como 100 personas…aparte de los jugadores hay harta personas que se mueven simplemente 

por el cariño, por compromiso  por las ganas de pasarlo bien, divertirse,  por el cariño a los 

niños para que aprendan buenas costumbres… 

Todos tenemos ideas. Pensamiento distintos pero siempre esta el respeto por la gente que esta 

jugando …la idea es siempre apoyar…lo que se pida siempre hay gente en la buena….para mi 

creo que gente joven aquí en el barrio en este sector no es el de los mejores…pero hay gente 

linda, gente sana, gente que tiene valores….gente  que se ha dedicado en esta línea ha formar  

a sus familias en esta línea….así como, con mucha pena, vemos que hay que gente que se va, 

pero otros vienen a reemplazarlos….también es duro decirlo que habiendo buenos jugadores 

por temas laborales deben irse a otras regiones pero siguen con el mismo espíritu… 

 Lamentablemente nunca hemos tenido la suerte de ser apadrinamos por grandes empresas, 

porque si hubiese sido ha si esta institución habría sido de las más grandes…con la mentalidad 

y el espíritu que tiene…pero siempre hemos jugado nosotros con lo nuestro, a lo mejor hemos 

sido egoísta con eso…porque muchas veces por recibir una ayuda, un apoyo…. se adquieren 

compromisos que hacen perder la visión, el formato, la autonomía de la institución, porque los 

que vienen de afuera vienen con plata, con poder, a imponer situaciones y la plata no hace al 

buen deportista, lo hace la mentalidad que tenga, la destreza y el corazón… 

¿Cómo fue su llegada al Club Deportivo Gente Joven? 

Yo toda la vida he sido jugo de pelota, para mi la cancha 3 que había abajo era como mi 

casa…Ahí nos conocimos con Manuel… y ahí el me invito para que trabajáramos juntos en 

Gente Joven…yo había participado en la creación del club de fútbol parque industrial… 
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Ahí Manuel es el que anda buscando líderes y el anda buscando gente que quieran aportar y 

contribuir a este proyecto…ahí nos pusimos metas y comenzamos a trabajar …todas las 

hemos ido concretando…metas anuales…y nos ha ido bien…a pesar que nos hemos llevado 

algunos malos ratos por los insultos del rival…hemos mantenido siempre nuestra idea.  

Yo creo que fue alrededor del  86, 87 que comenzamos a trabajar en este sueño que tenía 

Manuel de realizar un club de fútbol, en ese tiempo era de baby, lo primero que salió fuerte en 

este sector fue el baby fútbol de Gente Joven que fue separándose de otros clubes de este 

sector que no tenían la misma   así continúa hasta el día de hoy…pidiendo al Dios que alargue 

la vida de Manuel porque este  hombre es el alma del club, mientras el este vigente el club se 

va a mantener…porque hay muchos que a través de los años han querido meter las manos en 

el club pero no han podido…porque la mentalidad de club es una sola, no porque Manuel se 

haya opuesto, si no que la misma gente se da cuenta que no es la mentalidad que debería tener 

el club. Yo me alegro ahora porque hay gente grande que cuando empezamos eran unos niños 

tercera, segunda infantil, y hoy son empresarios, gente profesional que se mantiene en el club 

con esta idea y siguen apoyando y aportando al club…así que esos han sido unas actividades 

bastantes bonitas en el club… 

¿Como fue su historia, su experiencia como primer presidente del Club Deportivo Gente 

Joven? 

Bueno yo por mi situación familiar me dediqué por completo a lo que es la comunidad…fui el 

primer presidente de la junta de vecinos de abajo, el primer presidente del centro de padres del 

colegio Finlandia…ahí fui aprendiendo, también por mi situación familiar fui tratando de 

aportar a la comunidad…también por mis estudios de teología, ayudo a las iglesias, las asesoro 

les saco personalidad jurídica. 

Fue así como con Manuel le sacamos personalidad jurídica al Club, yo creo que fue alrededor 

de los noventa cuando pasó eso y fui el primer presidente del club deportivo Gente Joven.  

¿Qué hitos importantes destacaría en la historia del Club Deportivo Gente Joven? 

Lo que ha hecho distinto la práctica del deporte han sido los Campeonatos de baby fútbol, 

siempre fueron campeonatos a cancha llena. No duraban uno o dos partidos, eran semanas 

enteras que duraba el campeonato, costaba un poco el tema organizativo, contar los puntos, el 

arbitraje, etc, pero con el apoyo de todos logramos sacar las cosas adelante… 

Los partidos eran espectáculos…no es lo mismo jugar con gente a jugar con la cancha 

completa…porque todos quieren lucirse y hacerlo bien. Entonces para mi eso fue un hito 

importante hacía la comunidad, porque no solamente eran los jugadores, si no eran las familias 

de los jugadores que estaban en la cancha y le gente de alrededor que veía la cancha 

iluminadas, los colores de las camisetas, sentía los pitos del árbitro, etc.. Para mi eso fue un 

hito importante … 

También hacíamos campeonatos a beneficio a personas, instituciones, etc. El club se ponía con 

los jugadores y el espectáculo. También apoyamos a candidatos realizando campeonatos a 

nombre de ellos, eran espectáculos bonitos, ahora creo que fue lindo que Gente Joven no haya 
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tenido una cancha de baby, si no se habría centrado en un solo lugar, de esta forma tomábamos 

distintas canchas en distintas poblaciones, a gente reconocía la fama que tenía este club 

deportivo… 

Lo otro que fue un trabajo que siempre se hace, es llevarle colación los niños a las canchas,  a 

fin de año hacer una premiación o reconocimiento a los jugadores del club en donde vienen los 

niños con sus familiares…es un poco ver el pago que recibe la población de lo que ha hecho el 

club…tomarlos en cuenta…que los niños vengan que sean aplaudidos…esas cosas son las que 

van habiendo grandes a los pequeños 

Nosotros cuando recién comenzamos hicimos un espectáculo en Pudahuel que lo llamamos el 

baby show, en donde trajimos a cantantes, artistas, periodistas, gente de la tele y llenamos el 

gimnasio de Pudahuel de gente y sin tener el apoyo del Municipio ni del consejo de deporte, 

fue solamente el club deportivo el que organizaba esas cosas y el que movía. La gente nunca 

nos dejó solos, si no que inclusive ese día nos tocó un día de lluvia torrencial y la gente igual 

llegó al gimnasio y no está cerca, no era fácil llegar ahí. 

¿Cuál fue el incentivo para realizar esta actividad? 

Bueno, era poder darle una valoración externa al club con otra gente, con artistas, con 

cantantes que vivieran a jugar y motivar porque generalmente nos veíamos nosotros no más y 

esto era un llamado de atención, estos somos nosotros, eso fue bonito y bueno recoger 

recursos para seguir implementando al club 

Otro hito importante fueron que por años se realizaron los paseos de fin de año…estos paseos 

tenían la característica…toda la gente sabía que en  tal fecha del verano se hacia el paseo y 

toda la gente tenía pedido sus permisos en los trabajaos para esas fechas, el paseo partía en la 

madrugada del viernes y llegábamos de amanecida el sábado y ahí nos tomábamos el mejor 

lugar y estábamos todo el fin de semana, el domingo se iba toda la gente y nos quedábamos 

solo nosotros el día lunes y disfrutábamos la playa y nos veníamos el lunes en la noche. Ahí 

iba la gente del club con sus familias, cuando era baby fútbol, pero también iba gente de la 

población…y muchas veces gente que no tenía como ir pero tocaba elementos del club para 

que pudiera ir y gratis a un paseo tan lindo a la playa …acá nunca había entrado un bus de 

esos…era un espectáculo cuando venían buscar y dejar a la gente, así que eso fue un hito 

maravilloso y un aporte a la comunidad…iban familias completas…hasta contábamos con 

partidos con instituciones de los lugares a donde íbamos.  

Autorización publicación de entrevista 

Yo Luis Alberto Beltrán Ramírez 
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¿Qué siente usted por el Club Deportivo Gente Joven? 

Ha esta altura, que estamos e los viejitos…siento pasión…ya estamos dejando los zapatos al 

lado y tratar de poyar en lo que pueda…es mucho cariño por el club. En lo que se pueda. yo 

nací en el club. Pasamos buenas y malas…patiperriamos jugando lejos en la calle. Si hay que 

hacer algo en club ahí estoy, de repente hay que hermosiar la sede, hay que retocarla como yo 

soy pintor…si hay que pintar la sede lo hago…pudiendo y teniendo materiales ahí estoy. 

Cariño y compromiso. 

¿Cuál cree usted que es la Identidad del Club Deportivo Gente Joven? 

La Unión de la gente, cuando pasan cosas con respecto la gente del club y hay que apoyarlos 

ahí están todo…hay harta unión acá…se apoya harto acá. Si falta plata todos se apoyan. Hay 

veces que se han estado realizando dinero para los equipos, si se junta más plata se aporta a la 

serie que no tiene plata. Si hay que apoyar ahí estamos. 

¿Cuál cree usted que es el rol social del Club Deportivo Gente Joven? 

Cuando se armó el club se trato de sacar a los cabros de la droga, sin embargo con el pasar de 

los años igual han caído muchos, varios se han perdido…se hizo con el fin de integrar gente 

para evitar que cayeran en el camino de la drogas…la idea es que pudieran tener una 

alternativa de distracción, por el mismo hecho de que acá jugaban pin pon….ahí participaban 

muchos cabros…les gustaba meterse en esas cosas… 

Ahora mismo, con el tema de los celulares y todo eso se ha perdido mucho cabro, pero ahora 

con el tema de los celulares y esas cosas se han perdió muchos cabros…ahora mismo los 

cabros del primera si quieren van a la cancha….ya no es como antes como nosotros que 

andábamos detrás del club y era difícil meterse en primera…ahora cualquiera juega en 

primera…antes teníai que echarle pa jugar en la primera, por era la primera de honor como se 

llamaba antiguamente, pero con el tema de ahora, pucha,  se le da la mano a hartos cabros pero 

no aprovechan…Los cabros perdieron el compromiso por el club deportivo, se meten al 

computador y juegan, on line pasan metido dos tres de la mañana jugando,  como que 

perdieron el compromiso, van a jugar, pero si son 3 amigos uno que falta los otros dos no va,  

ahora andan metido en la onda  del carrete del pololeo, eso  los tira más. Mucha distracción, 

juegos on line… 

¿Nos podría contar cual es el origen del Club Deportivo Gente Joven? 

Yo tenía 14 años cuando empecé a jugar…Nosotros juagábamos por un club que se llamaba 

galaxia que lo traíamos de un campamento que se llamaba 28 de agosto… que quedaba por 

Carrascal…y llegó acá y  acá  lo reiniciaron gente estando acá… y aquí llegamos el 22 de abril 

del 1983 a la semana, dos semanas se armó el club de nuevo como galaxia, nosotros 

jugábamos en tercera, éramos puros cabros de 12- 13 años, éramos niños  jugando con gente 

adulta, pero ellos eran como los cabrones de la serie….De repente llegaban y nos sacaban, 

incluso nosotros ganando. De repente yo me quedé viendo un partido y ahí conocí al Chamba. 
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Él vio que los locos llegaban y nos sacamos incluso nosotros ganando, entonces le di #$% y 

cuando terminó el partido nos dijo…ya cabros quiero hablar con ustedes…nosotros éramos 

como 6…y nos dijo...¿Hagamos un club aparte?  

Estábamos: Samuel Reyes, José Cárdenas, Israel, Héctor Villana, El Caballo Manuel, 

Leonardo Santibáñez, Emilio Faundez, Víctor Bravo. 

El Chamba tenía unas camisetas de un club donde jugaba el en la San Gregorio, ni me acuerdo 

como era esa camiseta…ahí de a poco fue uniéndose más gente al club y fuimos tirando para 

arriba…Una anécdota…jugábamos con el Serrano y ellos tenían mucha Gente por serie y 

nosotros les ganamos las tres series con 7 jugadores en todas las series…Oye Cabros hay que 

ponerle nombre al club si vamos a hacer un club nuevo…veníamos pensando harto rato 

después de una pichanga que jugamos y cuando nos miramos entre nosotros vimos que éramos 

puros jóvenes…pero si somos pura Gente Joven…pongámonos Gente Joven… 

No nos achicábamos con nadie…Una vez nos tocó jugar con el Galaxia sin querer… un 

amistoso…y les ganamos todas las series… 

84 nació Gente Joven…fue entre junio y julio porque estaba en invierno…pero era invierno 

cuando empezó el club. 93 fue el primer partido de fútbol en el Santa Corina Me entrevistó 

una periodista del canal 4 cuando jugamos el primer partido de fútbol… 

El Club Deportivo Gente Joven realizó varios paseos a la playa ¿Qué nos puede contar al 

respecto? 

Primer paseo a la playa en el 94 fue a la playa de Cartagena… fue como 2 o 3 años…hasta que 

prohibieron las carpas…ahí nos cambiamos a Loncura…Luego Pichidangui…luego a 

Pichilemu…Yo aprendí a nadar en el río Mapocho en los remolinos…. 

La unión que había entre la gente era lo bonito de los paseos…se hacían turno para cuidar 

…se hacían ollas comunes… 

Durante los años ¿Dónde se han hecho las reuniones del Club Deportivo Gente Joven? 

El maestro pinto nos prestó la casa para hacer la sede en una mediagua que tenía, le hicimos el 

radier y nos prestó la parte de atrás para la sede, estuvimos dos o tres años ahí…luego se 

siguió en la casa del Chamba hasta que se llego aquí…esto era una capilla donde se hacían 

charlas…luego la dejaron botada y empezaron a llegar los volados y era la cochinada aquí… 

Los primero fueron los muros…hicimos un muro de contención…participamos como unos 

quince…nos demoramos como unos dos meses en parar todo en la sede…llevamos como 10 

años con la sede… 

Autorización publicación de entrevista 
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Anexo 1.4 

¿Cómo fue su llegada al Club Deportivo Gente Joven? 

Bueno, yo al club de fútbol por Miguel Olmos, a eso de los 14 años nosotros jugábamos con 

Miguel y otros amigos míos babyfútbol por el club ―Los Pumas‖ jugamos varios campeonatos 

los días domingos y en uno de esos nos invitó Miguel Olmos, en el año 95, 94 llegué al club a 

la serie segunda infantil de fútbol 

Desde su perspectiva ¿Cuál es la identidad del Club Deportivo Gente Joven?  

Gente Joven siempre se ha caracterizado, independiente que si tú tienes un jugador bueno o 

malo, equipo bueno o malo, siempre jugamos, siempre tratamos de rendir en todas las canchas 

y en todo ámbito, fútbol o baby fútbol. Bueno el baby fútbol nuestro, bueno digo nuestro 

porque yo lo integré, luego a esta rama del club era muy respetado, el Gente Joven nivel del 

baby fútbol ganó muchos campeonatos; en Gasco, en las canchas de bonilla, campeonatos a 

nivel comunal ganó muchos campeonatos muchos. En cuanto al fútbol, el club en sí, siempre 

recibe a todos, como te explicaba no dejábamos a nadie a fuera, bueno o malo, siempre estaba 

― el tipo puede aprender‖ , bueno o yo mismo, todos podíamos aprender, u ofrecer algo. El 

club no solo se puede solventar o ser un club con puros jugadores buenos, siempre tienes que 

tener el tipo, pucha que aportaba con algo más con llevarse las camisetas para el lavado, 

hacerse responsable de una serie infantil, del transporte de los chicos… entonces, el club era 

eso, podíamos ser bueno o malos , pero siempre estábamos , siempre rendíamos siempre un 

equipo unido, los equipos nos tienen que jugar para ganarnos, a nivel como institución un club 

abierto, siempre ofrecimos más que jugar a la pelota, habían adultos que daban consejos a los 

chicos, tratar de orientarlos, por el sector donde estamos inmersos alejarse de las drogas o el 

alcohol, nuestra premisa era ofrecerle algo más, no tan solo pelota, si no apoyarlos en lo que 

necesitasen , esa era el alma de Gente Joven. Mas allá de jugar a la pelota, éramos todos 

amigos.   

Desde su perspectiva ¿Qué rol social que cumple el club Deportivo Gente Joven? 

El club de fútbol en la parte social ha sido un rol relevante en la que varios chicos no caigan en 

el tema de las drogas, en que vean que tienen una oportunidad si no en el tema del estudio en 

el deporte y los que han caído en el tema de las drogas han podido rehabilitarse con ayuda 

nuestra, nosotros los hemos seguido integrando, más allá si el tipo es drogadicto o fue 

drogadicto, nosotros no discriminamos, al contrario lo tratamos de integrar, hemos integrado a 

distinta clases de personas, desde tipo alcohólicos y tipos que tal vez han robado, pero al día 

de hoy muchos de ellos han cambiado, si eso es lo que el club debe ser, no solo jugar a la 

pelota. Siempre quisimos entregar herramientas como en cuanto al estudio, acá en la sede se 

hacían reforzamientos de ciertas materias, incentivamos en alguna oportunidad el ping pong, 

ajedrez. Que el club estuviera presente no solo a nivel de fútbol, sino que también integrar a la 

mujer con clases de zumba, con clases de acondicionamiento. Que el club pudiera presentar 
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proyectos a nivel municipal y ganarlos para la comunidad, de que el club no fuese solo fútbol, 

sino que pudiésemos hacer un bingo con toda la comunidad, eso es lo que siempre buscamos. 

¿Cómo es y cómo ha sido la organización del Club Deportivo Gente Joven? 

Mira, yo cuando llegué el tema organizativo … estaba Manuel ― el Chamba‖ , estaba  ―el Beto 

Beltrán‖ , ―Don Ricardo‖ y en ese tiempo integrándose ―Nelson‖ , como te digo yo llegué a 

los 14 años y… bueno el club hacía siempre harta campaña, en los partidos amistosos iba 

siempre harta gente, dos o tres buses a jugar a distintos sectores donde nos invitaran a jugar. 

La forma de financiarse era a través de partidos amistosos, aportes de algunos socios o algunos 

jugadores. después ya de más grande de 17 años yo comencé a trabajar y estudiar y así todo yo 

participaba en el club ya de forma más activa y de forma paulatina, porque yo también quería 

algo más del club, no solamente que jugáramos a la pelota, yo crecí con muchos amigos los 

cuales los tipos estaban parados en las esquinas fumando o drogándose, pero nosotros siempre 

queríamos integrarle algo más, se fueron integrando algunos, otros se fueron quedando en el 

camino convirtiéndose en drogadictos o narcotraficantes … y no lo cuestiono, pero fueron 

dejando el club, y así también fue llegando otra gente. Nos fuimos financiando con distintas 

actividades; bingos, rifas, en algunas oportunidades por cuotas sociales teniendo registro de 

socios.  Cuando ya comencé a participar de forma más activa, le dije a ―Chamba‖ que quería 

hacer proyecto con los chicos, que me interesaba mucho trabajar con los cadetes y las series 

inferiores del club, entonces por aquí y por allá comencé a conseguirme distintas clases de 

socios y les explicaba de qué trataba el proyecto deportivo, por ahí conseguí el auspicio de una 

gente que trabajaba en NIKE, nos financiaron con 20 balones de fútbol, medias y equipos. Yo 

le dije a Chamba, mira yo voy a juntar 20 o 30 socios alrededor de $2000 o $3000 mensuales 

no necesito más y me dice (Chamba) para qué cuál es la idea de eso, porque los chicos llegan a 

jugar, pero nos les han dado desayuno, entonces empezó ahí la idea de llevarles un termo con 

leche con chocolate en el invierno, llevarles desayuno y pan con queso jamón o completos, 

aportarle a los chicos, y con eso comenzamos en  tercera infantil, después se expandió en 

segunda y primera. En verano cambiamos la leche con chocolate, por jugo o bebida, eso 

estuvo funcionando unos dos o tres años, con esa cantidad de socios, a los cuales yo les rendía 

cuenta de su aporte, no era dinero que yo llevaba, yo llegaba con 90 mil mensuales al club y 

con eso le comprábamos los desayunos a los chicos. Yo les rendía cuenta a través de informes, 

fotografías, archivos. Después ya de eso, empecé a trabajar con Nelson de forma más activa, 

con el chamba, el beto, el care chica, Don Ricardo, pucha igual teníamos nuestras diferencias, 

personas de más edad y yo un joven con más ímpetu quería hacer distintas cosas, de repente 

teníamos nuestros choques…pero el club comenzó así, comenzó a funcionar con la idea de los 

socios, 15 socios, no sé po‖ ya $10000 mensuales y obteníamos una caja con flujo de 

$150.000, con eso podíamos decir ya en tres meses les compramos equipo al segunda o tercera 

infantil, por ahí también nos conseguíamos distintos proyectos o participábamos en 

campeonatos de baby fútbol auspiciados por algún candidato o algo y ahí uno proporcionaba 

las camisetas de los equipos para el tema de los chicos, participaba en una que otra campaña 

política, cierto. Y después ya con unos socios más ya teníamos más poder adquisitivo en 
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donde podíamos financiar los equipos completos de tercera infantil y segunda, ahí ya después 

comenzaron aparecer equipos del Chelsea, nike unos del arsenal, y…. así era como 

deberíamos presentarnos en todas las series, así comenzaron todas las series a motivarse a 

tener equipo de buena calidad, todos uniformados de la misma forma, hacia eso apuntábamos 

que ser más que un club de barrio, que nos viéramos bien presentados, todos de la misma 

forma ser un equipo competitivo tanto en la cancha como en presencia. 

¿Cómo se toman las decisiones al interior del Club Deportivo Gente Joven? 

Bueno, el tema de decisiones del club siempre fue un punto del que muchos criticaban, pero, 

así como también el club se llevaba por 5 o 6 personas más o menos que hacían el peso 

durante el año, he…sobre esas seis personas integrábamos algún representante de alguna serie 

o a quién nosotros veíamos con una motivación por el club, entonces de repente nos reuníamos 

diez doce personas e intentábamos presupuestar o delinear nuestro año y ahí salían decisiones 

pilares del club, por ejemplo si jugaste por Gente Joven y después nos enfrentabas jugando por 

otro club, no podías volver al club por un tema de que muchas veces esas salidas eran 

conflictivas, entonces cuando jugabas contra nosotros buscabas el pelear con alguien, buscarle 

la pelea al equipo. Entonces para cuidar a nuestra gente tomamos esa decisión. Pues eso 

significaba conflicto, esa era una regla de oro.  

Las decisiones eran entre diez y doce personas, además de la gente que se iba integrando de 

forma activa o se mostraban con énfasis en trabajar en el club, también hacíamos una reunión 

anual con los jugadores, de la cual no rescataba mucho porque querían cambiar todo pero sin 

hacer mucho aporte, el club no es solo una reunión, entonces no es fácil, dos  tres semana  

tienen entusiasmo pero ya después vienen los tiempos de invierno, las lluvias los fríos, don 

Manuel con el beto se movilizaban en una moto .. entonces es difícil el manejar el club y la 

institución, cuando todos opinan, pero no aportan. Nosotros nos manejábamos de esa forma, 

teníamos una especie de cúpula, rotábamos en los puestos, si los temas eran delicados o 

críticos, nos reuníamos una vez al mes o dependiendo si necesitaba más tiempo o si teníamos 

planeado hacer algún proyecto nos juntábamos una vez a la semana.  

¿Qué situaciones o momentos críticos ha vivido el Club Deportivo Gente Joven? 

Siempre tuvimos situaciones críticas en cuanto a participaciones de proyectos por darte un 

ejemplo, la sede comenzó como una idea, yo me integré a la sede cuando supe que   Gente 

Joven obtuvo el como dato de la sede y ya era sólida, antes era una capilla o una iglesia, algo 

así, estuvo mucho tiempo botada con gente tomando y drogándose, Manuel con otras personas 

hablaron con ellos y los sacaron básicamente de la sede. Entonces surgió el tema qué hacemos, 

la sede estaba cayéndose el techo malo, los paneles sujetos con alambre para que no se 

cayeran… ya po‖ una de las primeras labores fue hacer el proyecto de la sede sólida , se echó 

abajo, por aquí por allá nos conseguimos fondos, un tipo que postulaba a concejal aportó 

dinero para comprar ladrillos, otro aportó con arena y gravilla, algunos socios pusieron dinero, 

yo hablé con la empresa donde trabajaba que hacen estructuras metálicas, nosotros 
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proporcionamos el material y ellos nos confeccionaron la estructura del techo y así 

empezamos…  uno de los grandes hitos que comenzamos hacer, fue parar esta sede una que 

parecía media agua, hoy es una sede sólida, que ha ido evolucionando. Otro tema de conflicto 

ha sido el de los jugadores que se iban, que nos enfrentaban y después querían volver. Ese 

siempre ha sido un tema delicado. El tema de financiar al club, también es un tema delicado 

siempre estuvo en muchos jugadores que la plata se lleva mal, que siempre se las lleva una 

persona… pero el club no se financia con lo que pagan los jugadores por camiseta, o con la 

entrada a la cancha, el club se financia con actividades fuera, con platas que ponen distintos 

socios, con rifas, con bingos… era difícil conseguir el dinero y siempre estaban cuestionados 

pero, aquel que comenzaba a trabajar se daba cuenta que en un partido de visita el club juntaba 

80 y teníamos que pagar 220 o 250, cómo se pagaba el resto… siempre se lograba tener un 

club financiado y solvente. 

Otra situación crítica fue donde un jugador que apreciábamos mucho se ahogó, otro jugador de 

infantiles se ahorcó, otros jugadores que ya no pertenecían al club pero estaban de alguna u 

otra forma ligados al club, tuvieron accidentes en ruta por tema de estar en droga.  

¿Cómo se ha organizado el Club Deportivo Gente Joven? 

El club siempre ha contado con un grupo de delegados que sin ellos el club puede desaparecer. 

A los viejos que les gustaba mucho el tema de la pelota se organizaban con un  fin de jugar a 

la pelota entre amigos  y después esto fue creciendo, se fue ―profesionalizando‖ el tema, 

después ya tuvo una estructura de presidente, secretario, tesorero, también sus delegados, los 

representantes de primera y segunda infantiles. También con representantes de un primera, 

segunda y tercera adultos. 

¿Qué ha significado el Club Deportivo Gente Joven en su vida? 

Yo ha Pudahuel llegué a los (DOS O DOCE) años, luego comencé a jugar baby fútbol por un 

club que éramos ―Los justos‖, vecinos del block yo participaba con ellos y nos tocó jugar con 

gente joven, el primera de gente joven, la rama de baby fútbol. Los viejos de nuestro club eran 

buenos, pero la primera de gente joven era otra cosa, eran tipos muy buenos para la pelota 

pero aparte eran buenas personas, así yo empecé a jugar baby a las doce años, a los trece ya 

más activamente. 

Yo no jugaba con infantiles, siempre jugaba con adultos, como era nuevo acá yo no conocía 

mucha gente, conocía solamente a mis vecinos. A los catorce años comencé a tener más roce. 

Yo jugaba al arco, y ahí comencé a jugar partidos amistosos con Gente Joven y no hacían doce 

o catorce goles, pero yo decía… no importa en algún momento le iremos a ganar a estos viejos 

y entre eso me integré al fútbol de Gente Joven que lo hacía el Richard, tuve compañero a 

Ricardo, etc…comenzamos a formar un grupo rico, quizá no éramos los mejores para la 

pelota, pero afiatamos un equipo que empezó a salir campeón, ya después jugando nueve 

jugadores los equipos no nos podían ganar. Pero nuestra idea siempre estuvo en llegar al 

primera adulto porque ahí veíamos jugar al Chamba, al Rubén, al Francis, al Emilio, al Marco 
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y por ahí por acá, me invitaron a jugar baby por el Gente Joven…y como te dije en un inicio la 

rama del baby fútbol era muy buena, eran reconocidos en todos lados y lo bueno del baby de 

gente Joven que nosotros jugábamos aquí y donde fuese de la misma manera, al rival que 

fuese le jugábamos de la misma manera y le dábamos un baile, el ver jugar al gente joven de 

baby era un lujo, yo tuve el honor de jugar con Manuel, el Emilio, el Francis, con Ruben, eran 

viejos que te enseñaban mucho, que te aportaban no sólo en el baby fútbol, si no que como 

persona, como calidad de personas. Los tipos a mi siempre me defendieron en la cancha. 

Manuel apoyaba mucho al cadete. Así yo crecí, a mi me enseñaron esto, yo de alguna manera 

lo tengo que retribuir a las futuras generaciones. Después quizá no teníamos al mejor primera 

adulto, pero sabíamos que después, en dos o tres años más, íbamos a tener unos cadetes muy 

buenos que iban a ser tremendos proyectos. 

El tema social es que nosotros estábamos inmersos en un barrio lugar de pocos recursos, que 

se ve mucha droga, mucho alcohol, entonces nosotros queríamos ser una puerta abierta a ese 

flagelo que nosotros vivimos como sociedad, nosotros queríamos darle una oportunidad a los 

chicos y decirles saben que…no solamente lo que tu vez en la esquina es lo que puedes ser, tú 

puedes llegar a ser en base a tu esfuerzo, ser un profesional, no sólo en los estudios, puede ser 

en el fútbol o no ser un profesional si no ser una buena persona, eso era lo que buscábamos en 

el club, estar rodeados de buenas personas. 

A mi el club me aportó bastante, a tener mi carácter, hasta el día de hoy yo puedo ir a 

cualquier cancha y pararme como si estuviera en el patio de mi casa, ser reconocido como 

jugadores, eso no te lo aporta cualquier club, porque muchos buscan solo ganar, nosotros no 

buscábamos siempre ganar, nos gusta competir si, nos gusta ganar, pero no siempre nuestro 

objetivo fue salir campeón. Nosotros preferíamos ser el equipo fair play o el que terminaba los 

campeonatos sin ninguna deuda que presentaba todas sus series, que le aportábamos algo a 

nuestros juveniles a nuestros infantiles, esas cosas nosotros buscábamos antes de salir 

campeón. 

¿Qué hitos han marcado la historia del Club Deportivo Gente Joven? 

El gran hito que tenemos como institución fue parar esta sede, luchamos bastante con distintas 

organizaciones del sector, porque una vez que vieron que nosotros paramos esto se 

interesaron, una vez que vieron que el club pudo sacar a la gente que vivía acá, ellos se 

mostraron que querían este espacio, que lo querían para algo que ya tenían sus instalaciones. 

Otro hito fue cambiarnos desde la ANFA de Pudahuel al campeonato rural del Maitén. Antes 

estábamos a 10 minutos de la casa y con el cambio estabas a 30 o 40 minutos en auto. Algunos 

tenían que tomar locomoción o micro demorándose una hora, a veces no teníamos como 

venirnos y salíamos con los camiones que llevaban la basura hasta un sector donde nos 

pudiera llevar una micro. El cambio del campeonato fue un gran hito 

Después instaurar el tema de las premiaciones. Todos los años dábamos premios a fin de año 

no solo por ser bueno para la pelota, porque ser bueno para la pelota el mismo campeonato te 
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daba esos premios, nosotros buscábamos otra cosa. Premiábamos al jugador de mayor 

compromiso, por el esfuerzo. Después instaurábamos distintas clases de premios. Nosotros 

autofinanciábamos las premiaciones entregando galvanos bonitos a los jugadores, algo que, a 

los jugadores, aparte de regalarle la pelota, le pudiera reconocer otro tipo de cosas, yo todas 

las semanas estuve en la cancha, quizá no soy el mejor para la pelota, pero si por mi 

compañerismo, por participar todas las semanas me reconocen. 

Otro hito fue la muerte de Alejandro el hijo de Cristian, el colocar el nombre de ellos en los 

premios. Después ya no era el premio al mejor jugador, era Premio Alejandro Pincheira por tu 

participación. Esto empezó a ser año a año. Era un reconocimiento al hijo de Cristian que le 

hacía el club al entregarle el premio a otro jugador. Ese era el espíritu que nosotros como 

institución queríamos entregar al resto. De hecho, la sede tiene unas placas que se van a 

colocar cuando se termine las distintas partes de la sede. 

¿Qué obstáculos cree que hay hoy en día para el desarrollo del proyecto del Club 

Deportivo Gente Joven? 

Uno de los obstáculos importantes es el recambio tanto a nivel directivo como de jugadores en 

cadetes, ha sido difícil lograr nueva sangre que quieran integrar este proyecto. También ha 

sido difícil que nuevos niños se integren porque hay poco apoyo de los padres del sector. La 

gente prefiere que el cabro chico este sentado frente a una play viendo televisión  que estar 

realizando una actividad física que en parte se puede entender porque no quiere que se junte 

con ciertas personas porque ellos pucha, como se dice, se han sacado la cresta para que su hijo 

tenga un mejor pasar y no se junten con tales persona, pero tenerlos en una burbuja tampoco es 

bueno, los chicos deben saber conocer donde viven, de donde son y donde pretenden llegar. 

Ya después es difícil, tanto en el recambio de persona, en el financiamiento, siempre es difícil 

siempre es duro, las lucas siempre son escasas y las necesidades son múltiples, entonces si el 

jugador que va semana a semana no paga su camiseta es cada vez mas difícil mantener un 

club, aunque uno quiera portar de distintas formas es difícil solventar la situación con 4 o 5 

personas aportando financieramente. 

Desde su perspectiva ¿Cómo se puede mejorar el proyecto del Club Deportivo Gente 

Joven? 

El tema organizacional, que hoy en día se ve un poco más desordenado, el que personas 

nuevas quieran aportar con ideas, estas 10 o 12 personas que yo te hablo vienen el noventa 

trabajando, se nos ha integrado una que otra, pero siempre es necesarios nuevas ganas de 

trabajar, nuevas formas de financiamiento del club, creo que la sede debe dar un paso más allá 

y hay formas talvez participando en proyectos de la municipalidad, yo veo que hay poca 

participación, ha ido decayendo en jugadores y en personas en roles activos. 

Desde su perspectiva ¿Cuál fue la razón del cambio de campeonato de la asociación de 

fútbol Santa Corina a la liga rural el Maitén?. 
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Te puedo comentar que una de las cosas fuertes que se dio en ese tiempo fue que las canchas 

de Bonilla, en si la comuna de Pudahuel comenzó a entrar fuerte el tema de las drogas, luego 

de eso constantes peleas en las canchas, los clubes se iban retirando de este campeonato, fue 

perdiendo fuerza, llegaron a quedar 6 o 7 clubes, de los cuales 5 siempre buscaban pelea, 

entonces a final de año, se dio, bueno se nos comunicó en una oportunidad que existía la 

posibilidad de pertenecer a una nueva  liga , algo más competitiva y esto era en Rinconada de 

Maipú. Los costos para nosotros como club pequeño eran altos, debido a que básicamente toda 

nuestra gente era de Pudahuel, había que transportarse a la comuna de Maipú, había poca 

movilización, en ese tiempo la locomoción rural no llegaba toda allá entonces fue complicado 

pero una de las razones que se decidió era porque a los chicos se les podía dar un plus, se les 

podía dar un algo nuevo, una nueva herramienta, llamese así, ya que pasábamos de las canchas 

de tierra a la cancha de pasto, muy pocas veces los chicos habían jugado en canchas de pasto, 

así como muchos de nuestros adultos, pocas veces habían jugado, para otros niños era la 

oportunidad de tener esa interacción con sus padres que en la semana no la tenían y que 

podían llegar a tener ahora un paseo familiar el día domingo, podían compartir con sus 

familias, sus padres los iban a ver y eso para muchos pequeños era fundamental y por lo cual 

se optó por ir y participar en esta liga rural ―El Maitén‖ que un principio como comente era 

dificl ingresar, ya que tuvimos que irnos a presentar , se nos pidieron varias garantías , por ahí 

también estaba el club Estrella de Chile que era de Pudahuel que nosotros pensamos que un su 

oportunidad nos iban a apoyar para poder ingresar a este campeonato  y fue una de las granes 

trabas  de parte de ellos  que nosotros no participáramos acá, pero  la larga pudimos ingresar, 

participar de buena forma, comenzamos a ser un equipo bastante  activo  un equipo 

competitivo  y así se fue dando que Gente Joven  a participar de las canchas de Pudahuel a 

Maipú. 
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Anexo 1.5 

¿Cómo fue su llegada al Club Deportivo Gente Joven? 

Yo llegué al Club a los 14 años. Toda la vida jugué a la pelota, yo iba, jugaba y me olvidaba. 

Podía en la tarde haber jugado por 3 clubes diferentes y no era tema. Y cuando conocí el 

Gente Joven era don Leo Nuñez el DT de la serie que iba a jugar yo. El super buena Gente. 

Entonces me invita a jugar por Gente Joven y le dije que si. Y por edad quedé jugando en 

primera infantil, yo venía de una vida familiar bien constituida, pero me tocó toparme con 

amigos que no tenían el mismo sistema de vida, amigos que no estudiaban, se dedicaban a 

cualquier otra cosa menos a tratar de crecer en la vida, mi interés siempre fue crecer. Tenía 

amigos en la droga, el alcohol no era tan potente como hoy en día, la droga y la delincuencia 

era lo más peligroso. Entonces empecé a participar en el club y me sentí parte de algo porque 

como te decía, en la mayoría de los club eran pagar los $300 por la camiseta, entrar a la 

cancha y después me olvido de ti. El interés, muchas veces, más que crecieras como persona, 

era que jugaras y cumplir con la serie para que no pasaban el WO. Cuando llegué sentí algo 

más que eso. Me acuerdo que acá cobraran $50 por la camiseta, pero tu terminabas de jugar y 

te tenían tu vaso de jugo y un sándwich y eso no lo había visto nunca. Había jugado en 3 o 4 

clubes del barrio y fue el primer cuestionamiento, esto es distinto a lo que que me ha tocado, 

además de lo compañeros con los que me tocaba jugar. Después de eso era otro el tema. Yo 

había estado en una escuela de fútbol, algo sabía jugar, pero tocó que las personas que estaban 

afuera te dirigían, te decían que hacer, como hacerlo, en que te equivocabas, te enseñaban 

además de eso valores…no lastimar al rival, no tener mala intención, cosas que siendo uno 

pequeño no las sopesa mucho, pero cuando tu creces te das cuenta que eso te va formando, te 

va llevando por un camino y ese camino es el de la responsabilidad, eso hizo que yo fuera 

queriendo al club, generando lazos. Me recuerdo que una vez uno de mis amigos no me 

conoció y quería cogotiarme, pero vio que era del club y no me hizo nada. Este aspecto fue el 

que hizo que yo fuera queriendo club y formando lazos. Ahí tenía 15 años…aparte de eso 

agrégale que salíamos campeones todos los años…teníamos el gen ganador, agrégale a eso el 

prestigio…yo jugué mucho rato baby y jugar baby en el Gente era jugar en la primera 

división, no era que estuvieras jugando una pichanga con los amigos…tu te ponías la camiseta 

y tenías un prestigio atrás, era el equipo al que todos los querían ganar…Tengo la 

particularidad que he salido campeón en todas las series en donde he jugado en el club…. 

Tenía 18 o 19 y empecé a involúcrame en el club como socio más activo…también empecé a 

trabajar y me transformé en presidente del club en algún minuto y eso obviamente te hace 

involucrarte en otras cosas más potente que sólo jugar… paseos de fin de año, actividades, tu 



152 
 

te vas dando cuenta que lo que ibas aprendiendo lo podías entregar, entonces que sucedió, que 

a los compañeros más jóvenes de las series les íbamos transmitiendo lo que íbamos 

aprendiendo, no sólo futbolísticamente, si no los principios, al gen ganador, algo que no 

cualquier persona está dispuesto a entregarte, no cualquiera está dispuesto a enseñarte, en esta 

caso las personas que estaban dirigiendo en el club te lo entregaban sin preguntarte si eras 

merecedor o no, sin mirarte de donde venías, personas que te van enseñando con el ejemplo, 

Me acuerdo de un Chamba, don Ricardo, de un Richard, el Rubén, el Lucho, el Emilio. 

Muchas veces ellos no pregonaban de lo que hacían y eso es lo más interesante de todo, no 

iban por la vida diciendo; yo voy recto por la vida, yo soy distinto. No todo lo contrario, ellos 

decían; yo soy igual que ustedes, yo simplemente elegí un camino. Eso es un ejemplo que 

algunos puedes tomar o que a algunos marca más, en mi caso a mi me marcó mucho, no solo 

en el ámbito personal, si no en el profesional, porque siento que por la vida he seguido ese 

camino, que mis padres también me lo inculcaron, pero que en la calle tú lo puedes perder,  si 

no estas con buenas compañías,  si no estás con buenos guías,  siento que el club te 

transformaba en un espacio de oportunidad, como te decía tenía compañeros que tenían 

problemas de drogadicción de delincuencia y siento que dentro del club esas personas tenían 

una oportunidad, tenían un par de horas donde eran niños igual que nosotros, niños disfrutando 

ir detrás de una pelota, niños disfrutando de reírse, de pelusiar sin verse obligados a ser 

adultos, porque a esa edad 15 o 16 años cuando vives en un estrato social complicado, tú 

tienes que crecer antes de tiempo o te pasan a llevar, sin embargo el club tenía esa espacio que 

en otros lugares no lo encuentras, el club respetaba mucho ese ámbito de ser un niño, aunque 

juagaras con adulto, por ejemplo con la camiseta no te permitían fumar o tomar, pequeños 

ejemplos que para algunas personas pueden ser nada, pero que si son cosas que marcan cuando 

tu miras y decides que tipo de persona quieres ser en la vida, y no era algo que nos estábamos 

diciéndonos, es algo que es y todos los respetan a la hora de ponerse la camiseta, porque los 

que fumaban no lo hacían cuando estaban equipados, entonces era un respeto en el club que te 

hacía trascender muchas veces más que si ganabas o perdías, porque dabas una imagen al 

resto, cuando íbamos a competir teníamos una imagen que proyectábamos sin querer 

establecerla sin querer imponerla, eso hace que el club haya ido consciente o inconsciente 

nunca lo vamos a saber, porque 6 o 7 personas que nunca se sentaron a conversar esto, que 

ninguno de nosotros decía si, oye mira , esta es la verdad este es el camino, esto  es lo que dice  

Dios porque a veces uno siente el llamado espiritual para tomar una decisión, pero no , éramos 

6 o 7 personas que muchas veces pensaban diferente, pero que de forma inconsciente  

compartían un objetivo…tratar siempre de ser derecho, siempre honesto, siempre transparente, 

siempre ir con la verdad, sin querer dañar al resto, sin querer crecer queriendo opacar a otra 

persona y esos son valores que están oculto en cualquier sistema, que nadie te los entrega 

porque oye  quiero formar a alguien y hacerlo de esta forma, no es que el club agarrara a un 

cabro chico y dijiera desde ahora tienes que hacer asi de esta forma , esta es tu línea, el 

ejemplo era el que hacía eso, los adultos usaban ese ejemplo, ellos iban en la vida por ese 

camino y los que éramos más jóvenes íbamos siguiendo de forma inconsciente ese camino, 

eso lo hace tan potente, no es que alguien dijiera….vamos a ir a jugar allá y vamos a ir con 
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zapatillas blancas y todos tienen que ir así…cada uno podía ir de forma distinta porque todos 

eran bien recibidos pero si había de forma un poco silente una forma de actuar, algo que había 

en el ADN que compartían a pesar de ser distintos. Y eso me llevo a los 20 que comencé a 

participar del club como dirigente, eso tuvo un costo social para mi importante, imagínate…un 

pendejo, recién casado, tenía una hija pequeña y los martes tenía que partir a reunión y era un 

tema, que hasta el día de hoy no se me saca en cara pero si tuvo un costo para mi, porque mi 

señora me decía…no tu preferí ir a la cancha, pero tenía un valor más potente que ir solamente 

a la cancha y perder dos horas, sentía que yo debía devolverle algo a las personas que me 

habían entregado algo sin pedirlo yo….formación, directrices, ejemplo que no están escrito en 

un listado pero que están ahí y te iban marcando, aprendí a sentarme con personas distintas, 

aprendí a negociar, a buscar un objetivo en común, cosas que muchas veces ni cuando estudiai 

te las entrega pero si la calle te las entrega…yo fui y me senté con dirigentes de otros clubes 

donde habían sin vergüenzas, lanzas, ladrones, aprendí a descubrirlo a verlo, a saber cómo 

manejarlo , a saber defender mis intereses sin  ofender al resto y eso hoy en día laboralmente 

es un plus…donde sea se negociar, se entrar, se me relacionar, se dirigir…de forma 

inconsciente me transformé en un líder, de forma inconsciente y natural, sin haberlo buscado 

ni haberlo pretendido, ni pretender ser el florerito de mesa porque ninguno de nosotros lo fue, 

pero aprendí a ser líder y líder con el ejemplo… ¿Por qué? Porque las personas que estaban lo 

hacían con el ejemplo y eso no me lo enseñaron ni en la universidad, ni en el colegio, eso lo 

aprendí aquí en Gente Joven, también mis viejos…porque fui el hijo mayor también tienen su 

cuota de responsabilidad en eso, pero si tú pensai…para dirigir un club deportivo necesitai no 

solo sólo tener la pachorra….también la inteligencia emocional y eso lo aprendí de un Manuel, 

de un Beto Beltrán, de Don Ricardo, hábiles, inteligentes, sabían medir, sabían encontrar la 

posibilidad donde a veces no lo había, porque sabían evaluar, cosa que cuando uno es pendejo 

a los 20 años actúa emocionalmente, toma decisiones y piensa que esa es la mejor, pero fui 

aprendiendo a manejar ese ímpetu de juventud que a ellos igual les ayudó, porque una persona 

joven dentro de personas con más edad te inyecta energías, entonces era algo reciproco, pero 

si crecimos, hicimos cosas que… cuando uno mira a jóvenes que se desarrollaron y ahora son 

personas de bien…dice ahí estuvimos…fuimos parte de ese proceso…cuando ves que dentro 

de sus amigos  todos crecieron y muchos están en la droga…tu dices ahí estuvimos…fuimos 

parte de eso….que no sólo te lo entrega el colegio, que no sólo te lo entrega tu casa, si no las 

personas que te pueden rodear con un buen ejemplo. 

Y vivimos tiempos buenos y tiempos malos como todos….fuimos en algún momento a un 

paseo a la playa, seguramente te han contado toda la historia de los paseos….era maravilloso, 

todos compartían, todos se cuidaban, se carreteaba pero siempre había un respeto, podemos 

decir siempre habían 12 o 15 carpas y nunca hubo un robo, una vejación, un mal trato, jamás 

me sentí desplazado, nunca sentí que no era parte de ellos, y además de eso entre ellos se 

desplazaban y eso hace que siempre te sientas parte de un todo, por ejemplo puedo llevar 

meses sin ir a la cancha, pero yo se lo que pasa, cada cierto tiempo tengo la necesidad de saber 

lo que pasa, vengo hablo con el Manuel, a veces el tiempo no te deja, pero yo pretendo en 
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algún momento en mi vida ser un Manuel, no quiero toda mi vida dedicarme a ganar dinero, 

quiero devolver lo que la vida me entregó y algún día me gustaría estar en un lugar rural y 

enseñarle a niños a jugar y a dedicar mi tiempo a repetir un ejemplo que viví, y que 

socialmente ese ejemplo se pueda replicar y ojalá fuéramos 5 o 4 de todos los que estuvimos 

en el club que el día de mañana hagamos eso y yo estoy seguro que generemos un cambio, 

generamos una semilla, hoy tenemos cabros del club que son profesionales o cabros que 

lamentablemente no llegaron a ser más, pero todos comparten algo.. comparten los recuerdos, 

el que no fueron desplazados, que fueron parte de algo, que se pueden mirar a la cara y no 

estar viendo los títulos, sin mirarnos que tu tienes más o yo tengo más, nos miramos las 

personas y nos recordamos los gratos momentos que vivimos, no hay rencor, no nos fuimos 

diciendo vali callampa…Nosotros entrabamos personas, independiente de quienes tenías 

detrás, y eso hace que las personas que conocimos al club sientan el cariño que sentimos, es lo 

que yo creo, quizá otras personas puedan tener otra opinión, pero  mi me tocó vivir así en estos 

veintitantos años en  el club…siento que socialmente hacemos un cambio… 

¿Cómo equilibraban los deseos y las proyecciones del Club Deportivo con la realidad 

concreta que vivían? 

Equilibrábamos, éramos astutos, de una paja podíamos sacar un árbol, exprimíamos cada 

oportunidad, organizábamos campeonatos, buscábamos siempre mecanismos para poder  

financiarnos y otras veces el bolsillo de quien estaba mejor, eso sucedió en ocasiones, a veces 

nos hacían un prestamos, después lo devolvíamos, pero siempre fue la astucia, siempre fue 

sacarle provecho dentro de lo que se podía a nuestro estatus, nosotros teníamos una buena 

imagen, entonces nosotros invitábamos a un cuadrangular y todos querían participar y los 

cuadrangulares no lo hacíamos con la finalidad de ganar plata solo nosotros, hacíamos algo y 

decíamos que la plata la íbamos a repartir entre 4,  lográbamos la afinidad del otro club, 

porque quizá el otro club no era tan bueno, no era tan competitivo, pero se iba a llevar la 

misma tajada y eso hacía que al siguiente verano cuando lo hacíamos de nuevo nos 

preguntaban por participar, eso nos ayudó siempre a financiarnos, luego hacíamos campeonato 

de baby en distintos lugares, entonces eso nos ayudó a  financiarnos, adicionalmente 

aprendimos a sacar provecho de los proyectos sociales, la municipalidad, sin la necesidad de 

golpear tantas puertas, íbamos averiguando donde se podía postular a los fondos concursables 

y los íbamos utilizando en la necesidades, camisetas para los niños, etc, en general siempre fue 

equipamiento, te puedo dar fe que nunca se utilizó un peso que no fuera para el bienestar del 

club…siempre con los valores del club, eso ha permitido que se mantenga estable durante el 

año, porque hay clubes que desaparecen las platas, se las roban…de hecho todo lo contrario, si 

había una carencia se solventaba muchas veces desde el bolsillo de los que estaban mejor en 

ese momento. También buscábamos la forma de apadrinar niños, si no tenía como pagar algún 

adulto le aportaba los implementos y la plata de la camiseta. El Chamba a las 9 de la mañana 

los empezaba a llamar para que fueran a jugar…Financieramente como te digo, jamás se robó 

un peso, nunca se ocupó un peso que no fuera para el bienestar del club, eso te habla de la 

integridad, nunca fue el objetivo enriquecerse con el club, si no hacer el club más grande. 
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Esto eran palos parados y hoy es algo sólido y eso fue porque la gente estuvo dispuesta a 

seguir ese camino a apoyarlo, presentamos proyectos se ganó y la gente estuvo ahí trabajando, 

haciendo hoyos, poniendo ladrillos, etc…mucha gente trabajo. Cuando se necesitaba 20 o 30 

personas podían estar trabajando, sacrificando un fin de semana, un día de descanso por el 

cariño que le tenían a la institución. 

Desde su perspectiva ¿Qué hitos importantes han marcado la historia del Club Deportivo 

Gente Joven? 

Un punto importante fue cuando trabajamos muy duro en el campeonato de Santa Corina para 

tener un prestigio y los narcotraficantes se tomaron la dirigencia del campeonato, y empezaron 

a salir las pistolas, jugábamos con distintos clubes, las peleas y las discusiones era algo que no 

nos resultaba intimidante, pero cuando entraron las armas de juego a las canchas empezamos a 

temer por los infantiles. Fue en un partido entre otros equipos donde murió un joven, no 

directamente en la cancha, pero si a raíz de lo que ocurrió en ella…como club tomamos la 

decisión de irnos del campeonato, no fue fácil, nos juntamos, le dimos vuelta a la situación, 

fue un proceso bastante complejo. Complejo era porque estaba el riesgo que no todos nos 

siguieran, muchos no tenían auto en esa época, éramos jóvenes que estaban recién terminando 

de estudiar y llegar allá tenía un costo adicional. Pero empezamos a buscar alternativas para 

ver cómo nos financiábamos, hicimos rifas, campeonatos de baby….varias cosas que nos 

permitiera pagar el arancel porque era bastante más caro, pero cuando se tomó la decisión 

sentíamos que en Pudahuel ya no podíamos más, y más que un problema veíamos una 

oportunidad, un paseo, canchas de pasto, niños que toda su vida habían jugado en canchas de 

tierra, el pasto era una oportunidad, era un cambio social importante, con eso apostábamos que 

adultos también se quisieran sumar al cambio, no te puedo decir, que el primer año fue bueno, 

competimos en todas las series porque es nuestra característica, pero nos costó el 

financiamiento, y ahí donde hacíamos actividades adicionales, rifas, campeonatos de baby, 

pequeñas colectas, con eso buscábamos complementar el financiamiento. Si tu miras después 

de eso se agradece el cambio,  aunque fue difícil, la gente que quería el club nos apoyó y nos 

siguió, también nos encontramos con personas de otros lugares que quiso participar, en ese 

minuto el club se abrió de una forma que no se había hecho antes, permitiendo que un segundo 

club entrara al club, es el caso del segunda adulto,  de cierta manera se trataba de un club 

independiente dentro del club y eso tenía un riesgo porque no estaban dentro de nuestras 

directrices, pero no era algo que nosotros íbamos a andar diciendo porque finalmente éramos 

todos iguales, pero desde el punto de vista dirigencial nos dábamos cuenta lo que significó 

meter una serie completa dentro del club, nosotros estábamos entregando nuestro prestigio a 

un grupo de persona que íbamos conociendo pero que no eran parte de nuestro entorno, no la 

conocíamos no la ubicábamos, entonces era un riesgo para nosotros y eso era un riesgo muy 

grande porque abrió la oportunidad de traer a gente de otros lugares, en ese sentido nosotros 

éramos más herméticos, teníamos una características la persona que jugaba por nuestro club 

no podía ir a jugar por otro club, era como la única exigencia hacia los jugadores, era lo único 

que exigíamos, que si eras parte de nuestro club fueras parte realmente, y cuando tocó que 
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surgieron esta invitación a personas de Maipú, fue la primera de arriesgarnos a entregar 

nuestro prestigio a personas donde no sabíamos cómo iba a ser su comportamiento, pero eso 

también estaba dentro de la identidad del club porque siempre hemos dado la oportunidad. 

Pero cuando lo conversamos, entendíamos que eso sucedía y les dimos la oportunidad que 

esas personas se integraran, con el paso de los años esa fue una gran decisión. Ese hito fue un 

riesgo porque con el cambio pudo haber desaparecido el club. 

Después de eso fue hacer una sede, porque no teníamos un lugar donde reunirnos, siempre nos 

juntábamos en la casa de alguien, por lo que tuvimos la inquietud y necesidad de tener una 

sede propia, pero nunca se dio la oportunidad ni el apoyo de hacerlo. En ese sentido siempre 

hemos sido visto como un bicho raro dentro de la comunidad a pesar de ser tan importante de 

lo ocurrido con los niños, de darles la oportunidad de ser parte de algo donde iban a aprender a 

jugar, donde iban a aprender a ser solidarios a compartir, nos encontramos con adultos que 

muchas veces no compartían esa visión, quizá con el interés de no generar un cambio cultural 

en esos niños y quizá con el interés de poderlos tener maniatados en el tema de la 

drogadicción, no lo puedo saber porque no estoy en la cabeza de esas personas, pero eso 

siempre fue una lucha constante nuestra, siempre las personas criticaban nuestro actuar , a  

veces sin saber las consecuencias de lo que nosotros hacíamos o los objetivos que nos 

trazábamos, a veces la gente pensaba que nosotros nos hacíamos ricos, que la plata la 

usábamos para salir a carretear, pero eso no sucedía, creo que eso es algo intrínseco en nuestra 

sociedad, que el forastero reconozca más tus virtudes que los tuyos propios , adonde preguntes 

por nosotros en Santa Corina hablan de rectitud, de compromiso, honestidad y 

responsabilidad, pero a  veces internamente tu preguntabas son lo que agarran a pelotazos la 

cancha, son los que se arrancan con la plata y cualquier coxa que no fuera una característica 

real nuestra, pero aprendimos a vivir con eso, eso nunca nos tiró para abajo, y cuando nos 

encontramos con la oportunidad de tomar la sede porque estaba tomada por drogadictos, 

también tuvimos temas porque había gente que no querían que la usáramos, querían ellos 

usarla, estuvo hartos meses abandonada, esto era primero una iglesia y en algún minuto se 

tomó la decisión de tomar la sede y se sacó de aquí, vivían volados, drogadictos, asaltaban a 

los niños a fuera , nadie dimensionó que nuestro objetivo no era sólo quedarnos con la sede si 

no que eliminar un foco de delincuencia, las personas estaban preocupadas de que quizá 

íbamos a hacer grandes tomateras  que es lo que pasa históricamente con los clubes de fútbol 

que funcionan o que le íbamos a dar un mal uso, que íbamos a arrendar la sede y nos íbamos a 

quedar con plata, uno no sabe cuál era el pensamiento de la gente que no estaba de acuerdo 

con lo que queríamos hacer, pero el convencimiento de los que estábamos conscientes de lo 

que queríamos y pretendíamos  permitió seguir  y terminarlo. Permitió terminar en un 

proyecto en donde hay un techo sólido, paredes sólidas, cosas que hace 25 años atrás era 

impensado porque con suerte juntábamos la plata para pagar el arancel de la semana, pero 

cuando nos vimos involucrados nuestro pensamiento era que íbamos a dejar algo para el 

futuro, esto va  quedar aquí para uso de la sociedad y de quien la necesite, y el otro 

pensamiento claro, es que si en algún momento nos toca perderla las personas que la 
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encuentren la van a encontrar mejor que lo que la recibimos nosotros , es decir, nuestro interés 

siempre ha sido mantenerla para nosotros por lo que nunca la hemos intentando deteriorar, 

nunca ha sido nuestro pensamiento que si la van a quitar hagámosle hoyos , nuestro 

pensamiento fue que cada vez esto fuera más sólido, fuera mejor, estar mejor preparado para 

la comunidad, nosotros teníamos un montón de proyectos que por tempo no los hemos podido 

llevar a cabo, el día a día te come y no te permite desarrollarla, pero quien sabe si en un par de 

años más si podemos retomar esas actividades y desarrollarlas, finalmente los jóvenes que 

hacíamos la fuerza en el club nos tocó potenciar nuestras familias, es decir , casarnos, tener 

hijos y eso generó una demanda de merma de tiempo , ya no tenían el mismo tiempo para 

inventar para crear, pero eso no significo que esto se viniera abajo, siempre hubieron personas 

que mantuvieron esto , existieron postas dirigenciales que no permitieron que  este esfuerzo de 

años se fuera a la basura , así en el camino se fueron encontrando personas que estaban 

dispuestas a seguir trabajando con la misma idea y a veces que no venían de nuestro  circulo 

más reducido pero que estaban dispuestos a seguir trabajando , Mauricio Falcón, Ricardo 

Falcón personas que con el mismo desinterés que mostramos nosotros en un minuto, se 

acercaron al club a trabajar por él y eso permitió que en estos años más oscuros, de menos idea 

más potentes, permitieron que el club siguiera estable, siguiera funcionando, porque si tu mirai 

en todas las entrevistas, los que trabajábamos 10 años atrás ya no dedicamos el mismo tiempo 

ahora , pero eso no significo que el club se deteriora en sus principios y en su actividades 

normales. 

¿Existe algún otro hito que le gustaría resaltar? 

Las celebraciones, nosotros teníamos celebraciones cada termino de año y esas celebraciones 

eran hitos, los niños las esperaban, entre todas nos preocupábamos que cada participante, 

sobre todo de los infantiles sintiera un incentivo sintiera que más que ganar o perder había 

formado parte de algo. Nosotros hacíamos diplomas donde cada diploma era prácticamente 

personalizado, incluíamos una serie de mensajes, hacíamos evaluaciones de ese niño, ese niño 

no terminaba siendo un numero si no que siendo parte del club y eso es un hito porque yo no 

recuerdo haberlo visto en mi infancia. Acá no había niño que no se fuera con una medalla, un 

diploma y un felicitaciones lo hiciste bien, muchos clubes trabajan todo el año y a fin de año 

reciben los premios para pagar las deudas del año, y otros peores se robaban la plata. Acá 

anualmente había una premiación y todo los niños venían a retirar su diploma, a parte que 

somos competidores innatos, no había año que alguna serie no saliera campeón, o un segundo 

lugar o habían estado peliando un campeonato. Tuvimos un jugador que llegó a ser 

seleccionado nacional en series juveniles y eso es un hito, porque ese niño aprendió a jugar 

acá, el Chamba le enseñó, nosotros jugamos en la cancha de baby con él.  Cuando miras que 

ese niño creció, se formó y se desarrolló en club es una buena persona, alguien que a la 

sociedad le va a agregar cosas y no restar cosas tu sientes que hiciste esta tarea, que cumpliste 

el objetivo que esta intrínseco en lo que haces. La gente vivió eso queda marcada y tienes 

buenos recuerdos. Con esa huella de haberte sentido parte de algo bueno, porque ningún 

infantil te puede decir; yo me acuerdo cuando nos tomábamos las chelas, ningún niño te va a 
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decir eso, todos te van a decir que estaba el Chambita afuera gritándonos, que terminábamos y 

teníamos el equipo limpio, que había un jugo y un pan esperándolos. Siempre va a ver un 

recuerdo de algo positivo. Hay varios ejemplos de personas que a pesar de sus condiciones y 

su vida siempre tiene un buen recuerdo del club y apoya en la medida que puede. Esto pasa 

por hay un cariño hacia el club, porque el lugar donde tú vas algo te entregó, algo te 

dejó…porque cuando uno elige hacer algo en la vida es porque eso te entrega satisfacción, y 

eso te entrega el club, no solo jugar y ganar, te entrega comunión, te sientes parte de algo, cosa 

que uno no en cualquier lugar lo recibe este club te da comunión, porque cuando tú te 

encuentras con alguien sabes que compartiste la cancha, que ganaron un campeonato, sabes 

que ibas todas las semanas a la cancha, con frio con lluvia con lo que sea ahí estabas, sabes 

que dentro de la cancha eran todos los mismos y tenían un objetivo en común. Y eso en 

cualquier lugar no se da y es parte de nuestra identidad. 

El paseo era algo que hacíamos todos los año y la gente lo esperaba, mucha gente no tenía otra 

posibilidad de salir de vacaciones, muchos de nosotros hace 20 años salir de vacaciones era 

impensado e irte por 6 lucas todo un fin de semana a la playa, donde no te iban a cobrar 

alojamiento, donde el bus te iba a buscar y te traía hasta la puerta de tu casa, la gente llenaba el 

bus de una forma impresionante…ahí pregúntale  a las personas que participaban de eso y te 

van a transmitir lo mismo que te estoy diciendo yo…cuando tu miras a un niño meterse a la 

playa, ver el mar, tener un fin de semana en la playa en donde ya no erai el niños de la 

población si no un niño disfrutando la vida, lleno de sonrisa, donde estaban todo cuidándose,  

formar parte o tener una niñez que el sistema y la sociedad  te quita, porque hay niños que 

efectivamente la sociedad les quita su niñez, hay niños que muy jóvenes que se ven 

enfrentados a la necesidad de trabajar, eso sucede, no son todos, pero eso sucede, pero cuando 

un niño tiene un minuto de niñez…eso no tiene precio…eso en este contexto no tiene precio y 

eso era lo que nosotros pretendíamos entregar,  que ese fuera nuestro momento, nuestro 

espacio, en donde eras tú, no eras el que venía quizá de donde, entrando a la cancha eras el 

mismo ser humano que el otro. Que tú te acuerdes que cuando terminaba el partido la gente 

adulta que estaba a cargo te estaba esperando con un pan y un jugo, o que cuando hacía frío 

era un leche caliente, eso te hace la vida….muchos de esos niños hacían el fin de semana 

así…y eso no tiene precio…eso no se hace con el objetivo de ganar algo o que te lo reconozca, 

porque te lo doy firmado que ninguno de nosotros lo hizo por eso, ninguno de nosotros se paró 

alguna vez y dijo yo hice esto por el club vengan aquí estoy agradézcanmelo….todo lo 

contrario era desinterés…esas cosas no tienen precio cuando te sientas y miras para atrás y 

dices hicimos  esto….no tiene ningún beneficio más que el bienestar del alma  y el bienestar 

de ver al cabro chico bien vestido con uniforme o bien vestido hiendo a su pega, que mejor 

pago que ese, decir ese niño rompió el círculo, hoy es un fruto que va a entregar a su familia y 

que sus hijos no van a tener la posibilidad de ser lo que él pudo ser hace 15 años, su hijo va a 

ser mejor que él, porque no él no se entregó, porque no desperdició su infancia, porque tuvo la 

oportunidad de conocer algo distinto, de estar en un espacio donde era tratado distinto, porque 

tuvo la posibilidad de desenvolverse, que hoy en día es una buena persona , que cuando se 
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tope contigo se acuerde de bien, socialmente estamos pagado y eso nos hacía unirnos más, 

porque había desinterés, porque no había las ganas o los deseos de ser más que el resto,  o 

mandar más, porque había desinterés, nosotros nos sentamos y éramos todos iguales, da lo 

mismo de donde vinieras, nos sentábamos todos a decidir el mejor futuro para los niños del 

club y eso no tiene precio, ese era el poder que teníamos. 

¿Se puede plantear el Club Deportivo Gente Joven cómo un proceso de resistencia? 

Gente Joven es un sobreviviente porque sobrevivimos a las circunstancias negativas, a los 

comentarios mal intencionados, a la envidia, a las malas armas de los otros clubes. Resistimos 

irnos por el mal camino, nosotros perdimos plata por ser honestos, pero esas actitudes no van 

con nosotros, el medio no nos malió , somos resistentes logramos lo que queríamos, logramos 

que 10 o 12 niños fueran un aporte a la sociedad, resistimos al copete, a la droga, a que la sede 

esté llena de gente tomando, no nos entregamos, cuantas veces nos dijieron; oye compartamos 

algo el día viernes en la sede, y les decíamos la sede no es para eso, la gente que venía a eso 

solamente se fue hiendo sin la necesidad de echarlas, porque nuestro objetivo era que 

estuvieran bien los niños no los adultos, para que en el futuro ese niño trajiera a su hijo, 

muchos de los niños que jugaban en el club, hoy en día traen a sus hijos al club y eso es 

resistir porque es un buen ejemplo.Acá en el club somos todos locos porque podemos decir lo 

que pensamos y nos atrevemos, y se respeta la posibilidad de que el otro pueda dar su opinión, 

y eso no hizo crecer porque muchas veces estuvimos en desacuerdo y terminamos enojados, 

porque todos somos perfeccionistas y creemos que tenemos la razón, pero cuando era por el 

club nuestra vanidad personal desaparecía, nuestra ―mi posición manda‖ desaparecía por un 

bine mayor, eso no te la da otra cosa que un camino en común, a pesar de ser distinto, quien te 

enseña a conceder para lograr un objetivo mayor, nadie, en todos lados donde te educan te 

enseñan a competir, competir, ganar, muchas veces sin importar el costo, nosotros aprenidmos 

entre lo que parrticipabamos activamente en la dirigencia del club , que si era importante el 

costo y cuando uno se desviaba pero no faltaba el otro que te decía, oye esto no lo estas 

viendo…. ha tienes razón….y eso no lo da otra cosa que la libertad de poder expresarnos, 

porque no teníamos un interés personal en lo que estábamos haciendo, ninguno decía yo 

quiero ser mas grande que tu y poder mandar, siempre era que nosotros queríamos ser un 

ejemplo para los niños, como vamos a estar peleando entre nosotros, podíamos estar enojados 

pero podíamos converar las diferencias y lo aprendimos de forma natural, no es que alguien 

que nos enseñara…y se daba porque los tres primeros que lo hacían lo hicieron asi y el resto 

aprendimos a hacerlo así, Don Ricardo, el chamba, Miguel Benavides , ellos nos eneñsaron, 

yo jamás los vi discutir a ellos, podías ver que el otro estaba haciendo el equipo y podias estar 

en desacuerdo, pero no ibas y te metías…eso es respeto y te lo da el ejemplo y que hacía el 

club…siempre ha predicado por el ejemplo, entonces eramos todo distintos pero teníamos la 

suficiente claridad mental para aceptar el pensamiento del otro y poner por delante el 

pensamiento del club. 
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Anexo 1.6 

¿Qué es para usted el Club Deportivo Gente Joven? ¿Qué le ha entregado esta 

institución? 

Yo no esperé nada del Gente Joven, pero con el tiempo fui conociendo a buenas personas y 

grandes amigos, con eso me basta, me siento satisfecho. 

Al principio Gente Joven se muestra como un club cualquiera, uno ordinario. Pero al ir 

conociendo las personas, a sus dirigentes, a sus niños y ver que tienen objetivos que te seducen 

que te atraen, que se transforman en objetivos comunes pasa a ser una segunda familia, donde 

puedes incorporar a la propia y siempre serán bien recibidos, lo cual se valora. 

¿Cuál cree usted que es la identidad del Club Deportivo Gente Joven? 

La diversidad de personas que pueden participar en el club, sin importar su religión, colores 

políticos, hinchas de algún equipo del fútbol profesional, nivel de estudio, poder adquisitivo, 

etc. 

¿Como llegó al Club Deportivo Gente Joven? ¿Qué labores ha desempeñado?  

Me gustó lo el trabajo que hacían con los infantiles. Los infantiles siempre han sido mi 

debilidad y siempre que participo en los clubes intento apoyar, creo que con el tiempo fue una 

buena decisión. En el club he sido la persona que lava los equipos hasta llegar a ser presiente 

del club. 

¿Qué características tiene la organización del Club Deportivo Gente Joven? 

 Tiene una organización lineal, en donde todos tienen voz y voto, y para solucionar algún 

obstáculo que se nos interpone podemos abordarlo de distintas formas intentando abordarlo, 

por lo tanto, todos pueden participar en la resolución de los problemas. 

¿Qué hitos consideras relevante en la historia del Club Deportivo Gente Joven? ¿Por 

qué? 

 El pasar de no tener sede, a tener una de palos, luego de material sólido, luego tener luz, 

duchas, agua caliente, etc…es un logro de cual todos nos debemos sentir orgullosos 

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el Club Deportivo Gente Joven? 

  Creo que es la esencia por la cual me sedujo participar en esta gran institución, es que me 

acercara el Chamba y sus colaboradores a hacer algo por los niños obviamente que tiene algo 

especial, ver en el ambiente que viven ellos que los rodea, nos hizo comprometernos a 

brindarles un momento de abstraerse de eso jugando fútbol, entregarles la sede para que 
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practiquen alguna actividad, entrenar con ellos, darles un desayuno que en muchas ocasiones 

no lo tenían, premiarlos , que se sientan importantes, en un lugar donde no importa si son 

buenos para el fútbol o con menos condiciones, si no que el entregar ciertos valores que nos 

importan, que sean personas exitosas mas que nada, este éxito no se asocia a tener 10 autos, 10 

casas, si no netamente en que sean buenas personas, donde todos quienes los rodean familiares 

y amigos puedan decir, yo conozco a esa persona y me siento siento orgulloso de ser su amigo 

o pariente, eso es lo que entrega gente joven, tratar de cambiar la mentalidad en un sector 

vulnerable. 

¿Cómo se financia el Club Deportivo Gente Joven? 

 El financiamiento es el aporte de cada socio al pagar su camiseta realiza en esa es la principal, 

en ocasiones los proyectos municipales también apoyan o ayudan a tener algún logro extra, 

pero siempre lo más importante es el aporte de cada socio cada semana. 

¿Qué aprendizaje ha generado al participar en el Club Deportivo Gente Joven? 

Para mi es el trabajo en equipo para afrontar cualquier dificultad es lo que me sigue enseñando 

Gente Joven  

¿Cuáles han sido y cuáles son los principales problemas a los que se ve enfrentado el 

Club Deportivo Gente Joven? 

Para mover aun club deportivo de una comuna a otra y participar de un campeonato formal, es 

un desafío y los costos asociados a estos siempre serán una dificultad, en no contar con unos 

beneficiarios del un sector nos obliga a buscar soluciones semana a semana, por lo general lo 

logramos, pero no siempre, a veces el ingenio de los dirigentes no saca adelante y eso se 

valora. 

¿Consideras relevante conocer la historia de toda historia del Club Deportivo Gente 

Joven? ¿Por qué?   

Cualquier historia que involucre muchas personas por generaciones se debieran conocer y 

saber que esto se puede realizar con un club deportivo me cautiva, solo saber que después de 

estar bajo tierra pase 100 y 200 años se pueda conocer nuestra historia conocer al Gente Joven 

me llena de emoción. 
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Anexo 1.7 

¿Qué es para usted gente joven? 

Es un compromiso, es parte de mi identidad, es parte de mi vida, es lo que me libera, lo que 

me desestresa, donde veo a mis amigos, en realidad el club deportivo es mucho para mi, 

implica muchas cosas, es un compromiso de domingo a domingo, de ver lo que pasa, es una 

familia, yo creo que eso definiría. 

¿Qué le ha entregado el club deportivo Gente Joven? 

En realidad, he aprendido mucho de la gente, me ha ayudado a conocerme a mi, ver las cosas 

que me gustan, las que no, como organizar, como ayudarnos entre todos y lo más importante 

como ayudarnos de forma desinteresada, como decía al ser una familia, en realidad te entrega 

lo que te da una familia, aprendizajes, valores, un sinfín de cosas. 

¿Cuál cree usted que es la principal característica? 

La identidad es ser una familia, esa es la característica más grande del Gente Joven, donde 

todos nos apoyamos, donde estamos ahí pase lo que pase, donde da lo mismo si es el primer 

día o llevas años, todos te saludan de la misma manera, con el mismo cariño, con la misma 

entrega, donde el vestir una camiseta te da esa identidad y fuera de la cancha sigues teniendo 

la misma identidad, donde muchas el perder implica bajonearse, el estar entre todos es 

felicidad, es entregarnos a algo y como lo digo principalmente la identidad del gente es ser una 

familia. 

 ¿Como llegó al Club Deportivo? 

Me llevó mi hermano, me insistió, una, dos, tres, cuatro, cinco veces hasta que un día me 

convenció y dije vamos a probar, que es esto del Gente Joven, que tanto nombre, que tanto 

aquí, que todo el mundo quería ir, los amigos de mi hermano yo veía que todos iban y así 

llegué al Gente. 

¿Qué labores ha desempeñado en el Club Deportivo?: 

En realidad ahí  es complejo, porque es una virtud y a la vez una falencia del club, que al final 

es como el circo pobre, todo hacemos de todo, porque me ha tocado ser DT de los más chicos, 

en un tiempo quisimos ponernos exigentes y ser los preparadores físico de los niños, entre 

nuestros mismo amigos de repente el entrenarnos, el ser el DT y dirigir a otras series que  justo 

en ese momento están sin DT, el ser el encargado de las ventas, que de repente me ha tocado 
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ser el turno, que ser el delegado, yo creo que esa es una función establecida que me ha tocado 

a hacer, ser el delegado de Gente Joven, ir a las reuniones de la asociación y todo eso. Pero 

como te decía, esto es un circo pobre donde todo tenemos que hacer de todo para hacer que 

esto resulte y hacer lo mejor para todos. 

 

 ¿Qué Características tiene la Organización del Club Deportivo Gente Joven? 

Yo creo que ahí es donde nos caemos un poco, que somos desorganizados, en esto de que cada 

uno haga las cosas que quiere y que sienta hacer hemos caído muchas veces en que se carga 

todo en una sola persona, entonces si bien hay un tesorero, un presidente, un secretario y un 

tesorero, yo creo que durante mucho tiempo se cumplió, pero en esta ultima etapa ha estado 

bien desorganizado, y eso nos ha pasado un poquito la cuenta y desde ahí es algo que tenemos 

que mejorar, porque si bien las cosas las hace uno porque quiere, no siempre se puede estar 

esperando eso  , porque finalmente una persona es la que termina haciendo todo y se vuelve 

tedioso, pero en realidad , para un sinfín de cosas siempre logramos hacer todo, pero como 

digo faltaría una organización más estructurada, porque si bien existe sería  importante 

cumplirla, 

 ¿Qué hitos considera relevante en la historia del Club Deportivo Gente Joven? 

Hay muchos hitos, entre ellos se cuentan los buenos y los malos y los mejores.Las veces que 

se ha logrado un campeonato, cuando hemos ha salido campeón una serie, cuando los mas 

chicos han salido campeones, cuando los más chicos han salido campeones. Los conflictos que 

hemos tenido con otros clubes que también nos ha pasado la cuenta en una que otra situación, 

sobre todo cuando íbamos punteando en muchas series, cuando muy estábamos cerca de salir 

campeones en muchas series y cuando estábamos cerca de ganar el campeonato en muchas 

series como club en general ese fue un hito importante que nos pasó la cuenta, conflicto que 

hubo con otros clubes y al final nos echaron de la liga, eso yo creo que pasó la cuenta y marco 

un antes y un después porque bajoneo mucho al club, implicó que mucha gente se fuera. Pero 

también hay otras cosas muy importantes que hemos tenido como las cenas, yo creo que son 

importantísimas, las cenas de final de año que yo creo que es algo que todos esperan todos los 

años esa cena donde todos compartimos, nos reímos todos todo el club completo, yo creo que 

eso sería un hito importante. Porque nos podemos relacionar todos, es el hito que se espera, es 

como en la familia la navidad o el cumpleaños, la cena de fin de año es lo mismo, es donde 

todos se esperan, donde todos compartimos con todos, la pasamos bien, lo disfrutamos. 

¿Qué aportes a la sociedad realiza el Club Deportivo Gente Joven? 

Yo creo que en realidad, el aporte ,más grande que tiene el club es hacía los niños, es hacía 

evitar que ellos niños se mantengan en la calle, sobre todo los niños que tienen papas más 

despreocupados, que tienen papas que no les interesa que pasa con los chicos, desde ahí es un 

aporte muy grande, que los niños tengan algo que los entretenga, que los distraiga, que los 
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haga hacer algo diferente que ellos también tomen la identidad de este club, a las mismas 

personas también cuando nos entregamos el apoyo cuando pasa algo, cuando se necesita algo, 

en realidad yo creo que también ha sido fundamental 

¿Cómo se financia el Club Deportivo Gente Joven? 

El club se financia en base a aportes voluntarios, de actividades a beneficio, a ventas que se 

hacen a medida que se va jugando en el año, ventas de completos, ventas de bebida, de repente 

tratamos de hacer completadas para poder generar más plata y uno que otro evento, un bingo, 

pero en realidad esa es otra cosa que nos pasa un poquito la cuenta el tema de del 

financiamiento, del club, porque muchas veces nos hemos vito bajos en eso, frente a que nos 

ha costado generar dinero o andamos al 3 y al 4 con las cosas que hay que pagar, pero como te 

digo, generalmente es en base a ventas de completadas a ventas de bebida, a bingos, a aportes 

voluntarios, al pago de la camiseta cuando uno juega, etc. 

¿Qué aprendizajes ha generado al participar en el Club Deportivo Gente Joven? 

Bueno como lo decía antes, como es un circo pobre he aprendido de todo, principalmente 

relacionarte con gente porque toda la gente actúa de manera diferente y ve las cosas de forma 

muy distinta, entonces es importante tratar de entender a la gente, también a darle el sentido a 

las cosas, si bien nos interesa mucho salir campeones, no todo es campeonar, no todo se cierra 

solo en eso. He aprendido a cumplir otras labores, también el compromiso, el sentirte 

comprometido si uno dice algo hay que cumplirlo, varias cosas en ese sentido. 

¿Cuáles han sido los principales problemas a lo que se ve enfrentado el Club Deportivo? 

Como ya lo habría nombrado anteriormente, yo creo que principalmente el tema del 

financiamiento y la organización, son dos temas fundamentales porque desde ahí nace gran 

cantidad de los problemas, un club que no tiene dinero cuesta mucho que pueda hacer cosas y 

desde ahí también que la organización donde pocas personas se tiene que hacer cargo de todo 

ha producido también problemas y conflictos dentro del club, ya sea porque lo cumplen mal o 

a medias o porque la persona que está a cargo de todo ya está chato de hacerse cargo de todo. 

Pero yo creo que esos son los principales problemas 

¿Consideras relevante conocer la historia del Club Deportivo Gente Joven?  

Si lo considero relevante, porque hay varias cosas que uno no sabe del club que yo creo que 

son muy importantes que son fundamentales, al momento de pertenecer a un lugar que 

también eso encamina a lo que se viene, porque muchas decisiones que ha tomado la gente 

más antigua del club yo creo que ha sido por esto, por la historia que tiene, por los sentidos de 

pertenencia, por la visión que tiene de lo que quieren del club, por la identidad de lo que 

quieren para el club y eso te lo ha dado la historia, la historia te la  identidad que tiene el club, 

como se ha generado y todo. Entonces es fundamental para que toda la gente que se vaya 

incluyendo pueda ir empapándose de todo y pueda ir entendiendo un poquito que es Gente 

Joven y por qué es tan importante para la gente que lo compone, por qué nos preocupa tanto 
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que siga funcionando y que si bien a todos nos gusta que todos tengamos una misma línea, que 

podamos encaminarnos en un mismo sentido y desde ahí la historia es fundamental para saber 

lo que pasa y como se han delimitado las cosas y como se han entendido y cuál es el 

fundamento principal y los valores principales de lo que es el Gente.     
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Anexo 1.8 

¿Qué significó para usted el club deportivo Gente Joven? ¿Qué le entregó el club 

deportivo Gente Joven? 

El Club en sus primeras bases de organización de club de baby futbol, se llamó; Centro 

Juvenil Gente Joven. Después cuando fue inevitable su crecimiento a la gran hinchada, y 

jugadores que querían integrarse, pasamos ser un Club de futbol. Sacamos personalidad 

jurídica Club Deportivo Social y Cultural Gente Joven. Ese extenso nombre fue debido a tener 

derechos legales en el municipio. Abarcamos 3 instancias. Lo deportivo, Lo Social Lo 

Cultural. A la pregunta en si, para mí el Gente Joven fue un oasis en la población, un 

desarrollo personal en lo organizativo y lo deportivo. 

¿Cuál cree usted que fue la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven 

en el tiempo que participó? 

Un equipo competitivo y organizado en sus 3 series 

¿Cómo llegó al club deportivo Gente Joven? ¿Entre qué años participó? ¿Qué funciones 

o labores desempeñó? ¿En qué consistían esas labores? 

No recuerdo bien, creo que por amigo el guatón lucho. Mi función, el secretario, todos los 

documentos pasaban por mi. 

¿Qué características tenía la organización del club deportivo Gente Joven?  

Al principio era como una simple pichanga y había que hacer las Lukas para pagar el arriendo 

de la cancha. La manija de la conformación de los equipos siempre fue de chambita. En 

realidad, todos hacíamos algo. Después cuando sacamos personalidad jurídica. Ahí delegamos 

funciones específicas, cómo un representante legal, secretario, tesorero 

A su criterio ¿Qué hitos relevantes considera usted que ocurrieron en los tiempos que 

participó en el Club Deportivo Gente Joven? ¿Por qué?  

No los recuerdo bien. 

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realizó el club deportivo Gente Joven? 

El aporte a la sociedad. Vivir la vida más sanamente enfocada en el fútbol (baby futbol). 

¿Cómo se financiaba el Club Deportivo Gente Joven en el tiempo que usted participó? 

Nos financiábamos, cobrando un valor mínimo de la camiseta. Hacíamos rifas de vez en 

cuando y organizábamos campeonato. Grandes campeonatos. Y además los ganábamos en 

cancha. 
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¿Qué aprendizajes rescata al haber participado en el Club Deportivo Gente Joven? 

Aprendizaje, que sin tener casi nada de recursos y con organización se pueden lograr muchas 

cosas. 

 ¿Cuáles fueron los principales problemas a los que se vio enfrentado el Club Deportivo 

Gente Joven? 

Problemas, en realidad a muy pocos, los que a veces era que se desordenara algún participante. 

Se advertía o si no , NO jugaba más con nosotros. Sus conflictos personales en su casa y en la 

cancha era solo deporte. 

¿Considera relevante conocer la historia del Club Deportivo Gente Joven? ¿Por qué?  

Cómo relevante no, porque no seguí participando cuando me cambié a Quilicura. Si marco una 

etapa de mi vida muy especial, mi juventud. Yo fui Gente Joven. 
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Anexo 1.9 

¿Qué ha significado para usted el club deportivo Gente Joven?  

Te podría decir que me ha significado mucho, porque yo pertenezco a la rama deportiva del 

club desde que tengo 14 años desde el año 1988, ahí decidí o me ofrecieron participar jugando, 

y desde ahí hasta la fecha sigo participando. Es una institución que a mi me ha dado mucho en 

lo personal, gratificaciones, y espero seguir ahí hasta cuando pueda y si no, por salud, serán 

mis hijos, mis nietos. 

¿Qué aprendizajes ha generado para su vida el haber participado en el Club Deportivo 

Gente Joven? 

Como aprendizaje, yo me formé futbolísticamente en el club. Siempre había una persona más 

adulta que te aconsejaba que te dirigía, que te ordenaba en la cancha, porque cuando inicia 

haciendo deporte prácticamente sabe jugar solamente en pichangas que es distinto a jugar 

fútbol o que alguien te dirija y eso me sigue sirviendo hasta el día de hoy, porque me enseñó a 

ser ordenado en mis cosas, ser respetuoso con la gente adulta, con los niños, respetuoso con 

los compañeros y por lo general eso se ve en pocas partes,  en otros clubes que he visto, que 

no he participado eso si, hay mucha falta respeto con las personas en verdad y eso es lo que no 

sucede acá, todos nos respetamos mutuamente y así hay alguna discusión son de bajo calibre, 

no llegan a dañar a cualquier persona. 

¿Cuál cree usted que es la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven? 

Lo puedo resumir en pocas palabras. Humildad y compañerismo estas son las características 

que yo he visto. Unión de grupo. 

¿Cómo llegó a ser un jugador del club deportivo Gente Joven? ¿Qué lo motivó a 

participar?  

Yo llegue a ser jugador de Gente Joven a los 14 años. Yo antes los seguía a nivel de barra, los 

iba a ver cuando hacían campeonatos porque jugaban baby y había poca opción de entrar 

porque son pocas personas las que pueden participar y cuando ya pasaron a ser fútbol me 

ofrecieron y yo me integré, desde público a jugador 

¿Qué funciones o labores ha desempeñado? ¿Qué lo ha motivado a desempeñar estas 

labores? 

Yo pertenezco a la dirigencia, soy secretario como hace 8 año mas o menos y también soy 

director técnico de la serie tercera adulto y lo que me motivo fue integrarme más al club, ser 

más participe, ya no ser solamente jugador, si no tener que ver con la dirigencia, poder ayudar 
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para tener una sede social, luego que la conseguimos ayudar en lo que es infraestructura y todo 

lo que lleva una sede social, agua, luz, etc. 

¿Qué características ha tenido durante el tiempo la organización del club deportivo 

Gente Joven? 

El club Gente Joven se ha caracterizado por tener una rama de fútbol infantil y preocuparse 

siempre de los niños, tenerles buen equipamiento, personas que se dedican a enseñarles fútbol 

a dirigirlos y que a ellos no les falte nada, ver la forma de transportarlos, ver la colación una 

vez que terminan de jugar, dependiendo del clima un sandwich con una leche, bebida o jugo, 

pero más que nada eso, la característica es esa, el club por lo general ha tratado de poner 

énfasis en los niños porque en realidad ese es el inicio del club, ellos son la primera persona en 

llegar a jugar siendo niños, después va creciendo y se va integrando a la demás series. De 

hecho, hay jugadores que yo los conozco desde tercera infantil y ya los dirijo en tercera adulto. 

Los niños son lo primordial y son la raíz de un club. 

A su criterio ¿Qué hitos han marcado la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por 

qué? 

Yo creo que uno de los hitos mas grandes, fue haber conseguido una sede social, porque 

antiguamente las reuniones tenían que hacerse en la casa de uno de los delegados que pudiera 

prestar su casa para las reuniones. Hasta que conseguimos una sede social, la cual estaba cerca 

del sector que como club nos encontrábamos, aunque tenemos personas de varias partes, de 

acá de Pudahuel, Maipú. Justo acá se dio un espacio que era una iglesia que fue tomada por 

drogadictos, gente de la calle, mayormente drogadictos, se tomaron ese espacio por muchos 

años entonces nosotros empezamos a tratar de mover hilos, presentamos un proyecto en la 

municipalidad, dijeron que teníamos que conseguirla en comodato, llevar información como 

estaba, llevamos foto de cómo estaba de deteriorada, de como vivía gente ahí drogándose. 

Entonces gracias a dios nos cedieron ese lugar a comodato, luego de un tiempo fue 

ampliándose, limpiamos esa sede, ordenamos. Después de un tiempo tuvimos que seguir así 

como estaba porque no teníamos más fondos para arreglarla. Hasta que llegó un minuto que se 

consiguió eso, se consiguieron fondos particulares, ayuda de socios, ayuda de mano de obra y 

en dinero, hasta que logramos reconstruirla, la hicimos sólida, ampliamos un poco más, luego 

hace unos 3 años atrás logramos presentar un proyecto en la municipalidad y nos ganamos un 

proyecto de aguas andinas y pudimos poner todo lo que es alcantarillado, agua potable. Y ahí 

se ha ido formando. Yo creo que ese es el hito más grande tener un lugar físico, grande, 

acogedor, en el cual uno puede hacer reuniones, cuando no hacer deporte, se juega taca taca, 

se juega pin pon, la cual fue arrebatada de los drogadictos s para hacer una buena obra social.  

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el club deportivo Gente Joven? 

Nosotros por lo general tratamos de sacar a los chicos que están metidos en la drogadicción y 

meterlos a que hagan deporte, porque en el sector en donde esta la sede es una población de 

alto riesgo, entonces hay hartos jóvenes que se pierden a cierta etapa de su juventud por la 
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droga, dejan de hacer deporte o nunca han hecho deporte y se van por ese camino entonces 

hay muchos chicos  que hemos tratado de sacar, unos han salido, otros se los ha llevado la 

droga, ha sido más fuerte que hacer deporte y eso los ha llevado a que chicos se quiten la vida 

porque ya no ven otra solución, entonces tratamos de hacer eso de integrar a los jóvenes que 

están en un mal camino de guiarlos y que vean al deporte una salida a sus problemas, además 

yo creo que como club ese es nuestr 

o horizonte que le gente no se pierda en la drogadicción , es una lucha constante y dura pero 

hay que hacerlo si hay  personas, que rescatemos 2 es algo, si fuera los 7 sería ideal, si no ya 

rescatando un par de jugadores al menos por ese día domingo van a hacer deporte. 

¿Consideras relevante conocer la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por qué? 

Considero relevante que se conozca la historia del club, porque como yo hay otras personas 

que trabajaron en el club, yo llegue a los 14 años ahora tengo 46 años, entonces yo puedo 

contarles a mi entorno a mis hijos, a mis nietos puedo contarles como era el club 

antiguamente, y otras personas que llegan o que están entrando, no saben la historia del club, 

nos saben que antiguamente se hacían un paseo a la playa en verano en donde pagamos un 

monto mínimo por ser jugador o socio y te ibas una semana a la playa a acampar, se iba el 

club completo, familias entras, y allá se formaba un grupo hermoso, cocinaba una persona 

para el grupo completo, se hacían ollas comunes se pasaba un verano excelente, han pasado 

muchas generaciones. Y deben conocer historia de este club, pero si bien es cierto es un club 

de barrio, entonces sería ideal que la gente lo conociera. Yo llevo 3 generaciones de personas 

que han pasado desde mi integración, entonces me gustaría que toda la otra gente conociera la 

historia del club, y que realmente sepan cómo es el club, que sepan que es un club donde 

pueden llegar siendo bueno o malo, se va a integran si quieres jugar, porque acá no hay 

estrellas aquí hay jugadores de fútbol a nivel amateurs. Cualquiera que quiera jugar, con ganas 

de hacer deporte, de tener un domingo de esparcimiento lo va a tener, puede ir solo o con su 

familia, siempre va a hacer bien recibido, más que un club somos una familia, porque hay 

gente acá que lo conozco hace tanto tiempo que ya pasa a ser parte de tu familia  

 

 

 

 

 

 

 

 



175 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



176 
 

 

Anexo 1.10 

¿Qué ha significado para usted el club deportivo Gente Joven? ¿Cómo influyó en su 

desarrollo personal? 

El club para mi significa respeto, significa perseverar, ganar y amor a la camiseta. Significa 

mucho para mí, porque es el club en el cual yo empecé, en el cual me enseñó mucho y que 

hasta el día de hoy yo recuerdo con mucho cariño. En mi influyó en todo mi desarrollo 

deportivo, mi desarrollo como jugador y como persona, el cual me enseñó valores dentro de 

una cancha de fútbol y todo lo que conlleva, respeto hacia el contrincante, la actitud para 

ganar, ir siempre para adelante. Tanto dentro como fuera de la cancha teníamos personas que 

nos enseñaban siempre, primero que todo a ser buenas personas, buenos niños desde el 

principio y respetar a los demás, pero siempre con la actitud de ganar, de dejar bien puesto el 

nombre del club. 

¿Cuál cree usted que es la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven? 

La identidad que el club siempre a tenido y que es parte de su emblema es la unidad de la 

gente, la unidad de la familia, el respeto por los demás, siempre leal, un club con lealtad y 

buenos valores. 

¿Cómo y en qué año llegó al club deportivo Gente Joven? ¿Tiene alguna anécdota al 

respecto? 

 

Yo llegué a los 7 u 8 años al club, me llegó por intermedio de un amigo la invitación y desde 

ahí no paré de jugar hasta grande al club. Una anécdota que resaltó; creo que una final que 

jugamos con Snehider, íbamos perdiendo 1-0. Lo dimos vuelta y lo ganamos 2-1. Un bonito 

gol que hicimos, partí desde la mitad de cancha, me la llevé echando hasta llegar al otro lado, 

no se cómo lo hice, pero la pelota no cayó, me la llevé dominado hasta el área, esquivando los 

rivales, llegando al arco me sale el arquero y le doy el pase al Mau, quien jugó mucho 

conmigo en las series inferiores, he hizo el gol. Ese fue un bonito recuerdo de las series 

infantiles. 

Con respecto a su paso en las series infantiles y juveniles ¿Qué recuerdos significativos 

tiene? ¿Por qué? 

Tengo varios recuerdos importantes. Uno muy importante es donde le hicimos un homenaje al 

Jano, nuestro compañero que falleció. Esa semana jugamos por él en las series infantiles, en 

las series adultas y se culmino con varias victorias en honor a su persona y fue un bonito 

recuerdo de tantos que tengo en el club. 

Fueron muchos consejos de crecer como persona antes que como jugador, siempre llevar el 

respeto por delante, el jugar limpio. Me entregaron valores importantes como jugador y como 

persona. 
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¿Qué le entregaron los jugadores y dirigentes que estaban a cargo de las series infantiles 

y juveniles del club? 

Había momentos que se coordinaban para entrenarnos, sobre todo había una persona que hasta 

el día de hoy está y que podemos decir que es el emblema del club que es Manuel Bravo, ―el 

Chambita‖. Él era la persona que reunía a los niños para llevarlos a la cancha, entrenar y pasar 

un tiempo con nosotros enseñándonos distintos tipos de entrenamiento, de actividades que 

podíamos desarrollar para el fin de semana llevarlo a cabo en la cancha, pero siempre nos 

comentaba que teníamos que ser unidos como equipo, que todos éramos uno. 

¿Qué aprendizajes podría rescatar usted al realizar una evaluación de su paso por las 

series infantiles y juveniles del club? 

 

Los aprendizajes que rescato son muchos, gracias a ellos soy lo que soy como jugador, porque 

es importante que cuando tu tienes buenos valores cuando empiezas en el deporte es 

importante el desarrollo personal. Tuve buenos valores gracias al club, lo cual rescato mucho; 

el respeto, la unión, el compromiso que me enseñaron mucho hasta el día de hoy, que los llevo 

a cabo jugando profesionalmente. 

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el club deportivo Gente Joven? 

El aporte que realiza el club a la sociedad, es mucho porque si bien somos un club humilde 

que está en medio de las drogas y de la delincuencia, es un club donde te encariñas, en donde 

todos vemos en él una oportunidad para los niños, una salida para la delincuencia que hay en 

el sector donde nos encontramos, el club aporta mucho a la sociedad en  ver una salida hacía  

un  futuro mejor, haca un futuro donde varios niños pueden soñar, pueden aprender, pueden 

salir adelante, con valores, es un buen club donde nos podemos cobijar, donde podemos llegar. 

El club representa mucho para los niños del sector porque es conocido y tiene su emblema de 

unión y de compromiso hacia los niños. 

¿Consideras relevante conocer la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por qué? 

 

Considero relevante conocer la historia del club, es bonito tras sus años conocer su trabajo, su 

historia, su equipos, sus series infantiles, sus series adultas de años atrás, lo que se 

desplegaban dentro y fuera de la cancha, el club tiene una bonita historia, tiene muchos años y 

bien bonita, bien acogedora, por lo mismo es lo que es ahora, bien reconocido dentro de la 

comuna y es una historia que le podemos contar más allá a nuestro hijos a nuestros nietos, que 

jugamos en el club que hoy por hoy todavía existe, ojalá con los años podamos aportar algo 

más desde afuera y que siga en crecimiento, que lo más importante para los niños es 

entregarles valores y una buena condición para que desarrollen su deporte, el  más bonito del 

mundo. 
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Anexo 1.11 

¿Qué ha significado para usted el club deportivo Gente Joven? ¿Cómo influyó en su 

desarrollo personal? 

 

El club en su historia y desde que yo estoy en él, siempre te ha impulsado a ser mejor, a ser 

siempre correcto en las cosas que uno hace y eso en la vida personal ayuda mucho y 

claramente que influye en el desarrollo como persona para ser cada vez mejor. 

¿Cuál cree usted que es la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven? 

 

 Como característica principal del club es la honestidad y ese ímpetu que tiene la gente del 

club de ser los mejores, pero siempre con gente de la casa, con gente que quiera ser del club. 

¿Cómo y en qué año llegó al club deportivo Gente Joven? ¿Tiene alguna anécdota al 

respecto? 

 

Yo llegue a los 9 años al club, mi papá está desde que se creó el club también el me llevó a 

jugar. Una anécdota es que cuando yo llegué a jugar al club, el Chambita que era la persona 

que estaba a cargo del club me presentó en el camarín con mis compañeros como se hubiese 

llegado Cristiano Ronaldo a algún club, eso claramente que te incentiva y se siente super 

motivado de jugar. 

Con respecto a su paso en las series infantiles y juveniles ¿Qué recuerdos significativos 

tiene? ¿Por qué? 

 

Uno de los recuerdos que yo tengo en el club es haber jugado en el club con Jesús Silva quien 

finalmente llegó a ser jugador profesional dl fútbol chileno, estuvo en varios clubes de acá de 

Chile y ahí uno se da cuenta que cuando quiere algo y luchas por ello lo puedes conseguir y 

eso fue lo que siempre te inculcaron en el club. 

Siempre fue la entrega de las personas adultas que estaban en el club dirigiéndonos como 

niños en ese momento, y eso fue lo que uno le llamaba la atención que gente común y 

corriente, que claramente llevaban muchos años en el club, se hicieran cargo de las series 

infantiles y se preocuparan que tuvieran su jugo, su comida, su desayuno en la mañana, 

entonces esa entrega siempre ha gustado y que se caracteriza en el club 



180 
 

La gente se preparaba día sábado, día viernes o en la semana para realizar todas las compras 

que se iban a necesitar para los niños, también los mismos equipos, la vestimenta que 

teníamos que ocupar, siempre fue coordinado por los adultos y por la directiva, nunca no han 

dejado de lado y siempre han estado en todo para ellos,  

Lo principal que aprendí a jugar a la pelota en el club, cuando Niño claramente lo que uno 

quiere es correr detrás de una pelota y en el club a esta altura uno aprendió a jugar, aprendió 

como es el fútbol, aprendió a respirar el fútbol, aprendió ese ímpetu que tiene el club por el 

juego limpio, querer luchar los primeros lugares sin pelear dentro de la cancha, creo que todo 

lo que me enseñó el club  en base al fútbol a marcado mi vida, gracias a dios en la posición 

que juego aprendí a jugar super bien, recibí consejos de muchos jugadores que pasaron por el 

club y de todo eso yo traté de tomar lo mejor y de replicarlo, creo que me funcionó, creo que 

me dio buena suerte, creo que fue un gran aporte en mi vida como futbolista amateur. 

 

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el club deportivo Gente Joven? 

Es un aporte muy grande a los niños que hoy en día tienen a la mano la droga y todo el tema, 

usen el fútbol como una distracción para poder salir de ese ambiente, creo que es una buena 

opción que tienen los jóvenes para triunfar en la vida 

 

¿Consideras relevante conocer la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por qué? 

 

Claramente es relevante por cómo se formó, por los años que lleva de vida este club, por toda 

la gente que ha pasado, que se van, vuelven. Las cosas que te enseñan, el grupo humano que 

hay, siempre llega gente de afuera que le gusta cómo se trabaja porque la gente es cercana se 

ve mucha unión en el club. 
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Anexo 1.12 

¿Qué ha significado para usted el club deportivo Gente Joven? ¿Cómo influyó en su 

desarrollo personal? 

 

El club gente joven fue la punta pie para desarrollar la pasión que desde niño sentía por el 

futbol. Esto influyo en mi desarrollo personal ya que gracias al esmero que me entrego mi 

director técnico Manuel, alias ―Chambita‖ las primeras bases para iniciar un poco más allá mi 

pasión por este deporte, el trabajo en equipo de aprender que todos somos iguales dentro de la 

cancha, y el apoyo entre compañeros, gracias a este club me enfoque mas en el deporte y no 

ser consumido por la población donde hoy en día existe mucha delincuencia y drogadicción. 

¿Cuál cree usted que es la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven? 

 

La identidad que caracteriza al club es el apoyo constante hacia sus cadetes, mostrando el gran 

trabajo realizado con los cadetes, hoy en día muchos de ellos se han desempeñado en el futbol 

profesional, y algunos forman partes de cadetes del futbol chileno. 

 

¿Cómo y en qué año llegó al club deportivo Gente Joven? ¿Tiene alguna anécdota al 

respecto? 

 

En el año 2001 fue mi ingreso a este maravilloso club deportivo. Que más allá de un club es 

una escuela de formación de personas amantes de este maravilloso deporte y para muchos 

nuestro segundo hogar. 

Anécdotas hay muchas, pero te mencionare tres; la forma que tenía ―chambita ―de juntar a 

todos sus cadetes era seleccionar a uno de sus cadetes y le entregaba un silbato, el cual el 

cadete seleccionado llamado miguelito Herrera hacia sonar el silbato casa por casa tipo 8:00 

AM del domingo. Era el llamado para ir a desarrollar lo que mas nos apasionaba, el futbol; la 

segunda anécdota era juntarnos el día domingo en la casa del Chambita en la mañana y 

realizar una ―vaquita ― de $100 pesos para el pan con chancho y un jugo yupi, para después 

del, partido compartir una colación; los días sábados o en la semana después del colegio 

Manuel bravo alias el chambita como le decíamos a nuestro DT, nos llevaba a entrenar a la 

cancha 1 ubicada en bonilla, y en el camino recogía tablas y botellas para el uso de 

implementos deportivos para nuestro entrenamiento. 
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Con respecto a su paso en las series infantiles y juveniles ¿Qué recuerdos significativos 

tiene? ¿Por qué? 

 

Mi recuerdo significativo fue que en la etapa de juveniles siempre éramos 7 jugadores y 

completábamos con jugadores de inferior serie sacando adelante los resultados. 

También tengo el recuerdo del fallecimiento de un amigo y compañeros de club, Alejandro 

Pincheira ―Jano‖. 

¿Qué le entregaron los jugadores y dirigentes que estaban a cargo de las series infantiles 

y juveniles del club? 

 

Las personas a cargo del club me entregaron compromiso, cariño, responsabilidad, respeto 

hacia mis compañeros de club. 

¿Qué aprendizajes podría rescatar usted al realizar una evaluación de su paso por las 

series infantiles y juveniles del club? 

 

Mi aprendizaje fue que en los clubes de barrios si se tienes la opción de crecer y llegar a 

cumplir el sueño de jugar en un estadio lleno. 

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el club deportivo Gente Joven? 

El aporte del club gente joven es transmitirles a los jóvenes que existe algo más allá que 

perderse en los vicio y delincuencias expuestas en los barrios, dándole las oportunidades de 

pertenecer a un club deportivo. El club lucho para rescatar una sede invadida por drogadictos y 

transformarla en la sede deportiva que es hoy en día con el esfuerzo de cada uno de sus 

miembros del club. También da la oportunidad de que se ocupe para diferentes deportes 

sociales como el ping-pong a nivel nacional entre otros. 

¿Consideras relevante conocer la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por qué? 

 

Encuentro que si es relevante conocer la historia de este club, ya que comenzó de forma muy 

humilde reclutando niños y jóvenes para hacer partícipe de esta linda aventura deportiva la que 

hoy es igual a una escuela de futbol profesional, con indumentaria y personas dedicadas a 

todos los jugadores en especial a los cadetes. 
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Anexo 1.13 

¿Qué ha significado (en cuanto a su desarrollo personal) para usted el club deportivo 

Gente Joven?  

Para mi el club es mi segunda familia, me ha cambiado mucho, me siento más alegre, me 

distrae, me hace salir de la rutina, el compartir cada semana, tomar nuevos aires. 

¿Qué aprendizajes ha generado para su vida el haber participado en el Club Deportivo 

Gente Joven? 

Uno aprende a estar en las buenas y en las malas ganen o pierdan, ser tolerante con los demás, 

a ser responsable, a comprometerse y a darlo todo. 

¿Cuál cree usted que es la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven? 

Aparte de ser un club somos una familia, hay unión, compañerismo, respeto que es lo más 

importante para todos nos preocupamos unos a otros. 

¿Cómo llegó a ser un jugador del club deportivo Gente Joven? ¿Qué lo motivó a 

participar? ¿Tiene alguna anécdota al respecto? 

Llegué al club con mi marido, ya que el juega desde que se inició el club, yo lo acompañaba a 

todos los partidos y ahí me fueron incluyendo poco a poco. Una anécdota importante fue 

cuando mi marido salió fuera de Chile, estuvo un año y yo seguí participando igual en el club 

iba todas las semanas y el club y los jugadores me apoyaron mucho se preocupaban de 

nosotros, de ir a buscarnos a la casa de ir a dejarnos, siempre estaban ahí con nosotros, nunca 

nos dejaron solos. 

¿Qué funciones o labores ha desempeñado? ¿Qué lo ha motivado a desempeñar estas 

labores? 

Mi labor es ser tesorera hace 11 años aproximadamente. El club necesitaba a alguien que 

llevara un orden con el dinero que se recaudaba y así empecé ayudando al encargado y le 

gustó mi forma de trabajar y me dejaron en el cargo. 

¿Qué características ha tenido durante el tiempo la organización del club deportivo 

Gente Joven? 

El club ha ido creciendo poco a poco, se ha ido organizando, hay muchos jugadores que llevan 

años participando, incluso a niños que uno los ha visto crecer y ahora juegan en adultos. 

También el club se preocupa de los niños de enseñarles que sean perseverantes, se les otorga 

desayuno, se les cuida y se les protege. 
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A su criterio ¿Qué hitos han marcado la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por 

qué? ¿Qué anécdotas nos puede contar al respecto? 

Uno de los hitos más importantes fue la construcción de la sede del club, costo mucho, pero 

con esfuerzo y participación se logró. Ese lugar estaba ocupado por delincuentes, por 

drogadictos, era chiquero lleno de basura, ratones. Como directiva nos organizamos y pedimos 

al municipio el comodato y se nos otorgó 

Otro hito importante es que hoy en día, gracias al club, hay jugadores que juegan 

profesionalmente, incluso niños, el club los ha apoyado en todo momento. 

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el club deportivo Gente Joven? 

Principalmente es sacar a los niños, jóvenes y adultos de un entorno de delincuencia y la 

drogadicción y al hacer deporte es algo productivo para todos. 

¿Considera relevante conocer la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por qué? 

Por supuesto que si, porque el club Gente Joven es un ejemplo para los demás, ha tenido 

espíritu de superación, es un club respetado, y por sobre todo querido. 
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Autorización publicación de entrevista 

 
Yo Cristian Quiroz Ortega 

Rut 15.797.865-9 autorizo a don Alejandro 

Andrés Gatica Acevedo a publicar en sus tesis de 

grado para optar al título de profesor de Historia, 

Geografía y Educación Cívica de la Universidad 

Metropolitana de las Ciencias de la Educación la 

entrevista realizada el día 26 de agosto 2020 con 

motivos de la reconstrucción de la memoria 

histórica del Club Deportivo, Social y Cultural 

Gente Joven. 
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Anexo 1.14 

¿Qué ha significado el club deportivo Gente Joven y que aprendizajes ha podido 

construir a partir de su participación en el club? 

El club gente joven para mi es una parte fundamental en mi corazoncito en donde me abrieron 

las puertas para yo poder hacer talleres, obviamente que de manera gratuita porque lo hacía 

por los niños de la población, porque yo me parezco mucho a Chambita, usted ya lo conoce, 

Manuel, el siempre hacía cosas por los niños. Entonces el un día me fue a buscar a la casa 

porque yo lo ubicaba de antes y él se consiguió mi dirección y me fue a buscar y me dijo; 

tenemos una sede en donde juegan ping pong, como lo conocen los aficionados porque se 

llama tenis de mesa. Entonces él me dijo; jugamos ping ponga acá en la sede, hay hartos viejos 

me dijo, hay hartos viejos que se creen buenos, entonces la idea es que tu vai y los sorprendas 

y yo le dije; ¡Ya po Chambita, vamos no más! ¿Cuándo quiere ir? Y me dijo; ¡ahora mismo si 

puede! Yo le dije; ¡Ya! Justo estoy desocupado. Venía llegando, yo trabajaba en el Boston 

College, es un colegio de Pudahuel y de Maipú también, hay como 4 Boston College, y yo 

trabajaba ahí. Trabajaba obviamente en tenis de mesa con niños y todo, llevaba años 

trabajando ahí. Entonces cuando llegó el Chambita le dije que, si y fuimos, tomé un par de 

paletas y tomé una paleta chiquitita como pa ir a humillar a los viejos que era el propósito del 

Chambita en realidad. Entonces para hacer una exhibición y pa que se sorprendieran ocupé la 

paletita chica. Entonces los viejitos allá me decían; ¿Cómo me vay a ganar con eso? Pero 

juguemos no más, ya jugamos y obviamente quedaron con la boca abierta, les expliqué yo lo 

que era el tenis de mesa, les pregunté; ¿Quién tiene hijos chicos? Y ahí me dijeron; ¡si, yo 

tengo hija! ¡yo tengo hijo! ¿Y que les parece si les hago un taller? Obviamente no les voy a 

cobrar, solamente ustedes tienen que poner su aporte para comprar sus pelotas, sus gomas, 

paletas y todo eso, porque nunca trabajamos a través de proyectos en Gente Joven, porque el 

Gente Joven usted sabe que fue construido por ellos, que lo sacaron de la población, 

consiguieron la sede, consiguieron su luz, su agua, porque antes nosotros entrenamos bajo esa 

infraestructura, trabajamos ahí con Chambita y los chicos. Esto fue como hace 12 años atrás, 

por ahí por el 2008. Ahí íbamos a la sede y logramos hacer el taller y todo, y ahí empezaron a 

llegar los niños, llegaron niños, llegaron hartos, viejos también porque yo los entrenaba a 

todos y teníamos una sola mesa pero ahí nos arreglábamos. Entrenábamos todos, la pasábamos 

bien, hacíamos su campeonato, su ranking. Venían niños del colegio Boston a jugar con los 

niños de acá. Pudahuel sacó 3 campeones de Chile, ósea en realidad fui yo el entrenador con 

mi hermano, pero los conocimos ahí, en la sede de Gente Joven a través del Chambita, que 

como le digo yo es muy buena persona, el me invito y me espera siempre con las manos 

abiertas cuando lo voy a visitar o cuando voy a la sede, yo siempre voy a visitar Pudahuel y 

paso a la sede a ver a Chambita y paletear un rato porque el Chambita le encanta el deporte. 
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¿Como era el taller, como se realizaba, cuanto duraba, que días se realizaba? 

En ese tiempo no teníamos horario, no teníamos nada porque no había ninguna actividad en la 

sede, entonces nosotros mismos nos hicimos los horarios para entrenar . Realmente no me 

acuerdo cuanto entrenábamos, pero estábamos a veces estábamos todo el día y cuando 

hacíamos campeonatos también estábamos todo el día, era algo como así entrenábamos un par 

de horas y después terminábamos jugando partidos, entonces ese par de horas terminaban 

siendo 7 horas u 8 horas, a veces íbamos a almorzar a la casa y después seguíamos jugando o 

entrenando, pero siempre los entrenamiento eran primero y de ahí como le decía hacíamos el 

horario de dos horas y yo tomaba un grupo de 5 o 6 chicos  y después pasaba el horario y 

venían los otros chicos  que estaban recién o que estaban más avanzados o los mas viejitos se 

podría decir y ahí siempre teníamos el horario para todos y después los juntábamos a todos y 

hacíamos partidos, pero la pasábamos super bien porque como le digo yo Gente Joven es una 

familia muy acogedora. Nos manejábamos mediante un para de llamadas en donde 

acordábamos el horario, pero siempre eran de lunes a viernes los entrenamientos y sábado y 

domingo iba yo que estaba cerca de la casa y los niños que vivían cerca, pero los niños que 

vivían en Maipú que entrenaban por otra parte  conmigo en el Boston College ya no iban , 

pero los niños que vivían por ahí iban siempre. En el pasaje Crepúsculo donde vivía la 

Katherine Diaz que era campeona de Chile, Scarleth Canales que salió  campeona de Chile y 

Jordan Muñoz que salió campeón de Chile, ellos 3 participaron en la sede de Gente Joven, ahí 

partieron ellos  sus primeros pasos, de ahí salieron campeón de Chile 

¿Qué lo incentivó a realizar el taller? 

Yo me considero una persona o como dicen los demás, bonito en el sentido que yo no soy una 

persona egoísta, bueno usted conoce, también viene de Pudahuel, sabe como es la gente 

humilde, entonces que fue lo que hice, cuando fui a la sede y vi unos niños me motivé yo sólo 

y los empecé a entrenar. Yo dije acá andan niños, aprovechemos a los niños, el Chambita me 

dio su apoyo y empezamos a entrenar y ese fue mi incentivo, porque yo fui y vi como seis 

niños, entonces los niños estaban ahí como que querían jugar, porque jugaban los puros 

grandes y ellos no jugaban mucho y ahí yo les daba su horario, les decía vengan un viernes a 

las 6, yo estoy con ustedes y juegan entre todos ustedes  y así empezó la cosa. Y ahí nos 

motivamos con Chambita y empezamos a entrenar a los chicos y todo eso. Chambita siempre 

iba, siempre estaba conmigo, mas el Richard y el Lolo que estaban antes y ahí hicimos hartas 

cosas. 

¿Como partió usted en el tenis de mesa? 

Yo partí por mi hermano, por Daniel, porque a mi hermano le gustaba el tenis de mesa y el 

jugaba en el colegio y de repente un día lo fui a buscar al colegio y me dijo paletiemos y me 

gustó y ahí empezamos a ir a paletiar siempre conmigo hasta que tuvimos la oportunidad de 

conocer a un profe y ese profe nos empezó a entrenar a nosotros  y ahí me motive más al tenis 

de mesa y empecé a entrenar y todo, después tuve una lesión, después de esa lesión ya no 
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seguí compitiendo y me puse a enseñar y me gustó enseñar y dije ya voy a ser entrenador y 

empecé a entrenar a los niños y ahí empecé a hacer clases, me empecé a mover, a hacer curso 

y todo eso. 

¿Cuál es el rol social que cumple Gente Joven? 

Chambita es el que siempre manejaba las llaves, el tiene una disponibilidad pa cualquiera, 

cualquiera que vaya a la sede y diga quiero hacer un actividad el siempre está atento, y nunca 

había un cobro de por medio, entonces se hace todo por cariño, por amor al club. 

¿Qué logros pudo ver a raíz de la realización del taller? 

Lo que pasa es que había hartos niños y ahí vecinos del Gente Joven que estaban todo cerca 

entrenaban su tiempo y yo los lleve a campeonatos, pero eran muy nuevos y algunos se 

retiraron a muy temprana edad entonces ese fue el problema. La que más duro ahí fue la 

Katherine Diaz que iba porque el papá la retaba para que fuera porque era extraordinaria, pero 

yo aparte, no es por ser sobrado ni nada, pero yo he tenido muchos campeones de Chile me 

destaco en el tenis de mesa. Sin mentirle han sido mas de 30, no podría decirle un número 

exacto. 

¿Alguna anécdota divertida que se acuerde?  

En realidad, nada porque todos los días eran felices, yo por ejemplo jamás salí peliado con 

alguien de la sede era como pura alegría, nosotros íbamos a entrenar y yo igual tengo harta 

psicología, si un niño se enoja o algo, espero un rato hasta que se le pase, aunque en la parte 

psicológica los niños de esa sede andaban super bien. Pero como le digo yo, todos los días 

eran super lindos porque nos juntábamos íbamos a la plaza, hacíamos ejercicios en la plaza 

íbamos con Chamba. Una vez fuimos a un campeonato con Chamba, jugamos todos, 

competimos todos, les ganaron a todos porque igual eran nuevitos, pero se atrevieron a ir, 

hasta Chambita compitió. Esa anécdota fue buena porque fuimos ahí pelusiando entre todos, 

fuimos como familia. Ee campeonato fue en la Universidad Católica que queda en Manuel 

Montt creo. Ahí llevamos a todos los chiquititos  de la sede, eran como 7, más el Chambita 

que fue, el Lolo, el Richard, 4 adultos más fueron, la pasamos super bien y competimos todos. 

Siempre pelusiando, tirando la talla, que tu soy malo, tu soy bueno.  A ti que te ganó este 

gordo, te ganó este feo, las bromas de los adultos y los niños. Como le digo yo siempre fue 

muy grato estar ahí, siempre super bien con Chambita, en realidad con todos de la sede, yo no 

conocí ni siquiera un presidente un tesorero, nunca los conocí o a lo mejor los vi de vista, pero 

igual se lo agradezco que ellos que siempre me abrieron las puertas, nunca me dijeron que no, 

muy agradecido del Gente Joven. 

Como le digo yo, feliz de esa sede, super bien, como le digo, ahí salieron unos campeones de 

Chile. También entrenaron, que fueron de otras categorías que fueron a entrenar por si acaso, 

la fotito que le mandé ahí, yo le puse sus nombres y sus logros. 
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El primero es el Jordán que es de Pudahuel también, el partió en la sede, la Katherine y la 

Scarleth partieron en la sede y los demás que entrenaban ahí era porque entrenaban conmigo 

en el colegio, cuando estábamos parado en el colegio entrenábamos en la sede, nos tomábamos 

todo el mes e enero y febrero en le sede y ahí entrenábamos como veinte con una pura mesa y 

poníamos un robot y con el robot entrenamos con los veinte, ahí si que estábamos todo el día 

entrenando. 

Jordan no sigue jugando, tenía muchos problemas familiares. El tenía la facilidad de entrenar 

en la selección nacional, el Jordan tenía diez años y logro meterse en la categoría sub 

dieciocho adulta entre los 16 mejores, era extraordinario, era muy talentoso, porque mire, en la 

categoría del él que era peneca, sin mentirle las finales las ganaba 11-0  y era campeón de 

Chile sin problemas, en pre infantil en la categoría sub 13 el estaba tercero, perdía con los 

compañeros que estaban 1 y 2 y en la categoría sub 15 ahí se metía en 8 y en juvenil se metía 

en 16, entonces este niño era extraordinario, pero lamentablemente por problemas familiares 

ahí no se pudo, este niños ya estaría en Europa y el otro de la foto, el Nicolas Burgos el 

entrena en Europa, el también fue a la sede, siempre entrenábamos ahí lo que es enero y 

febrero y el Justin que siempre pasa viajando y ahora está conmigo entrenando, el Justin 

también es un talento, también sale en esa foto, pero ahí en esa sede han pasado muchos 

campeones de Chile, el Chambita ahí los conoce a todos. Del movimiento en la sede, el que 

más ha surgido es el tenis de mesa. Yo creo que si hubiésemos hablado con el Municipio quizá 

nos hubiesen ayudado o quizá no, pero yo creo que, con todos esos logros, ser campeones de 

Chile de un pasaje donde hay, usted sabe que la droga corre por cada esquina es muy 

complicado trabajar así porque uno está expuesto a que lo asalten o cualquier cosa, entonces es 

complicado salir campeón de Chile entrenando en la sede de Gente Joven, entonces es algo 

muy significativo que no cualquiera lo hace. 
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Firma 
 

 

 

Anexo 1.15 
 

¿Qué ha significado para usted el club deportivo Gente Joven? ¿Cómo influyó en su 

desarrollo personal? 

 

Fue un gran aporte , y gracias eso tuve un gran desarrollo emocional hacia el fútbol comenze a 

vivir el fútbol como un estilo de vida más que nada gente joven significa para mi la parte 

donde comenze a emocionarme y sentir el fútbol de otra manera , comenze a ser más maduro y 

entender que si jugaba era por algo, porque en las escuelas todos jugaban pero en el barrio no 

cualquiera lo hace. 

¿Cuál cree usted que es la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven? 

 

Es un club que apoya mucho que l gente se presente a jugar muchas buenas personas me 

acuerdo que siempre que uno llegaba al partido había Pancito con una taza de leche siempre 

eran muy preocupados y creo que eso nos unía  

¿Cómo y en qué año llegó al club deportivo Gente Joven? ¿Tiene alguna anécdota al 

respecto? 

 

Llegue a los 12 años con un vecino que me llevo a jugar, no me acuerdo mucho y siempre 

pase piola porque no soy de hablar mucho jaja. 

Con respecto a su paso en las series infantiles y juveniles ¿Qué recuerdos significativos 

tiene? ¿Por qué? 

 

 Recuerdo que todos se llevaban bien y que siempre hacíamos asados completos y cosas así y 

siempre nos acomodábamos en los autos para que todos llegáramos a jugar, y en la cancha 

siempre nos iba bien y teníamos resultados jaja 

¿Qué le entregaron los jugadores y dirigentes que estaban a cargo de las series infantiles 

y juveniles del club? 
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Me apoyaban siempre, don Chamba siempre me apoyaba y me enseñaba cosas y en general 

todos eran muy preocupados por todos los jóvenes y atentos  y mis compañeros me enseñaron 

que tenía que jugar bien por el equipo y que no me podía portar como un niño  

 

 

 

¿Qué aprendizajes podría rescatar usted al realizar una evaluación de su paso por las 

series infantiles y juveniles del club? 

 eran muy ordenados a pesar de ser un equipo de barrio muy preocupados como dije y también 

había mucho compañerismo nunca vi a nadie peliar con nadie entre nosotros siempre 

regalaban zapatos al que no tenía para que todos pudieran estar en las mismas condiciones 

Gracias al club aprendí a querer el fútbol y querer ganar todo siempre que perdíamos me sentía 

mal y a veces hasta lloraba jaja  aprendí a ser más intenso y a no relajarme en ningún partido 

aprendí a compartir más con la gente ya que igual sigo tímido jaja 

 ¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el club deportivo Gente Joven? 

Muchos ya que ayuda a los jóvenes a salir de la mala realidad en la que vivimos todos aquí y a 

crecer como personas con el compañerismo la responsabilidad y a madurar como persona a mi 

en lo personal me ayudo a crear una carrera que hasta el día de hoy llevo y que convertí en mi 

trabajo 

¿Consideras relevante conocer la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por qué? 

 

Si porque es un club en el cual muchos se identifican hay mucha gente que salió de donde salí 

yo y para que la gente se de cuenta que no todo es malo en el barrio y que la gente también es 

feliz con pequeñas cosas y ayudando a crear sueños y metas en la vida 
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Anexo 1.16 

¿Qué ha significado para usted el club deportivo Gente Joven?  

En el desarrollo personal a significado mucho en en mi vida : por el respeto que siempre se 

nos enseñó por los demás amistad y compañerismo como en ninguna parte nos enseñaron 

como en este club, el esforzarse por objetivos tanto en lo deportivo como en la vida, que van 

de la mano, conocí grandes personas acá que pasaron a ser parte de mi vida y que ahora de 

adulto entiendo que fue el mejor camino que pude seguir en este club, "Gente Joven" 

¿Qué aprendizajes ha generado para su vida el haber participado en el Club Deportivo 

Gente Joven? 

Que todo se puede lograr con esfuerzo y dedicación por lo que quieres hacer en tu vida 

cotidiana y por supuesto en lo deportivo. 

¿Cuál cree usted que es la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven? 

La característica principal de este club es el respeto por las personas tanto del club como de 

los contrincantes eso a llevado hacerlo grande y querido por muchos a este club. 

¿Cómo llegó a ser un jugador del club deportivo Gente Joven? ¿Qué lo motivó a 

participar?  

 Un compañero del club y yo teníamos un club de babyfutbol, y en una ocasión nos en 

frentamos con 5 muchachos que componían al gente joven, esos 5 muchachos nos ganaron en 

las 3 series  después eso me acerque hable con el chamba unos de los organizadores del club, 

yo tenía 17 años o 18 por ahí desde ese entonces nunca más hubo otro club en nuestras vidas 

respeto, alegría, y unión marcaron a un de muy buenas personas que son grandes amigos. 

¿Qué funciones o labores ha desempeñado? ¿Qué lo ha motivado a desempeñar estas 

labores? 

Fui delegado, fui árbitro, fui dt y por supuesto jugador. Motivo: el querer ayudar el estar 

siempre cerca, el tratar de aportar un granito de arena para la formación de este 

desinteresadamente todo con el fin de sacar adelante mi club. 

¿Qué características ha tenido durante el tiempo la organización del club deportivo 

Gente Joven? 
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La característica de nuestra organización ha sido: el compromiso de cada uno de los 

integrantes que a formado parte de esta institución, y también perseverancia, se luchado 

bastante para que este club hoy en día sea lo que es "uno grande entre muchos" 

A su criterio ¿Qué hitos han marcado la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por 

qué? 

Bueno esto es un poquito largo. Como le contaba este club se formó como club de baby fútbol, 

mucho tiempo jugamos en diferentes partes cada serie contaba de 6 jugadores 3ra,2da y 1ra. 

Ganamos muchos campeonatos, y partidos a lo largo de nuestra historia como baby fútbol. 

Todo el dinero que se juntaba se utilizaba para las vacaciones de verano, el cual el club 

organizaba paseo a la playa y esto era genial se esperaba todo el año para compartir con 

nuestros amigos y jugadores de baby fútbol, empezamos con un fin de semana los paseos asta 

llegar a estar una semana completa compartiendo en nuestras carpas la cuales juntábamos en 

círculo se pasaba muy bien en estos paseos del como le digo con un respeto único por cada 

persona, estas experiencias son inolvidables creo que marcaron nuestras vidas por siempre, si 

pudiera vivir de nuevo sería vivir esta con mi club en donde aprendí el respeto, el cariño que 

con el tiempo también se le inculcó a los niños y jovenes que se hacercaron a este club que fue 

creciendo y que ya las series de baby fútbol no dieron abasto con los deportistas que se 

acercaron a nuestra institución, y desde ahí empezó a funcionar como club de fútbol. Nos 

conseguimos una sede de madera en la calle lucero, en donde jugamos, pool y ping-pong y se 

acercó también un profe de tenis de mesa y sacó varios jugadores que obtuvieron títulos a 

nivel nacional e internacional. En este club también vimos crecer a nuestros hijos con los 

cuales también compartimos estos paseos hermosos dando paso otra generación de nuestro 

club que son uds. Y esperamos que también puedan tener alegrías y engrandecerlo más con los 

profesionales que se han formado saliendo de este club todos uds. Y familia ha logrado que el 

club Gente Joven sea lo que es. Solo puedo agradecer a cada uno de los integrantes de este 

club y ver lo emocionado que estoy en este momento recordando las anécdotas que pasé junto 

a mis amigos en este club desde el principio hasta hora que ya no puedo jugar. 

¿Qué aportes a la sociedad cree usted que realiza el club deportivo Gente Joven? 

Este club insertó en una población donde la droga las peleas y la pobreza. Pudo ayudar a sacar 

a muchos jóvenes que hoy  son profesionales, a niños que cada domingo se les daba su 

desayuno y enseñarles el respeto y la lucha que hay que dar cada día en un suciedad muy 

complicada. 

¿Consideras relevante conocer la historia del club deportivo Gente Joven? ¿Por qué? 

Si es muy importante conocer la historia de nuestro club, para saber que si se puede salir a 

delante cuando todo está en tu contra. Salir de la drogadicción que hay en nuestra sociedad, y 

como se han formado profesionales con la ayuda de este club y las familias a han perseverado 

y han podido sacar a sus hijos adelante, llevando también cada domingo o sábado a sus hijos a 

jugar en nuestro club y confiando en nosotros. 
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¿Qué nos puede contar de las actividades de reforzamiento escolar que se realizaban en 

la sede social del club? 

Me acuerdo que si hacíamos clases, juntábamos un lote de niños y les ayudábamos en lo que 

estaban más bajo, como matemáticas, historia, castellano, pero acordarme de quienes eran en 

ese tiempo es bien difícil, pero eran varios chiquillos de los que ya están grande, casados que 

se yo y también hacíamos juegos, hacíamos pal dieciocho de septiembre juegos tradicionales, 

entregábamos dulces y todas esas cosas, pero acordarme específicamente de quienes difícil. Si 

te puedo contar que nos juntábamos, creo que en la tarde cuando llegábamos del trabajo, nos 

juntábamos ahí en la sede y hacíamos clases a los niños y el fin de semana, de lo que estaban 

más bajo algunos niños y después de eso jugábamos, se jugaba que se yo, había tenis de mesa, 

pool y esas cosas, pero más allá no tengo la memoria para acordarme específicamente de 

quienes eran. Eran todos los muchachos que ahora están grandes y casados 
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Anexo 1.17 

 ¿Qué significó para usted el club deportivo Gente Joven? ¿Qué aprendizajes rescata de 

su participación en el Club Deportivo Gente Joven? 

que significó  mi experiencia en mi estadía como dirigente y director técnico de cadetes 

muchas satisfacciones logramos hacer una labor social rescatando niños que ya estaban 

empezando en la drogadicción y junto a chambita logramos hacer una infantil qué significa 

muchas cómo decirte satisfacciones ya que la segunda infantil salió campeón invicto en un 

campeonato muy duro dónde rescato la memoria al mente a los jugadores jemplo acevedo mi 

propio hijo Christopher Núñez, el guatón Keko el lunar y muchos jugadores que logramos 

hacer una tremenda segunda infantil esa es para la pregunta número uno 

¿Cuál cree usted fue la identidad (o características) del club deportivo Gente Joven en el 

tiempo de su participación? 

La característica más importante es la labor social que hicimos junto a todos los vecinos en un 

barrio muy conflictivo logramos rescatar vecinos que se adhirieron al club con un fervor una 

entrega muy bonita que nosotros le agradecemos a muchos socios de que cuando jugaba los 

muchachos en la mañana se le llevaba leche el pan y tomar muchos vecinos tanto hombres 

como mujeres se volcaron hacia el club hacia las metas y hacia las buenas costumbres que se 

le inculcó a los niños de cadetes 

Bueno la verdad que como jugador no fui un muy buen aporte pero si logramos hacer un lindo 

equipo y como jugador bueno ahí teníamos una estrella y el chambita y los demás viejo no 

hago mua mua y a lo que fuese el juego de gente joven gente joven no era solamente por por 

los polera de los muchachos se llamaba y se le puso gente joven porque a pesar de que éramos 

viejos teníamos un sabor un olor a juventud con mucha idea con muchas ganas con muy poco 

recursos pero con mucho intención aquí las cosas salieron muy bien 

¿Cómo llegó a ser un jugador del club deportivo Gente Joven? ¿Qué lo motivó a 

participar? ¿Tiene alguna anécdota al respecto? 

Llegué al club gente joven por dos motivos el primero mi hijo jugaba en por el parque 

industrial donde yo también tenía una participación pero no muy muy presente y a la 

invitación de mi hijo a jugar por el centro y me fui con él y así fue que yo llegué a gente joven 

invitado también por chambita que a pesar de que muchos partido fuimos rivales después nos 

unimos y la verdad es que esta persona chambita tenía un imán en la traía la gente sin que le 

hablara era una persona muy carismática 

¿Qué características tenía la organización del club deportivo Gente Joven durante el 

tiempo de su participación?  



202 
 

La verdad es que con muy pocos recursos con mucho cariño con mucho empeño se lograron 

muchas cosas logramos hacer actividades tanto poblacional como las personas que tenían el 

interés de cooperar solamente y de participar activamente en nuestro club esa fue la esencia 

del Gente Joven 

Con respecto al “Baby Show” realizado en el estadio Modelo de Pudahuel ¿Qué 

características tuvo el evento? ¿Qué motivó la realización del evento? ¿Cómo fue su 

organización? ¿Cómo fue desarrolló? ¿Qué rol desempeñó usted en el evento? 

Bueno te contaré el baby shower fue una idea que se me ocurrió debido a que estábamos muy 

mal en forma vestuarios media pantalones camisetas balones no teníamos no teníamos recurso 

nada y hablé con unos amigos por ejemplo el checho hirane el palomo fuente alejandro de 

rosas y o algunos jugadores profesionales y logramos se hace un baby baby show un show 

primero con actuaciones de artistas que nos cobraron y después un partido de los artistas 

artistas contra el equipo de gente joven fue muy simpático muy bonito se logró comprar gran 

parte pero gran parte casi noche un 80% la obtención del vestuario para el campeonato lo 

anecdótico y no me gusta que lo destacará mucho es que yo me conseguí un dinero un cheque 

y simón cheque por todo el vestuario después el club me devolvió el dinero no quedaron deuda 

se hizo todo perfectamente y el baby show logró que todos los cadetes y algunos equipos de 

adulto tuvieran un uniforme bonito decente y bueno en sentido deportivo y en sentido ético 

bueno mi amigo yo creo que aparte de eso globalmente el gente joven fue un club que me 

llegó muy hondo desgraciadamente me cambió un lugar lejos me vine a la comuna de Maipú y 

ya no pude seguir participando pero le deseo mucha suerte un corazón agradecido por haber 

compartido con todas estas personas con chambita con todos las personas que estuvieron y 

participaron en el gente joven logré un respeto de los niños con los adultos y los adultos 

también muchos respetando a los niños fuimos un núcleo o un grupo de personas que en base 

al deporte nos unimos como vecinos en lo deportivo en lo cultural en lo emocional se logró 

alejar y eso es lo que voy a recalcar y subrayar a muchos niños que estaban cayendo en lo en 

la droga por suerte es la labor más social que deportiva lo que me gustó de gente joven viejo 

este testimonio mi amigo si vas a hacer un libro agradecerle a toda la gente de Pudahuel y a 

todos los amantes del fútbol gracias gente joven siempre. 
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don Alejandro Andrés Gatica Acevedo a publicar en sus tesis de grado 
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de la Universidad Metropolitana de las Ciencias de la Educación la 
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    Magister en Educación 
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Anexo 2.1 
 

CIENCIA “POPULAR”: ¿FÁBULA O REALIDAD? 84 

1.- Desde su perspectiva ¿Qué es la ciencia popular? 

Dar una definición de Ciencia Popular me parece impertinente y, además, 

arriesgado. Definir “algo” sin conocerlo plenamente en su desarrollo es 

colocarse por “arriba” de quienes son los constructores de aquellos saberes 

que para muchos resultan inescrutables. 

Hace un tiempo, en muchas conversaciones, escuché a Gabriel la frase de 

“Ciencia Popular”. No puedo negar que sus dichos me parecieron muy 

ininteligibles, pero atractivos. Creí, inicialmente, que se refería al vasto 

conocimiento científico que la sociedad estaba adquiriendo a raíz de la 

masificación de las comunicaciones virtuales y la emergencia de las RR.SS. 

Pero, hubo algo que me calzaba. Y, obviamente ese “gusto a poco” que me 

daba mi propia respuesta fue que la circulación de esos conocimientos eran 

los mismos que aparecían en los medios oficiales. Es decir, se trataba de 

paper, documentos de trabajo, de tesis de grado, etc. todos trabajos muy 

interesantes, de mucha dedicación, con un lenguaje propio de eruditos, pero 

poco comprensible para para un público muy exclusivo. Lo vi como un 

lenguaje de pobladores de una misma Atalaya. Por cierto, que muy 

transversal, pero solo entre iguales que por si y ante si decían lo que ellos 

creían importante. En otras palabras, era un discurso oficial que, siendo 

importante, no daba cuenta de los constructos sapientes de la llanura social 

para resolver sus problemas en medio de la cotidianeidad. 

Así que traté de darme otra respuesta. Y, obviamente que desagregué la 

frase Ciencia Popular. Puse atención en que se entendía por Ciencia. En 

términos muy simple sabemos que Ciencia son los conocimientos 

acumulados, con aciertos y errores, para efectos de solucionar la mayoría de 

los acosos que vive la humanidad. Y, lo “popular” es el mundo social 

extremadamente heterogéneo, con muchas contradicciones; pero con un 

objetivo común: la sobrevivencia. Es decir, en medio de su cotidianeidad, 

lograr resolver problemas que atentan vitalmente. 

Así, empecé a recordar, algunas frases (enseñanzas) de mis padres. Por 

ejemplo, en lo económico mi vieja me decía “el que guarda siempre tiene”. 

                                                             
84 Carlos Sandoval Ambiado. Profesor de Historia, Geografía y Educación Cívica. Magister en Gestión 
Educativa, Doctor en Historia. Autor de la Historia del MIR, Carbón: Cien años de historia y Carbón, fin de 
un ciclo. Ejerció docencia en la Universidad ARCIS, Los Lagos, Bolivariana y UMCE. Entrevista realizada el 
día 4 de septiembre del 2020 
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¿Qué forma más didáctica enseñar la importancia del ahorro? Y nos 

percatamos que es un tema al que economistas le han dedicado centenas 

de estudios.  

Asimismo, relacionado con la idea de autonomía recuerdo la sacralidad con 

que mi madre trataba la huerta. Pasaba horas cuidando que el cilantro, los 

tomates y los cebollines no fueran amenazados por la maleza. Lo mismo con 

la cría de conejos, gallinas e incluso uno que otro chancho. A todos había 

que atender. Darles de comer y limpiarles sus nichos. 

Si tenías, en mis tiempos y en mi medio social, un dolor de estómago, 

rápidamente te preparaban una agüita de ruda o de yanten. No tengo idea 

si esas yerbas tienen algún componente farmacéutico, pero lo que tengo 

claro es que se me pasaba la gastritis. 

Y, esas prácticas de autoprovisión y autocuidado, no eran exclusivas de mi 

familia. Estaba extendida por todo el barrio, por la mayor parte de las casas 

de mi Pueblo. Creo, que aún, en pleno siglo XXI, aún subsisten en algunos 

lugares. 

A su vez, mi viejo, aunque tosco, actuaba como un verdadero consejero 

educacional. “Estudea, estudea, pa ’que no seai lo que he sido yo” me 

decía con insistencia. O, como un sicólogo, en más de una ocasión me 

espetó “ya oh, échatelo a la espalda y sigue pa ’delante”. Más aún, contra 

cualquier tentación me invitaba a practicar deporte. De hecho, él había sido 

atleta y, ya viejo, continuaba como dirigente deportivo.  

Al respecto del deporte, hasta hoy, la práctica del futbol barrial es masiva. 

Una cancha icónica y tradicional es la de “Gente de Mar”. Queda, 

justamente, a orillas del mar. Allí se han disputado las gestas más memorables 

del futbol aficionado.  

Pero, hasta aquí, parezco un defensor de los conocimientos y constructos 

populares y estoy tratando de hacerlos aparecer como “la solución” de los 

dolores de la humanidad. 

Ya dije inicialmente que lo popular estaba lleno de controversias y 

heterogeneidades. Por cierto, que sus saberes no pueden estar ajenos a esta 

característica. Por algo son productos sociales. 

Entre esos saberes hay supercherías. Recuerdo varias: “el mal del ojo”; 

“quitarle el empacho” a un niño o niña o que la mujer no debía lavarse el 

pelo durante la menstruación “porque podía darle la elevación”. Asimismo, 

entre esos engaños estaba el cómo descubrir a una bruja (al parecer no 

existían los brujos en mi patriarcal mundo)  

En fin, no todos los saberes populares son ciencia. Hay que manejar el arte 

discriminatorio de lo bueno y de lo malo. Y, en ese sentido, el Pueblo también 

construye y mejora sus saberes. 
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Así me he ido armando, recién ahora, la idea de “Ciencia Popular”. Y, creo 

que no es algo “acabado”, sino que en desarrollo constante. Creo, que 

quienes tienen domicilio en lo que llamo llanura social constantemente están 

construyendo saberes y herramientas para resolver o superar las dificultades 

que impiden su bienestar o felicidad. 

2.- ¿Cuál es el origen o cómo surge la ciencia popular? 

Quizás desde cuando el humano descubre el fuego o se da cuenta que, 

tirando un grano a la tierra, esta se lo devuelve multiplicado por mil. 

3.- ¿Qué característica tiene la ciencia popular? 

Creo que tiene un rasgo importante: avanzar en construir o mejorar sus 

saberes en función de la realidad que enfrenta. Por ejemplo, en el Chile 

decimonónico por carencia de total previsión social desde el Estado, 

implementaron la mutualidad. Desde esta idea se autodotaron, por ejemplo, 

de educación, de pensión de viudez e incluso de arte y recreación. Durante 

una de las Huelgas Largas de los carboníferos (1960) aparecieron en Santiago 

verdaderas “Casas de Acogida” para centenas de hijos e hijas de mineros 

que no podían seguir manteniéndolos. Fueron recibidos en hogares de 

Trabajadores de distintas actividades: municipales, textiles, fiscales, etc. 

Durante la feroz crisis financiera y económica de los años ochenta, se remozó 

la mutualidad. A las tradicionales ollas comunes, se sumó el “comprando 

juntos” que, con la lógica cooperativista, las familias pobres adquirían 

alimentos al por mayor, por tanto, más baratos. Es decir, ayuda recíproca en 

resolver un problema económico. Qué más científica respuesta al clásico 

problema de la economía de tener “múltiples y crecientes necesidades y 

recursos escasos” … ¿o no? 

Y, para las protestas nacionales, surgieron (novedosamente) brigadas de 

salud para atender a los heridos de la represión. Las decenas de heridos y 

heridas no podían ir a los Consultorios y Hospitales a curarse, porque eran los 

primeros lugares donde llegaban los Servicios represivos. Era necesario 

invisibilizar a los heridos y para ello hubo médicos, médicas y enfermeras que 

se organizaron y actuaron --- en más de una ocasión --- en locales de la 

Iglesia Católica. Y, aquí tenemos otra expresión de mutualidad, de ayuda 

recíproca, de resolver racionalmente un problema de sobrevivencia 

individual y defensa de la libertad. O sea, de la seguridad de las personas. 

 

4.- ¿Qué relación tiene la ciencia popular y la memoria histórica? 

En la medida que son conocimientos edificados en una relación social, 

colectiva, la memoria actúa como un reservorio. Pero hay que ir a este 

estanque, sumergirse en él, para aprehender esos conocimientos, conocerlos, 
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estudiarlos, entenderlos, interpretarlos y adaptarlos a la realidad que se vive. 

No se trata de un traslado mecánico. Sería una extravagancia hacerlo.  

No obstante, es ineludible hacerse de conceptos como solidaridad, ayuda 

mutua. Autonomía múltiple y diversa lo que exige pensamiento y creación 

propia, etc. 

5.- ¿Qué implicancias tiene la ciencia popular en relación a la construcción 

de un proyecto social de país? 

Esto, creo, está relacionado con la obligación de hacer futuro mirando con 

un retrovisor. En más de una ocasión he dicho que la Historia es el “Pepe 

Grillo” de la Política. Con esto quiero explicar que la historia nos dice qué es lo 

que no debemos hacer y qué es lo que tenemos que repetir. A su vez, como 

estudiosos dicen, hay que ir a rescatar la memoria; o sea, recordar para 

construir. 

Y, si nos conectamos con la construcción social que los pobres, los vulnerados 

sociales, han hecho durante decenios podremos dibujar una arquitectura 

social más justa, más proveedora de felicidad que debiera ser el fin último de 

toda actividad humana. Y, aquel gozo humano, obviamente, no radica 

exclusivamente en bienes materiales. Son importante para la sobrevivencia. 

En eso no hay duda. Pero vivir preferentemente para el consumo material, 

soslayando el cultivo espiritual es, definitivamente, una fuerte conspiración 

contra la paz y cohesión de la sociedad. 

Dicho lo anterior, es que (se me ocurre) para elaborar un Programa Político 

para el “hoy” no puede estar desconectado del Proyecto Histórico --- 

siempre desarrollándose --- porque así se convierte en un afluente en la 

construcción sociohistórica de los pobres. 
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Autorización publicación de entrevista 

Yo_____Andrés_Yañez______ 

Rut____16.412.054-6______ autorizo a don Alejandro 

Andrés Gatica Acevedo a publicar en sus tesis de grado 

para optar al título de profesor de Historia, Geografía y 

Educación Cívica de la Universidad Metropolitana de las 

Ciencias de la Educación la entrevista realizada el día 9 

de septiembre con motivos de la reconstrucción de la 

memoria histórica del Club Deportivo, Social y Cultural 

Gente Joven. 

 

_____________________ 

Firma. 
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Anexo 2.2 

1.-Desde su perspectiva ¿Qué cambios psicológicos ha generado en las y los chilenos la 

implementación del modelo económico Neoliberal? 

A mi entender en un entorno psicodinámico a generado una estimulación implícita a través de 

los medios de comunicación, en donde el psicoanálisis es una cuestión que empezó a 

implementar el modelo neoliberal articulándolo desde la publicidad para estimular a la parte 

más narcisista de la personalidad, es decir, la importancia de la imagen personal, de la 

exacerbación del yo en pos del otro en la dimensión relación. Entonces hay una excesividad 

del énfasis en la búsqueda del desarrollo personal, es decir, un modelo antropocéntrico 

centrado en la persona propiamente tal, en el éxito, en la dictadura de la felicidad, del estar 

bien, todo el modelo anglosajón que importamos los países que le imitamos o que hemos 

incorporado ese modelo y eso genera una falsa percepción de la identidad hace que creamos y 

que introyectemos modelo de vida que no nos pertenecen culturalmente  y que hemos 

abandonado básicamente nuestra sabiduría sencilla, nuestras propias dinámicas culturales que 

emergen desde nuestra propia nación, incorporando, así bien artificialmente lo que nos 

embuten a través de la universidad, de los colegios, de la televisión, de las radios, de internet 

que son un moldeo casi impuesto por el modelo imperante y por otro lado, ha generado un 

fanatismo en la búsqueda exacerbada de la espiritualidad, en sectas, en religiones protestantes, 

fanáticas, es decir, ellos se van al otro extremo y generar una cuestión que a nivel psicológico 

se llama teocéntrica, tienen una visión teocéntrica de la vida, es decir, sólo Dios nos va a 

salvar y se aferran desesperadamente a una religión que supuestamente nos va a prometer la 

salvación que aquí no encontramos. Entonces, qué es lo que sugiere es psicoanálisis 

contemporáneo es una modulación, una regulación entre el enfoque teocéntrico, fanático, 

centrado en un supuesto Dios que nos va a salvar, en regulación del modelo antropocéntrico, 

es decir, centrado netamente en el poder personal, ambos son un error, ambos son fantasías 

que no están moduladas por un modelo que nos proponga un autoconocimiento genuino y que 

tiene que ver primero con una reconciliación con nuestras raíces y con nuestra propia 

identidad personal, filiación cultural, religiosa y espiritual. Y así es como básicamente han 

redundado los sabios que van quedando, Tito Maturana, Gastón Soublette en el fondo ellos lo 

explican de una forma más filosófica, pero en términos psicológicos esto es básicamente lo 

que se detecta, lo que hacen por ejemplo, Habermas o la investigación de la psicología 

comunitaria  o la psicología social  es que básicamente hay un desequilibrio psicodinámico 

colectivo y que el mal no es tan sólo personal, si no que es una plaga cultural que viene 

impregnada por el modelo, entonces no podemos decir a ciencia cierta  si existe lo que se le 

llamaba  en el origen de psicoanálisis  el mal propiamente tal, el mal psíquico, si no que ya no 

sabemos donde termina el límite personal y estamos siendo afectados por una plaga colectiva 

entonces no se sabe  a ciencia cierta hoy en día que es la angustia propiamente psicológica  y 

cual es la angustia colectiva que en realidad es un dato super objetivo, estamos viviendo en 

una agonía colectiva, estamos prisioneros  y estamos viviendo lo mismos que vive una persona 



211 
 

encarcelada, el tema de las limitaciones de las libertades personales, de manifestarnos de dar 

nuestro punto de vista es muy compleja la situación y yo creo que esta pandemia viene a poner 

la guinda de la torta que este modelo no era o que ya no es por lo menos y que no tiene vuelta, 

no se le ve una salida desde el modelo, paradigmáticamente hablando, exista también un tema 

ahí, no hay ningún otro paradigma que esté pegando fuerte  como para que la gente se 

aproxime, es muy diverso y variopinto los tipos paradigmáticos que se presentan, en las 

estructuras de la revolución científica Kuhn habla de eso, de que cuando un paradigma está 

llegando a un límite que ya no ofrece todas las respuestas, emergen otros paradigmas, pero por 

ahora son muy poco claros, muy difusos y con muy poco cuerpo teórico que lo sustente asi 

que hay una especie de anomia, hay una percepción de orfandad sociológica en donde 

sentimos que no hay quien nos lidere, nos sentimos huérfanos, no está ni Dios padre ni los 

políticos los consideramos como unos buenos padres referenciales, por eso la sensación tan 

caótica y hoy día salió una encuesta de que Chile es el país con mayor percepción de angustia 

a nivel latinoamericano, que el 85% de los chilenos están sintiendo angustia permanente en el 

confinamiento y sensación de incertidumbre entonces es un tema super cototudo. 

¿Cómo se relacionan los cambios psicológicos generados a partir de la sociedad de 

consumo con las problemáticas actuales de la sociedad chilena; delincuencia, 

narcotráfico, drogadicción, bulling, estrés, depresión, etc? 

Lo que pasa es que como no tenemos escapatoria, el modelo no nos ofrece alguna alternativa 

de distensión sana, no nos ofrece los ritos de paso que se practicaban en las sociedades 

tradicionales antiguas, donde cada episodio tenía una ritualidad. La primera menstruación de 

una mujer tenía una ritualidad, los 15 años tenían una ritualidad, en algunas comunidades de 

algunos países que aún no entran en esta fase supuesta de desarrollo que propone el 

neoliberalismo, aún se celebran por ejemplo los 15 años de una niña, aun persiste esto de que 

se conserva la virginidad por ejemplo, independiente de las ponderaciones morales que 

nosotros le pongamos a eso, pero, al no haber una educación espiritual digamos, a la persona 

no le queda otra que buscárselas por si sólo, entonces todas las iniciaciones que vivían 

antiguamente en distintas tradiciones espirituales, los hindúes, los chamanes, el pueblo 

cristiano, todos los rituales que tenían estas tradiciones, fueron suspendidos y nos proponen 

otro tipo de ritualidad, tú ves que el fenómeno de las pandillas que uno tiene que asumir y 

prepararse una serie de elementos, por ejemplo ir a asaltar un banco o cortarle el brazo a 

alguien y eso te va permitiendo ingresar, son rituales iniciáticos, pero despojados de un 

fundamento espiritual, entonces a los chiquillos no les queda otra que buscárselas e iniciarse 

de una manera salvaje, sin guías y buscar estados modificados de conciencia por ejemplo, para 

encontrar o contactar con esa dimensión desconocida que pareciera que es intrínseca en todas 

las personas, parece que es intrínseca al ser humano, esta sed mística, esta devoción hacia algo 

más alto que algunos le llaman Dios, divinidad, lo sagrado, lo trascendente o también las 

profundidades, contactar con las partes más profundas en términos jungianos  por ejemplo, 

entonces a la gente no les queda otra que buscárselas y que nos ofrece también el sistema, la 

automedicación a través de sustancias psicoactivas, drogas y como no hay una organización 
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que nos diga; mira así, para esto utilizaban las tribus indígenas las sustancias psicoactivas, las 

hacían en un contexto, con un cuidado, con una preparación, con un guía, como no hay nada 

de eso podríamos llamar que los chiquillos están cometiendo autoiniciaciones salvajes, es 

decir, se automedican con sustancias, en cantidades, dosis, calidades, contextos inadecuados y 

eso va generando, les genera una vivencia que no pueden describir con palabras pero que los 

saca un rato de esta realidad insatisfactoria, entonces, después se va generando paulatinamente 

el fenómeno de la adicción, es decir, quiero ir de nuevo a tener esta experiencia que no se 

verbalizar, que la sociedad y la cultura me dice que no existe, pero que me generó un alivio, 

una calma, una paz, sentí algo distinto, entonces eso claro, le sirve un poco al sistema en 

términos sociológicos como lo decía Foucault para encontrar a los malos, en el libro ―Vigilar y 

Castigar‖ que se refiere un poco como el sistema de cárceles  se ha llevado al manicomio, a 

los colegios, a todas las estructuras sociales, donde estamos por acá los buenos y por allá los 

malos, entonces los buenos somos los que hacemos campañas en contra de los malos, que son 

los drogadictos, que son los locos, que son los anormales y esa es la critica que le hace 

Michael Foucault en términos sociológicos, al rol normalizador de la psiquiatría y a psicología 

que dicen que básicamente esa ciencia o seudociencia, nacen para el sistema y avaladas por el 

sistema para normalizar al individuo y que siga trabajando como una oveja obediente, mas que 

para que despierte en conciencia, para que se desarrollen internamente, para que se conozcan, 

la psicología y psiquiatría están muy alianzadas con los grupos de poder, de echo son 

financiadas las convenciones de los psiquiatras, por los grupos e poder, por las grandes 

farmacéuticas, que son los mismos dueños de las universidades, de las transnacionales, que 

son las mismas familias que todos sabemos, los Rockefeller, los Rocha ¿Para qué? Para que la 

gente siga trabajando, a pesar y a costa de su desarrollo personal, a costa de su vida, se diseñan 

fármacos que te hacen trabajar 20 horas sin estar conectado con tus emociones, con tu familia, 

en el fondo existe esta famosa batalla del  bien y el mal, de la lucha en contra de las drogas 

pero en realidad  nos dejan drogarnos por los narcotraficantes o nos droga el sistema con las 

farmacéuticas, entonces hay toda una concatenación como perversa a mi entender detrás, pero 

que nadie se atreve a hablar, se prefiere hablar con una problemática social, pero no se 

contempla que por detrás hay manos políticas, hay manos económicas, hay manos históricas, 

entonces no es solamente una problemática política, es una cuestión más profunda a mi 

entender, hay muchas variables que confluyen ahí en el fenómeno de la droga. Por ejemplo se 

sabe que Chile es el país con mayores índices de adictos en Latinoamérica, se estima que en 

Chile es el país con más consumo de alcohol, marihuana y cocaína en Latinoamérica y las 

mujeres, que de esto hay muy pocos estudios, pero los estudios que hay por debajo dice que 

1/3 de las mujeres son adictas a las benzodiacepinas  donde hay mayor cantidad de 

automedicación que compran en la feria o se consiguen y se medican con fluoxetina, con 

sertralina que son psicofármacos que son tan o más adictivos que la cocaína, entonces Chile si 

es un país muy muy adicto y paradójicamente, hasta antes del estallido social, éramos los 

jaguares de Latinoamérica, ósea un ejemplo a seguir para los demás países, pero era una 

cortina falsa, era una apariencia paradojalmente muy similar a lo que nos invita el modelo 

neoliberal, vernos lindos por fuera, tener un aspecto de que estamos bien, que tenemos un auto 
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lindo, una chaqueta linda, un peinado lindo, pero por dentro podemos estar hecho mierda, 

entonces estamos en esa época en donde se caen esas mascaras y se mostró que realmente 

estamos como las guifas.     

Desde la perspectiva psicológica ¿Qué rol juegan las organizaciones de la sociedad civil 

(clubes deportivos, centros culturales, bibliotecas populares, etc.) en la prevención y 

contención de las problemáticas actuales de la sociedad chilena? ¿Qué características 

debiesen tener estas organizaciones para mejorar este rol? 

Son claves, porque lo que nos ofrece los grupos de poder que vienen financiados por las 

políticas e ideologías neoliberales, lo que nos ofrece las organizaciones sociales que tienen un 

contacto directo con la gente, que saben la realidad que no entienden las personas que no están 

viviendo en el barrio, es que saben y pueden tomar contacto con la filiación histórica del lugar, 

con las raíces desde su propia cultura. Lo que tenemos que hacer es reivindicar nuestras 

propias culturas, nuestras propias tradiciones y afianzar nuestra identidad cultural, nuestra 

identidad religiosa, en ese sentido, las organizaciones comunitarias, los centros deportivos 

pueden estimular otra variable que es una alternativa a la guerra en contra de las drogas que es 

la prevención y la prevención no se hace hablando de las drogas, si no hablando de otras cosas 

promoviendo que la vida es mucho más interesante, rica, dinámica y creativa, sana. Al niño no 

hay que decirle que esto está prohibido, porque eso es decirle vaya y hágalo y eso es una 

cuestión que en psicología básica te la enseñan hasta en cuarto medio, a los chicos hay que 

enseñarles en pro de la vida. Entonces que tienen que tener estas organizaciones, primero 

valores fundamentales, reglas, disciplinas y estructuras. De alguna manera las normas y las 

estructuras internas de las organizaciones tienen que ser explicitas, claras ¿Por qué? Porque 

unas del as cosas que nos ha llevado este formato neoliberal es que rechacemos a la figura del 

padre que representa el poder las layes, las estructuras. Sin embargo, lo que tenemos que 

reestablecer no es como dice Maturana es una sociedad matrística, si no una sociedad donde 

las funciones maternales y paternales estén bien acomodadas y las funciones paternales son los 

límites, las estructuras, pero eso no se hace a palos, se hace con cariño también, la figura del 

padre es un padre sabio también, un sabio contenedor, pero que si te pone límites, que si nos 

enseña valores, que si nos enseña nuestra historia. Cuando alguien se vuelve loco o demente o 

con alzhéimer, es cuando olvida su identidad, que es lo inverso a eso, es recordarnos quienes 

somos, de dónde venimos, de donde son nuestras raíces inmediatas, cual es la historia de este 

barrio, quien fundó este barrio, quien fundó esta comunidad, generar identidad, identidad 

personal, identidad cultural y eso nos afianza la filiación, la filiación nos da identidad, nos 

construye como seres humanos. Entonces que variables deberían tener; valores, valores 

simples, valores morales, no tener miedo a eso, fíjate que los manuales actuales del DSM 5, 

sacó la palabra perversión y le llama trastorno antisocial de la personalidad y que es la 

perversión que antes se llamaba, perdón sicopatía. El psicópata, en los manuales clásicos de 

psiquiatría, es la persona que no tiene discernimiento de lo que es bueno y malo, es decir, pasa 

a llevar a los otros y hace lo que quiere, porque no sabe, ni le enseñaron a discernir sobre el 

bien y el mal, entonces las labores, a mi entender, a nivel psicológico deberían incorporar 
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valores morales, que no significa agarrarse con el crucifijo en el pecho, si no delinear 

claramente que hay cosas que son buenos y otras no, pero no enfatizar en las que son mala, si 

no desde la promoción, desde la promoción de la salud mental, la promoción de la vida 

saludable, la promoción de que el trabajo físico es clave para la salud mental, es decir apostar 

a la prevención y la promoción de la salud mental cultural más que hacer estos video que 

hacen que son patéticos el gobierno, de cómo funciona el órgano de un fumador, eso está 

comprobado que tu le podí mostrar a 10 personas que fuman un video de los pulmones de la 

gente que fuma, que están hechos mierda y van a dejar de ver el documental y en 10 minutos 

más van a estar fumándose un cigarro, no nos sirve que nos muestren ese tipo de cosas, que la 

droga amata a familias, que la droga destruye neuronas, eso está ultra comprobado que no 

sirve. Así que a mi entender va por otro lado, como dice el meme, le encontré el sentido a la 

vida y era para el otro lado, entonces para mi son claves los agentes culturales como tú. Y que 

características tienen que tener estos líderes culturales, es la transmisión, es el contagio, que 

más que lo que hablan, es demostrar con su ejemplo, con su vida, de que si es posible, de que 

si es saludable, de que si es mucho más entretenido, mucho mejor, mucho más sano, mucho 

más extraordinario tener una vida sana, saludable, deportista, espiritual que otra cosa, ósea no 

nos puede venir un viejo triste, amargado y con aspecto deprimido a dar una charla de que la 

droga es mala, al verlo me dan ganas de ir a fumarme un pito. Los agentes que culturales que 

promuevan la salud, los agentes regionales deben tener un carisma, y el carisma se puede 

entrenar, se desarrolla, por tanto la vida de los que hacen esto tiene que ser una espiritualidad 

encarnada tienen que, todo esto que ellos piensan, todas estas lindas ideas tienen que llevarse 

tatuadas en las células, tiene que ser una transmisión que salga del alma y como hacía Gandhi 

que tu vida sea tu mensaje, más que nadar dando discurso verborreicos  que es fácil hablar 

bonito, que tu vida sea tu mensaje . 
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Anexo 3: 

Fuentes Documentales; 

Fotografías. 
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Anexo 3.1: Series infantiles año 2015 

 

Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

 

Anexo 3.2: Premiación series infantiles año 2014  
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Fuente: archivo personal Alejandro Gatica Acevedo  

 

 

Anexo 3.3: Entrenamiento Serie Primera y Segunda Infantil año 2009  

 

Fuente: Archivo personal Miguel Vargas Palacios 

 

Anexo 3.4: Entrenamiento Serie Tercera Infantil año 2009  
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Fuente: Archivo personal Miguel Vargas Palacios 

 

Anexo 3.5: Equipo Tercera Infantil Campeonato Santa Corina 

 

Fuente: Archivo personal Víctor Manuel Bravo Salfate 

 

Anexo 3.6: Equipo Tercera Infantil Campeonato Santa Corina 
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Fuente: Archivo personal Víctor Manuel Bravo Salfate  

 

 

Anexo 3.7: Paseo a la playa. 

 

Fuente: Archivo personal Víctor Manuel Bravo Salfate  

 

 



220 
 

Anexo 3.8: Paseo a la playa. 

 

Fuente: Archivo personal Víctor Manuel Bravo Salfate  

 

Anexo 3.9: Equipo Primera Adulto, Baby Show año 1993.  

 

Fuente: Archivo personal Víctor Manuel Bravo Salfate  

 

Anexo 3.10: Sede social previa a la remodelación. Año 2005 
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Fuente: Gabriel Tranamil. 

 

Anexo 3.11: Construcción sede social año 2007 

 

Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

 

Anexo3.12: Construcción sede social año 2007 
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Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

Anexo 3.13: Construcción sede social año 2007 

 

Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

 

Anexo 3.14: Construcción sede social año 2007 
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Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

 

Anexo 3.15: Taller Tenis de Mesa. Año 2009   

 

Fuente: archivo personal Cristian Quiroz 

 

Anexo 3.16: Premiación de fin de año. Categoría Primera adultos año 2010 



224 
 

 

Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

 

Anexo 3.17: Premiación de fin de año. Categoría Seniors año 2010 

 

Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

 

Anexo 3.18: Fiesta de fin de año. 2010 
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Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 

 

Anexo 3.19: Cena de fin de año. 2015 

 

Fuente: archivo personal Cecilia de las Mercedes Moraga Morales 
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Anexo 4: 

Fuentes Primarias Escritas. 
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Anexo 4.1: Certificado organización comunitaria. 
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Anexo 4.2: Carta al alcalde solicitando el comodato 

de la sede social. 
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Anexo 4.3: Carta autorización traspaso comodato 

sede social 
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Anexo 4.4: Carta proyecto de agua potable. 

 

 


